
Все, что известно о новой 
российской вакцине против рака - 

18:00

«Это будет 
прорыв!»

Сколько 
денег 
принесет 
России глобальное 
потепление

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Императрица фигурного 
катания рассказала 
о сюрпризах нового сезона 
«Ледникового периода», 
работе тренером 
и планах на будущее.

Финальный день Гран-при России по 
фигурному катанию в Петербурге пода-
рил зрителям не только интригующую и 
красочную борьбу одиночек и пар. 

Фигуристка Елизавета 
ТУКТАМЫШЕВА:

Хочу сыграть 
за «Зенит»!
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Основана в мае 1925 года 

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Билеты на самый популярный 
балет впервые начнут 
продавать на аукционе.

Большой театр наконец объявил правила 
продажи билетов на самый дефицитный 
свой спектакль - балет «Щелкунчик». По-
ка народ ждал, когда же можно будет 
ночевать у касс, чтобы купить заветный 
билет, ходили разные слухи. Например, 
что крупные организации станут целиком 
выкупать зрительный зал. Что билеты будут 
стоить как полет в космос… Но никто не 
предполагал, что билеты на балет «Щел-
кунчик» на Исторической сцене в Большом 
станут продавать на аукционе. Не все, но 
значительную их часть.

Театр на своем сайте bolshoi.ru проин-
формировал: в аукционе могут принять уча-
стие как физические, так и юридические 
лица. Подробно рассказал о процедуре 
регистрации и графике проведения аукцио-
нов. Собранные средства будут направле-

ны в том числе на под-
держку артистов.

Часть билетов все-
таки будет продавать-
ся по фиксированным 
ценам  - но только на 
сайте театра и по па-
спорту. Впервые за 
всю историю Большо-
го билеты нельзя при-
обрести в обычной кас-
се. Продажи начнутся 
2 декабря в 10.00, це-

ны пока не объявлены. В этот день можно 
будет купить билет на 17 декабря (пол-
ный график продаж билетов и аукционов 
см. на сайте театра).

Продолжение на стр. 5 �

Д
ам

ир
 Ю

С
УП

О
В/

Бо
ль

ш
ой

 т
еа

тр

Читайте 
на стр. 18 �

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

Календарь
Рождественского 

поста

«Щелкунчик» в Большом пойдет с молотка

Плюсы 
и минусы 

от изменения 
климата 

для нашей 
экономики.

4 657 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 27 ноября
№ 89-с (27639-с)/2024 год
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Gromко кликают беду
На Беларусь готовятся напасть
по сценарию, отработанному
в Курской области - стр. 12

Газета нашего города � Калининград
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Ярмарка на Красной 
площади открывает-
ся 5 декабря. Через 
день рядом с ней за-
работает традицион-
ный ГУМ-Каток: сейчас 
идет монтаж конструк-
ций. А в самом мага-
зине уже вовсю идет 
торговля на новогод-
нем базаре. Аллеи тор-
гового центра в этом 
году украшены по мо-
тивам иллюстраций к 
русским сказкам: жар-
птицами, соколами да 
конями в яблоках. 

Почему 
некоторым людям 

Новый год 
не в радость 
и как с этим 

бороться читайте
на сайте kp.ru

Картина дня: общество

47-й президент США Трамп ни дня 
не может прожить без вредного фастфуда 
(об этом на стр. 6). Да и не он один. 
Вот мы и спросили:

А вы от чего 
отказаться не можете?
Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель Генсека ООН:

- Нет ярких пищевых пристрастий, потому мне не надо от 
чего-то отказываться с болью в сердце и в желудке. Что ка-
сается сладкого, я бы предпочел черный горький шоколад. 
А без батончиков дети мои жить не могли, когда маленькие 
были, любили всю эту чепуху. Я же люблю хороший стейк и 
хорошее красное вино. 

Светлана ЖУРОВА, первый зампред 
Комитета ГД по международным делам:

- Вредных пищевых привычек нет, ну разве что сейчас мне 
тяжело жить без творожных продуктов. Чтобы побольше 
жирности в твороге было и сырнички из него - ой, обалдеть.

Элина ДЕНИСОВА, эксперт по вину, 
член Российской ассоциации сомелье:

- Не могу отказаться от напитков кисломолочных. Мацони, 
айран, кефир. Не важно, фермерский или заводской, но все 
через дегустацию. Я же дегустатор, и мне надо найти то со-
стояние вкуса, как в странах, где они зародились, где эти 
напитки - классика. Я этот вкус ищу, и мне удается находить 
среди наших производителей.

Юрий СЫТНИК, заслуженный пилот России:
- Мне сложно прожить без ферганского плова моего изго-

товления и настоящих сибирских пельмешек, которые жена 
вручную лепит. Плов либо с бараниной, либо с хорошей го-
вядиной, но обязательно с бараньим курдюком, правильной 
морковкой, рисом узгенским или лазер.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Не могу отказаться от хорошего батона докторской кол-
басы. Но вынужден отказываться от нее в Великий пост.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор 
«Клуба профессионалов алкогольного 
рынка», кандидат экономических наук:

- Я сластена, хотя в отличие от Трампа могу обойтись без 
шоколада. Но не без мороженого. Это зависимость с детских 
лет. Выбегал из ленинградского Дворца пионеров и в любую 
погоду покупал плодово-ягодное мороженое за 7 копеек в 
бумажном стаканчике. Сейчас ищу такое, найти не могу, а 
зависимость осталась. Не каждый день, но как минимум раз 
в неделю покупаю эскимо.

Юрий ЛОЗА, композитор и исполнитель:
- Посты приучили к тому, что часто себя ограничиваю - мои 

любимые яйцо под майонезом и ряженку в Рождественский 
пост, который сейчас начинается, придется исключить.

Календарь поста > стр. 18.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В 2025 году пенсии 
могут повысить 
дополнительно.

По закону пенсии в Рос-
сии должны ежегодно по-
вышать как минимум на 
уровень инфляции. И  с 
1 января правительство 
собирается проиндексиро-
вать их на 7,3% - об этом в 
Кабмине заявляли неодно-
кратно.

Однако с начала года 
цены выросли уже на 
7,41% - таковы самые све-
жие и самые официальные 
данные. И инфляция про-
должит расти - к Росстату 
не ходи. Хотя бы потому, 
что только с начала ноя-
бря рубль упал на 7%. Да и 
Центробанк прогнозирует, 
что инфляция по итогам 

2024 года ожидается в 
диапазоне от 8% до 8,5%.

Так что индексация пен-
сий в 7,3%, судя по всему, 
не догонит рост цен. Но 
власти к этому готовы.

- Пенсии в России в 
2025 году могут проиндек-
сировать дополнительно в 
случае, если фактическая 
инфляция за 2024  год 
окажется выше прогноз-
ного показателя, - заявил 
глава Социального 
фонда России Сергей 
Чирков в Совете Феде-
рации. - Сейчас бюджет у 
нас основан на прогнозе 
инфляции 7,3%, эти сум-
мы заложены. С 1 января 
будет индексация прове-

дена на этот процент. Но 
если инфляция будет по 
факту выше, то для опе-
ративности правительство 
примет постановление о 
доиндексации пенсий, и 
Соцфонд это постановле-
ние исполнит.

Напомним, что страхо-
вые пенсии, как правило, 
повышают раз в год  - с 
1 января. Как же может 
выглядеть «доиндексация» 
пенсий, если она потре-
буется?

- Технически допол-
нительная индексация 
будет выглядеть так. 
С января поднимут на за-
планированные 7,3%, а 
через некоторое время  - 

на оставшуюся сумму. 
Сразу (с 1 января. - Ред.) 
повысить пенсии на уро-
вень реальной инфляции 
не получится, потому что 
сначала правительству 
нужно будет вносить из-
менения в бюджет Соци-
ального фонда, - пояснил 
нам профессор Финан-
сового университета 
при правительстве РФ 
Александр Сафонов.

По данным Соцфонда, 
пенсии в 2025 году будут 
получать около 42  млн 
россиян. Из них 8 млн че-
ловек - работающие пен-
сионеры. Им в следующем 
году тоже повысят пен-
сии - впервые с 2016-го.

 � КОШЕЛЕК 

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Сергей СОБЯНИН:

После реконструкции 
в Москве открыли 
еще 13 поликлиник
Светлана ВОЛКОВА

Все здания обустроили 
по новому стандарту 
медпомощи.

Сразу 13 реконструирован-
ных детских и взрослых по-
ликлиник начали принимать 
пациентов по всей столице. 
В целом они обслуживают бо-
лее 440 тысяч человек.

«Теперь поликлиники рабо-
тают по новому московскому 
стандарту, - сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. - Современ-
ное оборудование расширило 
диагностические возможности. 
Головные здания дополнитель-
но оснастили рентгеновским 
денситометром, компьютер-

ным и магнитно-резонансным 
томографами, аппаратами УЗИ 
экспертного класса, эндоско-
пическим оборудованием».

Обновленные здания на-
ходятся в районах Солнцево, 
Крюково, Савелки, Войков-
ский, Ломоносовский, Конь-
ково, Ивановское, Кузьминки, 
Можайский, Северное Медвед-
ково, Выхино-Жулебино, Бра-
теево и Отрадное.

В каждой поликлинике отре-
монтировали фасад, заменили 
инженерные коммуникации, 
двери, окна, внутренние пере-
городки, стяжку пола, лифты, 
вентиляцию. Все лечебные 
корпуса оснастили новей-
шей цифровой медтехникой. 
В частности, в филиалах по-
явились маммографы, рентген-

аппараты, аппараты УЗИ, обо-
рудование функциональной 
диагностики. В главных зда-
ниях - аппараты МРТ, КТ, УЗИ 
экспертного класса и другие 
необходимые для обследова-
ния приборы. Вокруг каждого 
отремонтированного строения 
навели порядок.

«Возле входов в детские по-
ликлиники высадили ели, ко-
торые в новогодние праздники 
украсит иллюминация», - уточ-
нил Собянин.
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Одна индексация 
хорошо, а две - лучше

ФОТО-
ФАКТ

Москва
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Елена ОДИНЦОВА

Минувший вторник 
оказался очень 
плодотворным 
для Госдумы: 
депутаты одобрили 
сразу несколько 
важных для россиян 
законопроектов.

 УКРАЛ ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
ДАННЫЕ - 
ПОЛУЧИ СРОК

За создание или обеспечение 
работы сайта, страницы или про-
граммы, ставящих своей целью не-
законный оборот личных данных 
россиян (например, продажу базы 
данных с «утекшими» телефонами 
граждан), вводится уголовная от-
ветственность - реальный тюремный 
срок вплоть до 10 лет.

Также запрещается включать со-
гласие на обработку персональных 
данных в документы  - например, 
договоры об оказании услуг, поль-
зовательские соглашения и т. п. 
За нарушение - административный 
штраф, для организаций он соста-
вит от 60 тысяч рублей.

В БЕЛОРУССИЮ - 
С РОССИЙСКИМ ОСАГО

Полис ОСАГО, купленный в Рос-
сии, будет, по желанию водителя, 
действовать и на территории Бе-
лоруссии - если туда включить до-
полнительное соглашение (за до-
полнительную плату). Но если вы 
уверены, что в Белоруссию в бли-
жайшее время не поедете, можно 
за эту услугу не доплачивать - все 
сугубо добровольно. Компенсация 
убытков будет «разруливаться» по 
законам той страны, где произо-
шло ДТП.

Предположительно новшество 
начнет действовать уже с 1 января 
2025 года.

Еще один законопроект, касаю-
щийся ОСАГО, принят в первом чте-
нии: за повторное управление авто-
мобилем без этого полиса штрафы 
возрастут до 3 - 5 тысяч рублей.

ЦИФРОВАЯ ВАЛЮТА 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Доходы от сделок с цифровой 
валютой будут учитываться по той 
же схеме, что и доходы от операций 
с ценными бумагами, и вместе с 
ними. Если общая сумма всех этих 
доходов (и от крипты, и от ценных 
бумаг) не больше 2,4 млн в год - на-
до будет уплатить 13% подоходного 
налога. Если больше, то 15%.

 ЗА НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
ВЫГУЛ СОБАКИ - 
ШТРАФ

Внесены поправки в Кодекс об 
административных правонаруше-
ниях (КоАП) - предусмотрены штра-
фы за несоблюдение требований к 
содержанию домашних животных. 
Требования эти прописаны в зако-
не об ответственном обращении 
с животными. Но штрафы за их 
нарушение присутствовали толь-
ко в законодательстве некоторых 
регионов - на федеральном уровне 
их не было. Теперь будут: для граж-
дан - до 1500 рублей за первое на-
рушение, до 3000 - за повторное.

Речь идет, например, о выгуле 
без намордника собак потенциаль-
но опасных пород (есть специально 
утвержденный перечень из 13 по-
род). Или о прогулке с собачкой 
в местах, определенно для этого 
не предназначенных, скажем, на 
детской площадке или территории 
школы.

Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

Владимир 
Путин обсудил 
с губернатором 
Архангельской области 
развитие региона 
и поддержку солдат 
на передовой.

ГЛАВНЫЕ БОГАТСТВА
Александр Цыбульский на-

чал свой отчет с решенных 
проблем. Говорит, санк-
ции в 2022 году серьезно 
ударили по промышленно-
сти, но ситуацию удалось 
исправить.

- Когда были введены 
секторальные санкции, мы 
одномоментно стали отре-
занными от всех внешних 
рынков, - отметил он.

В 2022 году одной из са-
мых пострадавших отрас-
лей была деревообработка 
и производство фанеры в 
европейской части России. 
Мы много продавали в со-
седнюю Европу, а в Азию 
из Архангельской области 
дерево возить было слиш-
ком дорого.

Теперь «область вышла 
в рост и по бюджету», план 
на следующий год - прибав-
ка 2 - 3% ВРП.

Несколько больших про-
ектов в регионе могут при-
нести пользу всей России. 
Например, власти готовят-
ся запустить производство 
йода:

- В досанкционный пе-
риод почти весь йод был 
импортируемым. Но мы 
открыли одно из крупней-
ших месторождений йод-
ных вод, запускаем проект 

по его добыче. Это даст тол-
чок и в фармацевтике, и в 
косметологии, и для дру-
гой продукции, в том числе 
ВПК.

Кроме того, регион плани-
рует вдвое нарастить добычу 
алмазов - до 40 процентов от 
всех добываемых в России. 
И проводит исследования в 
ключевой экономической 
отрасли региона - заготов-
ке древесины (оказывается, 
ресурсов даже больше, чем 
рассчитывали).

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ
Особое внимание уделя-

ется поддержке военных, 
участвующих в СВО. Что 
главное:

� Помощь бойцам и чле-
нам их семей.

� Запущено производство 
беспилотников (на пере-
довую поставлено больше 
3300 дронов).

� В регионе действуют 
центр «Вместе мы сильнее» 
и фонд «Защитники Отече-
ства».

� Создан отдельный по-
лигон, где подписавшие 
контракт проходят допол-
нительную подготовку.

- Наша подшефная терри-
тория - город Мелитополь, 
работаем с ними на посто-
янной основе: 34 мероприя-
тия, 30 объектов помогли 
восстановить, отправляем 
ребят на отдых в Крым, - от-
читался Цыбульский.

- Не останавливайтесь, - 
подбодрил его прези дент.

БОЛЬШАЯ ПРОСЬБА
В Архангельской области 

рассматривают проект но-
вой российской верфи.

- Понимаю, что проект 
очень конкурентный, мно-
гие претендуют. Но есть 
просьба - очень хотелось бы, 
чтобы у всех у нас была воз-
можность показать все пре-
имущества, которые есть 
у наших территорий. Глу-
боко убежден, что в Архан-
гельской области есть наи-
более приспособленные для 
судостроения территории, - 
заявил губернатор.

- У вас стройка развива-
ется в целом очень успеш-
но, но все-таки проблема 
аварийного жилья остается 
достаточно острой, - пари-
ровал президент.

Цыбульский признал - 
проблемных домов в об-
ласти больше, чем в других 
регионах.

- Это жилье в свое время 
строилось как временное 
для людей, которые приез-
жали работать на лесозаго-
товку. Конечно, мы активно 
занимаемся проблемой. Но 
градостроительный потен-
циал, который у нас есть, 
ограничен, - признал Цы-
бульский.

- Не забывайте об этом, - 
наказал Путин.

Кто обеспечит 
нас алмазами, 
йодом и построит 
корабли?

Картина дня: в верхах

 � ОФИЦИАЛЬНО

Россия ответит 
на удар ATACMS по Курску
Валентин АЛФИМОВ

Два раза за последние три дня ВСУ уда-
рили по Курской области дальнобойными 
американскими ракетами ATACMS. Вот что 
рассказали в Минобороны:

1 23 ноября противник пятью оперативно-
тактическими ракетами нанес удар в райо-

не населенного пункта Лотаревка (это 37 ки-
лометров северо-западнее Курска) по позиции 
зенитного ракетного дивизиона С-400.

«В ходе противоракетного боя боевым расчетом 
ЗРПК «Панцирь», осуществлявшим прикрытие 
этого дивизиона, три ракеты были уничтожены, 
а две достигли цели», - заявили в Минобороны.

В результате этого удара повреждена радио-
локационная станция и есть пострадавшие среди 
личного состава.

2 25 ноября еще один удар  - восемь 
оперативно-тактических ракет. Цель  - 

аэро дром Курск-Восточный в населенном пун-
кте Халино. «Семь ракет были сбиты боевы-
ми расчетами ЗРС С-400 и ЗРПК «Панцирь», 
одна достигла  цели. В результате падения 
осколков  ракет два  военнослужащих полу-
чили легкие ранения, незначительно повреж-
дены объекты инфраструктуры»,  - отметили 
в ведомстве.

«В ходе обследования мест, подвергшихся 
атакам, достоверно подтверждено, что ВСУ 
наносили удары оперативно-тактическими раке-
тами ATACMS американского производства», - 
говорится в заявлении Минобороны.

А также в ведомстве добавляют, что обста-
новка полностью контролируемая, а также, что 
«ответные действия готовятся».
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Архангельск хочет стать не просто портом на карте страны, но и одним из крупнейших 
городов-кораблестроителей, рассказал Александр Цыбульский президенту.

 � БУДЬ В КУРСЕ

Новые законы: 

Налог на крипту 
и штрафы за езду 
без полиса ОСАГО
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Ярмарка на Красной 
площади открывает-
ся 5 декабря. Через 
день рядом с ней за-
работает традицион-
ный ГУМ-Каток: сейчас 
идет монтаж конструк-
ций. А в самом мага-
зине уже вовсю идет 
торговля на новогод-
нем базаре. Аллеи тор-
гового центра в этом 
году украшены по мо-
тивам иллюстраций к 
русским сказкам: жар-
птицами, соколами да 
конями в яблоках. 

Почему 
некоторым людям 

Новый год 
не в радость 
и как с этим 

бороться читайте
на сайте kp.ru

Картина дня: общество

47-й президент США Трамп ни дня 
не может прожить без вредного фастфуда 
(об этом на стр. 6). Да и не он один. 
Вот мы и спросили:

А вы от чего 
отказаться не можете?
Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель Генсека ООН:

- Нет ярких пищевых пристрастий, потому мне не надо от 
чего-то отказываться с болью в сердце и в желудке. Что ка-
сается сладкого, я бы предпочел черный горький шоколад. 
А без батончиков дети мои жить не могли, когда маленькие 
были, любили всю эту чепуху. Я же люблю хороший стейк и 
хорошее красное вино. 

Светлана ЖУРОВА, первый зампред 
Комитета ГД по международным делам:

- Вредных пищевых привычек нет, ну разве что сейчас мне 
тяжело жить без творожных продуктов. Чтобы побольше 
жирности в твороге было и сырнички из него - ой, обалдеть.

Элина ДЕНИСОВА, эксперт по вину, 
член Российской ассоциации сомелье:

- Не могу отказаться от напитков кисломолочных. Мацони, 
айран, кефир. Не важно, фермерский или заводской, но все 
через дегустацию. Я же дегустатор, и мне надо найти то со-
стояние вкуса, как в странах, где они зародились, где эти 
напитки - классика. Я этот вкус ищу, и мне удается находить 
среди наших производителей.

Юрий СЫТНИК, заслуженный пилот России:
- Мне сложно прожить без ферганского плова моего изго-

товления и настоящих сибирских пельмешек, которые жена 
вручную лепит. Плов либо с бараниной, либо с хорошей го-
вядиной, но обязательно с бараньим курдюком, правильной 
морковкой, рисом узгенским или лазер.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Не могу отказаться от хорошего батона докторской кол-
басы. Но вынужден отказываться от нее в Великий пост.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор 
«Клуба профессионалов алкогольного 
рынка», кандидат экономических наук:

- Я сластена, хотя в отличие от Трампа могу обойтись без 
шоколада. Но не без мороженого. Это зависимость с детских 
лет. Выбегал из ленинградского Дворца пионеров и в любую 
погоду покупал плодово-ягодное мороженое за 7 копеек в 
бумажном стаканчике. Сейчас ищу такое, найти не могу, а 
зависимость осталась. Не каждый день, но как минимум раз 
в неделю покупаю эскимо.

Юрий ЛОЗА, композитор и исполнитель:
- Посты приучили к тому, что часто себя ограничиваю - мои 

любимые яйцо под майонезом и ряженку в Рождественский 
пост, который сейчас начинается, придется исключить.

Календарь поста > стр. 18.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наталья ВАРСЕГОВА

В 2025 году пенсии 
могут повысить 
дополнительно.

По закону пенсии в Рос-
сии должны ежегодно по-
вышать как минимум на 
уровень инфляции. И  с 
1 января правительство 
собирается проиндексиро-
вать их на 7,3% - об этом в 
Кабмине заявляли неодно-
кратно.

Однако с начала года 
цены выросли уже на 
7,41% - таковы самые све-
жие и самые официальные 
данные. И инфляция про-
должит расти - к Росстату 
не ходи. Хотя бы потому, 
что только с начала ноя-
бря рубль упал на 7%. Да и 
Центробанк прогнозирует, 
что инфляция по итогам 

2024 года ожидается в 
диапазоне от 8% до 8,5%.

Так что индексация пен-
сий в 7,3%, судя по всему, 
не догонит рост цен. Но 
власти к этому готовы.

- Пенсии в России в 
2025 году могут проиндек-
сировать дополнительно в 
случае, если фактическая 
инфляция за 2024  год 
окажется выше прогноз-
ного показателя, - заявил 
глава Социального 
фонда России Сергей 
Чирков в Совете Феде-
рации. - Сейчас бюджет у 
нас основан на прогнозе 
инфляции 7,3%, эти сум-
мы заложены. С 1 января 
будет индексация прове-

дена на этот процент. Но 
если инфляция будет по 
факту выше, то для опе-
ративности правительство 
примет постановление о 
доиндексации пенсий, и 
Соцфонд это постановле-
ние исполнит.

Напомним, что страхо-
вые пенсии, как правило, 
повышают раз в год  - с 
1 января. Как же может 
выглядеть «доиндексация» 
пенсий, если она потре-
буется?

- Технически допол-
нительная индексация 
будет выглядеть так. 
С января поднимут на за-
планированные 7,3%, а 
через некоторое время  - 

на оставшуюся сумму. 
Сразу (с 1 января. - Ред.) 
повысить пенсии на уро-
вень реальной инфляции 
не получится, потому что 
сначала правительству 
нужно будет вносить из-
менения в бюджет Соци-
ального фонда, - пояснил 
нам профессор Финан-
сового университета 
при правительстве РФ 
Александр Сафонов.

По данным Соцфонда, 
пенсии в 2025 году будут 
получать около 42  млн 
россиян. Из них 8 млн че-
ловек - работающие пен-
сионеры. Им в следующем 
году тоже повысят пен-
сии - впервые с 2016-го.

 � КОШЕЛЕК 

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Сергей СОБЯНИН:

После реконструкции 
в Москве открыли 
еще 13 поликлиник
Светлана ВОЛКОВА

Все здания обустроили 
по новому стандарту 
медпомощи.

Сразу 13 реконструирован-
ных детских и взрослых по-
ликлиник начали принимать 
пациентов по всей столице. 
В целом они обслуживают бо-
лее 440 тысяч человек.

«Теперь поликлиники рабо-
тают по новому московскому 
стандарту, - сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. - Современ-
ное оборудование расширило 
диагностические возможности. 
Головные здания дополнитель-
но оснастили рентгеновским 
денситометром, компьютер-

ным и магнитно-резонансным 
томографами, аппаратами УЗИ 
экспертного класса, эндоско-
пическим оборудованием».

Обновленные здания на-
ходятся в районах Солнцево, 
Крюково, Савелки, Войков-
ский, Ломоносовский, Конь-
ково, Ивановское, Кузьминки, 
Можайский, Северное Медвед-
ково, Выхино-Жулебино, Бра-
теево и Отрадное.

В каждой поликлинике отре-
монтировали фасад, заменили 
инженерные коммуникации, 
двери, окна, внутренние пере-
городки, стяжку пола, лифты, 
вентиляцию. Все лечебные 
корпуса оснастили новей-
шей цифровой медтехникой. 
В частности, в филиалах по-
явились маммографы, рентген-

аппараты, аппараты УЗИ, обо-
рудование функциональной 
диагностики. В главных зда-
ниях - аппараты МРТ, КТ, УЗИ 
экспертного класса и другие 
необходимые для обследова-
ния приборы. Вокруг каждого 
отремонтированного строения 
навели порядок.

«Возле входов в детские по-
ликлиники высадили ели, ко-
торые в новогодние праздники 
украсит иллюминация», - уточ-
нил Собянин.
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Одна индексация 
хорошо, а две - лучше

ФОТО-
ФАКТ
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Елена ОДИНЦОВА

Минувший вторник 
оказался очень 
плодотворным 
для Госдумы: 
депутаты одобрили 
сразу несколько 
важных для россиян 
законопроектов.

 УКРАЛ ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
ДАННЫЕ - 
ПОЛУЧИ СРОК

За создание или обеспечение 
работы сайта, страницы или про-
граммы, ставящих своей целью не-
законный оборот личных данных 
россиян (например, продажу базы 
данных с «утекшими» телефонами 
граждан), вводится уголовная от-
ветственность - реальный тюремный 
срок вплоть до 10 лет.

Также запрещается включать со-
гласие на обработку персональных 
данных в документы  - например, 
договоры об оказании услуг, поль-
зовательские соглашения и т. п. 
За нарушение - административный 
штраф, для организаций он соста-
вит от 60 тысяч рублей.

В БЕЛОРУССИЮ - 
С РОССИЙСКИМ ОСАГО

Полис ОСАГО, купленный в Рос-
сии, будет, по желанию водителя, 
действовать и на территории Бе-
лоруссии - если туда включить до-
полнительное соглашение (за до-
полнительную плату). Но если вы 
уверены, что в Белоруссию в бли-
жайшее время не поедете, можно 
за эту услугу не доплачивать - все 
сугубо добровольно. Компенсация 
убытков будет «разруливаться» по 
законам той страны, где произо-
шло ДТП.

Предположительно новшество 
начнет действовать уже с 1 января 
2025 года.

Еще один законопроект, касаю-
щийся ОСАГО, принят в первом чте-
нии: за повторное управление авто-
мобилем без этого полиса штрафы 
возрастут до 3 - 5 тысяч рублей.

ЦИФРОВАЯ ВАЛЮТА 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Доходы от сделок с цифровой 
валютой будут учитываться по той 
же схеме, что и доходы от операций 
с ценными бумагами, и вместе с 
ними. Если общая сумма всех этих 
доходов (и от крипты, и от ценных 
бумаг) не больше 2,4 млн в год - на-
до будет уплатить 13% подоходного 
налога. Если больше, то 15%.

 ЗА НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
ВЫГУЛ СОБАКИ - 
ШТРАФ

Внесены поправки в Кодекс об 
административных правонаруше-
ниях (КоАП) - предусмотрены штра-
фы за несоблюдение требований к 
содержанию домашних животных. 
Требования эти прописаны в зако-
не об ответственном обращении 
с животными. Но штрафы за их 
нарушение присутствовали толь-
ко в законодательстве некоторых 
регионов - на федеральном уровне 
их не было. Теперь будут: для граж-
дан - до 1500 рублей за первое на-
рушение, до 3000 - за повторное.

Речь идет, например, о выгуле 
без намордника собак потенциаль-
но опасных пород (есть специально 
утвержденный перечень из 13 по-
род). Или о прогулке с собачкой 
в местах, определенно для этого 
не предназначенных, скажем, на 
детской площадке или территории 
школы.

Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

Владимир 
Путин обсудил 
с губернатором 
Архангельской области 
развитие региона 
и поддержку солдат 
на передовой.

ГЛАВНЫЕ БОГАТСТВА
Александр Цыбульский на-

чал свой отчет с решенных 
проблем. Говорит, санк-
ции в 2022 году серьезно 
ударили по промышленно-
сти, но ситуацию удалось 
исправить.

- Когда были введены 
секторальные санкции, мы 
одномоментно стали отре-
занными от всех внешних 
рынков, - отметил он.

В 2022 году одной из са-
мых пострадавших отрас-
лей была деревообработка 
и производство фанеры в 
европейской части России. 
Мы много продавали в со-
седнюю Европу, а в Азию 
из Архангельской области 
дерево возить было слиш-
ком дорого.

Теперь «область вышла 
в рост и по бюджету», план 
на следующий год - прибав-
ка 2 - 3% ВРП.

Несколько больших про-
ектов в регионе могут при-
нести пользу всей России. 
Например, власти готовят-
ся запустить производство 
йода:

- В досанкционный пе-
риод почти весь йод был 
импортируемым. Но мы 
открыли одно из крупней-
ших месторождений йод-
ных вод, запускаем проект 

по его добыче. Это даст тол-
чок и в фармацевтике, и в 
косметологии, и для дру-
гой продукции, в том числе 
ВПК.

Кроме того, регион плани-
рует вдвое нарастить добычу 
алмазов - до 40 процентов от 
всех добываемых в России. 
И проводит исследования в 
ключевой экономической 
отрасли региона - заготов-
ке древесины (оказывается, 
ресурсов даже больше, чем 
рассчитывали).

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ
Особое внимание уделя-

ется поддержке военных, 
участвующих в СВО. Что 
главное:

� Помощь бойцам и чле-
нам их семей.

� Запущено производство 
беспилотников (на пере-
довую поставлено больше 
3300 дронов).

� В регионе действуют 
центр «Вместе мы сильнее» 
и фонд «Защитники Отече-
ства».

� Создан отдельный по-
лигон, где подписавшие 
контракт проходят допол-
нительную подготовку.

- Наша подшефная терри-
тория - город Мелитополь, 
работаем с ними на посто-
янной основе: 34 мероприя-
тия, 30 объектов помогли 
восстановить, отправляем 
ребят на отдых в Крым, - от-
читался Цыбульский.

- Не останавливайтесь, - 
подбодрил его прези дент.

БОЛЬШАЯ ПРОСЬБА
В Архангельской области 

рассматривают проект но-
вой российской верфи.

- Понимаю, что проект 
очень конкурентный, мно-
гие претендуют. Но есть 
просьба - очень хотелось бы, 
чтобы у всех у нас была воз-
можность показать все пре-
имущества, которые есть 
у наших территорий. Глу-
боко убежден, что в Архан-
гельской области есть наи-
более приспособленные для 
судостроения территории, - 
заявил губернатор.

- У вас стройка развива-
ется в целом очень успеш-
но, но все-таки проблема 
аварийного жилья остается 
достаточно острой, - пари-
ровал президент.

Цыбульский признал - 
проблемных домов в об-
ласти больше, чем в других 
регионах.

- Это жилье в свое время 
строилось как временное 
для людей, которые приез-
жали работать на лесозаго-
товку. Конечно, мы активно 
занимаемся проблемой. Но 
градостроительный потен-
циал, который у нас есть, 
ограничен, - признал Цы-
бульский.

- Не забывайте об этом, - 
наказал Путин.

Кто обеспечит 
нас алмазами, 
йодом и построит 
корабли?

Картина дня: в верхах

 � ОФИЦИАЛЬНО

Россия ответит 
на удар ATACMS по Курску
Валентин АЛФИМОВ

Два раза за последние три дня ВСУ уда-
рили по Курской области дальнобойными 
американскими ракетами ATACMS. Вот что 
рассказали в Минобороны:

1 23 ноября противник пятью оперативно-
тактическими ракетами нанес удар в райо-

не населенного пункта Лотаревка (это 37 ки-
лометров северо-западнее Курска) по позиции 
зенитного ракетного дивизиона С-400.

«В ходе противоракетного боя боевым расчетом 
ЗРПК «Панцирь», осуществлявшим прикрытие 
этого дивизиона, три ракеты были уничтожены, 
а две достигли цели», - заявили в Минобороны.

В результате этого удара повреждена радио-
локационная станция и есть пострадавшие среди 
личного состава.

2 25 ноября еще один удар  - восемь 
оперативно-тактических ракет. Цель  - 

аэро дром Курск-Восточный в населенном пун-
кте Халино. «Семь ракет были сбиты боевы-
ми расчетами ЗРС С-400 и ЗРПК «Панцирь», 
одна достигла  цели. В результате падения 
осколков  ракет два  военнослужащих полу-
чили легкие ранения, незначительно повреж-
дены объекты инфраструктуры»,  - отметили 
в ведомстве.

«В ходе обследования мест, подвергшихся 
атакам, достоверно подтверждено, что ВСУ 
наносили удары оперативно-тактическими раке-
тами ATACMS американского производства», - 
говорится в заявлении Минобороны.

А также в ведомстве добавляют, что обста-
новка полностью контролируемая, а также, что 
«ответные действия готовятся».
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Архангельск хочет стать не просто портом на карте страны, но и одним из крупнейших 
городов-кораблестроителей, рассказал Александр Цыбульский президенту.

 � БУДЬ В КУРСЕ

Новые законы: 

Налог на крипту 
и штрафы за езду 
без полиса ОСАГО
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Александр ЗЮЗЯЕВ

32 года назад умер 
легендарный солист 
Большого театра 
Марк Рейзен.

25 ноября по адресу: Брю-
сов переулок, дом 7, прави-
тельство Москвы установило 
мемориальную доску Марку 
Рейзену - одному из самых 
известных представителей 
советской оперной сцены. 
Памятник расположен на 
фасаде здания, где также жи-
ли оперные дивы Антонина 
Нежданова и Мария Максако-
ва, танцовщик балета Алексей 
Ермолаев, дирижер, пианист 
и композитор Николай Голо-
ванов и другие легенды оперы 
и балета СССР.

«ВЕРНУЛСЯ В ДОМ, 
ГОРОД И СТРАНУ»

Певцу как будто тесно на ме-
мориальной доске - одним плечом 
он выходит за ее пределы. Цепкий 
взгляд, крупные кисти рук, смо-
кинг, галстук-бабочка… Скульптор 
Ирина Макарова и архитектор 
Максим Батаев, создавшие мону-
мент, сообщили, что Марк Рейзен 
именно так и выглядел во время вы-
ступлений. Больше того, частенько 
одевал бабочку перед обычными 
прогулками рядом с домом.

«Здравствуй, Марк Осипович, 
не сердись. Сегодня мы нарушаем 
кучу правил семьи, - обратилась 
к бронзовому деду доктор искус-
ствоведения Ольга Рейзен. - Как 
известно, по понедельникам в 
Большом театре выходной, его 
надо было проводить спокойно, 
размышляя и не планируя ника-
кие мероприятия. Но так вышло, 
что ты от нас ушел 32 года назад 
также в понедельник. И нам было 
важно, чтобы ты снова вернулся 
в этот дом, в этот город и в эту 
страну».

Начальник Управления специ-
альных городских объектов Де-
партамента культурного наследия 
Москвы Антон Курносов напом-
нил, что Марк Рейзен обрел ми-
ровую известность уже в 25 лет, 
выступая на сценах российских, 
советских и зарубежных театров. 
Коллеги наградили его почетным 
прозвищем «наследник Шаляпи-
на». Причем певцу удалось со-
хранить прекрасную творческую 
форму практически на протяже-
нии всей долгой жизни (отметим, 
что он прожил 97 лет): в возрас-
те 85 лет Марк Рейзен исполнил 
партию Бориса в опере Модеста 
Мусоргского «Борис Годунов» 
на сцене Большого театра, а в 
90 лет на той же сцене исполнил 
партию Гремина в опере Петра 
Чайковского «Евгений Онегин», 
за что был внесен в Книгу рекор-
дов Гиннесса как старейший дей-
ствующий оперный певец в мире.

ЗВЕЗДА, К КОТОРОЙ 
НАДО ТЯНУТЬСЯ

Директор музея Большого те-
атра Лидия Харина напомнила, 
что в Большом театре трудились 
сотни народных артистов СССР. 

«Я очень рада, что наконец-то 
Марку Осиповичу Рейзену по-
ставлена доска памяти. Это пре-
красно. Вообще у нас в Большом 
театре 200 человек народных 
артистов СССР. Так что, конеч-
но, нам еще предстоит вспом-
нить всех», - сообщила директор 
музея.

В церемонии также принял уча-
стие генеральный директор Музея 
музыки Михаил Брызгалов. 

«Материалов, связанных с 
Марком Осиповичем Рейзеном, 

у нас около 600 единиц. Это не 
так много. Мы бы хотели, чтобы 
традиция установки памятных 
досок продолжалась. Люди, ко-
торые ходят здесь, увидят па-
мятные доски и захотят узнать 
об этих людях подробнее», - со-
общил он.

Заслуженный артист РФ 
Ильдар Абдразаков вспомнил, 
как 30 лет назад впервые ока-
зался у этого дома. Он назвал 
Рейзена «звездой, к которой на-
до тянуться». 

«Сегодня хотел бы от всей 
оперной труппы, от всех вока-
листов поблагодарить Марка 
Осиповича за его искусство, за 
образы, которые он создал»,- 
резюмировал обладатель «Грэм-
ми» и «Золотой маски», солист 
лучших мировых оперных пло-
щадок - Большого театра и Ме-
трополитен-оперы, Ла Скала и 
Ковент-Гардена.

Картина дня: тяга к прекрасному

А билеты 
на них станут 
именными.

С 15 марта в Москве 
вступят в силу новые пра-
вила продажи билетов на 
спектакли и концерты. 
Смысл нововведений  - 
защитить зрителей от 
перекупщиков, то есть 
билетной мафии. Это пи-
лотный проект, который 
будут обкатывать до кон-
ца 2025 года в 63 теа-
трах и на 36 концертных 
площадках.

По новым правилам би-
леты будут именные. При-
обрести их можно будет 
по паспорту, водитель-
ским правам, социальной 
карте москвича, студен-
ческому билету, пенси-
онному удостоверению.

Вообще-то в Большом 
театре такая практика 
существует уже 13 лет, 
но раньше она касалась 
только некоторых спек-
таклей. А с этой осени 
распространилась на 

все мероприятия ГАБТа. 
В этом году и Театр им. 
Вахтангова ввел имен-
ные билеты на самые 
популярные спектакли. 
И все равно нововведе-
ния чреваты проблемами 
и неудобствами.

«К сожалению, не все 
театры имеют большие 
аванфойе, благодаря 
которым зритель с ком-
фортом может пройти 
все нужные процедуры 
перед спектаклем. Эти 
нюансы нужно дорабо-
тать»,  - предупредил о 
грядущих сложностях 
директор Театра Вах-
тангова Кирилл Крок.

Народный артист Ни-
колай Цискаридзе, 
который больше 20 лет 

был премьером Большо-
го театра, тоже выска-
зался: «После нововве-
дений ни один спектакль 
не начнется вовремя. Ка-
кие толпы будут стоять 
на билетном контроле!»

Да и зрители не приш-
ли в восторг. «Теперь 
билет не передать даже 
бесплатно друзьям, кол-
легам, знакомым, если 
твой поход в театр со-
рвался. И еще за час на-
до будет приезжать на 
проверку билетов, как 
на самолет. Десять раз 
подумаешь теперь, стоит 
ли вообще идти на спек-
такль!»  - пишет народ в 
театральных чатах.

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА.

 � ГОРОД

«Наследнику Шаляпина» в Москве 
установили памятную доску

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Марк Осипович РЕЙЗЕН 

(1895 - 1992) - оперный и 
камерный певец, педагог. 
Народный артист СССР. 
В разные годы работал в 
Большом и Мариинском 
театрах. Лауреат трех 
Сталинских премий I сте-
пени, кавалер трех орденов 
Ленина. Для Марка Рейзе-
на сочиняли песни такие 
знаменитые композито-
ры, как Исаак Дунаевский, 
Дмитрий Покрасс, Тихон 
Хренников и другие.

Обладал уникальным ба-
сом - репертуар содержал 
свыше 150 романсов. Имея 
прекрасный диапазон, он 
исполнял партии как для 
высоких басов (Мефисто-
фель, Руслан, Борис Году-
нов), так и традиционно 
исполняемые центральны-
ми и низкими басами (хан 
Кончак, Сусанин, Гремин). 
Помимо выдающихся при-
родных вокальных данных 
Рейзен обладал высочайшей 
культурой пения и тонким 
артистизмом. Сам он счи-
тал определение «оперный 
певец» неточным и предпо-
читал говорить «оперный 
артист».

С 1954 года преподавал в 
Музыкальном педагогиче-
ском институте им. Гне-
синых. В 1965 - 1970 годах 
заведовал кафедрой сольного 
пения Московской консер-
ватории (с 1967 года - про-
фессор).

Церемония открытия 
мемориальной доски 

была приурочена 
ко дню памяти артиста.
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Окончание. Начало < стр. 1.

«Также накануне Новогогода впервые в истории Большого 
пройдет общедоступная прямая трансляция балета «Щелкун-
чик», которая позволит жителям самых отдаленных городов 
и населенных пунктов страны, а также поклонникам велико-
го русского балета во всем мире присутствовать на главном 
новогоднем празднике России», - сообщили в Большом.
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Вот такие жуткие 
очереди 

за билетами 
на «Щелкунчика» 

были раньше 
у касс Большого. 

По задумке, теперь 
билеты можно 
будет купить, 

не выходя из дома. 

«Щелкунчик» 
в Большом 

пойдет 
с молотка

ВОТ ТАКОЕ ПА-ДЕ-ДЕ

На спектакль 
или концерт не пустят 
без удостоверения 
личности

Москва
www.kp.ru4  27.11.2024 Cпециальный репортаж
Командир группы спецназа:

Сейчас время полководцев

ТРИ ДНЯ В ОТПУСКЕ
- Тут у нас небольшой 

склад, - открывает «Артист» 
дверь в неприметное помеще-
ние на окраине Курска, вдали 
от жилых домов и оживлен-
ных трасс.

И сразу понятно, почему 
оно именно здесь - тут одно-
временно и оружейная ком-
ната, и мини-аэродром, и 
мастерская. Инженеры соби-
рают боеприпасы к дронам-
камикадзе, сами беспилотни-
ки расставлены башенками 
вдоль стен. Такому изобилию 
позавидовали бы иные штат-
ные группы БПЛА. Здесь, 
пожалуй, все известные на 
сегодня производители, до-
казавшие свою эффектив-
ность на фронте. А к стене 
прикручены «тушки» сбитых 
дронов противника, на ко-
торых стоят логотипы име-
нитых украинских заводов и 
подразделений.

О группе «Артиста» я узнал 
еще в Белгороде от своих 
друзей-разведчиков, кото-
рые кошмарят противника на 
Харьковщине FPV-дронами 
«Упырь». Те очень уважи-
тельно отзывались о коллегах 
из Росгвардии: «Эти парни 
делают Вещи!» И тут судь-
ба свела с ними на Курской 
земле, куда росгвардейский 
спецназ был переброшен с 
Волчанского направления. 
Сам командир в начале ав-
густа только уехал в отпуск, 
как пошли первые сообщения 
о вторжении, но дома не про-
вел и трех дней - отправился 
с усилением на самый горя-
чий на тот момент участок 
фронта.

- Основное направление, 
указанное командующим от 
Минобороны, - Кореневский 
выступ. Выставились и со-
вместно с военными с колес 
начали отражение, - вспоми-
нает он сегодня. - Сразу по-
шло уничтожение техники. А 
мы по опыту знаем - сожгли 
одну машину, вторую, тре-
тью, начинается паника. У 

них-то основная задача дей-
ствовать на технике, а когда 
ее нет, далеко не уйдешь. Они 
закрепляются, мы методично 
выбиваем их огнем артилле-
рии и расчетами FPV.

Сегодня это подразделение 
спецназа реализовало совре-
менный разведывательно-
ударный контур, в котором, 
несмотря на разную ведом-
ственную принадлежность, 
Росгвардия и Минобороны 
действуют совместно. А глав-
ное, эффективно. У самой 
группы на вооружении есть 
свои разведывательные бес-
пилотники, дроны-камикадзе 
(от FPV до «Ланцетов»), про-
тивотанковое и артиллерий-
ское вооружение, а при не-
обходимости бойцы могут 
давать целеуказания хоть 
для авиации, хоть для ракет-
чиков. Говорят, от момента 
обнаружения цели до удара 
«Искандером» проходит 7 - 9 
минут. На кадрах объектив-
ного контроля - горящие тан-
ки, пикапы, раздолбанный 
железнодорожный состав с 
топливом…

ЦЕЛЬЮ БЫЛА АЭС
- Противник, конечно, 

подготовился, - ведет меня 
по расположению «Артист». - 
Использовал лучшие силы, 
эффект внезапности и на 
первых порах имел успех. 
Но было видно, что со взаи-
модействием у них не очень, 
путались, куда ехать. И очень 
хорошо сработали минно-
взрывные заграждения. Мы 
видели, как, например, «Ле-
опард» подрывается, вторая 
машина взлетает на воздух, 
третья. И вражеская пехо-

та уже грустит. Да, за-
скочить им удалось. Но 
пройти через Коренево в 
Рыльск, взять трассу на 
Курск, отрезать Глуш-
ковский район они уже 
не смогли. Самое инте-

ресное, что резервы-то мы 
сильно не подтаскивали, ра-
ботали тем, что есть на месте.

- Ну они сегодня говорят, что 
и не собирались далеко идти.

- Ага. Десантники тогда 
взяли пленного. Он конту-
женный был, но злой. Го-
ворил, «у нас на Сумах 100 
танков, и мы вас всех порвем, 
вам кранты…» Первая волна 
замотивированная была. 
Армады танков мы по-
ка не видели, а техни-
ки много скапливается, 
факт. Я понимаю, обще-
ственность требует по-
быстрее освободить на-
шу территорию. Но тут 
сегодня идет тотальное 
уничтожение врага. И 
это не простой против-
ник, обладающий всеми 
благами цивилизации дру-
гих стран. Мы тут такие 
разношерстные машины 
встречаем. Курскую АЭС 
они 100 процентов хотели 
взять как разменную монету… 
Но мне это незачем, у меня 
есть задача, я ее выполняю. 
Росгвардия, Минобороны и 
все остальные ведомства сы-
грали свою роль в остановке 
противника, а дальше идет 
его перемалывание.

«У НИХ МОТИВАЦИИ НЕТ»
Заходим в очередную ма-

стерскую. Здесь один из 
бойцов колдует над потре-
панными разведывательны-
ми беспилотниками само-
летного типа. В последнее 
время противник выклады-
вает видео перехвата таких 
БПЛА дронами-камикадзе. 
И, как правило, съемка за-
канчивается в момент под-
рыва. Оказывается, крыло 
не всегда погибает сразу. 
Бывает, возвращается на ав-
топилоте в заданную точку. 
Правда, парашют не выпу-
скается - садится на брюхо. 
Но использовать его как до-

нор все равно потом можно. 
На моих глазах из двух таких 
«возвращенцев» собирают 
одно рабочее крыло.

- Ты наблюдаешь на про-
тяжении СВО за эволюцией 
нашей силовой машины. Как 
объясняешь нынешние успехи?

- Сейчас время полковод-
цев. К руководству постепен-
но приходят эффективные 

командиры, набравшиеся 
опыта. Органы управления 
стремительно развиваются. 
Посмотрите на пункты управ-
ления - сегодня командую-
щий может вплоть до сол-
дата посмотреть, кто и чем 
занимается. Все трансляции 
с беспилотников в режиме ре-
ального времени передаются 
на экраны. А по разведыва-
тельным крыльям, наверное, 
мы выигрываем у противни-
ка в разы. Можно отправить 
дрон, посмотреть любую по-
зицию - мир высоких техно-
логий. Настоящий профес-
сионал может адаптироваться 
под любые условия. А кто бы-
стрее адаптируется, тот имеет 
тактическое превосходство. 
Что-то не умеем - быстро пе-
реучиваемся. Если командир 

хочет выполнить задачу, то у 
него сто процентов есть своя 
разведка. Каждая рота - это 
маленький разведцентр.

- И научный. Приезжа-
ешь - у людей мастерские, 
3D-принтеры...

- И у нас то же самое. Каж-
дый командир на фронте дол-
жен думать, как убить врага, 
тогда будет успех. Пока на-
против тебя стоит такой же 
оппонент, надо быстро со-
ображать.

- А чувствуется, что мы по-
хожи с ними?

- Конечно. Ну перестал он 
говорить по-русски, а думает-
то он на каком языке? При-
чем думают, как мы. Я себя 
на их место ставлю и пытаюсь 
предугадать, как они будут 
действовать. Что делал бы я 
сам. Тут пугают наемниками, 
поляками, неграми… Насмо-
трелся на них на Запорож-
ском направлении. Так вот 
самые мотивированные - это 
украинцы. Им все вложили 
через телевизор, через коман-
диров, мотивация - это же то-
же важная часть работы. Ты 
можешь быть крутым спец-
назовцем, но если нет вну-
треннего ощущения правоты, 
КПД у тебя будет невысоким. 

Я не видел, чтобы по-
ляки или американцы 
прям жестко рубились.

- На Курском на-
правлении ВСУ тоже 
рубятся?

- Их нельзя недооце-
нивать. У них грамот-
ные специалисты, хо-
рошая аналитика. Но 
есть подразделения, 
которые, по радиопе-
рехватам, говорят - мы 
хотим выходить. Мо-
тивация у них падает 
сильно - смысл им 
непонятен. Украин-

ский боец, который находит-
ся в Свердликове, понимает, 
что на Москву он походом 
не пойдет. В лучшем случае 
вернется в Сумскую область, 
а скорее всего - останется в 
Курской земле. Для чего он 
здесь? Ради каких целей? Им 
никто не может объяснить.

Ощущение, что украинское 
военно-политическое руко-
водство себе-то не может 
внятно ответить на эти во-
просы. Зеленский утвержда-
ет, что вторжение в Курскую 
область было призвано пре-
дотвратить наше наступле-
ние на Сумы. Главком ВСУ 
Сырский на днях уверял, что 
целью было отвлечь силы с 
других направлений. Мягко 
говоря, противоречащие друг 
другу цели.

Тем временем российские 
войска продолжают наступа-
тельную операцию в Курской 
области, перемалывая луч-
шие резервы ВСУ.

Что обязательно 
должно быть 

в боеспособном 
подразделении, 

в чем особенности 
современного боя 

и чего на самом 
деле хотели ВСУ 

в Курской области.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU
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Настоящий профессионал может адаптироваться под любые условия. Сегодня он 
с автоматом в блиндаже, а завтра, если надо, может взять в руки пульт от дрона.

«Эти парни делают 
Вещи!» - так о работе 

«Артиста» и его группы 
отзываются коллеги.

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Россия
www.kp.ru
 27.11.2024 4



Москва
www.kp.ru

 27.11.2024 

Александр ЗЮЗЯЕВ

32 года назад умер 
легендарный солист 
Большого театра 
Марк Рейзен.

25 ноября по адресу: Брю-
сов переулок, дом 7, прави-
тельство Москвы установило 
мемориальную доску Марку 
Рейзену - одному из самых 
известных представителей 
советской оперной сцены. 
Памятник расположен на 
фасаде здания, где также жи-
ли оперные дивы Антонина 
Нежданова и Мария Максако-
ва, танцовщик балета Алексей 
Ермолаев, дирижер, пианист 
и композитор Николай Голо-
ванов и другие легенды оперы 
и балета СССР.

«ВЕРНУЛСЯ В ДОМ, 
ГОРОД И СТРАНУ»

Певцу как будто тесно на ме-
мориальной доске - одним плечом 
он выходит за ее пределы. Цепкий 
взгляд, крупные кисти рук, смо-
кинг, галстук-бабочка… Скульптор 
Ирина Макарова и архитектор 
Максим Батаев, создавшие мону-
мент, сообщили, что Марк Рейзен 
именно так и выглядел во время вы-
ступлений. Больше того, частенько 
одевал бабочку перед обычными 
прогулками рядом с домом.

«Здравствуй, Марк Осипович, 
не сердись. Сегодня мы нарушаем 
кучу правил семьи, - обратилась 
к бронзовому деду доктор искус-
ствоведения Ольга Рейзен. - Как 
известно, по понедельникам в 
Большом театре выходной, его 
надо было проводить спокойно, 
размышляя и не планируя ника-
кие мероприятия. Но так вышло, 
что ты от нас ушел 32 года назад 
также в понедельник. И нам было 
важно, чтобы ты снова вернулся 
в этот дом, в этот город и в эту 
страну».

Начальник Управления специ-
альных городских объектов Де-
партамента культурного наследия 
Москвы Антон Курносов напом-
нил, что Марк Рейзен обрел ми-
ровую известность уже в 25 лет, 
выступая на сценах российских, 
советских и зарубежных театров. 
Коллеги наградили его почетным 
прозвищем «наследник Шаляпи-
на». Причем певцу удалось со-
хранить прекрасную творческую 
форму практически на протяже-
нии всей долгой жизни (отметим, 
что он прожил 97 лет): в возрас-
те 85 лет Марк Рейзен исполнил 
партию Бориса в опере Модеста 
Мусоргского «Борис Годунов» 
на сцене Большого театра, а в 
90 лет на той же сцене исполнил 
партию Гремина в опере Петра 
Чайковского «Евгений Онегин», 
за что был внесен в Книгу рекор-
дов Гиннесса как старейший дей-
ствующий оперный певец в мире.

ЗВЕЗДА, К КОТОРОЙ 
НАДО ТЯНУТЬСЯ

Директор музея Большого те-
атра Лидия Харина напомнила, 
что в Большом театре трудились 
сотни народных артистов СССР. 

«Я очень рада, что наконец-то 
Марку Осиповичу Рейзену по-
ставлена доска памяти. Это пре-
красно. Вообще у нас в Большом 
театре 200 человек народных 
артистов СССР. Так что, конеч-
но, нам еще предстоит вспом-
нить всех», - сообщила директор 
музея.

В церемонии также принял уча-
стие генеральный директор Музея 
музыки Михаил Брызгалов. 

«Материалов, связанных с 
Марком Осиповичем Рейзеном, 

у нас около 600 единиц. Это не 
так много. Мы бы хотели, чтобы 
традиция установки памятных 
досок продолжалась. Люди, ко-
торые ходят здесь, увидят па-
мятные доски и захотят узнать 
об этих людях подробнее», - со-
общил он.

Заслуженный артист РФ 
Ильдар Абдразаков вспомнил, 
как 30 лет назад впервые ока-
зался у этого дома. Он назвал 
Рейзена «звездой, к которой на-
до тянуться». 

«Сегодня хотел бы от всей 
оперной труппы, от всех вока-
листов поблагодарить Марка 
Осиповича за его искусство, за 
образы, которые он создал»,- 
резюмировал обладатель «Грэм-
ми» и «Золотой маски», солист 
лучших мировых оперных пло-
щадок - Большого театра и Ме-
трополитен-оперы, Ла Скала и 
Ковент-Гардена.

Картина дня: тяга к прекрасному

А билеты 
на них станут 
именными.

С 15 марта в Москве 
вступят в силу новые пра-
вила продажи билетов на 
спектакли и концерты. 
Смысл нововведений  - 
защитить зрителей от 
перекупщиков, то есть 
билетной мафии. Это пи-
лотный проект, который 
будут обкатывать до кон-
ца 2025 года в 63 теа-
трах и на 36 концертных 
площадках.

По новым правилам би-
леты будут именные. При-
обрести их можно будет 
по паспорту, водитель-
ским правам, социальной 
карте москвича, студен-
ческому билету, пенси-
онному удостоверению.

Вообще-то в Большом 
театре такая практика 
существует уже 13 лет, 
но раньше она касалась 
только некоторых спек-
таклей. А с этой осени 
распространилась на 

все мероприятия ГАБТа. 
В этом году и Театр им. 
Вахтангова ввел имен-
ные билеты на самые 
популярные спектакли. 
И все равно нововведе-
ния чреваты проблемами 
и неудобствами.

«К сожалению, не все 
театры имеют большие 
аванфойе, благодаря 
которым зритель с ком-
фортом может пройти 
все нужные процедуры 
перед спектаклем. Эти 
нюансы нужно дорабо-
тать»,  - предупредил о 
грядущих сложностях 
директор Театра Вах-
тангова Кирилл Крок.

Народный артист Ни-
колай Цискаридзе, 
который больше 20 лет 

был премьером Большо-
го театра, тоже выска-
зался: «После нововве-
дений ни один спектакль 
не начнется вовремя. Ка-
кие толпы будут стоять 
на билетном контроле!»

Да и зрители не приш-
ли в восторг. «Теперь 
билет не передать даже 
бесплатно друзьям, кол-
легам, знакомым, если 
твой поход в театр со-
рвался. И еще за час на-
до будет приезжать на 
проверку билетов, как 
на самолет. Десять раз 
подумаешь теперь, стоит 
ли вообще идти на спек-
такль!»  - пишет народ в 
театральных чатах.

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА.

 � ГОРОД

«Наследнику Шаляпина» в Москве 
установили памятную доску

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Марк Осипович РЕЙЗЕН 

(1895 - 1992) - оперный и 
камерный певец, педагог. 
Народный артист СССР. 
В разные годы работал в 
Большом и Мариинском 
театрах. Лауреат трех 
Сталинских премий I сте-
пени, кавалер трех орденов 
Ленина. Для Марка Рейзе-
на сочиняли песни такие 
знаменитые композито-
ры, как Исаак Дунаевский, 
Дмитрий Покрасс, Тихон 
Хренников и другие.

Обладал уникальным ба-
сом - репертуар содержал 
свыше 150 романсов. Имея 
прекрасный диапазон, он 
исполнял партии как для 
высоких басов (Мефисто-
фель, Руслан, Борис Году-
нов), так и традиционно 
исполняемые центральны-
ми и низкими басами (хан 
Кончак, Сусанин, Гремин). 
Помимо выдающихся при-
родных вокальных данных 
Рейзен обладал высочайшей 
культурой пения и тонким 
артистизмом. Сам он счи-
тал определение «оперный 
певец» неточным и предпо-
читал говорить «оперный 
артист».

С 1954 года преподавал в 
Музыкальном педагогиче-
ском институте им. Гне-
синых. В 1965 - 1970 годах 
заведовал кафедрой сольного 
пения Московской консер-
ватории (с 1967 года - про-
фессор).

Церемония открытия 
мемориальной доски 

была приурочена 
ко дню памяти артиста.
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Окончание. Начало < стр. 1.

«Также накануне Новогогода впервые в истории Большого 
пройдет общедоступная прямая трансляция балета «Щелкун-
чик», которая позволит жителям самых отдаленных городов 
и населенных пунктов страны, а также поклонникам велико-
го русского балета во всем мире присутствовать на главном 
новогоднем празднике России», - сообщили в Большом.
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Вот такие жуткие 
очереди 

за билетами 
на «Щелкунчика» 

были раньше 
у касс Большого. 

По задумке, теперь 
билеты можно 
будет купить, 

не выходя из дома. 

«Щелкунчик» 
в Большом 

пойдет 
с молотка

ВОТ ТАКОЕ ПА-ДЕ-ДЕ

На спектакль 
или концерт не пустят 
без удостоверения 
личности

Москва
www.kp.ru4  27.11.2024 Cпециальный репортаж
Командир группы спецназа:

Сейчас время полководцев

ТРИ ДНЯ В ОТПУСКЕ
- Тут у нас небольшой 

склад, - открывает «Артист» 
дверь в неприметное помеще-
ние на окраине Курска, вдали 
от жилых домов и оживлен-
ных трасс.

И сразу понятно, почему 
оно именно здесь - тут одно-
временно и оружейная ком-
ната, и мини-аэродром, и 
мастерская. Инженеры соби-
рают боеприпасы к дронам-
камикадзе, сами беспилотни-
ки расставлены башенками 
вдоль стен. Такому изобилию 
позавидовали бы иные штат-
ные группы БПЛА. Здесь, 
пожалуй, все известные на 
сегодня производители, до-
казавшие свою эффектив-
ность на фронте. А к стене 
прикручены «тушки» сбитых 
дронов противника, на ко-
торых стоят логотипы име-
нитых украинских заводов и 
подразделений.

О группе «Артиста» я узнал 
еще в Белгороде от своих 
друзей-разведчиков, кото-
рые кошмарят противника на 
Харьковщине FPV-дронами 
«Упырь». Те очень уважи-
тельно отзывались о коллегах 
из Росгвардии: «Эти парни 
делают Вещи!» И тут судь-
ба свела с ними на Курской 
земле, куда росгвардейский 
спецназ был переброшен с 
Волчанского направления. 
Сам командир в начале ав-
густа только уехал в отпуск, 
как пошли первые сообщения 
о вторжении, но дома не про-
вел и трех дней - отправился 
с усилением на самый горя-
чий на тот момент участок 
фронта.

- Основное направление, 
указанное командующим от 
Минобороны, - Кореневский 
выступ. Выставились и со-
вместно с военными с колес 
начали отражение, - вспоми-
нает он сегодня. - Сразу по-
шло уничтожение техники. А 
мы по опыту знаем - сожгли 
одну машину, вторую, тре-
тью, начинается паника. У 

них-то основная задача дей-
ствовать на технике, а когда 
ее нет, далеко не уйдешь. Они 
закрепляются, мы методично 
выбиваем их огнем артилле-
рии и расчетами FPV.

Сегодня это подразделение 
спецназа реализовало совре-
менный разведывательно-
ударный контур, в котором, 
несмотря на разную ведом-
ственную принадлежность, 
Росгвардия и Минобороны 
действуют совместно. А глав-
ное, эффективно. У самой 
группы на вооружении есть 
свои разведывательные бес-
пилотники, дроны-камикадзе 
(от FPV до «Ланцетов»), про-
тивотанковое и артиллерий-
ское вооружение, а при не-
обходимости бойцы могут 
давать целеуказания хоть 
для авиации, хоть для ракет-
чиков. Говорят, от момента 
обнаружения цели до удара 
«Искандером» проходит 7 - 9 
минут. На кадрах объектив-
ного контроля - горящие тан-
ки, пикапы, раздолбанный 
железнодорожный состав с 
топливом…

ЦЕЛЬЮ БЫЛА АЭС
- Противник, конечно, 

подготовился, - ведет меня 
по расположению «Артист». - 
Использовал лучшие силы, 
эффект внезапности и на 
первых порах имел успех. 
Но было видно, что со взаи-
модействием у них не очень, 
путались, куда ехать. И очень 
хорошо сработали минно-
взрывные заграждения. Мы 
видели, как, например, «Ле-
опард» подрывается, вторая 
машина взлетает на воздух, 
третья. И вражеская пехо-

та уже грустит. Да, за-
скочить им удалось. Но 
пройти через Коренево в 
Рыльск, взять трассу на 
Курск, отрезать Глуш-
ковский район они уже 
не смогли. Самое инте-

ресное, что резервы-то мы 
сильно не подтаскивали, ра-
ботали тем, что есть на месте.

- Ну они сегодня говорят, что 
и не собирались далеко идти.

- Ага. Десантники тогда 
взяли пленного. Он конту-
женный был, но злой. Го-
ворил, «у нас на Сумах 100 
танков, и мы вас всех порвем, 
вам кранты…» Первая волна 
замотивированная была. 
Армады танков мы по-
ка не видели, а техни-
ки много скапливается, 
факт. Я понимаю, обще-
ственность требует по-
быстрее освободить на-
шу территорию. Но тут 
сегодня идет тотальное 
уничтожение врага. И 
это не простой против-
ник, обладающий всеми 
благами цивилизации дру-
гих стран. Мы тут такие 
разношерстные машины 
встречаем. Курскую АЭС 
они 100 процентов хотели 
взять как разменную монету… 
Но мне это незачем, у меня 
есть задача, я ее выполняю. 
Росгвардия, Минобороны и 
все остальные ведомства сы-
грали свою роль в остановке 
противника, а дальше идет 
его перемалывание.

«У НИХ МОТИВАЦИИ НЕТ»
Заходим в очередную ма-

стерскую. Здесь один из 
бойцов колдует над потре-
панными разведывательны-
ми беспилотниками само-
летного типа. В последнее 
время противник выклады-
вает видео перехвата таких 
БПЛА дронами-камикадзе. 
И, как правило, съемка за-
канчивается в момент под-
рыва. Оказывается, крыло 
не всегда погибает сразу. 
Бывает, возвращается на ав-
топилоте в заданную точку. 
Правда, парашют не выпу-
скается - садится на брюхо. 
Но использовать его как до-

нор все равно потом можно. 
На моих глазах из двух таких 
«возвращенцев» собирают 
одно рабочее крыло.

- Ты наблюдаешь на про-
тяжении СВО за эволюцией 
нашей силовой машины. Как 
объясняешь нынешние успехи?

- Сейчас время полковод-
цев. К руководству постепен-
но приходят эффективные 

командиры, набравшиеся 
опыта. Органы управления 
стремительно развиваются. 
Посмотрите на пункты управ-
ления - сегодня командую-
щий может вплоть до сол-
дата посмотреть, кто и чем 
занимается. Все трансляции 
с беспилотников в режиме ре-
ального времени передаются 
на экраны. А по разведыва-
тельным крыльям, наверное, 
мы выигрываем у противни-
ка в разы. Можно отправить 
дрон, посмотреть любую по-
зицию - мир высоких техно-
логий. Настоящий профес-
сионал может адаптироваться 
под любые условия. А кто бы-
стрее адаптируется, тот имеет 
тактическое превосходство. 
Что-то не умеем - быстро пе-
реучиваемся. Если командир 

хочет выполнить задачу, то у 
него сто процентов есть своя 
разведка. Каждая рота - это 
маленький разведцентр.

- И научный. Приезжа-
ешь - у людей мастерские, 
3D-принтеры...

- И у нас то же самое. Каж-
дый командир на фронте дол-
жен думать, как убить врага, 
тогда будет успех. Пока на-
против тебя стоит такой же 
оппонент, надо быстро со-
ображать.

- А чувствуется, что мы по-
хожи с ними?

- Конечно. Ну перестал он 
говорить по-русски, а думает-
то он на каком языке? При-
чем думают, как мы. Я себя 
на их место ставлю и пытаюсь 
предугадать, как они будут 
действовать. Что делал бы я 
сам. Тут пугают наемниками, 
поляками, неграми… Насмо-
трелся на них на Запорож-
ском направлении. Так вот 
самые мотивированные - это 
украинцы. Им все вложили 
через телевизор, через коман-
диров, мотивация - это же то-
же важная часть работы. Ты 
можешь быть крутым спец-
назовцем, но если нет вну-
треннего ощущения правоты, 
КПД у тебя будет невысоким. 

Я не видел, чтобы по-
ляки или американцы 
прям жестко рубились.

- На Курском на-
правлении ВСУ тоже 
рубятся?

- Их нельзя недооце-
нивать. У них грамот-
ные специалисты, хо-
рошая аналитика. Но 
есть подразделения, 
которые, по радиопе-
рехватам, говорят - мы 
хотим выходить. Мо-
тивация у них падает 
сильно - смысл им 
непонятен. Украин-

ский боец, который находит-
ся в Свердликове, понимает, 
что на Москву он походом 
не пойдет. В лучшем случае 
вернется в Сумскую область, 
а скорее всего - останется в 
Курской земле. Для чего он 
здесь? Ради каких целей? Им 
никто не может объяснить.

Ощущение, что украинское 
военно-политическое руко-
водство себе-то не может 
внятно ответить на эти во-
просы. Зеленский утвержда-
ет, что вторжение в Курскую 
область было призвано пре-
дотвратить наше наступле-
ние на Сумы. Главком ВСУ 
Сырский на днях уверял, что 
целью было отвлечь силы с 
других направлений. Мягко 
говоря, противоречащие друг 
другу цели.

Тем временем российские 
войска продолжают наступа-
тельную операцию в Курской 
области, перемалывая луч-
шие резервы ВСУ.

Что обязательно 
должно быть 

в боеспособном 
подразделении, 

в чем особенности 
современного боя 

и чего на самом 
деле хотели ВСУ 

в Курской области.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU
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Настоящий профессионал может адаптироваться под любые условия. Сегодня он 
с автоматом в блиндаже, а завтра, если надо, может взять в руки пульт от дрона.

«Эти парни делают 
Вещи!» - так о работе 

«Артиста» и его группы 
отзываются коллеги.
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 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Александр РОГОЗА

Раменский суд 
Подмосковья вынес 
такое решение, 
несмотря на то, 
что хулиганам 
было только по 13 лет.

Громкая история о запертом 
и сгоревшем в сарае мальчике 
наконец-то получила хоть какое-
то завершение. Об этой чудовищ-
ной истории «КП» уже писала. Май 
2023 года, поселок Дубовая Роща 
недалеко от Раменского. 11-летний 
Альберт приехал сюда к прияте-
лю по секции дзюдо. Но в итоге 
почему-то оказался в компании 
двух местных ребят, на два года 
его старше. Гуляли и добрались 
до заброшенных сараев - в одном 
из них Альберта заперли, а затем 

случился пожар. Мальчик кричал, 
звал на помощь, но его новые то-
варищи просто сбежали. Пока дым 
увидели жители соседних домов, 
пока приехала пожарная машина, 
было уже слишком поздно…

В ходе расследования выясни-
лось, что в сарай мальчика запих-
нули «в шутку». А потом забили 
дверь гвоздем. Когда сарай заго-
релся, пробовали вытащить гвоздь, 
не смогли и смылись… При этом 
экспертиза выяснила, что источ-
ник пожара был все-таки внутри 
строения. По версии следствия, 
скорее всего, мальчик попытался 
осветить сарай (внутри постоянные 
обитатели этого райончика держа-

ли спички, которыми разжигали 
костры для шашлыков), а от искры 
загорелась обшивка…

В мае 2024-го стало известно, 
что Следственный комитет на-
казать хулиганов, так или иначе 
причастных к гибели ребенка, не 
может. По российским законам 
привлечь к уголовной ответствен-
ности можно с 14 лет, а этой па-
рочке было по 13.

Мама погибшего мальчика Кри-
стина Умбетьярова в течение мно-
гих месяцев писала заявления во 
все возможные службы. Требуя, 
прося, умоляя, чтобы ребят, погу-
бивших ее сына, все-таки наказали. 
И вот решение вынесено.

Депутат Госдумы Артем Мете-
лев сообщил: «13 июня я направил 
обращение к Генпрокурору РФ, 
чтобы подростков все же привлек-
ли к ответственности. На днях суд 
удовлетворил иск по этому делу - 
виновников трагедии изолируют от 
других детей на три года».

Кристина Умбетьярова сообщи-
ла, что эту информацию ей уже 
подтвердили в СК.

Вася Журавлев и Костя Лапин 
(имена изменены) будут отправле-
ны в специальное учебно-воспита-
тельное учреждение закрытого 
типа для несовершеннолетних. 
Колонией это назвать нельзя, та-
кие центры - что-то вроде детского 

лагеря с закрытой для посторон-
них территорией. По будням идут 
уроки. По выходным ребят время 
от времени могут навещать ро-
дители.

«Я надеюсь, что они действитель-
но доедут до этого спецучрежде-
ния и проведут там три года, - на-
писала в своих соцсетях Кристина 
Умбетьярова. - Да, это не колония, 
но и этого они могли избежать и 
остаться безнаказанными. Просто 
сижу и рыдаю...»

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Изобретательные 
похитители 
продумали план 
идеального 
преступления. 
Не учли только 
маленькой 
детали…

Эти двое шли на де-
ло с удочками и одеяла-
ми. Могло показаться, 
что приятели отпра-
вились на рыбалку. Но 
той ночью им предсто-
яло выудить не окуней 
с карасями, а золото с 
бриллиантами.

КАК ПРЕСТУПНИКИ 
ПОПАЛИ 
В ХОЛОДИЛЬНИК

Место действия - 
Тогучин, городок под 
Новосибирском. Пре-
ступники облюбова-
ли местный торговый 
центр. Отделы внутри 
здания разделены сек-
циями: стены, двери, но 
без потолков. Особенно 
привлекательный - юве-
лирный магазинчик.

Но витрины с золотом 
недоступны: в здании 
на ночь не останешься, 
когда центр закрывает-
ся, посетителей просят 
покинуть помещения. 
В самом магазине сто-
ят датчики движения. 
Сообщники тщательно 
продумали операцию, 
чтобы преодолеть эти 
преграды. Разработали, 
как им казалось, иде-
альное преступление.

- Здание из сэндвич-
панелей. Они подошли 

с тыльной стороны и 
проделали дырку, - рас-
сказывает Дмитрий Кон-
стантинов, заместитель 
прокурора Тогучинско-
го района. - Но не в том 
месте. Промахнулись. И 
попали в холодильную 
камеру.

То ли план здания на-
рисовали плохо, то ли в 
потемках что-то напута-
ли. Оказались преступ-
ники в самом неподхо-
дящем месте торгового 
центра - в огромном хо-
лодильнике.

С УДОЧКОЙ - 
ЗА БРИЛЛИАНТАМИ

Поозирались, выру-
гались, вылезли через 
проделанную «нору» 
обратно. Пришлось 
резать стену вновь - в 
другом месте.

Со второго раза про-
никли, куда надо. Но 
это только начало: за-
ветную дверь в юве-
лирный салон можно 
выломать, но датчики 
движения тут же вклю-
чат сигнализацию. И 
тогда жди охрану, сбе-
жать не успеешь. Вот тут 
и нужен реквизит: два 
одеяла, сшитых между 
собой так, чтобы из них 
могла получиться мяг-
кая, но широкая и плот-
ная стена.

- Они прицепили к 
удочкам свернутые ру-
лоном одеяла, занесли 
их над ювелирным от-
делом и медленно раз-
мотали, - объясняет за-
меститель прокурора.

Скорее всего, эти 
двое долго тренирова-
лись: держась за уди-

лища, размотали рулон 
так, чтобы он перекрыл 
датчик. Одно нелов-
кое движение - и ка-
меры уловили бы его. 
Но одеяла опускали на-
столько медленно, что 
план сработал. Сигна-
лизация «ослепла». А 
это значит, что выло-
мать дверь уже не про-
блема. И вот «рыбаки» 
в салоне.

СЕРЬГИ 
ЗА 148 ТЫСЯЧ

- Похищено было 
489 наименований юве-
лирных изделий: брас-
леты, кольца, цепочки, 
серьги. Цена - от пяти 
тысяч, самое дорогое - 
серьги с бриллиантами 
на 148 тысяч рублей. 
Общая сумма - 8 мил-
лионов рублей, - назы-
вает цифры Дмитрий 
Константинов. - А об-
наружил кражу прода-
вец, который пришел в 
девять часов утра.

Примчалась полиция. 

Искали всё, что могло 
вывести на след пре-
ступников. Есть в сте-
не две дырки диаме-
тром - как дно бочки. 
Но даже непонятно, чем 
их проделали. На ули-
це камеры. И ночные 
«рыбаки» тоже попа-
ли в кадр! Но в темно-
те не рассмотреть лиц. 
Обчищены витрины 
магазина, однако даже 
несчастного отпечатка 
пальца не отыскать - 
видимо, действовали в 
перчатках. И все-таки 
нашлась ниточка, за ко-
торую можно потянуть.

Ниточка - в букваль-
ном смысле. Та, кото-
рой сшивали одеяла. 
Эксперт нашел на ней 
молекулы пота и опре-
делил ДНК. Генети-
ческий портрет пре-
ступника проверили 
и - удача! Похититель, 
оказалось, уже есть в 
базе МВД - попадался 
и раньше. Житель Ал-
тайского края. Получи-

лось раскрыть личность 
лишь одного, но это 
уже что-то.

«Новиков Кон-
стантин Сергеевич, 
20.11.1978 года рожде-
ния. Подозревается в 
совершении преступле-
ния, предусмотренного 
частью 4 статьи 158 УК 
РФ», - объявила по-
лиция розыск. Но об-
ладатель драгоценной 
добычи, конечно, был 
уже далеко. И дома на 
Алтае его не застали.

НАПАРНИКА 
НЕ ВЫДАЕТ

Преступники залезли 
в магазин еще восемь 
лет назад. Это было 
14 июля 2016 года. Най-
ти Новикова по горячим 
следам не удалось, хоть 

он и совершил роко-
вую ошибку с нитью. 
Гулял на свободе до тех 
пор, пока не ошибся 
повторно.

Находился в Москве. 
Там переходил дорогу, да 
в неположенном месте. 
Остановили сотрудни-
ки ГИБДД, сделали за-
мечание. Пешеход стал 
пререкаться. И тут уж 
протокола не избежать. 
Данные нарушителя ин-
спектор ввел в базу и уви-
дел: а этот, оказывается, 
в федеральном розыске.

Над 45-летним Нови-
ковым только сейчас на-
чался суд. Вины не от-
рицает, но напарника не 
выдает. И про ту золо-
тую добычу ничего не 
рассказывает. Больших 
денег отыскать у него не 
удалось. Но кто знает: 
может, найдут какие-
то новые строчки в его 
криминальной биогра-
фии, внесенные туда за 
прошедшие восемь лет. 

Ниточка привела 
к бриллиантовому вору

Почему Елену 
Блиновскую 

судят, если срок 
давности ее 

налоговых преступлений истек, 
читайте на сайте KP.RU
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Подростков, из-за которых заживо 
сгорел мальчик, изолируют на три года

Преступник 
8 лет находился 
в федеральном 
розыске, только 

5 месяцев назад его 
поймали в Москве.

Москва
www.kp.ru

Александр КУДЕЛЯ

Окружение Дональда Трампа 
решило всерьез взяться за пита-
ние избранного прези-
дента США - любителя 
фастфуда и газировок. 
Жена Мелания не пер-
вый год безуспешно пы-
тается посадить политика на 
диету. Теперь она нашла со-
юзника в лице Роберта 
Кеннеди-младшего, 
сторонника здоро-
вого образа жизни 
(снял с выборов 
свою кандидатуру 
в пользу Трампа, 
выдвинут на пост гла-
вы минздрава). Вме-
сте они вознамерились 
дать бой вредным пи-
щевым пристрастиям 
миллиардера.

КАРТОЧКА 
ПАЦИЕНТА

Дональд Трамп 
Фредович, 78 лет

Профессия: деве-
лопер, политик

Рост: 190,5 см
Вес: 97,5 кг
Здоровые привычки: не курит, не упо-

требляет спиртное, играет в гольф
Нездоровые привычки: питается несба-

лансированно
Диагноз: избыточная масса тела (пред-

ожирение)

Фигура

СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
«ДИЕТА»

Врач Ронни Джексон, работавший 
с Трампом в его первый срок, 
признался: попытки заняться 
президентским здоровьем были 
сродни спецоперации. Он тай-
но подмешивал в картофельное 

пюре цветную капусту, притащил в 
Белый дом велотренажер и подгова-
ривал персонал убирать конфеты со 

столов. «Все безуспешно», - с досадой 
вспоминает Джексон. Трамп 
уверяет: все дело в напря-
женном графике, просто не 

успевал поесть.
Во время ны-

нешних выборов 
Дональд сбро-
сил десяток кило 
(впрочем, как был 
в стадии предожи-

рения, так и остал-
ся). При этом Мела-
ния ввела запрет на 
десерты в резиденции 
Мар-а-Лаго.

Подозревают, что 
Трамп мог просто 

делать уколы для сни-
жения веса. Но, зная его 

«антипрививочную» сущность, в это 
веришь слабо.

После выборов разлетелось фото, 
где Трамп с сыном, Кеннеди-младший 
и Маск сидят в самолете за столиком, 
заваленным фастфудом. На лице Кен-
неди, намеренного побороть ожирение 
американцев, написано страдание. Ра-
цион босса он прямо назвал «отравой».

Программа Мелании и Роберта на 
будущее проста: «Поменьше бигмаков 
и куриных крылышек, побольше пост-
ного белка и овощей». Но согласится 
ли Трамп?

Мы спросили экспертов: 
к каким советам Дональду 
стоило бы прислушаться? 
И благодаря чему он все-
таки не получил диагноз 
«ожирение»?

Главный внештатный 
врач-диетолог Минздра-
ва Московской 
области Инна 
Пичугина:

-  Подобный 
рацион может 
провоцировать 
воз   никновение 
сердечно-сосуди-
стых заболеваний, 
сахарного диабета 
и рака. Стоит заме-
нить насыщенные жиры не-
насыщенными (морские виды 
рыб, растительные масла, 
семена), добавить адекват-
ное количество белка (птица, 
рыба, яйца, кисломолочные 
продукты) и увеличить со-
держание пищевых волокон 
(овощи, фрукты, цельнозер-
новые продукты). Ограничить 
потребление красного мяса, 
соли, продуктов с высоким 
содержанием крахмала, сли-
вочного масла, сахара, с глу-
бокой степенью переработки 

(мясоколбасные изделия, со-
усы, чипсы, снеки).

Благотворно сказываются 
на нервной системе и тонусе 

сосудов продук-
ты, содержащие 
магний (отруби, 
фасоль, овсян-
ка, чернослив, 
морская капуста, 
пшено).

Трампу следует 
придерживаться 
принципа «энер-
гетического рав-

новесия»: тратить столько 
энергии, сколько получено 
от пищи.

Старший научный со-
трудник факультета фун-
даментальной медицины 
МГУ, эндокринолог, док-
тор медицинских наук 
Зухра Павлова:

- Дональду Трампу, видимо, 
очень повезло с исходным здо-
ровьем. Но тут чудес не быва-
ет. Есть люди с метаболически 
здоровым ожирением. У них 
долго сохраняются хорошие 

показатели, а потом наступает 
резкое ухудшение. Возможно, 
это тот самый случай.

Может, политик хочет пере-
плюнуть Уинстона Черчил-
ля, который прожил 90 лет 
при своем образе жизни 
(британский премьер был ку-
рильщиком и любил 
выпить. - Ред.). Но 
не стоит забывать, 
что за деятелями 
такой величины 
присматривают 
лучшие врачи со-
временности. Ду-
маю, они следят за 
показателями и ми-
нимизируют ущерб 
от подобного питания. Много-
факторная терапия, поддержи-
вающая сердечно-сосудистую 
систему, препараты, которые 
балансируют обмен веществ, - 
трудно поверить, что он может 
быть абсолютно здоров без 
подобных средств.

Ему могут оставить любимый 
фастфуд, но, допустим, раз в 
день, а в остальное время он 

будет есть нормальную еду, 
необязательно диетическую. 
Если уберут колу в таком ко-
личестве, он не только доль-
ше проживет, но и сохранит 
ментальное здоровье, потому 
что в основе деменции лежат 
как раз конечные продукты 

гликирования (со-
единения сахаров 
с белками. - Ред.). 
Если он не жела-
ет превратиться 
в Байдена, ему 
следует послушать 
Меланию.

Тайно подменять 
одни продукты дру-
гими - неправиль-

но. Я пациентам всегда пред-
лагаю продержаться какой-то 
период и посмотреть на эф-
фект. Думаю, специалисты най-
дут способ его мотивировать.

Разведка, 
артподготовка и атака: 
как Дональд Трамп 
будет вести 
переговоры по Украине - 
на сайте

Трампа 
собрались лишить 

любимой еды. 

Инна Пичугина.

Семь фастфудов под килем

 � СЛОВО ВРАЧАМ

12 банок колы
Яичница с беконом

5 шоколадных
батончиков

Шоколадный
молочный
коктейль Кусок 

шоколадного торта

2 пакета
чипсов

2 бигмака 2 филе-о-фиш

2 порции
мороженого

Зухра Павлова.

Трамп дружит с владельцем бойцов-
ского чемпионата UFC Дэйной Уайтом 
и часами смотрит с ним бои. «Никогда 
не видел, чтобы он пил воду. Он пьет 
кока-колу. Бигмаки, «Милки Вэй»… Так 
это работает. Его не остановить, он на-
стоящий зверь! Он мне всегда говорит: 
«Ты слишком худой», - признался после 
выборов Дэйна.

Любимая еда Дональда - бургеры, кар-
тошка фри, куриные крылышки, пицца, 

стейки, чипсы… В нашей инфографике - 
его реальное типичное меню.

Политик часто игнорирует завтрак и 
обед. Зато вдоволь отъедается на ночь.

Есть теория: Дональд больше играет 
на публику, чтобы казаться своим пар-
нем. А сам ест только котлеты из бур-
геров, не булочки. Выкидывает бортики 
от пиццы. Кола у него диетическая. Но 
если даже оно и так, лишний вес все 
равно налицо.

Книга Зухры Павловой 
«Обман веществ»

� � � � � 
Елена:

Зухра Павло-
ва  - одна из са-
мых грамотных 
эндокринологов, 
к ее мнению сто-
ит прислушать-
ся. Рекомендую 
книгу всем, кто 
желает быть 
здоровым и 
стройным.

����� Анна:
Хорошая книга! Доступным языком изложены 

результаты серьезных исследований. Даются 
конкретные советы, как питаться, чтобы жить 
долго. Оказывается, ничего сложного, если по-
нимаешь, что и как работает.

Читатели 
рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru
и приобрести 

в книжных магазинах 
и на маркетплейсах.

Как питаться, чтобы 
не превратиться в Байдена

Что у Дональда в желудке 
помещается за сутки

От каких лакомств 
и привычек не могут 
отказаться читатели 

«КП» - в «Вопросе дня» 
< стр. 3.
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 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Александр РОГОЗА

Раменский суд 
Подмосковья вынес 
такое решение, 
несмотря на то, 
что хулиганам 
было только по 13 лет.

Громкая история о запертом 
и сгоревшем в сарае мальчике 
наконец-то получила хоть какое-
то завершение. Об этой чудовищ-
ной истории «КП» уже писала. Май 
2023 года, поселок Дубовая Роща 
недалеко от Раменского. 11-летний 
Альберт приехал сюда к прияте-
лю по секции дзюдо. Но в итоге 
почему-то оказался в компании 
двух местных ребят, на два года 
его старше. Гуляли и добрались 
до заброшенных сараев - в одном 
из них Альберта заперли, а затем 

случился пожар. Мальчик кричал, 
звал на помощь, но его новые то-
варищи просто сбежали. Пока дым 
увидели жители соседних домов, 
пока приехала пожарная машина, 
было уже слишком поздно…

В ходе расследования выясни-
лось, что в сарай мальчика запих-
нули «в шутку». А потом забили 
дверь гвоздем. Когда сарай заго-
релся, пробовали вытащить гвоздь, 
не смогли и смылись… При этом 
экспертиза выяснила, что источ-
ник пожара был все-таки внутри 
строения. По версии следствия, 
скорее всего, мальчик попытался 
осветить сарай (внутри постоянные 
обитатели этого райончика держа-

ли спички, которыми разжигали 
костры для шашлыков), а от искры 
загорелась обшивка…

В мае 2024-го стало известно, 
что Следственный комитет на-
казать хулиганов, так или иначе 
причастных к гибели ребенка, не 
может. По российским законам 
привлечь к уголовной ответствен-
ности можно с 14 лет, а этой па-
рочке было по 13.

Мама погибшего мальчика Кри-
стина Умбетьярова в течение мно-
гих месяцев писала заявления во 
все возможные службы. Требуя, 
прося, умоляя, чтобы ребят, погу-
бивших ее сына, все-таки наказали. 
И вот решение вынесено.

Депутат Госдумы Артем Мете-
лев сообщил: «13 июня я направил 
обращение к Генпрокурору РФ, 
чтобы подростков все же привлек-
ли к ответственности. На днях суд 
удовлетворил иск по этому делу - 
виновников трагедии изолируют от 
других детей на три года».

Кристина Умбетьярова сообщи-
ла, что эту информацию ей уже 
подтвердили в СК.

Вася Журавлев и Костя Лапин 
(имена изменены) будут отправле-
ны в специальное учебно-воспита-
тельное учреждение закрытого 
типа для несовершеннолетних. 
Колонией это назвать нельзя, та-
кие центры - что-то вроде детского 

лагеря с закрытой для посторон-
них территорией. По будням идут 
уроки. По выходным ребят время 
от времени могут навещать ро-
дители.

«Я надеюсь, что они действитель-
но доедут до этого спецучрежде-
ния и проведут там три года, - на-
писала в своих соцсетях Кристина 
Умбетьярова. - Да, это не колония, 
но и этого они могли избежать и 
остаться безнаказанными. Просто 
сижу и рыдаю...»

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Изобретательные 
похитители 
продумали план 
идеального 
преступления. 
Не учли только 
маленькой 
детали…

Эти двое шли на де-
ло с удочками и одеяла-
ми. Могло показаться, 
что приятели отпра-
вились на рыбалку. Но 
той ночью им предсто-
яло выудить не окуней 
с карасями, а золото с 
бриллиантами.

КАК ПРЕСТУПНИКИ 
ПОПАЛИ 
В ХОЛОДИЛЬНИК

Место действия - 
Тогучин, городок под 
Новосибирском. Пре-
ступники облюбова-
ли местный торговый 
центр. Отделы внутри 
здания разделены сек-
циями: стены, двери, но 
без потолков. Особенно 
привлекательный - юве-
лирный магазинчик.

Но витрины с золотом 
недоступны: в здании 
на ночь не останешься, 
когда центр закрывает-
ся, посетителей просят 
покинуть помещения. 
В самом магазине сто-
ят датчики движения. 
Сообщники тщательно 
продумали операцию, 
чтобы преодолеть эти 
преграды. Разработали, 
как им казалось, иде-
альное преступление.

- Здание из сэндвич-
панелей. Они подошли 

с тыльной стороны и 
проделали дырку, - рас-
сказывает Дмитрий Кон-
стантинов, заместитель 
прокурора Тогучинско-
го района. - Но не в том 
месте. Промахнулись. И 
попали в холодильную 
камеру.

То ли план здания на-
рисовали плохо, то ли в 
потемках что-то напута-
ли. Оказались преступ-
ники в самом неподхо-
дящем месте торгового 
центра - в огромном хо-
лодильнике.

С УДОЧКОЙ - 
ЗА БРИЛЛИАНТАМИ

Поозирались, выру-
гались, вылезли через 
проделанную «нору» 
обратно. Пришлось 
резать стену вновь - в 
другом месте.

Со второго раза про-
никли, куда надо. Но 
это только начало: за-
ветную дверь в юве-
лирный салон можно 
выломать, но датчики 
движения тут же вклю-
чат сигнализацию. И 
тогда жди охрану, сбе-
жать не успеешь. Вот тут 
и нужен реквизит: два 
одеяла, сшитых между 
собой так, чтобы из них 
могла получиться мяг-
кая, но широкая и плот-
ная стена.

- Они прицепили к 
удочкам свернутые ру-
лоном одеяла, занесли 
их над ювелирным от-
делом и медленно раз-
мотали, - объясняет за-
меститель прокурора.

Скорее всего, эти 
двое долго тренирова-
лись: держась за уди-

лища, размотали рулон 
так, чтобы он перекрыл 
датчик. Одно нелов-
кое движение - и ка-
меры уловили бы его. 
Но одеяла опускали на-
столько медленно, что 
план сработал. Сигна-
лизация «ослепла». А 
это значит, что выло-
мать дверь уже не про-
блема. И вот «рыбаки» 
в салоне.

СЕРЬГИ 
ЗА 148 ТЫСЯЧ

- Похищено было 
489 наименований юве-
лирных изделий: брас-
леты, кольца, цепочки, 
серьги. Цена - от пяти 
тысяч, самое дорогое - 
серьги с бриллиантами 
на 148 тысяч рублей. 
Общая сумма - 8 мил-
лионов рублей, - назы-
вает цифры Дмитрий 
Константинов. - А об-
наружил кражу прода-
вец, который пришел в 
девять часов утра.

Примчалась полиция. 

Искали всё, что могло 
вывести на след пре-
ступников. Есть в сте-
не две дырки диаме-
тром - как дно бочки. 
Но даже непонятно, чем 
их проделали. На ули-
це камеры. И ночные 
«рыбаки» тоже попа-
ли в кадр! Но в темно-
те не рассмотреть лиц. 
Обчищены витрины 
магазина, однако даже 
несчастного отпечатка 
пальца не отыскать - 
видимо, действовали в 
перчатках. И все-таки 
нашлась ниточка, за ко-
торую можно потянуть.

Ниточка - в букваль-
ном смысле. Та, кото-
рой сшивали одеяла. 
Эксперт нашел на ней 
молекулы пота и опре-
делил ДНК. Генети-
ческий портрет пре-
ступника проверили 
и - удача! Похититель, 
оказалось, уже есть в 
базе МВД - попадался 
и раньше. Житель Ал-
тайского края. Получи-

лось раскрыть личность 
лишь одного, но это 
уже что-то.

«Новиков Кон-
стантин Сергеевич, 
20.11.1978 года рожде-
ния. Подозревается в 
совершении преступле-
ния, предусмотренного 
частью 4 статьи 158 УК 
РФ», - объявила по-
лиция розыск. Но об-
ладатель драгоценной 
добычи, конечно, был 
уже далеко. И дома на 
Алтае его не застали.

НАПАРНИКА 
НЕ ВЫДАЕТ

Преступники залезли 
в магазин еще восемь 
лет назад. Это было 
14 июля 2016 года. Най-
ти Новикова по горячим 
следам не удалось, хоть 

он и совершил роко-
вую ошибку с нитью. 
Гулял на свободе до тех 
пор, пока не ошибся 
повторно.

Находился в Москве. 
Там переходил дорогу, да 
в неположенном месте. 
Остановили сотрудни-
ки ГИБДД, сделали за-
мечание. Пешеход стал 
пререкаться. И тут уж 
протокола не избежать. 
Данные нарушителя ин-
спектор ввел в базу и уви-
дел: а этот, оказывается, 
в федеральном розыске.

Над 45-летним Нови-
ковым только сейчас на-
чался суд. Вины не от-
рицает, но напарника не 
выдает. И про ту золо-
тую добычу ничего не 
рассказывает. Больших 
денег отыскать у него не 
удалось. Но кто знает: 
может, найдут какие-
то новые строчки в его 
криминальной биогра-
фии, внесенные туда за 
прошедшие восемь лет. 

Ниточка привела 
к бриллиантовому вору

Почему Елену 
Блиновскую 

судят, если срок 
давности ее 

налоговых преступлений истек, 
читайте на сайте KP.RU
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Подростков, из-за которых заживо 
сгорел мальчик, изолируют на три года

Преступник 
8 лет находился 
в федеральном 
розыске, только 

5 месяцев назад его 
поймали в Москве.
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Александр КУДЕЛЯ

Окружение Дональда Трампа 
решило всерьез взяться за пита-
ние избранного прези-
дента США - любителя 
фастфуда и газировок. 
Жена Мелания не пер-
вый год безуспешно пы-
тается посадить политика на 
диету. Теперь она нашла со-
юзника в лице Роберта 
Кеннеди-младшего, 
сторонника здоро-
вого образа жизни 
(снял с выборов 
свою кандидатуру 
в пользу Трампа, 
выдвинут на пост гла-
вы минздрава). Вме-
сте они вознамерились 
дать бой вредным пи-
щевым пристрастиям 
миллиардера.

КАРТОЧКА 
ПАЦИЕНТА

Дональд Трамп 
Фредович, 78 лет

Профессия: деве-
лопер, политик

Рост: 190,5 см
Вес: 97,5 кг
Здоровые привычки: не курит, не упо-

требляет спиртное, играет в гольф
Нездоровые привычки: питается несба-

лансированно
Диагноз: избыточная масса тела (пред-

ожирение)

Фигура

СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
«ДИЕТА»

Врач Ронни Джексон, работавший 
с Трампом в его первый срок, 
признался: попытки заняться 
президентским здоровьем были 
сродни спецоперации. Он тай-
но подмешивал в картофельное 

пюре цветную капусту, притащил в 
Белый дом велотренажер и подгова-
ривал персонал убирать конфеты со 

столов. «Все безуспешно», - с досадой 
вспоминает Джексон. Трамп 
уверяет: все дело в напря-
женном графике, просто не 

успевал поесть.
Во время ны-

нешних выборов 
Дональд сбро-
сил десяток кило 
(впрочем, как был 
в стадии предожи-

рения, так и остал-
ся). При этом Мела-
ния ввела запрет на 
десерты в резиденции 
Мар-а-Лаго.

Подозревают, что 
Трамп мог просто 

делать уколы для сни-
жения веса. Но, зная его 

«антипрививочную» сущность, в это 
веришь слабо.

После выборов разлетелось фото, 
где Трамп с сыном, Кеннеди-младший 
и Маск сидят в самолете за столиком, 
заваленным фастфудом. На лице Кен-
неди, намеренного побороть ожирение 
американцев, написано страдание. Ра-
цион босса он прямо назвал «отравой».

Программа Мелании и Роберта на 
будущее проста: «Поменьше бигмаков 
и куриных крылышек, побольше пост-
ного белка и овощей». Но согласится 
ли Трамп?

Мы спросили экспертов: 
к каким советам Дональду 
стоило бы прислушаться? 
И благодаря чему он все-
таки не получил диагноз 
«ожирение»?

Главный внештатный 
врач-диетолог Минздра-
ва Московской 
области Инна 
Пичугина:

-  Подобный 
рацион может 
провоцировать 
воз   никновение 
сердечно-сосуди-
стых заболеваний, 
сахарного диабета 
и рака. Стоит заме-
нить насыщенные жиры не-
насыщенными (морские виды 
рыб, растительные масла, 
семена), добавить адекват-
ное количество белка (птица, 
рыба, яйца, кисломолочные 
продукты) и увеличить со-
держание пищевых волокон 
(овощи, фрукты, цельнозер-
новые продукты). Ограничить 
потребление красного мяса, 
соли, продуктов с высоким 
содержанием крахмала, сли-
вочного масла, сахара, с глу-
бокой степенью переработки 

(мясоколбасные изделия, со-
усы, чипсы, снеки).

Благотворно сказываются 
на нервной системе и тонусе 

сосудов продук-
ты, содержащие 
магний (отруби, 
фасоль, овсян-
ка, чернослив, 
морская капуста, 
пшено).

Трампу следует 
придерживаться 
принципа «энер-
гетического рав-

новесия»: тратить столько 
энергии, сколько получено 
от пищи.

Старший научный со-
трудник факультета фун-
даментальной медицины 
МГУ, эндокринолог, док-
тор медицинских наук 
Зухра Павлова:

- Дональду Трампу, видимо, 
очень повезло с исходным здо-
ровьем. Но тут чудес не быва-
ет. Есть люди с метаболически 
здоровым ожирением. У них 
долго сохраняются хорошие 

показатели, а потом наступает 
резкое ухудшение. Возможно, 
это тот самый случай.

Может, политик хочет пере-
плюнуть Уинстона Черчил-
ля, который прожил 90 лет 
при своем образе жизни 
(британский премьер был ку-
рильщиком и любил 
выпить. - Ред.). Но 
не стоит забывать, 
что за деятелями 
такой величины 
присматривают 
лучшие врачи со-
временности. Ду-
маю, они следят за 
показателями и ми-
нимизируют ущерб 
от подобного питания. Много-
факторная терапия, поддержи-
вающая сердечно-сосудистую 
систему, препараты, которые 
балансируют обмен веществ, - 
трудно поверить, что он может 
быть абсолютно здоров без 
подобных средств.

Ему могут оставить любимый 
фастфуд, но, допустим, раз в 
день, а в остальное время он 

будет есть нормальную еду, 
необязательно диетическую. 
Если уберут колу в таком ко-
личестве, он не только доль-
ше проживет, но и сохранит 
ментальное здоровье, потому 
что в основе деменции лежат 
как раз конечные продукты 

гликирования (со-
единения сахаров 
с белками. - Ред.). 
Если он не жела-
ет превратиться 
в Байдена, ему 
следует послушать 
Меланию.

Тайно подменять 
одни продукты дру-
гими - неправиль-

но. Я пациентам всегда пред-
лагаю продержаться какой-то 
период и посмотреть на эф-
фект. Думаю, специалисты най-
дут способ его мотивировать.

Разведка, 
артподготовка и атака: 
как Дональд Трамп 
будет вести 
переговоры по Украине - 
на сайте

Трампа 
собрались лишить 

любимой еды. 

Инна Пичугина.

Семь фастфудов под килем

 � СЛОВО ВРАЧАМ

12 банок колы
Яичница с беконом

5 шоколадных
батончиков

Шоколадный
молочный
коктейль Кусок 

шоколадного торта

2 пакета
чипсов

2 бигмака 2 филе-о-фиш

2 порции
мороженого

Зухра Павлова.

Трамп дружит с владельцем бойцов-
ского чемпионата UFC Дэйной Уайтом 
и часами смотрит с ним бои. «Никогда 
не видел, чтобы он пил воду. Он пьет 
кока-колу. Бигмаки, «Милки Вэй»… Так 
это работает. Его не остановить, он на-
стоящий зверь! Он мне всегда говорит: 
«Ты слишком худой», - признался после 
выборов Дэйна.

Любимая еда Дональда - бургеры, кар-
тошка фри, куриные крылышки, пицца, 

стейки, чипсы… В нашей инфографике - 
его реальное типичное меню.

Политик часто игнорирует завтрак и 
обед. Зато вдоволь отъедается на ночь.

Есть теория: Дональд больше играет 
на публику, чтобы казаться своим пар-
нем. А сам ест только котлеты из бур-
геров, не булочки. Выкидывает бортики 
от пиццы. Кола у него диетическая. Но 
если даже оно и так, лишний вес все 
равно налицо.

Книга Зухры Павловой 
«Обман веществ»

� � � � � 
Елена:

Зухра Павло-
ва  - одна из са-
мых грамотных 
эндокринологов, 
к ее мнению сто-
ит прислушать-
ся. Рекомендую 
книгу всем, кто 
желает быть 
здоровым и 
стройным.

����� Анна:
Хорошая книга! Доступным языком изложены 

результаты серьезных исследований. Даются 
конкретные советы, как питаться, чтобы жить 
долго. Оказывается, ничего сложного, если по-
нимаешь, что и как работает.

Читатели 
рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Ре
кл

ам
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 1
6+

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru
и приобрести 

в книжных магазинах 
и на маркетплейсах.

Как питаться, чтобы 
не превратиться в Байдена

Что у Дональда в желудке 
помещается за сутки

От каких лакомств 
и привычек не могут 
отказаться читатели 

«КП» - в «Вопросе дня» 
< стр. 3.
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Сергей КУДРИН

Уникальный исторический альбом «На-
цистский геноцид народов СССР: неиз-
вестные страницы» стал финалистом в 
номинации «За лучшую просвети-
тельскую книгу». Это совмест-
ный проект «Комсомольской 
правды» и Российского 
военно-исторического об-
щества. Книга российского 
историка, автора проекта 
«Цифровая история» Егора 
Яковлева призвана по-
знакомить молодых 
россиян с историей 
их прадедов и звер-
ствами нацизма.

-  Альбомный 
формат дополня-
ет текст объемным 
иллюстративным 
рядом и позволя-
ет широко визуали-
зировать содержа-
ние книги, окунуть 
читателя в эпоху, 
заставляет прочув-
ствовать весь ужас 
оккупации, но и все 
величие подвига со-
ветского народа. 
Кроме того, такой 
формат позволяет 
показать оригина-
лы важнейших до-
кументов, удостове-
ряющих геноцидальный 
умысел Третьего рей-
ха, - отмечает автор.

Яковлев писал «Нацистский геноцид 
народов СССР» на протяжении долгих 
десяти лет. Это колоссальный сборник 
исторических фактов и фотографий, дан-
ных секретных архивов ФСБ и западных 
спецслужб, научных исследований, ко-
торые до сих пор были только на ино-
странных языках.

Документы приходилось буквально вы-
искивать по разным государствам и го-
родам, раскапывать их в старых архивах, 
обменивать и выкупать у владельцев.

Всего в этом году было подано 19 523 за-
явки из 89 регионов России и 56 за-

рубежных стран.
Имена лауреа-

тов четвертого 
сезона «Знание.
Премия-2024» бу-

дут объявлены 
на торжествен-
ной церемо-
нии награжде-

ния в феврале 
будущего года.

градус

- Для России во-
прос глобального 
потепления очень 
важен, потому что 
65% территории 
страны находятся 
в условиях вечной 
мерзлоты,  - гово-
рит директор 
Центра конъ-
юнктурных ис-
следований при 
Институте ста-
тистических исследова-
ний и экономики знаний 
Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович. - 
Так что вполне естественно, 
что главным бенефициаром 
(получателем выгоды.  - 
Ред.) изменения климата 
станет именно сельское 

хозяйство  - за 
счет расшире-
ния посевных 
площадей и 
повышения ка-
чества урожая. 
Но думаю, что 
реальное влия-
ние на эконо-
мику эти про-
цессы окажут 
не скоро  - все 
это довольно 

отдаленная перспектива. 
Кроме того, наука и техно-
логии не стоят на месте, и 
природные факторы уже не 
всегда играют определяю-
щую роль. В Ирландии вон 
уже бананы выращивают. 
Правда, стоят они дорого, 
но все же.

По словам эксперта, 
климатические условия на 
протяжении человеческой 
истории менялись и даже 
современной науке непро-
сто делать долгосрочные 
прогнозы. 

А уж тем более трудно 
сейчас подсчитать в теку-
щих ценах и рублях те эко-
номические последствия, 
которые может принести 
нам потепление через де-
сятки лет, - слишком мно-
го факторов может быть 
здесь задействовано.

- Нам бы создать серьез-
ную программу экономи-
ческого развития страны, 
скажем, до 2035 года - вот 
это была бы победа! - гово-
рит Георгий Остапкович.

Потепление - штука 
непредсказуемая

ЕСТЬ МНЕНИЕ

На Чукотке будут яблони      цвести

Экономика не вырастет сама собой. 
Чтобы получить положительный эффект 
от потепления, необходима национальная 
политика, которая позволит взять от кли-
матических изменений по максимуму.

Взять, например, медицину. Авторы до-
клада отмечают: на юге страны есть риск 
роста смертности от сердечно-сосудистых 

заболеваний из-за жары. Поэтому надо 
корректировать программы развития здра-
воохранения.

А если мы прогнозируем, что глобальное 
потепление принесет в какие-то регионы 
ураганы или наводнения, то уже сейчас 
необходимо защитить здания от вероятных 
ЧП, развивать систему страхования и т. п.

- В целом я 
согласен, что 
сельское хо-
зяйство Рос-
сии скорее вы-
играет от тех 
климатических 
изменений, ко-
торые мы сей-
час наблюда-
ем, - рассказал 
«Комсомольской правде» 
директор центра аграр-
ных исследований Рос-
сийской академии на-
родного хозяйства и 
государственной служ-
бы при Президенте РФ 
Александр Никулин.  - 
Причем это долговремен-
ная тенденция  - то, что 
глобальное потепление 
создает более благопри-
ятные условия для ведения 
сельского хозяйства, стало 
понятно уже в 1970 - 80-е 
годы. У нас огромные терри-
тории находятся в условиях 
вечной мерзлоты, поэтому 
для России принципиально 
важно, чтобы в стране ста-

новилось теплее и 
солнечнее. 

При этом «раз-
балансировка» 
климата, по сло-
вам Александра 
Никулина, несет в 
себе дополнитель-
ные риски. Ведь 
многие погодные 
явления становят-

ся менее предсказуемыми.
- Весной 2024 года юж-

ные регионы пострадали 
от неожиданных замороз-
ков, а слишком теплый 
сентябрь в европейской 
части России оказался не-
благоприятным для посева 
озимых. И в то же самое 
время Алтай и Сибирь за-
ливало небывалыми дож-
дями, из-за чего возник-
ли проблемы с уборкой 
урожая, - напоминает экс-
перт. - Изменение климата 
будет сказываться и на бо-
лее активном распростра-
нении заболеваний - гриб-
ковых и паразитических, 
которые раньше поражали 

растения только в южных 
широтах.

А еще, по словам экс-
перта, многое зависит от 
региона.

- На климате в самых пло-
дородных степных регионах 
глобальное потепление ска-
зывается плохо. Погода там 
устанавливается жаркая, за-
сушливая. Мы беседовали с 
краснодарскими фермера-
ми, которые очень этим обе-
спокоены,  - рассказывает 
Никулин. - Поэтому сельское 
хозяйство станет постепен-
но продвигаться на север, 
климат там будет улучшать-
ся. Фрукты и овощи тоже 
будут двигаться в более се-
верные регионы. Чему будет 
способствовать не только 
потепление, но и достиже-
ния селекционеров. Сейчас 
даже виноград появился, 
который прекрасно растет 
в Ленинградской области, 
причем обладает прекрасны-
ми вкусовыми качествами. 
И количество таких культур 
будет расти.

Александр 
Никулин.

Георгий 
Остапкович.

Фрукты и овощи 
двинутся на север

Владимир НИКОЛАЕВ

Акций 
на товары 
в российских 
магазинах 
стало 
меньше.

Признайтесь: вы ведь 
тоже разыскиваете глаза-
ми желтые ценники, ког-
да приходите в магазин? 
Что ж, теперь наша с вами 
поисковая задача услож-
нилась. Потому что доля 
товаров, которые продают-
ся по акции, в 2024 году 
резко упала. Это выяснили 
аналитики компании «Ниль-
сен», которые провели 
необычное исследование: 
целый год они наблюдали 
за скидками в самых раз-
ных российских магазинах.

Если говорить о конкрет-
ных товарах, то реже ста-
ли продаваться по акциям 
шоколадные плитки, май-
онез, консервированные 
грибы и овощи, макароны, 
сосиски, корм для кошек. 
Упал и средний размер 
скидки - с 19,7% до 17,4%.

Почему же акций стало 

меньше? Эксперты называ-
ют две причины.

Во-первых, спрос на про-
дукты питания растет так 
быстро, что для привлече-
ния покупателей скидки 
особо и не нужны. Кста-
ти, продажи непродоволь-
ственных товаров растут 
не так сильно, поэтому 
здесь для повышения спро-
са чаще требуются акции.

Во-вторых, многие ма-
газины просто перестали 
задирать цены. А значит, и 
скидки давать стало слож-
нее. Ведь что такое «скид-
ка» в российской торгов-
ле? Это когда изначально 
на товар установили слиш-
ком высокую наценку, а с 
помощью «акции» магазин 
просто приводит ее к раз-
умному значению.

- Снижение доли промо 
в торговых сетях  - тренд 
последних нескольких 
лет. Это связано с влия-
нием жестких дискаунте-
ров (магазины низких цен 
вроде «Чижика» или «Све-
тофора».  - Ред.). В таких 

магазинах низкие цены 
действуют постоянно на 
весь ассортимент. Из-за 
высокой конкуренции в 
торговле стали чаще при-
менять и модель постоян-
ного поддержания низких 
цен на значительную часть 
ассортимента,  - поясняет 
председатель президиу-
ма Ассоциация компаний 
розничной торговли Игорь 
Караваев. - Свой вклад в 
политику низких цен вно-
сит и растущая доля соб-
ственных торговых марок 
в ассортименте розничных 
сетей. Как правило, соб-
ственные торговые марки в 
промоакциях не участвуют, 
поскольку и так предлага-
ют покупателям низкие це-
ны относительно остально-
го ассортимента.

Эксперт уточняет: если 
говорить о еде, то сегодня 
по акциям все чаще про-
даются продукты среднего 
и премиального сегмента: 
мясные и рыбные деликате-
сы, полуфабрикаты, соки, 
алкоголь.

 � КОШЕЛЕК 

Скидки жидки
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ГОТОВИТЬСЯ НАДО ЗАРАНЕЕ

Не ждать у моря погоды

 � ЗНАЙ НАШИХ

«Весь ужас оккупации и величие 
подвига советского народа»
Книга Егора Яковлева вошла в шорт-лист 
Просветительской награды «Знание».

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 

Реклама, 16+

Книгу можно 
заказать 

на shop.kp.ru
и приобрести 

в книжных магазинах 
и на маркетплейсахИсторик и журналист 

Егор Яковлев собрал 
убедительные 

доказательства, 
что целью нацистов было 

не просто разрушение 
Советского государства, 

а уничтожение 
славянских народов.
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Владимир МАЗЕНКО

В Академии наук подсчитали: на гло-
бальном потеплении наша страна до-
полнительно может заработать 1,2 
трлн рублей в год. Как именно изменит-
ся наша экономика вслед за климатом?

СТАНЕТ ЖАРКО!
Нет, изменение климата - это не 

выдумка конспирологов. Это науч-
ный факт. Регулярные метеорологи-
ческие наблюдения начались еще в 
середине XIX века, и с тех пор каждое 
последующее десятилетие на планете 
оказывалось теплее предыдущего. За 
последние сто лет средняя темпера-
тура на Земле повысилась примерно 
на 1 оС.

Но температура поднимается не-
равномерно. В тропиках, например, 
медленнее. А в высоких широтах Се-
верного полушария, где как раз рас-
полагается наша страна, за последние 
50 лет стало жарче примерно на 2 - 
2,5 оС. В Арктике так и вообще на 3 оС! 
В среднем Россия «теплеет» в 2,5 раза 
быстрее, чем остальной мир.

Метеорологи предупреждают: в на-
шей стране через 20 лет - нет-нет, под-
снежники зимой распускаться еще не 
будут, но станет жарче еще на целый 
градус. И какими бы ни были причи-
ны глобального потепления, Россия 
к нему точно нужно быть готовой. В 
первую очередь экономически.

Эксперты центра «Климатическая 
политика и экономика России» Ин-
ститута народнохозяйственного про-
гнозирования Российской академии 
наук (ИНП РАН) подготовили доклад 
«Экономические эффекты климати-
ческих изменений в России», где про-
анализировали как риски, так и новые 
возможности, которые несет нам гло-
бальное потепление. Причем оценили 
эффект в рублях.

ТРИЛЛИОН РУБЛЕЙ ТЕПЛА
Сначала о самом приятном: от из-

менения климата наша страна приоб-
ретет больше, чем потеряет. Это, ко-
нечно, не означает, что от глобального 
потепления - одни плюсы. Но сопо-
ставив ожидаемый ущерб и прогно-
зируемые выгоды, специалисты раз-
ных министерств и ведомств, которые 
помогали авторам доклада, пришли 
к заключению, что положительный 
эффект в большинстве случаев пере-
вешивает негативные последствия. 
А именно:

� 3,64 трлн рублей в год - совокуп-
ная выгода от повышения средней 
температуры на 1 оС.

� 2,45 трлн рублей - общий ущерб.
Таким образом, повышение сред-

негодовой температуры на 1 °С (ко-
торое, напомним, должно случиться 
уже через 20 лет) позволит увеличить 
объем ВВП России почти на 1,2 трлн 
рублей в год - так считают специали-
сты ИНП РАН. Это примерно 0,7% 
ВВП, если отталкиваться от показа-
телей 2023 года.

Деньги, как говорится, совсем не 
лишние.

Авторы исследования оценили и 
возможный ущерб от потепления, 
и новые возможности, которые оно 
даст, по разным секторам экономики. 
И вот главные выводы.
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СЕЛЬСКОЕ 
И ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Выгода: 588 млрд руб. (здесь и далее - в год)
Ущерб: 21 млрд руб.
Эффект изменения климата: +567 млрд руб.
Новые возможности:
• рост объемов собранного зерна;
• дополнительная выручка от экспорта сельхозпро-

дукции;
• дополнительная заготовка леса.
Главные угрозы:
• повреждение посевов, гибель урожая и леса из-за 

засух, заморозков, сильного ветра;
• лесные пожары.
Если засухи и дефицит воды болезненно бьют по сель-

скому хозяйству на юге страны, то повышение температу-
ры на севере делает условия там более благоприятными 
для развития отрасли. Например, увеличивается количе-
ство культур, которые можно эффективно выращивать, 
а также объемы сбора.

Эксперты уверены, что как раз сельское хозяйство (на-
ряду с проектами, которые связаны с Северным морским 
путем, - об этом ниже) получит больше всего выгоды из-за 
климатических изменений. Только на дополнительном сбо-
ре зерна из-за более благоприятного климата мы сможем 
зарабатывать 414 млрд рублей в год. А дополнительная 
выручка от его экспорта (из-за роста мировых цен, вызван-
ного климатическими изменениями) составит 122 млрд.

СЕВЕРНЫЙ 
МОРСКОЙ ПУТЬ (СМП)

Выгода: 492 млрд руб.
Ущерб: нет
Эффект изменения климата: +492 

млрд руб.
Новые возможности:
• строительство флота;
• развитие ж/д-инфраструктуры для СМП;
• управление, проектирование и обслу-

живание нужд СМП;
• строительство новых портов.
Главные угрозы: нет.
Что касается развития Севморпути, то 

здесь авторы доклада видят одни плюсы. 
Таяние льдов, вызванное потеплением, 
увеличит продолжительность навигации. 
А значит, вырастут объемы перевозимых 
грузов, будет строиться флот (+250 млрд 
рублей) и порты (+30 млрд руб.).

ВЕЧНАЯ 
МЕРЗЛОТА

Выгода: 874 млрд руб.
Ущерб: 830 млрд руб.
Эффект изменения клима-

та: +44 млрд руб.
Новые возможности:
• рост строительства.
Главные угрозы:
• нарушение устойчивости 

фундаментов зданий на вечной 
мерзлоте;

• повреждение дорог из-за 
перепадов температур.

С одной стороны, в северных 
широтах будут улучшаться усло-
вия для жизни людей, ведения 
сельского хозяйства, производ-
ства и т. д.

С другой, с каждым годом веч-
ная (хотя вечной ее уже не назо-
вешь) мерзлота будет таять все 
активнее. А значит, растут риски 
для зданий и других построек, 
расположенных на промерзшем 
грунте. Впрочем, это даст им-
пульс развитию строительной 
сферы.

НАВОДНЕНИЯ
Выгода: 23 млрд руб.

Ущерб: 22 млрд руб.
Эффект изменения климата: 

+1 млрд руб.
Новые возможности:
• импульс получит строительная 

сфера за счет проектов адаптации к 
наводнениям.

Главные угрозы:
• повреждение или разрушение 

зданий;
• ущерб для транспортной инфра-

структуры, сельского хозяйства и т. п.
Из-за глобального потепления 

растет вероятность паводков и на-
воднений. Особенно это касается тех 
регионов, где есть крупные реки, - в 
частности, северо-восточной части 
страны.

Экономический ущерб от наво-
днений (как и от таяния многолетней 
мерзлоты) компенсируется, по расче-
там авторов, за счет дополнительных 
доходов в строительстве и смежных 
отраслях. Ведь где стройка - там и от-
делка, рост заработков транспортной 
отрасли и т. д.

ЭЛЕКТРО- 
И 

ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ
Выгоды: 547 млрд руб.
Ущерб: 464 млрд руб.
Эффект изменения климата: 

+83 млрд руб.
Новые возможности:
• рост потребления россиян за 

счет экономии на услугах ЖКХ;
• увеличение выпуска электро-

энергии из-за дополнительного кон-
диционирования;

• экспорт топлива, сэкономлен-
ного за счет теплоснабжения.

Главные угрозы:
• снижение выпуска в секторе 

теплоснабжения;
• экстремальные погодные яв-

ления (жара, ураганы и т. п.) будут 
повышать износ оборудования;

• повреждения и нарушения ра-
боты ЛЭП из-за сильного ветра, об-
леденения;

• повреждения плотин и обору-
дования ГЭС из-за паводков и на-
воднений.

В разных частях страны глобаль-
ное потепление будет аукаться по-
разному. В любом случае отопитель-
ный сезон будет везде сокращаться, 
что приведет к потерям выручки про-
изводителей тепла, зато это поможет 
людям сэкономить. А сэкономленные 
деньги мы понесем в магазины, что 
приведет к росту потребления.

При этом кондиционеры будут ис-
пользоваться активнее, что выгодно 
производителям электроэнергии. И 
совокупные выгоды все же должны 
существенно превысить ущерб. Так, 
если снижение выпуска тепла про-
гнозируется на уровне 446 млрд ру-
блей, то рост потребления за счет 
экономии на услугах ЖКХ составит 
348 млрд рублей, а экспорт топлива, 
сэкономленного за счет теплоснаб-
жения, принесет дополнительно 162 
млрд рублей.

НАСЕЛЕНИЕ
Выгода: 1 трлн 121 млрд руб.
Ущерб: 1 трлн 114 млрд руб.

Эффект изменения климата: +7 млрд руб.
Новые возможности:
• снижение смертности от заболеваний, свя-

занных с холодом.
Главные угрозы:
• обострение симптомов сердечно-

сосудистых и респираторных заболеваний из-
за перемены температур;

• человеческие жертвы и ущерб здоровью 
людей при ЧП природно-климатического ха-
рактера.

В Академии наук отмечают: максимальный 
по масштабу ущерб (-1,1 трлн рублей) возни-
кает из-за смертности населения от сердечно-
сосудистых и респираторных заболеваний, 
вызванных жарой. Однако позитивные факторы 
все-таки компенсируют негативные с неболь-
шим запасом.

На Чукотке будут яблони      цвести
СДЕЛАНО 

ИИ

Россия
www.kp.ru
 27.11.2024 8



Москва
www.kp.ru 7 27.11.2024 

Сергей КУДРИН

Уникальный исторический альбом «На-
цистский геноцид народов СССР: неиз-
вестные страницы» стал финалистом в 
номинации «За лучшую просвети-
тельскую книгу». Это совмест-
ный проект «Комсомольской 
правды» и Российского 
военно-исторического об-
щества. Книга российского 
историка, автора проекта 
«Цифровая история» Егора 
Яковлева призвана по-
знакомить молодых 
россиян с историей 
их прадедов и звер-
ствами нацизма.

-  Альбомный 
формат дополня-
ет текст объемным 
иллюстративным 
рядом и позволя-
ет широко визуали-
зировать содержа-
ние книги, окунуть 
читателя в эпоху, 
заставляет прочув-
ствовать весь ужас 
оккупации, но и все 
величие подвига со-
ветского народа. 
Кроме того, такой 
формат позволяет 
показать оригина-
лы важнейших до-
кументов, удостове-
ряющих геноцидальный 
умысел Третьего рей-
ха, - отмечает автор.

Яковлев писал «Нацистский геноцид 
народов СССР» на протяжении долгих 
десяти лет. Это колоссальный сборник 
исторических фактов и фотографий, дан-
ных секретных архивов ФСБ и западных 
спецслужб, научных исследований, ко-
торые до сих пор были только на ино-
странных языках.

Документы приходилось буквально вы-
искивать по разным государствам и го-
родам, раскапывать их в старых архивах, 
обменивать и выкупать у владельцев.

Всего в этом году было подано 19 523 за-
явки из 89 регионов России и 56 за-

рубежных стран.
Имена лауреа-

тов четвертого 
сезона «Знание.
Премия-2024» бу-

дут объявлены 
на торжествен-
ной церемо-
нии награжде-

ния в феврале 
будущего года.

градус

- Для России во-
прос глобального 
потепления очень 
важен, потому что 
65% территории 
страны находятся 
в условиях вечной 
мерзлоты,  - гово-
рит директор 
Центра конъ-
юнктурных ис-
следований при 
Институте ста-
тистических исследова-
ний и экономики знаний 
Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович. - 
Так что вполне естественно, 
что главным бенефициаром 
(получателем выгоды.  - 
Ред.) изменения климата 
станет именно сельское 

хозяйство  - за 
счет расшире-
ния посевных 
площадей и 
повышения ка-
чества урожая. 
Но думаю, что 
реальное влия-
ние на эконо-
мику эти про-
цессы окажут 
не скоро  - все 
это довольно 

отдаленная перспектива. 
Кроме того, наука и техно-
логии не стоят на месте, и 
природные факторы уже не 
всегда играют определяю-
щую роль. В Ирландии вон 
уже бананы выращивают. 
Правда, стоят они дорого, 
но все же.

По словам эксперта, 
климатические условия на 
протяжении человеческой 
истории менялись и даже 
современной науке непро-
сто делать долгосрочные 
прогнозы. 

А уж тем более трудно 
сейчас подсчитать в теку-
щих ценах и рублях те эко-
номические последствия, 
которые может принести 
нам потепление через де-
сятки лет, - слишком мно-
го факторов может быть 
здесь задействовано.

- Нам бы создать серьез-
ную программу экономи-
ческого развития страны, 
скажем, до 2035 года - вот 
это была бы победа! - гово-
рит Георгий Остапкович.

Потепление - штука 
непредсказуемая

ЕСТЬ МНЕНИЕ

На Чукотке будут яблони      цвести

Экономика не вырастет сама собой. 
Чтобы получить положительный эффект 
от потепления, необходима национальная 
политика, которая позволит взять от кли-
матических изменений по максимуму.

Взять, например, медицину. Авторы до-
клада отмечают: на юге страны есть риск 
роста смертности от сердечно-сосудистых 

заболеваний из-за жары. Поэтому надо 
корректировать программы развития здра-
воохранения.

А если мы прогнозируем, что глобальное 
потепление принесет в какие-то регионы 
ураганы или наводнения, то уже сейчас 
необходимо защитить здания от вероятных 
ЧП, развивать систему страхования и т. п.

- В целом я 
согласен, что 
сельское хо-
зяйство Рос-
сии скорее вы-
играет от тех 
климатических 
изменений, ко-
торые мы сей-
час наблюда-
ем, - рассказал 
«Комсомольской правде» 
директор центра аграр-
ных исследований Рос-
сийской академии на-
родного хозяйства и 
государственной служ-
бы при Президенте РФ 
Александр Никулин.  - 
Причем это долговремен-
ная тенденция  - то, что 
глобальное потепление 
создает более благопри-
ятные условия для ведения 
сельского хозяйства, стало 
понятно уже в 1970 - 80-е 
годы. У нас огромные терри-
тории находятся в условиях 
вечной мерзлоты, поэтому 
для России принципиально 
важно, чтобы в стране ста-

новилось теплее и 
солнечнее. 

При этом «раз-
балансировка» 
климата, по сло-
вам Александра 
Никулина, несет в 
себе дополнитель-
ные риски. Ведь 
многие погодные 
явления становят-

ся менее предсказуемыми.
- Весной 2024 года юж-

ные регионы пострадали 
от неожиданных замороз-
ков, а слишком теплый 
сентябрь в европейской 
части России оказался не-
благоприятным для посева 
озимых. И в то же самое 
время Алтай и Сибирь за-
ливало небывалыми дож-
дями, из-за чего возник-
ли проблемы с уборкой 
урожая, - напоминает экс-
перт. - Изменение климата 
будет сказываться и на бо-
лее активном распростра-
нении заболеваний - гриб-
ковых и паразитических, 
которые раньше поражали 

растения только в южных 
широтах.

А еще, по словам экс-
перта, многое зависит от 
региона.

- На климате в самых пло-
дородных степных регионах 
глобальное потепление ска-
зывается плохо. Погода там 
устанавливается жаркая, за-
сушливая. Мы беседовали с 
краснодарскими фермера-
ми, которые очень этим обе-
спокоены,  - рассказывает 
Никулин. - Поэтому сельское 
хозяйство станет постепен-
но продвигаться на север, 
климат там будет улучшать-
ся. Фрукты и овощи тоже 
будут двигаться в более се-
верные регионы. Чему будет 
способствовать не только 
потепление, но и достиже-
ния селекционеров. Сейчас 
даже виноград появился, 
который прекрасно растет 
в Ленинградской области, 
причем обладает прекрасны-
ми вкусовыми качествами. 
И количество таких культур 
будет расти.

Александр 
Никулин.

Георгий 
Остапкович.

Фрукты и овощи 
двинутся на север

Владимир НИКОЛАЕВ

Акций 
на товары 
в российских 
магазинах 
стало 
меньше.

Признайтесь: вы ведь 
тоже разыскиваете глаза-
ми желтые ценники, ког-
да приходите в магазин? 
Что ж, теперь наша с вами 
поисковая задача услож-
нилась. Потому что доля 
товаров, которые продают-
ся по акции, в 2024 году 
резко упала. Это выяснили 
аналитики компании «Ниль-
сен», которые провели 
необычное исследование: 
целый год они наблюдали 
за скидками в самых раз-
ных российских магазинах.

Если говорить о конкрет-
ных товарах, то реже ста-
ли продаваться по акциям 
шоколадные плитки, май-
онез, консервированные 
грибы и овощи, макароны, 
сосиски, корм для кошек. 
Упал и средний размер 
скидки - с 19,7% до 17,4%.

Почему же акций стало 

меньше? Эксперты называ-
ют две причины.

Во-первых, спрос на про-
дукты питания растет так 
быстро, что для привлече-
ния покупателей скидки 
особо и не нужны. Кста-
ти, продажи непродоволь-
ственных товаров растут 
не так сильно, поэтому 
здесь для повышения спро-
са чаще требуются акции.

Во-вторых, многие ма-
газины просто перестали 
задирать цены. А значит, и 
скидки давать стало слож-
нее. Ведь что такое «скид-
ка» в российской торгов-
ле? Это когда изначально 
на товар установили слиш-
ком высокую наценку, а с 
помощью «акции» магазин 
просто приводит ее к раз-
умному значению.

- Снижение доли промо 
в торговых сетях  - тренд 
последних нескольких 
лет. Это связано с влия-
нием жестких дискаунте-
ров (магазины низких цен 
вроде «Чижика» или «Све-
тофора».  - Ред.). В таких 

магазинах низкие цены 
действуют постоянно на 
весь ассортимент. Из-за 
высокой конкуренции в 
торговле стали чаще при-
менять и модель постоян-
ного поддержания низких 
цен на значительную часть 
ассортимента,  - поясняет 
председатель президиу-
ма Ассоциация компаний 
розничной торговли Игорь 
Караваев. - Свой вклад в 
политику низких цен вно-
сит и растущая доля соб-
ственных торговых марок 
в ассортименте розничных 
сетей. Как правило, соб-
ственные торговые марки в 
промоакциях не участвуют, 
поскольку и так предлага-
ют покупателям низкие це-
ны относительно остально-
го ассортимента.

Эксперт уточняет: если 
говорить о еде, то сегодня 
по акциям все чаще про-
даются продукты среднего 
и премиального сегмента: 
мясные и рыбные деликате-
сы, полуфабрикаты, соки, 
алкоголь.

 � КОШЕЛЕК 

Скидки жидки
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ГОТОВИТЬСЯ НАДО ЗАРАНЕЕ

Не ждать у моря погоды

 � ЗНАЙ НАШИХ

«Весь ужас оккупации и величие 
подвига советского народа»
Книга Егора Яковлева вошла в шорт-лист 
Просветительской награды «Знание».

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 

Реклама, 16+

Книгу можно 
заказать 

на shop.kp.ru
и приобрести 

в книжных магазинах 
и на маркетплейсахИсторик и журналист 

Егор Яковлев собрал 
убедительные 

доказательства, 
что целью нацистов было 

не просто разрушение 
Советского государства, 

а уничтожение 
славянских народов.
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Владимир МАЗЕНКО

В Академии наук подсчитали: на гло-
бальном потеплении наша страна до-
полнительно может заработать 1,2 
трлн рублей в год. Как именно изменит-
ся наша экономика вслед за климатом?

СТАНЕТ ЖАРКО!
Нет, изменение климата - это не 

выдумка конспирологов. Это науч-
ный факт. Регулярные метеорологи-
ческие наблюдения начались еще в 
середине XIX века, и с тех пор каждое 
последующее десятилетие на планете 
оказывалось теплее предыдущего. За 
последние сто лет средняя темпера-
тура на Земле повысилась примерно 
на 1 оС.

Но температура поднимается не-
равномерно. В тропиках, например, 
медленнее. А в высоких широтах Се-
верного полушария, где как раз рас-
полагается наша страна, за последние 
50 лет стало жарче примерно на 2 - 
2,5 оС. В Арктике так и вообще на 3 оС! 
В среднем Россия «теплеет» в 2,5 раза 
быстрее, чем остальной мир.

Метеорологи предупреждают: в на-
шей стране через 20 лет - нет-нет, под-
снежники зимой распускаться еще не 
будут, но станет жарче еще на целый 
градус. И какими бы ни были причи-
ны глобального потепления, Россия 
к нему точно нужно быть готовой. В 
первую очередь экономически.

Эксперты центра «Климатическая 
политика и экономика России» Ин-
ститута народнохозяйственного про-
гнозирования Российской академии 
наук (ИНП РАН) подготовили доклад 
«Экономические эффекты климати-
ческих изменений в России», где про-
анализировали как риски, так и новые 
возможности, которые несет нам гло-
бальное потепление. Причем оценили 
эффект в рублях.

ТРИЛЛИОН РУБЛЕЙ ТЕПЛА
Сначала о самом приятном: от из-

менения климата наша страна приоб-
ретет больше, чем потеряет. Это, ко-
нечно, не означает, что от глобального 
потепления - одни плюсы. Но сопо-
ставив ожидаемый ущерб и прогно-
зируемые выгоды, специалисты раз-
ных министерств и ведомств, которые 
помогали авторам доклада, пришли 
к заключению, что положительный 
эффект в большинстве случаев пере-
вешивает негативные последствия. 
А именно:

� 3,64 трлн рублей в год - совокуп-
ная выгода от повышения средней 
температуры на 1 оС.

� 2,45 трлн рублей - общий ущерб.
Таким образом, повышение сред-

негодовой температуры на 1 °С (ко-
торое, напомним, должно случиться 
уже через 20 лет) позволит увеличить 
объем ВВП России почти на 1,2 трлн 
рублей в год - так считают специали-
сты ИНП РАН. Это примерно 0,7% 
ВВП, если отталкиваться от показа-
телей 2023 года.

Деньги, как говорится, совсем не 
лишние.

Авторы исследования оценили и 
возможный ущерб от потепления, 
и новые возможности, которые оно 
даст, по разным секторам экономики. 
И вот главные выводы.
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СЕЛЬСКОЕ 
И ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Выгода: 588 млрд руб. (здесь и далее - в год)
Ущерб: 21 млрд руб.
Эффект изменения климата: +567 млрд руб.
Новые возможности:
• рост объемов собранного зерна;
• дополнительная выручка от экспорта сельхозпро-

дукции;
• дополнительная заготовка леса.
Главные угрозы:
• повреждение посевов, гибель урожая и леса из-за 

засух, заморозков, сильного ветра;
• лесные пожары.
Если засухи и дефицит воды болезненно бьют по сель-

скому хозяйству на юге страны, то повышение температу-
ры на севере делает условия там более благоприятными 
для развития отрасли. Например, увеличивается количе-
ство культур, которые можно эффективно выращивать, 
а также объемы сбора.

Эксперты уверены, что как раз сельское хозяйство (на-
ряду с проектами, которые связаны с Северным морским 
путем, - об этом ниже) получит больше всего выгоды из-за 
климатических изменений. Только на дополнительном сбо-
ре зерна из-за более благоприятного климата мы сможем 
зарабатывать 414 млрд рублей в год. А дополнительная 
выручка от его экспорта (из-за роста мировых цен, вызван-
ного климатическими изменениями) составит 122 млрд.

СЕВЕРНЫЙ 
МОРСКОЙ ПУТЬ (СМП)

Выгода: 492 млрд руб.
Ущерб: нет
Эффект изменения климата: +492 

млрд руб.
Новые возможности:
• строительство флота;
• развитие ж/д-инфраструктуры для СМП;
• управление, проектирование и обслу-

живание нужд СМП;
• строительство новых портов.
Главные угрозы: нет.
Что касается развития Севморпути, то 

здесь авторы доклада видят одни плюсы. 
Таяние льдов, вызванное потеплением, 
увеличит продолжительность навигации. 
А значит, вырастут объемы перевозимых 
грузов, будет строиться флот (+250 млрд 
рублей) и порты (+30 млрд руб.).

ВЕЧНАЯ 
МЕРЗЛОТА

Выгода: 874 млрд руб.
Ущерб: 830 млрд руб.
Эффект изменения клима-

та: +44 млрд руб.
Новые возможности:
• рост строительства.
Главные угрозы:
• нарушение устойчивости 

фундаментов зданий на вечной 
мерзлоте;

• повреждение дорог из-за 
перепадов температур.

С одной стороны, в северных 
широтах будут улучшаться усло-
вия для жизни людей, ведения 
сельского хозяйства, производ-
ства и т. д.

С другой, с каждым годом веч-
ная (хотя вечной ее уже не назо-
вешь) мерзлота будет таять все 
активнее. А значит, растут риски 
для зданий и других построек, 
расположенных на промерзшем 
грунте. Впрочем, это даст им-
пульс развитию строительной 
сферы.

НАВОДНЕНИЯ
Выгода: 23 млрд руб.

Ущерб: 22 млрд руб.
Эффект изменения климата: 

+1 млрд руб.
Новые возможности:
• импульс получит строительная 

сфера за счет проектов адаптации к 
наводнениям.

Главные угрозы:
• повреждение или разрушение 

зданий;
• ущерб для транспортной инфра-

структуры, сельского хозяйства и т. п.
Из-за глобального потепления 

растет вероятность паводков и на-
воднений. Особенно это касается тех 
регионов, где есть крупные реки, - в 
частности, северо-восточной части 
страны.

Экономический ущерб от наво-
днений (как и от таяния многолетней 
мерзлоты) компенсируется, по расче-
там авторов, за счет дополнительных 
доходов в строительстве и смежных 
отраслях. Ведь где стройка - там и от-
делка, рост заработков транспортной 
отрасли и т. д.

ЭЛЕКТРО- 
И 

ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ
Выгоды: 547 млрд руб.
Ущерб: 464 млрд руб.
Эффект изменения климата: 

+83 млрд руб.
Новые возможности:
• рост потребления россиян за 

счет экономии на услугах ЖКХ;
• увеличение выпуска электро-

энергии из-за дополнительного кон-
диционирования;

• экспорт топлива, сэкономлен-
ного за счет теплоснабжения.

Главные угрозы:
• снижение выпуска в секторе 

теплоснабжения;
• экстремальные погодные яв-

ления (жара, ураганы и т. п.) будут 
повышать износ оборудования;

• повреждения и нарушения ра-
боты ЛЭП из-за сильного ветра, об-
леденения;

• повреждения плотин и обору-
дования ГЭС из-за паводков и на-
воднений.

В разных частях страны глобаль-
ное потепление будет аукаться по-
разному. В любом случае отопитель-
ный сезон будет везде сокращаться, 
что приведет к потерям выручки про-
изводителей тепла, зато это поможет 
людям сэкономить. А сэкономленные 
деньги мы понесем в магазины, что 
приведет к росту потребления.

При этом кондиционеры будут ис-
пользоваться активнее, что выгодно 
производителям электроэнергии. И 
совокупные выгоды все же должны 
существенно превысить ущерб. Так, 
если снижение выпуска тепла про-
гнозируется на уровне 446 млрд ру-
блей, то рост потребления за счет 
экономии на услугах ЖКХ составит 
348 млрд рублей, а экспорт топлива, 
сэкономленного за счет теплоснаб-
жения, принесет дополнительно 162 
млрд рублей.

НАСЕЛЕНИЕ
Выгода: 1 трлн 121 млрд руб.
Ущерб: 1 трлн 114 млрд руб.

Эффект изменения климата: +7 млрд руб.
Новые возможности:
• снижение смертности от заболеваний, свя-

занных с холодом.
Главные угрозы:
• обострение симптомов сердечно-

сосудистых и респираторных заболеваний из-
за перемены температур;

• человеческие жертвы и ущерб здоровью 
людей при ЧП природно-климатического ха-
рактера.

В Академии наук отмечают: максимальный 
по масштабу ущерб (-1,1 трлн рублей) возни-
кает из-за смертности населения от сердечно-
сосудистых и респираторных заболеваний, 
вызванных жарой. Однако позитивные факторы 
все-таки компенсируют негативные с неболь-
шим запасом.

На Чукотке будут яблони      цвести
СДЕЛАНО 

ИИ

Россия
www.kp.ru

 27.11.2024 9



Москва
www.kp.ru 11 27.11.2024 Спорт

Анна КУКАРЦЕВА

В Москве 
завершился 
Всероссийский 
чемпионат 
по скоростной 
сборке знаменитой 
головоломки.

Три дня подряд бо-
лее 300 ребят со всей 
страны соревновались 
в сборке на скорость 
кубика Рубика и его 

модификаций в 
рамках чемпио-

ната России по 
спидкубин-
гу Yakovlev 
Russia Cup 
2024, кото-

рый проходил 
в Москве.
Многие даже 

не подозревают, что 
у классического кубика 
Рубика есть масса мо-
дификаций. У голово-
ломки, которая была 
чуть ли не у каждого 
советского школьника, 
на одной стороне 9 ква-

дратов, то есть 3х3х3. И 
это реальная классика. 
Но ребята соревнова-
лись в 17 дисциплинах.

Мы уже писали, что 
в начале ноября в Ма-
лайзии проходил азиат-
ский Кубок по спидку-
бингу. И там 12-летний 
московский школьник 
Тимофей Тарасенко за-
воевал три награды, по-
ставив новый рекорд 
России по сборке ку-
бика 4х4х4.

В российском чемпи-
онате Тимофей не знал 
себе равных: за три дня 
он победил в 8 дисци-
плинах: по сборке куби-
ка 2х2х2, 3х3х3, 4х4х4, 
5х5х5, 6х6х6, 7х7х7, а 
также пираминкс (пи-
рамидка) и Megaminx 
(многогранник). При-
чем во время сборки 
кубика 4х4х4 Тима по-

бил собственный же ре-
корд, поставленный в 
Малайзии, теперь выс-
шее достижение рав-
няется 21,40 секунды. 
Кстати, классический 
кубик Рубика Тимофей 
собрал за 5,38 секунды. 

- У каждой медали 
есть две стороны, - го-
ворит мама Тимофея 
Маргарита Тарасен-
ко. - И каждое соревно-
вание, тем более такого 
масштаба, - это огром-
ные нервы. Но у Тимо-
фея есть мечта - поехать 
в следующем году на 
чемпионат мира. Очень 

надеемся, что нам 
удастся найти средства 
на эту поездку.

Организаторами тур-
нира стали инженеры 
авиастроительной ком-
пании «Яковлев» и со-
трудники МАИ. Ока-
зывается, спидкубинг 
- это не просто развле-
чение, но и отличная 
тренировка для разви-
тия пространственного 
воображения. Это каче-
ство очень полезно для 
будущих инженеров, и 
такие турниры - это 
еще и способ популя-
ризации профессии.

Все новости 
спорта - на KP.RU/

SPORTS
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Тимофей 
Тарасенко 
победил 
в восьми 

дисциплинах 
по сборке 

разных 
кубиков.

КСТАТИ

Команда Москвы 
заняла первое место 
в Кубке регионов

В последний день чемпионата 8 команд из 8 регионов 
соревновались между собой. Команда Москвы (Алек-
сандр Башуткин, Тимофей Тарасенко и Анатолий 
Туренко) стала лидером, показав лучшее время. А в 
копилке Тимофея появилась девятая медаль.

Елизавета ТУКТАМЫШЕВА:

Хочу сыграть в обороне «Зенита»
Окончание. Начало < стр. 1.

На арене создали аллею славы 
имени Елизаветы Туктамышевой. 
Императрица фигурного катания 
из Петербурга отдала для экспо-
зиции золотую медаль чемпионата 
мира 2015 года в Шанхае, а также 
черное платье, в котором она высту-
пала в произвольной программе на 
первенстве мира в Стокгольме - ее 
легендарный образ хищной птицы-
самурая принес ей тогда серебро.

Пока Лиза в течение часа раз-
давала автографы, зрители могли 
 рассмотреть фотографии самых 
ярких моментов из ее профессио-
нальной карьеры - некоторые да-
же запечатлены в виде картин. Нет, 
Туктамышева не ушла окончательно 
из спорта, а взяла паузу, пока рос-
сиян не ждут на международных со-
ревнованиях. Уже больше года Им-
ператрица  блистает на ледовых шоу, 
пробует себя в роли комментатора, 
телеведущей и  тренера - помогает 
Алексею Мишину.

- Совсем скоро состоится премьера 
нового сезона «Ледникового периода», 
где вы выступаете в паре с актером 
Артуром Сопельником (сериалы «Ка-
детство», «Ранетки»). Честно скажи-
те, много появилось синяков?

- Артур оказался очень крепким 
мужчиной, у него хорошая физпод-
готовка, сильные ноги. Изначально 
я думала, что нам будет намного тя-
желее делать поддержки. Но с Ар-
туром не было никакого страха. В 

процессе, конечно, были падения, 
но он брал на себя всю боль. Падал 
таким образом, что ему доставались 
все синяки, а меня успевал мягко 
посадить. Так что у меня никаких 
травм. Единственное, остаются про-
блемы с плечом, но они всегда были.

- Вы теперь помогаете Алексею Ни-
колаевичу Мишину. Вы - жесткий 
тренер?

- Кнут и пряник я пока ни разу не 
использовала. Да и тренером ме-
ня нельзя называть. Слишком мало 
опыта. Мне это интересно, но по-
ка очень много проектов, и я фи-

зически не успеваю находиться в 
Санкт-Петербурге. Если когда-то 
начну полноценно тренировать, то 
буду брать пример с Алексея Миши-
на. Он всегда поговорит, попытается 
найти точку компромисса и прак-
тически никогда не повысит голос, 
особенно на девочек. На мальчиков 
вот может, но чуть-чуть! Но это все 
равно не ругань, не оскорбления, не 
унижения. Это мой самый лучший 
учитель, мастер, настоящий про-
фессор. Поэтому хочется перенять 
у него все мудрости.

- Ученики обращаются к вам на вы?

- С детьми, конечно, субордина-
ция должна соблюдаться. Но с более 
взрослыми спортсменами, с кем я 
долго катаюсь в группе, этого не тре-
буется - с Женей Семененко и Глебом 
Лутфуллиным мы на ты и в прекрас-
ных отношениях.

- Недавно Евгения Медведева сы-
грала пять минут за «Динамо» в това-
рищеском матче против медиакоман-
ды «Амкал». Учитывая вашу любовь 
к «Зениту», вы бы сыграли в футбол?

- Я 100 процентов выйду! Очень 
люблю играть в футбол. Бывало так, 
что в межсезонье фигурного ката-
ния мы разминаемся как раз игрой 
в футбол. Так, например, часто де-
лал Женя Плющенко. Это прекрасно 
разогревает, развивает реакцию.

- А на какой позиции хотели бы сы-
грать?

- Не знаю, но я могу хорошо отби-
рать, иногда давать пасы. Но точно 
не забивать (улыбается). Я больше 
бы оборонялась, чем атаковала.

- На одном из ваших ледовых шоу 
вы сняли смешной ролик, как в пере-
рывах между выходом на лед бежите 
«за пивасиком». Ранее вы говорили, 
что не против хлопнуть по бургеру 
или пицце, если есть желание. А что 
с пенным?

- Почему нет? Все спортсмены мо-
гут выпить после тренировки. Это 
дифференцированное восстановле-
ние. Но исключительно ради этого.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»).
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Елизавета Туктамышева 
раздавала интервью и автографы 

на посвященной ее карьере 
выставке в СК «Юбилейный».

 ■ НОВЫЕ ВЕЯНИЯ

Собрать кубик Рубика - 
дело пяти секунд

Россия
www.kp.ru10  20.11.2024 На стиле

Изучив свежие выходы артистов-мужчин, я пришла к выводу, что они 
следят за модой не меньше, чем их прекрасные коллеги. Так, многие из 
них уже примерили ультрамодные замшевые и кожаные пиджаки и 

куртки. Еще я проследила явный тренд на водолазки, которые сильной 
половине очень идут! Но обо всем по порядку.

Куртка замшевая 
и водолазка. Три!

Топ стильных образов на осень 
от звездных мужчин.

Иван Янковский
Актер предпочитает сдержанные, 

я бы сказала, интеллигентные 
образы, зачастую с эле-

ментами классики. Так, 
на закрытой премьере 
проекта «Преступление 
и наказание» в Санкт-
Петербурге он появился 
в ультрамодном замше-
вом пиджаке, который 
сочетал с базовой 
черной водолазкой и 

классическими сини-
ми джинсами. А допол-

нил лук Иван черными 
лаковыми ботинками. 

Плюс любимая небреж-
ная прическа Янковско-
го - как будто только что 
встал с кровати. И во 
всем этом актер очень 

гармоничен.

Милош 
Бикович

Звезда сериала «Дайте 
шоу» на премьере проекта 
продемонстрировал рассла-
бленный актуальный лук. 
Серую куртку из актуаль-
ной замши Милош сочетал 
с графитовой водолазкой 
и темными, почти класси-
ческими брюками. А завер-
шил лук с помощью кед 
в стиле ретро. Что ж, в 
образе Биковича мож-
но проследить сразу 
несколько трендов: 
замшу, ретро и 
сочетание 
несочета-
емого.

Михаил Тройник
 Михаил также посетил премьеру 

«Дайте шоу», и снова мы видим водо-
лазку! Тройник выбрал модель мод-
ного сейчас болотного оттенка, 
которую сочетал с темным 
брючным костюмом и клас-
сическими туфлями. И по-
следний штрих  - актер 
уложил волосы с помо-
щью геля, добавив обра-
зу ретро-настроения.

Клатч-балетка 
от Balenciaga

Кажется, у клатча-сапога от шведского бренда 
Hodakova, про который мы уже писали, появился 
конкурент  - клатч-балетка от Balenciaga. Цена 
желтой тапки, выполненной из шелка, в переводе 
на рубли составляет почти 155 000 рублей. Но, 
в отличие от «сапога», в «балетку» почти ничего 
не поместится. Создатели предлагают носить его 

просто в руке - причем и женщинам, и 
мужчинам.

половине очень идут! Но обо всем по порядку.

Максим 
Матвеев

Максима я бы назвала 
главным и самым смелым 

модником среди российских 
актеров. Обладая хорошей 

фактурой от природы, Матвеев 
постоянно экспериментирует со 
своим стилем, и стоит отметить, 
что весьма удачно. Так, на одно 
из светских мероприятий актер 
пришел в джемпере с милыми 
сердечками, который он скомби-
нировал с брутальной кожаной 
курткой. Отдельного внимания 
заслуживают аксессуары: очки-
авиаторы с желтыми линзами и 
оригинальные сережки.

Тихон 
Жизневский

С первого взгляда кажется, 
что Тихон надел, что попалось 
под руку. Но на самом деле на-
рочитая небрежность сейчас 
тоже актуальна. Тем более у 
актера все неплохо сочетается 
по цветам. Актуальный бомбер 
зеленоватого оттенка он ском-
бинировал с футболкой в тон, 
серым джемпером и темны-
ми джинсами. А «вишенкой на 
торте» стала шапка бини горчич-
ного оттенка.
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
дипломированный 

стилист Ольга РОДИНА.

Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 

секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

М
ак

си
ма

 
М

ат
ве

ев
а 

в 
со

цс
ет

ях
Ли

чн
ая

 с
тр

ан
иц

а 
Ив

ан
а 

Ян
ко

вс
ко

го
 

в 
со

цс
ет

ях

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

М
их

аи
ла

 Т
ро

йн
ик

а 
в 

со
цс

ет
ях

Стас 
Михайлов

А вот если говорить про мир шоу-
бизнеса, то пальму первенства по 
ярким образам делят Киркоров 
и Михайлов. У последнего даже 
есть специальное место - красивая 
лестница при входе в его особняк, 
где он позирует в разных 
образах. Имеется у Ста-
са и любимый бренд  - 
голливудская марка 
Chrome Hearts, кото-
рую легко узнать 
по вышитым кре-
стам. У певца я 
насчитала как 
минимум пять 
пар джинсов с 
крестами в раз-
ных расцветках. 
Из последнего 
отметила сме-
лый лук Стаса 
в оранжевых 
джинсах и 
черном кожа-
ном пиджаке. 
Плюс аксессу-
ары, которые 
обожает Ми-
хайлов,  - солн-
цезащитные 
очки, ремень с 
цепями и брас-
леты.

Клатч-балетка 
МОДА, СТОП!
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Анна КУКАРЦЕВА

В Москве 
завершился 
Всероссийский 
чемпионат 
по скоростной 
сборке знаменитой 
головоломки.

Три дня подряд бо-
лее 300 ребят со всей 
страны соревновались 
в сборке на скорость 
кубика Рубика и его 

модификаций в 
рамках чемпио-

ната России по 
спидкубин-
гу Yakovlev 
Russia Cup 
2024, кото-

рый проходил 
в Москве.
Многие даже 

не подозревают, что 
у классического кубика 
Рубика есть масса мо-
дификаций. У голово-
ломки, которая была 
чуть ли не у каждого 
советского школьника, 
на одной стороне 9 ква-

дратов, то есть 3х3х3. И 
это реальная классика. 
Но ребята соревнова-
лись в 17 дисциплинах.

Мы уже писали, что 
в начале ноября в Ма-
лайзии проходил азиат-
ский Кубок по спидку-
бингу. И там 12-летний 
московский школьник 
Тимофей Тарасенко за-
воевал три награды, по-
ставив новый рекорд 
России по сборке ку-
бика 4х4х4.

В российском чемпи-
онате Тимофей не знал 
себе равных: за три дня 
он победил в 8 дисци-
плинах: по сборке куби-
ка 2х2х2, 3х3х3, 4х4х4, 
5х5х5, 6х6х6, 7х7х7, а 
также пираминкс (пи-
рамидка) и Megaminx 
(многогранник). При-
чем во время сборки 
кубика 4х4х4 Тима по-

бил собственный же ре-
корд, поставленный в 
Малайзии, теперь выс-
шее достижение рав-
няется 21,40 секунды. 
Кстати, классический 
кубик Рубика Тимофей 
собрал за 5,38 секунды. 

- У каждой медали 
есть две стороны, - го-
ворит мама Тимофея 
Маргарита Тарасен-
ко. - И каждое соревно-
вание, тем более такого 
масштаба, - это огром-
ные нервы. Но у Тимо-
фея есть мечта - поехать 
в следующем году на 
чемпионат мира. Очень 

надеемся, что нам 
удастся найти средства 
на эту поездку.

Организаторами тур-
нира стали инженеры 
авиастроительной ком-
пании «Яковлев» и со-
трудники МАИ. Ока-
зывается, спидкубинг 
- это не просто развле-
чение, но и отличная 
тренировка для разви-
тия пространственного 
воображения. Это каче-
ство очень полезно для 
будущих инженеров, и 
такие турниры - это 
еще и способ популя-
ризации профессии.

Все новости 
спорта - на KP.RU/

SPORTS
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Тимофей 
Тарасенко 
победил 
в восьми 

дисциплинах 
по сборке 

разных 
кубиков.

КСТАТИ

Команда Москвы 
заняла первое место 
в Кубке регионов

В последний день чемпионата 8 команд из 8 регионов 
соревновались между собой. Команда Москвы (Алек-
сандр Башуткин, Тимофей Тарасенко и Анатолий 
Туренко) стала лидером, показав лучшее время. А в 
копилке Тимофея появилась девятая медаль.

Елизавета ТУКТАМЫШЕВА:

Хочу сыграть в обороне «Зенита»
Окончание. Начало < стр. 1.

На арене создали аллею славы 
имени Елизаветы Туктамышевой. 
Императрица фигурного катания 
из Петербурга отдала для экспо-
зиции золотую медаль чемпионата 
мира 2015 года в Шанхае, а также 
черное платье, в котором она высту-
пала в произвольной программе на 
первенстве мира в Стокгольме - ее 
легендарный образ хищной птицы-
самурая принес ей тогда серебро.

Пока Лиза в течение часа раз-
давала автографы, зрители могли 
 рассмотреть фотографии самых 
ярких моментов из ее профессио-
нальной карьеры - некоторые да-
же запечатлены в виде картин. Нет, 
Туктамышева не ушла окончательно 
из спорта, а взяла паузу, пока рос-
сиян не ждут на международных со-
ревнованиях. Уже больше года Им-
ператрица  блистает на ледовых шоу, 
пробует себя в роли комментатора, 
телеведущей и  тренера - помогает 
Алексею Мишину.

- Совсем скоро состоится премьера 
нового сезона «Ледникового периода», 
где вы выступаете в паре с актером 
Артуром Сопельником (сериалы «Ка-
детство», «Ранетки»). Честно скажи-
те, много появилось синяков?

- Артур оказался очень крепким 
мужчиной, у него хорошая физпод-
готовка, сильные ноги. Изначально 
я думала, что нам будет намного тя-
желее делать поддержки. Но с Ар-
туром не было никакого страха. В 

процессе, конечно, были падения, 
но он брал на себя всю боль. Падал 
таким образом, что ему доставались 
все синяки, а меня успевал мягко 
посадить. Так что у меня никаких 
травм. Единственное, остаются про-
блемы с плечом, но они всегда были.

- Вы теперь помогаете Алексею Ни-
колаевичу Мишину. Вы - жесткий 
тренер?

- Кнут и пряник я пока ни разу не 
использовала. Да и тренером ме-
ня нельзя называть. Слишком мало 
опыта. Мне это интересно, но по-
ка очень много проектов, и я фи-

зически не успеваю находиться в 
Санкт-Петербурге. Если когда-то 
начну полноценно тренировать, то 
буду брать пример с Алексея Миши-
на. Он всегда поговорит, попытается 
найти точку компромисса и прак-
тически никогда не повысит голос, 
особенно на девочек. На мальчиков 
вот может, но чуть-чуть! Но это все 
равно не ругань, не оскорбления, не 
унижения. Это мой самый лучший 
учитель, мастер, настоящий про-
фессор. Поэтому хочется перенять 
у него все мудрости.

- Ученики обращаются к вам на вы?

- С детьми, конечно, субордина-
ция должна соблюдаться. Но с более 
взрослыми спортсменами, с кем я 
долго катаюсь в группе, этого не тре-
буется - с Женей Семененко и Глебом 
Лутфуллиным мы на ты и в прекрас-
ных отношениях.

- Недавно Евгения Медведева сы-
грала пять минут за «Динамо» в това-
рищеском матче против медиакоман-
ды «Амкал». Учитывая вашу любовь 
к «Зениту», вы бы сыграли в футбол?

- Я 100 процентов выйду! Очень 
люблю играть в футбол. Бывало так, 
что в межсезонье фигурного ката-
ния мы разминаемся как раз игрой 
в футбол. Так, например, часто де-
лал Женя Плющенко. Это прекрасно 
разогревает, развивает реакцию.

- А на какой позиции хотели бы сы-
грать?

- Не знаю, но я могу хорошо отби-
рать, иногда давать пасы. Но точно 
не забивать (улыбается). Я больше 
бы оборонялась, чем атаковала.

- На одном из ваших ледовых шоу 
вы сняли смешной ролик, как в пере-
рывах между выходом на лед бежите 
«за пивасиком». Ранее вы говорили, 
что не против хлопнуть по бургеру 
или пицце, если есть желание. А что 
с пенным?

- Почему нет? Все спортсмены мо-
гут выпить после тренировки. Это 
дифференцированное восстановле-
ние. Но исключительно ради этого.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»).
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Елизавета Туктамышева 
раздавала интервью и автографы 

на посвященной ее карьере 
выставке в СК «Юбилейный».

 � НОВЫЕ ВЕЯНИЯ

Собрать кубик Рубика - 
дело пяти секунд

Россия
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Изучив свежие выходы артистов-мужчин, я пришла к выводу, что они 
следят за модой не меньше, чем их прекрасные коллеги. Так, многие из 
них уже примерили ультрамодные замшевые и кожаные пиджаки и 

куртки. Еще я проследила явный тренд на водолазки, которые сильной 
половине очень идут! Но обо всем по порядку.

Куртка замшевая 
и водолазка. Три!

Топ стильных образов на осень 
от звездных мужчин.

Иван Янковский
Актер предпочитает сдержанные, 

я бы сказала, интеллигентные 
образы, зачастую с эле-

ментами классики. Так, 
на закрытой премьере 
проекта «Преступление 
и наказание» в Санкт-
Петербурге он появился 
в ультрамодном замше-
вом пиджаке, который 
сочетал с базовой 
черной водолазкой и 

классическими сини-
ми джинсами. А допол-

нил лук Иван черными 
лаковыми ботинками. 

Плюс любимая небреж-
ная прическа Янковско-
го - как будто только что 
встал с кровати. И во 
всем этом актер очень 

гармоничен.

Милош 
Бикович

Звезда сериала «Дайте 
шоу» на премьере проекта 
продемонстрировал рассла-
бленный актуальный лук. 
Серую куртку из актуаль-
ной замши Милош сочетал 
с графитовой водолазкой 
и темными, почти класси-
ческими брюками. А завер-
шил лук с помощью кед 
в стиле ретро. Что ж, в 
образе Биковича мож-
но проследить сразу 
несколько трендов: 
замшу, ретро и 
сочетание 
несочета-
емого.

Михаил Тройник
 Михаил также посетил премьеру 

«Дайте шоу», и снова мы видим водо-
лазку! Тройник выбрал модель мод-
ного сейчас болотного оттенка, 
которую сочетал с темным 
брючным костюмом и клас-
сическими туфлями. И по-
следний штрих  - актер 
уложил волосы с помо-
щью геля, добавив обра-
зу ретро-настроения.

Клатч-балетка 
от Balenciaga

Кажется, у клатча-сапога от шведского бренда 
Hodakova, про который мы уже писали, появился 
конкурент  - клатч-балетка от Balenciaga. Цена 
желтой тапки, выполненной из шелка, в переводе 
на рубли составляет почти 155 000 рублей. Но, 
в отличие от «сапога», в «балетку» почти ничего 
не поместится. Создатели предлагают носить его 

просто в руке - причем и женщинам, и 
мужчинам.

Максим 
Матвеев

Максима я бы назвала 
главным и самым смелым 

модником среди российских 
актеров. Обладая хорошей 

фактурой от природы, Матвеев 
постоянно экспериментирует со 
своим стилем, и стоит отметить, 
что весьма удачно. Так, на одно 
из светских мероприятий актер 
пришел в джемпере с милыми 
сердечками, который он скомби-
нировал с брутальной кожаной 
курткой. Отдельного внимания 
заслуживают аксессуары: очки-
авиаторы с желтыми линзами и 
оригинальные сережки.

Тихон 
Жизневский

С первого взгляда кажется, 
что Тихон надел, что попалось 
под руку. Но на самом деле на-
рочитая небрежность сейчас 
тоже актуальна. Тем более у 
актера все неплохо сочетается 
по цветам. Актуальный бомбер 
зеленоватого оттенка он ском-
бинировал с футболкой в тон, 
серым джемпером и темны-
ми джинсами. А «вишенкой на 
торте» стала шапка бини горчич-
ного оттенка.
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
дипломированный 

стилист Ольга РОДИНА.

Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 

секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA
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Стас 
Михайлов

А вот если говорить про мир шоу-
бизнеса, то пальму первенства по 
ярким образам делят Киркоров 
и Михайлов. У последнего даже 
есть специальное место - красивая 
лестница при входе в его особняк, 
где он позирует в разных 
образах. Имеется у Ста-
са и любимый бренд  - 
голливудская марка 
Chrome Hearts, кото-
рую легко узнать 
по вышитым кре-
стам. У певца я 
насчитала как 
минимум пять 
пар джинсов с 
крестами в раз-
ных расцветках. 
Из последнего 
отметила сме-
лый лук Стаса 
в оранжевых 
джинсах и 
черном кожа-
ном пиджаке. 
Плюс аксессу-
ары, которые 
обожает Ми-
хайлов,  - солн-
цезащитные 
очки, ремень с 
цепями и брас-
леты.

МОДА, СТОП!
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И рад бы в рай, да грехи 
обожаю!

�  �  �
Охота - это спорт! Осо-

бенно когда патроны за-
кончились, а кабан еще 
жив.

�  �  �
Быстрее выходных закан-

чиваются только деньги.
�  �  �

Спать настолько при-
ятно, что просто не ве-
рится, что это бесплатно 
и до сих пор законода-
тельно не запрещено.

�  �  �
- О боже, у меня воды 

отошли.
- Извините, а ваш сантех-

ник может менее эмоцио-
нально чинить раковину?

�  �  �
Мои дети уже пишут 

письмо Деду Морозу!
А Дед Мороз сидит 

рядом на диване и 
офигeвает!

�  �  �
- Доченька, а ты братика 

хочешь?
- Хочу!
- Тогда спи!

�  �  �
Чтобы курс доллара 

так сильно не печалил, 
предлагаю показывать в 
рублях не за один дол-
лар, а за 0,85 доллара 

или за 10 центов. А 
что, с продуктами же 
работает.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Море у берегов Камчатки. 
8. Чем торгует Рикардо 
Росси из комедии «Четы-
ре таксиста и собака»? 9. 
Какую партию Георг Отс 
исполнял в классической 
опере «Аида»? 10. Досмотр 
уголовного значения. 12. 
Кто барышню обхаживает 
в любовных целях? 17. Кто 
готовил напитки на Руси в 
XIV - XVII веках? 18. Лицо 
киношного полицейского 
Джона Макклейна. 20. 
Претендент на 50% гоно-
рара. 21. Инструмент из 
мира шаманов. 23. Соба-
чья «маска». 24. Кузина 
«Золотого орла». 25. До-
машний демон героя фэн-
тези «Ходячий замок». 26. 
Препаратор ужасов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Слоненок у Тима Бертона. 
2. Шепот волн. 4. Баня с 
турецкой пропиской. 5. 
Русский композитор, чья 
экономка настойчиво от-
правляла его давать кон-
церты, когда в доме за-
канчивался лавровый лист, 
поскольку он традиционно 
получал венки от своих по-
клонников. 6. Терновый. 
7. Борец за сытость. 11. 
Лидер команды в КВН. 13. 
Кто работает под леген-
дой? 14. Что, по опросу 
ВВС, британцы назвали 
величайшим техническим 
достижением с 1800 года? 
15. Герой чешского театра 
кукол. 16. Старичок из ир-
ландских мифов, обчищаю-
щий кладовые по ночам. 
19. «Орава каркуш». 22. 
Молитва пять раз в день.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Охотское. 8. Масло. 9. Амонасро. 10. Обыск. 12. 
Кавалер. 17. Варец. 18. Уиллис. 20. Соавтор. 21. 
Варган. 23. Намордник. 24. «Ника». 25. Кальцифер. 
26. Кинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дамбо. 2. Плеск. 4. 
Хаммам. 5. Танеев. 6. Куст. 7. Едок. 11. Капитан. 
13. Разведчик. 14. Велосипед. 15. Гурвинек. 16. 
Клуракан. 19. Воронье. 22. Намаз.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

�  �  �
Нету в жизни смысла,
В голове - идей.
Денег тоже нету.
Все как у людей…

На диване с «Комсомолкой»

Анна 
СИМОНОВА, 
Магнитогорск:

- Занимаюсь 
социологией,  а также 
работаю тренером. 

Принимала 
участие в 

различных 
конкурсах 
красоты. 

Мое кредо - 
не бояться 

мечтать 
и идти 

к намеченным 
целям, 

радоваться 
каждому 

подаренному 
нам дню.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Роковая 

красотка Анна 
в платье, которое 

превращает 
ее в персонаж 

исторической драмы 
или детектива, где 
Шерлоку Холмсу 
предстоит иметь 

дело с загадочной 
женщиной-

антагонистом и 
пасть жертвой ее 

чар. 

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ночью днем
Калининград  +2… +3  +4… +5

Советск  +2… +3  +3… +4

Балтийск  +4… +5  +4… +5
Правдинск  +3 +4  +4… +5
Светлогорск  +2… +3  +3… +4

• Прогноз погоды на завтра,
28 ноября.

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 100 (норма 75)
Ветер - восточный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 8.33
Закат - 16.18

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Генеральный директор 
ООО «Комсомольская правда - Калининград»,

главный редактор газеты -
Михаил Владимирович Яновский.
E-mail: gazeta@kp-kaliningrad.ru

Адрес редакции, издателя газеты:
236040, г. Калининград, ул. Рокоссовского, д. 16/18, пом I, офис 1, 

«Комсомольская правда - Калининград».
Телефоны: редакция - (4012) 310-350, 

отдел рекламы - (4012) 310-340
общий - (4012) 310-322.

Отпечатано в типографии ООО «Янтарный оттиск»: 236034, Калининград, 
улица Подполковника Емельянова, 230 Б, офис 17. Заказ 3511. 

Тираж регионального выпуска: 1734 экз.
Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.

Подписные индексы 50057, 84750, 50176, 32353, 32354.
№ 88-c (27639-c). Время подписания в печать по графику - 21.30, фактически - 21.00. 

Дата выхода в свет - 27.11.2024 г. Цена свободная.

Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

Россия
www.kp.ru
27.11.202412



Среда
27 ноября · 2024

В зоопарке Калининграда 
закрывают контактную 
площадку с козами

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеплощадку с козами

 ■ ПОДДЕРЖКА

Заработал 
цифровой 
проект 
для бывших 
осужденных

Сергей БОГРОВ

Участие в нем исключительно 
на добровольной основе.

Цифровой проект «Совершенствование 
процесса подготовки бывших осужденных 
к социальной адаптации» разработала ко-
манда правительства региона совместно 
с УФСИН по Калининградской области. 
Об этом рассказали в пресс-службе ре-
гионального правителства.

Результаты были представлены в ма-
стерской управления «Сенеж», где ка-
лининградская команда участвовала в 
организованной АНО «Россия - страна воз-
можностей» образовательной программе 
«Лидеры и проводники изменений».

Авторы проекта разработали цифровой 
инструмент для пробации - социальной 
адаптации и реабилитации осужденных, 
освободившихся из заключения, а также 
приговоренных к принудительным рабо-
там.

Запрос на такую поддержку высок. 
Создана и необходимая правовая база: 
с 1 января 2024 года в России вступил 
в силу закон «О пробации в Российской 
Федерации».

В рамках проекта министерством соци-
альной политики Калининградской обла-
сти консолидированы социальные услуги 
и меры соцподдержки для лиц из числа 
осужденных, участвующих в процедуре 
пробации. Затем был разработан цифро-
вой навигатор мер социальной поддерж-
ки по жизненной ситуации «Социальная 
адаптация бывших осужденных». Сервис 
реализован на сайте минсоцполитики. 
Как отмечают разработчики проекта, 
одним из принципов пробации является 
добровольность ее применения.

- Рассчитываем, что комплекс совмест-
ных с УФСИН по Калининградской об-
ласти мероприятий повысит качество 
подготовки к социальной адаптации осуж-
денных, - прокомментировала зампредсе-
дателя правительства Калининградской 
области Анжелика Майстер.

О том, как устроен навигатор, 
рассказала Анжелика Майстер.

Сдвоенные «Ласточки» 
начнут тестировать 
уже в январе

Александр КАТЕРУША

В КЖД намерены проработать це-
лый комплекс технических вопросов, 
чтобы решить, жизнеспособны ли 
планы по увеличению длины поездов.

Во вторник, 26 ноября, губернатор 
Алексей Беспрозванных обрадовал ка-
лининградцев. В своем телеграм-кана-
ле он опубликовал видеообращение к 
жителям региона, в котором рассказал 
о планах запустить к летнему сезону 
2025 года сдвоенные «Ласточки» и все 
- на морском направлении.

- Летом ко мне обращались жите-
ли с просьбой увеличить количество 
поездов до Зеленоградска. Для этого 
в январе следующего года добавим 
еще одну, десятую электричку. В сле-
дующем сезоне запустим сдвоенные 
«Ласточки» на побережье. Было 5 ва-
гонов в составе, будет 10. Для светло-
горского направления добавим еще 4 
поезда, - сказал губернатор.

ДЛЯ УДОБСТВА ПАССАЖИРОВ
Получается, что поездов будет 

больше, они станут длиннее и пас-
сажирам - только удобства. Однако 
прежде власти говорили о том, что 
запустить сдвоенные «Ласточки» в 
Калининградской области пробле-
матично из-за коротких платформ 
на ж/д станциях. Неужели за зиму и 
весну все платформы успеют рекон-
струировать?

- Инвестпрограмма следующего 
года еще не утверждена, и пока рано 

что-то говорить. Вопрос эксплуата-
ции сдвоенных «Ласточек» прораба-
тывался с правительством, сегодня 
обсуждался с губернатором в ходе его 
рабочей поездки на железную доро-
гу. В планах такое есть, но никогда 
не надо выдавать планы за завтраш-
нюю реальность, - рассказал «Комсо-
молке» руководитель пресс-службы 
Калининградской железной дороги 
Александр Першин. - Понятное дело, 
что нам для этого нужно проработать 
целый комплекс технических вопро-
сов. Это работа систем автоматики, 

прочее, прочее. Не только платфор-
мы.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ
Впрочем, возможно, что-то станет 

понятнее уже этой зимой.
- Губернатор сказал, что мы ожидаем 

в январе еще одну «Ласточку». Когда 
она придет, мы будем проводить тес-
товые поездки сдвоенных поездов. 
Какие-то технические вопросы мы 
сейчас видим, но нужно все проверить 
и всесторонне проработать, - заклю-
чил руководитель пресс-службы КЖД.

go
v3
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Минувшим 
летом жители 

региона поставили 
вопрос ребром - 
к морю  нужно 

запускать поездов 
больше!

 ■ КСТАТИ

Беспересадочные вагоны 
направят в Мурманск, Новгород 
и Минеральные Воды
Александр КАТЕРУША

Пассажиры 
смогут ими 
воспользоваться 
с 14 декабря.

В своем телеграм-канале 
губернатор Алексей Бес-
прозванных опубликовал 
видеообращение, запи-
санное на фоне поездов и 
вагонов на сортировочной 
станции Калининградской 

железной дороги. Сообщил 
о росте пассажиропотока 
в поездах дальнего следо-
вания.

- География постепенно 
расширяется, и спрос на 
перевозки растет. Так, с 
14 декабря мы запустим 
беспересадочные вагоны 
в Мурманск, Великий Нов-
город, Минеральные Воды. 
Это примеры, когда ограни-
чения соседей не мешают 
нашим людям свободно 

ездить в регионы России, 
- сказал губернатор.

Он отметил, что «многих 
беспокоят санкционные 
ограничения со стороны 
наших «дружелюбных» со-
седей». Однако, по словам 
главы региона, решение 
есть всегда.

- У нас работают паромы, 
сухогрузы. Грузоперевозок 
на земле меньше, но этот 
путь для нас еще открыт, 
- отметил глава области.
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Сергей БОГРОВ

До конца этой недели 
сюда переедет отделение 
онкогинекологии из областной 
клинической больницы.

В понедельник, 25 ноября, состо-
ялся рабочий выезд главы региона 
в лечебное учреждение в Родниках.

Посещение онкологического цен-
тра было организовано в рамках мо-
ниторинга исполнения поручений 
губернатора, данных им двумя не-
делями ранее в ходе выездного ра-
бочего совещания, на котором была 

утверждена дорожная карта по запу-
ску онкологического центра в полно-
ценном режиме.

КАДРЫ ЕСТЬ, РАБОТА ИДЕТ
Как рассказал исполняющий обя-

занности главного врача онкоцентра 
Степан Миракян, в соответствии с 
этим документом из Центральной 
городской клинической больницы 
(ЦГКБ) в медицинскую организацию 
в Родниках было переведено отделе-
ние абдоминальной онкологии, из 
областной клинической - отделение 
опухолей молочной железы. До конца 
текущей недели из последней пере-

едет и отделение онкогинекологии. 
Операционный блок онкоцентра 

полностью готов к проведению опе-
ративных вмешательств, работа идет 
во всех операционных. Также в кли-
нике трудится необходимое количе-
ство медперсонала.

ЛЕКАРСТВА ПОСТУПАЮТ 
ВОВРЕМЯ

Что касается поручения губернато-
ра о необходимости своевременного 
обеспечения пациентов лекарствен-
ными препаратами, то Степан Ми-
ракян заверил главу региона в том, 
что в настоящее время их поставка 

осуществляется бесперебойно. Также 
он сообщил об открытии аптеки, ко-
торая позволит пациентам получать 
таргетные препараты непосредствен-
но в самом лечебном учреждении.

О ПОРУЧЕНИЯХ
- Посмотрели сегодня те отделения, 

которые раньше не посещали, потому 
что они не работали. Две недели на-
зад операционных было две, сегодня 
работают все шесть. Поэтому онколо-
гический центр сможет полноценно 
принимать пациентов, - поделился 
впечатлением от увиденного Алексей 
Беспрозванных. - Мы можем сказать, 
что до конца месяца все отделения 
будут принимать и полноценно ра-
ботать.

Также губернатор обсудил с сотруд-
никами онкоцентра вопросы марш-
рутизации онкобольных по всем му-
ниципалитетам и отметил важность 
того, чтобы эта информация дошла 
до каждого пациента.

Картина дня:27.11.2024
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В онкоцентре заработали 
все шесть операционных

За происходящим в операционных руководство центра может наблюдать онлайн.

 ■ ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ

В Калининграде разгадывают 
тайну «детской» скульптуры
Александр КАТЕРУША

Одна из задач - 
отыскать автора 
произведения.

В Центральном парке 
есть скульптура «Читающие 
дети», установленная в по-
слевоенные годы. Теперь 
Дирекция ландшафтных 
парков решила разгадать 
ее тайны - ищут автора ком-
позиции и устанавливают 
материал, из которого все 
изготовлено. Хотя и понима-
ют, что монумент - это, ве-
роятно, часть большой ли-
нейки советских парковых 
скульптур (вроде девушки 
с веслом и пионера).

Администрация надеет-
ся узнать также и историю 
композиции. Обращались в 
архив, но ответа не нашли.

В комментариях под 
этим сообщением в теле-
грам-канале «Парки Кали-
нинграда» опубликовано 
предположение, что скульп-
тура появилась в этом ме-

сте еще до войны.
- Вследствие того, что 

скульптуры не содержат 
символов советской эпохи - 
пионерских галстуков, знач-
ков и т. п., существует вер-
сия о довоенном создании 
скульптурной композиции. 
На кубическом постамен-
те изображена присевшая 
на правое колено девочка, 
читающая книгу, лежащую у 
нее на левом колене. За ее 
спиной, выглядывая из-за 
плеча девочки, на коленях 
стоит маленький мальчик. 

Правой рукой мальчик об-
нимает девочку за шею, 
левой - прижимает к себе 
плюшевого мишку… При-
нято считать, что это не 
представляющая ценности 
поделка, установленная то 
ли в 1950-х, то ли в 1960-х. 
Но некоторые сомнения все 
же имеются, - сообщила 
подписчица по имени Юлия.

Если у вас есть какая-то 
информация о скульптуре 
или архивные фото, при-
сылайте в администрацию 
парка.

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Есть ли нежелательная 
реакция на вакцину?
Сергей БОГРОВ

Медики 
продолжают 
следить за  тем, 
как калининградцы 
прививаются 
против гриппа.

625 820 жителей Ка-
лининградской области, 
включая 150 тысяч детей, 
получили прививки против 
сезонного гриппа. Такие 
данные приводит регио-
нальный Роспотребнадзор 
во вторник, 26 ноября.

- Для иммунизации ис-
пользовались отечествен-
ные инактивированные (не-
живые) вакцины «Флю-М», 
«Совигрипп», «Ультрикс-
квадри». Информация о 
наличии нежелательных 
реакций после вакцины 
из медицинских учрежде-
ний, уполномоченных на 
проведение иммунизации, 
в Рос потребнадзор не по-
ступала, - официально за-

явили в ведомстве. 
При этом специалисты 

отметили, что неверно ут-
верждать о стопроцентной 
гарантии от заражения ви-
русом гриппа после имму-
низаци.

- Прививка снижает ве-
роятность наступления за-
болевания, значительно 
уменьшает риски заболеть 

тяжело, получить многочис-
ленные осложнения, веро-
ятность летального исхода. 
Вакцинация позволяет сме-
стить баланс сил в сторо-
ну организма, создавая ба-
рьер для инфекции (и этот 
барьер всегда с нами, всег-
да активен, не зависит от 
нашей воли и поведения), 
- говорится в сообщении.
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Врачи убеждены: вакцинация позволяет 
сместить баланс сил в сторону организма, 

создавая барьер для инфекции.

 ✓ С конца мая по 24 ноября этого го-
да в онкологическом центре оказано 
более 25 тысяч различных медицинских 
услуг.

 ✓ В поликлиническом отделении приняли 
11 357 пациентов, в среднем - 185 в день.

 ✓ Провели 11 942 исследования, в том 
числе рентген-диагностику 5 232 паци-
ентов, УЗИ - 2 576.

 ✓ За три месяца работы стационара 
пролечены 1 139 пациентов, только за 
ноябрь - 395.

 ✓ В общей сложности специалистами 
онкоцентра проведено 251 оперативное 
вмешательство, за неделю только в пере-
ехавшем отделении опухолей молочной 
железы - 20.

 ✓ Из отделения лучевой терапии выписа-
ны 78 пациентов, получивших профильное 
лечение.

ТОЛЬКО  ЦИФРЫ

Читающая 
пара. Точно 
книга очень 
интересная.



СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточ-
но. Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточ-
но. Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в кварти-
ре. Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, да-
чу. Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел. (4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Т.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разбор-
ку. Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Делегация из Омана ознакомилась 
с системой карантинного 
фитосанитарного контроля 
в Калининградской области

С 19 по 20 ноября 2024 года в Калининградской области представители 
Департаментов Омана по вопросам продовольственных систем, карантина 
растений и животноводства ознакомились с российской системой обес-
печения карантинного фитосанитарного контроля, в том числе в области 
качества и безопасности зерна.

 В сопровождении представителей территориального Управления Рос-
сельхознадзора представители иностранной делегации ознакомились с 
процессом отгрузки российского зерна в Калининградской области на 
предприятиях, осуществляющих экспортно-импортные операции с зер-
ном, посетили элеваторный комплекс.

 22 ноября представители Россельхознадзора и компетентного ведомства 
Омана провели переговоры и подвели итоги работы зарубежной делегации.

В понедельник, 25 но-
ября, в специальном мо-
торизованном полку Се-
веро-Западного округа 
Росгвардии, дислоциро-
ванном в Калининграде, 
состоялась торжествен-
ная церемония принятия 
военной присяги военно-
служащими по призыву.

Достойно исполнять 
воинский долг поклялись 
15 молодых жителей Ре-
спублики Башкортостан. 
Теперь военнослужащим 
предстоит участвовать 
в обеспечении порядка 
и безопасности в обще-
ственных местах и на 
улицах Калининграда.

Медсестра перевела 
мошенникам более 
миллиона рублей

Сергей БОГРОВ

Жительницу 
Балтийска 
преступники 
убедили взять 
«встречный 
кредит».

В полицию Бал-
тийска обратилась 
22-летняя медсестра с 
заявлением о мошен-
ничестве. Девушка со-
общила, что перевела 
аферистам 1 миллион 
441 тысячу 105 рублей. 
Об этом сообщает 
пресс-служба регио-
нального УМВД.

- Установлено, что 
потерпевшей позвонил 
неизвестный, предста-
вился сотрудником 
банка и сообщил, что 
произошел несанкци-
онированный доступ 
к ее счетам. Для пре-
дотвращения хищения 
денежных средств не-
обходимо оформить 
«встречный кредит», - 
рассказали в полиции. 

Медсестра, следуя 
рекомендациям мо-
шенников, перевела 

более 1,4 млн рублей 
на указанный неиз-
вестным счет. После 
того как звонивший 
перестал выходить на 
связь, потерпевшая 
поняла, что ее обману-
ли, и обратилась с за-
явлением в полицию. 

По данному факту 
возбуждено уголов-
ное дело по признакам 
преступления, преду-
смотренного ч. 4 ст. 
159 УК РФ «Мошен-
ничество, совершен-
ное в особо крупном 
размере».

В полиции снова 
и снова убедительно 
просят граждан:

 ✓ ни под каким пред-
логом не сообщайте 
третьим лицам конфи-
денциальную инфор-
мацию, позволяющую 
дистанционно управ-
лять вашими личными 
кабинетами;

 ✓ ни в коем случае не 
перечисляйте денеж-
ные средства на незна-
комые вам счета;

 ✓ будьте бдительны и 
бережно относитесь к 
своему имуществу!

Кредит взять легко. Отдать деньги злоумышленникам - еще проще.

 ■  В ТЕМУ

Аферисты 
«обработали» 
ребенка
Сергей БОГРОВ

В дежурную часть поли-
ции Гвардейска обратилась 
46-летняя местная жительни-
ца с заявлением о хищении 
денежных средств.

Как рассказали в пресс-
службе полиции, 10-летняя 
дочь заявительницы в ходе 
переписки с неизвестным по-
лучила предложение приоб-
рести бонусы для игры. Зло-
умышленник по видеосвязи 
объяснил девочке, как зайти 
в мобильное приложение бан-
ка и с кредитной карты мате-
ри, привязанной к телефону, 
перевести на счет мошенника 
денежные средства в сумме 
300 000 рублей. Выполняя 
инструкции злоумышленника, 
несовершеннолетняя также 
перевела аферистам с другой 
банковской карты 500 евро.

По факту мошенничества 
в крупном размере возбуж-
дено уголовное дело.

 ■ АЛЛО, ПОЛИЦИЯ!

В магазине на улице Ялтинской 
пресечена незаконная 
торговля алкоголем
Сергей БОГРОВ

В полицию на действия 
продавцов пожаловались 
горожане.

В ходе проверки информации, полу-
ченной от калининградцев, полицейские 
выявили факт незаконной торговли ал-
коголем в продуктовом магазине на ули-
це Ялтинской. Об этом сообщает пресс-
служба УМВД.

Уточняется, что сотрудники полиции изъ-
яли две проданные покупателю бутылки 

пива во время запрета продажи алкоголя. 
Полицейские также опросили индивиду-
ального предпринимателя. В отношении 
владельца торговой точки был составлен 
протокол по признакам правонарушения, 
предусмотренного ч. 3 ст. 14.16 КоАП 
РФ «Нарушение правил продажи этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции».

Статья предусматривает штраф для долж-
ностных лиц в размере до 40 тыс. рублей, 
а также конфискацию изъятой продукции.

Собранные полицейскими материалы 
направлены на рассмотрение в суд.

 ■ НУ И НУ…

Сергей БОГРОВ

Житель 
Калининграда 
долго уклонялся 
от исполнения 
решения суда.

В ночь на 23 ноября в 
ОМВД России по Централь-
ному району Калинингра-
да поступило сообщение 
о том, что сработала сиг-
нализация в жилом доме, 
расположенном на улице 
Радищева. Оперативно 
прибывшие на место про-
исшествия сотрудники па-

трульно-постовой службы 
полиции совместно с част-
ными охранниками ЧОП по 
горячим следам задержали 
мужчину, который успел вы-
нести из жилища две ото-
пительные батареи стоимо-
стью 16 000 рублей.

Сотрудники полиции вы-
яснили, что в жилище по-
терпевшей злоумышленник 
пробрался, разбив окно. 
Подозреваемым оказался 
ранее судимый 43-летний 

житель Калининграда, ко-
торый находился в феде-
ральном розыске как осуж-
денный по ч. 2 ст. 158 УК 
РФ - уклонялся от ранее на-
значенных ему судом при-
нудительных работ.

Следователем в отноше-
нии задержанного возбуж-
дено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 
158 Уголовного кодекса 
Российской Федерации.

Как кража батарей 
розыску помогла

ФОТО-
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Анна 
КУКАРЦЕВА

Нет, обманывать не станем: 
не бывает волшебных продук-
тов, которые сжигают жир. Но 
можно так выстроить систему 
питания, чтобы наедаться, но 
не набирать вес и даже эффек-
тивно худеть.

- Один из основных спосо-
бов снизить вес - уменьшить по-
требление калорий, - расска-

зал врач-ди е то лог, нутрициолог 
Дмитрий Семирядов. - Мы мо-
жем использовать некоторые 
продукты, которые хорошо нас 
насытят. При этом калорий-
ность будет меньше, но 
объем продуктов 
не уменьшится. То 
есть это не ложка 
гречневой каши и 
50 граммов кури-
ной грудки, а полноценный 
прием пищи.

- «Правило тарелки» - это удоб-
ный и наглядный способ сфор-
мировать рацион,  - объясняет 
Дмитрий Семирядов. - Возьмите 
тарелку примерно 20  - 25 см, 
поделите ее на 3 части:

1. Половина  - это разноо-
бразные овощи, желательно 
свежие.

2. Четверть  - это белковая 
пища (яйца/мясо/птица/рыба/
морепродукты).

3. Оставшаяся четверть  - 

сложные углеводы (крупы, цель-
нозерновой хлеб, бобовые, кар-
тофель).

Разумеется, наваливать на та-
релку гору еды не стоит. Условно 
говоря: порция белка - это одно 
яйцо или кусок мяса-рыбы раз-
мером с вашу ладонь без паль-
цев. Порция сложных углеводов - 
один кусок хлеба или немного 
круп (примерно с горсть).

- Это основа рациона, к кото-
рой можно ежедневно добав-

лять разнообразные позиции, - 
объясняет диетолог.  - Либо в 
основной прием пищи, либо до-
полнительно между едой:

1 - 2 порции кисломо-
лочных продуктов, если 
нет лактозной недостаточ-

ности. Например, 100 г творога 
(до 5%) или 1 стакан кефира.

1 - 2 источника жиров 
на выбор. Масло ГХИ 
(разновидность топленого 

масла), качественные раститель-
ные масла: оливковое, авокадо, 
грецкого ореха, кунжутное, ке-
дровое (1  - 2 чайные ложки к 
салатам).

Орехи, если нет аллергии, 
семена (тыквы, подсолнеч-

ника) - до 15 - 20 граммов.
Темный шоколад (10 - 15 
граммов).
1 - 2 фрукта (средних 
по размеру, массой 

150 - 200 г) или соизмери-
мое количество ягод (по-
следние предпочтительнее). 
Выбираем только те, которые 
нормально усваиваются и не вы-
зывают проблем с ЖКТ.

Чем проще утолить аппетит
Белковые 
продукты: мясо, 
птица, рыба, яйца, 

творог, бобовые
- Белковые продукты не-

плохо насыщают, то есть, по 
сути, подавляют аппетит. А 
вот при дефиците белка (и 
аминокислот, которые входят 
в его состав) у человека мо-
жет быть повышен аппетит, 
который в том числе будет 
проявляться, как ни стран-
но, тягой к сладкому. Увели-
чивая количество белка, мы 
весьма эффективно можем 
снизить и аппетит, и тягу к 
сладкому, - объясняет Дми-
трий Семирядов.

Об опасности нехватки 
белка, когда организм бук-
вально начинает пожирать 
свои мышцы, рассказывал и 
главный внештатный диетолог 
Минздрава России, академик 
Виктор Тутельян.

- Почти все наши клетки и 
структуры - белковые, и, что-
бы поддержать сердцебиение, 
умственную деятельность, 
метаболизм и так далее, не-
обходим постоянный синтез 
белковых молекул, - объяс-
нил Виктор Тутельян. - Ес-
ли синтез останавливается, 
организм, можно сказать, 
начинает себя поедать, беря 
белок из собственной мы-
шечной ткани. В итоге раз-
вивается слабость, мышцы 
становятся дряблыми. Поэ-
тому соблюдать диеты нужно 
с умом - можно ограничивать 
продукты с высоким содер-
жанием жира, быстрые угле-
воды, включая кондитерские 
изделия, но белки надо упо-
треблять обязательно.

Полноценный белок, в ко-
тором есть все необходимые 
аминокислоты, содержится 
в мясе, молоке, яйцах, рыбе, 
молочных продуктах. В расти-
тельных белках аминокислот 
не хватает, но белки, содержа-
щиеся в бобовых, в том числе 
сое, максимально приближе-
ны к полноценным.

Больше продуктов 
с клетчаткой

Увеличение потребления 
продуктов, богатых клет-

чаткой, - это тоже базовый 
принцип при снижении веса. 
В основном, конечно, речь об 
овощах. А также об умерен-
ном количестве цельнозер-
новых круп, ягод и фруктов.

- Клетчатка немного набу-
хает и оказывает небольшое 
давление на стенки желудка, 
за счет чего в мозг поступа-
ет сигнал о насыщении, - 
объясняет Дмитрий Семи-
рядов. - Также продукты, 
богатые клетчаткой, замед-
ляют поступление глюкозы в 
кровь. Поэтому они хорошо 
насыщают и немного снижа-
ют чувство голода, это дока-
зано как опытом худеющих 
(и специалистов, которые с 
ними работают), так и науч-
ными исследованиями. Так 
что обязательно старайтесь 
объединять в одном приеме 
пищи белок и клетчатку из 
овощей. Данный принцип 
называется «Правилом та-
релки» (см. ниже).

Но не забывайте, что 
продукты с обилием клет-
чатки лучше не употре-
блять на ночь, потому что 
они долго переваривают-
ся, рассказывала наш по-
стоянный эксперт, д. м. н., 
врач-эндокринолог Зухра 
Павлова: «Еще один обяза-
тельный пункт - пить много 
воды, так как она нужна для 
усвоения клетчатки. Не бу-
дете пить - организм вытянет 
воду из клеток и сосудов. Я 
рекомендую за полчаса до 
еды выпивать стакан теплой 
(или даже горячей - до 50 °C)
воды».

- Формируя большинство приемов пищи согласно 
схеме «белок + клетчатка + опционально углево-
ды», вы будете довольно точно попадать в свою 
норму, то есть необходимое лично вам для здоро-
вья количество белков, жиров и углеводов. Таким 
образом, в рационе не будет явных перекосов. К 
тому же строгое следование правилу тарелки - лиш-
ний повод приучить себя потреблять достаточное 
количество овощей и белка, - отмечает Дмитрий 
Семирядов.

Если вам нужно быстрее похудеть, заменяйте 
порции сложных углеводов овощами, чтобы уве-
личить вес - наоборот. Разумеется, регулировать 
калорийность можно и за счет жиров, употребляя 
нежирные продукты и уменьшая количество масел 
или орехов.

- Важный момент - не урезайте углеводы в ноль! - 
пре дупреждает диетолог Семирядов. - Это может 
привести к ухудшению самочувствия и даже сни-
жению выработки гормонов щитовидной железы, 
что повлечет замедление обмена веществ. Жиры 
также должны быть в рационе. Отдельно отмечу, 
что завт рак - действительно важный прием пищи. 
Те, кто регулярно завтракает, более склонны к 
снижению массы тела, чем те, кто периодиче-
ски пропускает завтрак. Разумеется, если вы 
абсолютно здоровый человек и чувствуете себя 
прекрасно, пропуск завтрака иногда вам не на-
вредит. С другой стороны, если вам постоянно 
не хочется есть утром, это серьезный повод за-
думаться: хороший аппетит с утра - признак здо-
ровья гормональной системы.
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Диетолог назвал одно 
очень простое правило, 

которое позволит 
эффективно управлять 

своим весом.

У вас
в запасе 
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Как быстро похудеть 
к Новому году?

Книга Зухры Павловой «Обман веществ»
����� Анна:
Хорошая книга! Доступным языком изложены результаты серьезных ис-

следований. Даются конкретные советы, как питаться, чтобы жить долго. 
Оказывается, ничего сложного, если понимаешь, что и как работает.

����� Елена:
Зухра Павлова - одна из самых грамотных эндокринологов, к ее мнению 

стоит прислушаться. Рекомендую книгу всем, кто желает 
быть здоровым и стройным.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

Плюсы такого рациона

Россия
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Самый актуальный вопрос 
для родителей дошкольни-
ков: в каком возрасте лучше 
отдавать отпрыска в школу? 
Мнения разнятся: кто-то хо-
чет, чтобы ребенок пошел в 
первый класс в 6,5 года, кто-
то в 7 или в 7,5. Родители бо-
ятся сделать ошибку и начать 
школьную жизнь слишком 
рано или слишком поздно.

Между тем стандарты из-
менились. Об этом на фести-
вале для родителей Smartfest 
рассказала Лариса Суркова, 
психолог, кандидат психоло-
гических наук и мама семерых 
детей:

- Еще 6 - 7 лет назад на со-
беседованиях в школах буду-
щим первоклашкам нередко 
предъявлялись требования 
знать программу третьего 
- четвертого класса. К сча-
стью, несколько лет назад 
это законодательно запре-
тили, и сейчас тестирование 
проводится только психоло-
гами и логопедами. У роди-
телей есть возможность про-
вести тестирование заранее. 
Обычно психологи рекомен-
дуют делать это дважды за 
год до поступления в школу: 
осенью и весной. Психоло-
гическое тестирование - от-
нюдь не про интеллект. И 
порой родители удивляются 
заданиям, которые дают на 
собеседованиях. Например, 
«попрыгай на одной ноге, 
на левой, на правой, на двух 
ногах». Многие дети бывают 
не в состоянии эти задания 
выполнить. Родители же при 
подготовке к школе думают 
чаще об умении считать и 
читать, забывая о том, что 
психоэмоциональный аспект 
гораздо важнее.

Ярослава ТАНЬКОВА

А чтобы правильно говорить, 
больной ДЦП малыш 
вызубрил все самые сложные 
названия древних ящеров.

Когда Андрюша 
с мамой приходили 
к логопеду, доктор 
всегда смеялась: 
«Ну надо же! Еще 
«р» не научился 
нормально выго-
варивать, но про 
своих велоцирапто-
ров лекции читает!» 
Мальчишка действи-
тельно очень умный. 
Обожает познава-
тельные передачи, 
легко запоминает 
любую информа-
цию. В последнее 
время, правда, 
древние ящеры 
ему поднадоели, и 
он переключился на 
автомобили:

- Раньше мы бесе-
довали, кто кого в 
древности съедал, теперь рассуждаем, у какой 
модели какая скорость, - смеется мама Анна. 

А в детсаду он плакал: «Меня обзывают ту-
пым!» Мама до сих пор переживает: «Просто 
ему, чтобы что-то сказать, нужно собраться с 
силами! А дети бывают такими злыми».

Андрюша родился раньше времени, лежал 
на ИВЛ. Потом вроде все наладилось. Но в 
физическом развитии мальчик явно притор-
маживал. Долго не держал голову, сел только 
в год. И в конце концов прозвучал диагноз: 
«Детский церебральный паралич. Интеллект 
не затронут, а вот двигательные функции…»

- Нет, я не испугалась тогда, - рассказывает 
Анна. - Главное, что мы наконец поняли при-
чину проблем и знали, куда дальше двигаться. 
Начали активно заниматься реабилитацией.

Благодаря такому подходу мальчик хоть и 
плохо, но ходит все же сам. Но успехи даются 
с огромным трудом - приходится спать в специ-
альных ортезах и просыпаться от боли, днем 
делать болезненную растяжку.

Увы, ДЦП нельзя отменить даже с помощью 
упорства и мужества. Чем дальше, тем силь-
нее спастика калечит ноги мальчика. Доктора 
разработали план - с помощью операций ноги 
Андрюши можно выправить. Но квот на такое 
выдается мало, а оперировать мальчика нуж-
но срочно и, значит, платно. Цена лечения 
- 190 650 рублей. 

- У многодетной семьи таких денег нет. По-
жалуйста, помогите собрать деньги на лечение!

Если остались вопросы, звоните: 
+7 (499) 500-14-15, 

пишите: info@life-line.ru.

Как помочь:
Отправив СМС на короткий номер 4640 

с суммой: например, 300.
Счет: Благотворительный фонд спасе-

ния тяжелобольных детей «Линия Жиз-
ни», ИНН: 7704274681, КПП: 770701001, 
ОГРН: 1087799004468, Расчетный счет: 
40703810701400000042, АО «Альфа-
Банк», к/с: 30101810200000000593 в 
ОПЕРУ Московского ГТУ Банка России, 
БИК: 044525593. Назначение платежа: 
Благотворительное пожертвование на ле-
чение Скорнякова Андрея.

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Андрюша 
мечтает ходить

6 
 главных 
навыков, 
которые 
необходимо 
развивать.

- Будущий первоклассник 
не должен испытывать труд-
ности в понимании обращен-
ной к нему речи, должен 
уметь отвечать на вопросы 
развернутыми предложения-
ми и удерживать внимание, - 
рассказала нейропсихолог, 
логопед-дефектолог Цен-
тра материнства и детства 
Сеченовского университе-
та Екатерина Девицева.

� Важно развивать 
мышцы кисти  - ле-

пить, рисовать, вырезать.
В последнее время все 

больше детей испытывает и 
трудности с моторикой, отме-
тила Екатерина Девицева. А 

держать ручку по несколько 
часов в день не так просто, 
как кажется, - это серьезная 
нагрузка на кисть. Если не 
подготовить руку к письму, 
школьник может столкнуться 
со сложностями, потерять мо-
тивацию к учебе и отказаться 
выполнять задания.

� Не осваивайте зада-
ния первого класса.

Иначе ребенку будет попро-
сту неинтересно, он потеряет 
мотивацию. Лучше подробно 
рассказать будущему перво-
класснику, что его ждет в 
школе, и помочь ему освоить 
элементарные навыки пись-
ма, чтения и счета в игровой 
форме.

� Читать книги и обсуж-
дать.

Чтобы развить умение 

слушать, без которого не 
обойтись в школе, стоит как 
можно чаще читать ребенку 
книги и обсуждать с ним про-
читанное - задавать вопросы 
о событиях, героях, их дей-
ствиях.

� Играйте 
в настолки.

Чтобы ребенок не терял 
концентрацию и мог выси-
деть 30  - 40 минут урока, 
стоит упражнять способность 
удерживать внимание. Один 
из лучших способов - играть 
с  ребенком в настольные 
игры.

� Объясните, что ошиб-
ки - это нормально.

Без ошибок просто не бы-
вает движения вперед, и не 
забывайте хвалить ребенка 
за достижения.

� Приучайте к школь-
ному режиму.

На успеваемость и эмоцио-
нальное состояние ребенка 
огромное влияние оказывает 
и режим дня, отметила Екате-
рина Девицева. Ребенку нуж-
но вставать, есть, заниматься 
и ложиться спать в одно и то 
же время. Особенно важен 
здоровый сон. Младшекласс-
никам лучше проводить в по-
стели 9 - 12 часов. Гулять на 
свежем воздухе, несмотря на 
занятость, необходимо 1 - 2 
часа в день.

Если вы видите, что ребе-
нок испытывает трудности, 
например, ему сложно уси-
деть на месте, плохо дают-
ся занятия, есть проблемы 
с внимательностью, стоит 
обратиться к логопеду, ней-
ропсихологу, чтобы скоррек-
тировать их.
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- Буквы, 
цифры... 
Лучше бы 
научили, 

как вытерпеть 
40 минут 

урока!

Способность самостоятельно 
завязывать шнурки, самостоя-
тельно одеваться.

«Если ребенок не умеет этого делать, он 
начинает комплексовать и стесняться, сталки-
вается с внутренними переживаниями, диском-
фортом, нередко может и расплакаться. Все 
это очень быстро может привести к проблемам 
со здоровьем и к более серьезным проблемам 
с социализацией», - говорит Лариса Суркова.

Способность удерживать вни-
мание.

Важно также, чтобы ребенок мог 
удерживать внимание на определенной теме. 
Ребенок 5 лет способен удерживать внимание 
не больше 17 минут, это его предел. Дальше 
ему становится некомфортно. При этом он 
может быть интеллектуально развит, уметь 
читать и считать, но физиологически он не 
справится и ему будет очень тяжело. И в 
этот момент снова могут начаться внутренние 
переживания, страдания от того, что у него 
не получается.

Навык пересказа: только чи-
тать недостаточно.

Традиционно родители считают, что умение 
читать само по себе говорит о готовности к 
школе. Однако гораздо важнее здесь - смо-
жет ли он пересказать прочитанное.

- Некоторые могут сказать, что во всем 
мире школа начинается уже в возрасте 
5 лет, - говорит Лариса Суркова. - Однако 
сравнивать категорически неверно: россий-
ская система образования кардинально от-
личается от всех других. То, чем занимаются 
дети в большинстве стран в школе с пяти до 
девяти лет, - это в основном игровой, под-
вижный формат занятий, что несравнимо 
с тем, как занимаются дети в начальной 
школе в России.

К счастью, сегодня возраст принятия в 
школу строго регламентирован: ребенка не 
примут, если ему к 1 сентября нет 6,5 года. 
И это к лучшему: кроме сложностей в млад-
шей школе, есть вероятность столкнуться 
с трудностями в общении уже в средней 
школе, когда будет трудно находить общий 
язык с одноклассниками более старшего 
возраста. Решая, отдавать ребенка в школу 
или нет, ориентируйтесь прежде всего на его 
физическую и эмоциональную готовность и 
на тягу к знаниям.

ТРИ ВАЖНЫХ НАВЫКА

Читайте книги и научите слушатьА ЧТО ЕЩЕ?

Анна КУКАРЦЕВА

Психолог Суркова 
объяснила, 
что поможет 
понять, готов ли 
ребенок школе.
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Сандалеты надевать 
и рассказ пересказать
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Анна 
КУКАРЦЕВА

Нет, обманывать не станем: 
не бывает волшебных продук-
тов, которые сжигают жир. Но 
можно так выстроить систему 
питания, чтобы наедаться, но 
не набирать вес и даже эффек-
тивно худеть.

- Один из основных спосо-
бов снизить вес - уменьшить по-
требление калорий, - расска-

зал врач-ди е то лог, нутрициолог 
Дмитрий Семирядов. - Мы мо-
жем использовать некоторые 
продукты, которые хорошо нас 
насытят. При этом калорий-
ность будет меньше, но 
объем продуктов 
не уменьшится. То 
есть это не ложка 
гречневой каши и 
50 граммов кури-
ной грудки, а полноценный 
прием пищи.

- «Правило тарелки» - это удоб-
ный и наглядный способ сфор-
мировать рацион,  - объясняет 
Дмитрий Семирядов. - Возьмите 
тарелку примерно 20  - 25 см, 
поделите ее на 3 части:

1. Половина  - это разноо-
бразные овощи, желательно 
свежие.

2. Четверть  - это белковая 
пища (яйца/мясо/птица/рыба/
морепродукты).

3. Оставшаяся четверть  - 

сложные углеводы (крупы, цель-
нозерновой хлеб, бобовые, кар-
тофель).

Разумеется, наваливать на та-
релку гору еды не стоит. Условно 
говоря: порция белка - это одно 
яйцо или кусок мяса-рыбы раз-
мером с вашу ладонь без паль-
цев. Порция сложных углеводов - 
один кусок хлеба или немного 
круп (примерно с горсть).

- Это основа рациона, к кото-
рой можно ежедневно добав-

лять разнообразные позиции, - 
объясняет диетолог.  - Либо в 
основной прием пищи, либо до-
полнительно между едой:

1 - 2 порции кисломо-
лочных продуктов, если 
нет лактозной недостаточ-

ности. Например, 100 г творога 
(до 5%) или 1 стакан кефира.

1 - 2 источника жиров 
на выбор. Масло ГХИ 
(разновидность топленого 

масла), качественные раститель-
ные масла: оливковое, авокадо, 
грецкого ореха, кунжутное, ке-
дровое (1  - 2 чайные ложки к 
салатам).

Орехи, если нет аллергии, 
семена (тыквы, подсолнеч-

ника) - до 15 - 20 граммов.
Темный шоколад (10 - 15 
граммов).
1 - 2 фрукта (средних 
по размеру, массой 

150 - 200 г) или соизмери-
мое количество ягод (по-
следние предпочтительнее). 
Выбираем только те, которые 
нормально усваиваются и не вы-
зывают проблем с ЖКТ.

Чем проще утолить аппетит
Белковые 
продукты: мясо, 
птица, рыба, яйца, 

творог, бобовые
- Белковые продукты не-

плохо насыщают, то есть, по 
сути, подавляют аппетит. А 
вот при дефиците белка (и 
аминокислот, которые входят 
в его состав) у человека мо-
жет быть повышен аппетит, 
который в том числе будет 
проявляться, как ни стран-
но, тягой к сладкому. Увели-
чивая количество белка, мы 
весьма эффективно можем 
снизить и аппетит, и тягу к 
сладкому, - объясняет Дми-
трий Семирядов.

Об опасности нехватки 
белка, когда организм бук-
вально начинает пожирать 
свои мышцы, рассказывал и 
главный внештатный диетолог 
Минздрава России, академик 
Виктор Тутельян.

- Почти все наши клетки и 
структуры - белковые, и, что-
бы поддержать сердцебиение, 
умственную деятельность, 
метаболизм и так далее, не-
обходим постоянный синтез 
белковых молекул, - объяс-
нил Виктор Тутельян. - Ес-
ли синтез останавливается, 
организм, можно сказать, 
начинает себя поедать, беря 
белок из собственной мы-
шечной ткани. В итоге раз-
вивается слабость, мышцы 
становятся дряблыми. Поэ-
тому соблюдать диеты нужно 
с умом - можно ограничивать 
продукты с высоким содер-
жанием жира, быстрые угле-
воды, включая кондитерские 
изделия, но белки надо упо-
треблять обязательно.

Полноценный белок, в ко-
тором есть все необходимые 
аминокислоты, содержится 
в мясе, молоке, яйцах, рыбе, 
молочных продуктах. В расти-
тельных белках аминокислот 
не хватает, но белки, содержа-
щиеся в бобовых, в том числе 
сое, максимально приближе-
ны к полноценным.

Больше продуктов 
с клетчаткой

Увеличение потребления 
продуктов, богатых клет-

чаткой, - это тоже базовый 
принцип при снижении веса. 
В основном, конечно, речь об 
овощах. А также об умерен-
ном количестве цельнозер-
новых круп, ягод и фруктов.

- Клетчатка немного набу-
хает и оказывает небольшое 
давление на стенки желудка, 
за счет чего в мозг поступа-
ет сигнал о насыщении, - 
объясняет Дмитрий Семи-
рядов. - Также продукты, 
богатые клетчаткой, замед-
ляют поступление глюкозы в 
кровь. Поэтому они хорошо 
насыщают и немного снижа-
ют чувство голода, это дока-
зано как опытом худеющих 
(и специалистов, которые с 
ними работают), так и науч-
ными исследованиями. Так 
что обязательно старайтесь 
объединять в одном приеме 
пищи белок и клетчатку из 
овощей. Данный принцип 
называется «Правилом та-
релки» (см. ниже).

Но не забывайте, что 
продукты с обилием клет-
чатки лучше не употре-
блять на ночь, потому что 
они долго переваривают-
ся, рассказывала наш по-
стоянный эксперт, д. м. н., 
врач-эндокринолог Зухра 
Павлова: «Еще один обяза-
тельный пункт - пить много 
воды, так как она нужна для 
усвоения клетчатки. Не бу-
дете пить - организм вытянет 
воду из клеток и сосудов. Я 
рекомендую за полчаса до 
еды выпивать стакан теплой 
(или даже горячей - до 50 °C)
воды».

- Формируя большинство приемов пищи согласно 
схеме «белок + клетчатка + опционально углево-
ды», вы будете довольно точно попадать в свою 
норму, то есть необходимое лично вам для здоро-
вья количество белков, жиров и углеводов. Таким 
образом, в рационе не будет явных перекосов. К 
тому же строгое следование правилу тарелки - лиш-
ний повод приучить себя потреблять достаточное 
количество овощей и белка, - отмечает Дмитрий 
Семирядов.

Если вам нужно быстрее похудеть, заменяйте 
порции сложных углеводов овощами, чтобы уве-
личить вес - наоборот. Разумеется, регулировать 
калорийность можно и за счет жиров, употребляя 
нежирные продукты и уменьшая количество масел 
или орехов.

- Важный момент - не урезайте углеводы в ноль! - 
пре дупреждает диетолог Семирядов. - Это может 
привести к ухудшению самочувствия и даже сни-
жению выработки гормонов щитовидной железы, 
что повлечет замедление обмена веществ. Жиры 
также должны быть в рационе. Отдельно отмечу, 
что завт рак - действительно важный прием пищи. 
Те, кто регулярно завтракает, более склонны к 
снижению массы тела, чем те, кто периодиче-
ски пропускает завтрак. Разумеется, если вы 
абсолютно здоровый человек и чувствуете себя 
прекрасно, пропуск завтрака иногда вам не на-
вредит. С другой стороны, если вам постоянно 
не хочется есть утром, это серьезный повод за-
думаться: хороший аппетит с утра - признак здо-
ровья гормональной системы.
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Диетолог назвал одно 
очень простое правило, 

которое позволит 
эффективно управлять 

своим весом.

У вас
в запасе 

34 дня
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Как быстро похудеть 
к Новому году?

Книга Зухры Павловой «Обман веществ»
����� Анна:
Хорошая книга! Доступным языком изложены результаты серьезных ис-

следований. Даются конкретные советы, как питаться, чтобы жить долго. 
Оказывается, ничего сложного, если понимаешь, что и как работает.

����� Елена:
Зухра Павлова - одна из самых грамотных эндокринологов, к ее мнению 

стоит прислушаться. Рекомендую книгу всем, кто желает 
быть здоровым и стройным.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

Плюсы такого рациона

Россия
www.kp.ru16  18.11.2024 Педсовет

Самый актуальный вопрос 
для родителей дошкольни-
ков: в каком возрасте лучше 
отдавать отпрыска в школу? 
Мнения разнятся: кто-то хо-
чет, чтобы ребенок пошел в 
первый класс в 6,5 года, кто-
то в 7 или в 7,5. Родители бо-
ятся сделать ошибку и начать 
школьную жизнь слишком 
рано или слишком поздно.

Между тем стандарты из-
менились. Об этом на фести-
вале для родителей Smartfest 
рассказала Лариса Суркова, 
психолог, кандидат психоло-
гических наук и мама семерых 
детей:

- Еще 6 - 7 лет назад на со-
беседованиях в школах буду-
щим первоклашкам нередко 
предъявлялись требования 
знать программу третьего 
- четвертого класса. К сча-
стью, несколько лет назад 
это законодательно запре-
тили, и сейчас тестирование 
проводится только психоло-
гами и логопедами. У роди-
телей есть возможность про-
вести тестирование заранее. 
Обычно психологи рекомен-
дуют делать это дважды за 
год до поступления в школу: 
осенью и весной. Психоло-
гическое тестирование - от-
нюдь не про интеллект. И 
порой родители удивляются 
заданиям, которые дают на 
собеседованиях. Например, 
«попрыгай на одной ноге, 
на левой, на правой, на двух 
ногах». Многие дети бывают 
не в состоянии эти задания 
выполнить. Родители же при 
подготовке к школе думают 
чаще об умении считать и 
читать, забывая о том, что 
психоэмоциональный аспект 
гораздо важнее.

Ярослава ТАНЬКОВА

А чтобы правильно говорить, 
больной ДЦП малыш 
вызубрил все самые сложные 
названия древних ящеров.

Когда Андрюша 
с мамой приходили 
к логопеду, доктор 
всегда смеялась: 
«Ну надо же! Еще 
«р» не научился 
нормально выго-
варивать, но про 
своих велоцирапто-
ров лекции читает!» 
Мальчишка действи-
тельно очень умный. 
Обожает познава-
тельные передачи, 
легко запоминает 
любую информа-
цию. В последнее 
время, правда, 
древние ящеры 
ему поднадоели, и 
он переключился на 
автомобили:

- Раньше мы бесе-
довали, кто кого в 
древности съедал, теперь рассуждаем, у какой 
модели какая скорость, - смеется мама Анна. 

А в детсаду он плакал: «Меня обзывают ту-
пым!» Мама до сих пор переживает: «Просто 
ему, чтобы что-то сказать, нужно собраться с 
силами! А дети бывают такими злыми».

Андрюша родился раньше времени, лежал 
на ИВЛ. Потом вроде все наладилось. Но в 
физическом развитии мальчик явно притор-
маживал. Долго не держал голову, сел только 
в год. И в конце концов прозвучал диагноз: 
«Детский церебральный паралич. Интеллект 
не затронут, а вот двигательные функции…»

- Нет, я не испугалась тогда, - рассказывает 
Анна. - Главное, что мы наконец поняли при-
чину проблем и знали, куда дальше двигаться. 
Начали активно заниматься реабилитацией.

Благодаря такому подходу мальчик хоть и 
плохо, но ходит все же сам. Но успехи даются 
с огромным трудом - приходится спать в специ-
альных ортезах и просыпаться от боли, днем 
делать болезненную растяжку.

Увы, ДЦП нельзя отменить даже с помощью 
упорства и мужества. Чем дальше, тем силь-
нее спастика калечит ноги мальчика. Доктора 
разработали план - с помощью операций ноги 
Андрюши можно выправить. Но квот на такое 
выдается мало, а оперировать мальчика нуж-
но срочно и, значит, платно. Цена лечения 
- 190 650 рублей. 

- У многодетной семьи таких денег нет. По-
жалуйста, помогите собрать деньги на лечение!

Если остались вопросы, звоните: 
+7 (499) 500-14-15, 

пишите: info@life-line.ru.

Как помочь:
Отправив СМС на короткий номер 4640 

с суммой: например, 300.
Счет: Благотворительный фонд спасе-

ния тяжелобольных детей «Линия Жиз-
ни», ИНН: 7704274681, КПП: 770701001, 
ОГРН: 1087799004468, Расчетный счет: 
40703810701400000042, АО «Альфа-
Банк», к/с: 30101810200000000593 в 
ОПЕРУ Московского ГТУ Банка России, 
БИК: 044525593. Назначение платежа: 
Благотворительное пожертвование на ле-
чение Скорнякова Андрея.

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Андрюша 
мечтает ходить

6 
 главных 
навыков, 
которые 
необходимо 
развивать.

- Будущий первоклассник 
не должен испытывать труд-
ности в понимании обращен-
ной к нему речи, должен 
уметь отвечать на вопросы 
развернутыми предложения-
ми и удерживать внимание, - 
рассказала нейропсихолог, 
логопед-дефектолог Цен-
тра материнства и детства 
Сеченовского университе-
та Екатерина Девицева.

� Важно развивать 
мышцы кисти  - ле-

пить, рисовать, вырезать.
В последнее время все 

больше детей испытывает и 
трудности с моторикой, отме-
тила Екатерина Девицева. А 

держать ручку по несколько 
часов в день не так просто, 
как кажется, - это серьезная 
нагрузка на кисть. Если не 
подготовить руку к письму, 
школьник может столкнуться 
со сложностями, потерять мо-
тивацию к учебе и отказаться 
выполнять задания.

� Не осваивайте зада-
ния первого класса.

Иначе ребенку будет попро-
сту неинтересно, он потеряет 
мотивацию. Лучше подробно 
рассказать будущему перво-
класснику, что его ждет в 
школе, и помочь ему освоить 
элементарные навыки пись-
ма, чтения и счета в игровой 
форме.

� Читать книги и обсуж-
дать.

Чтобы развить умение 

слушать, без которого не 
обойтись в школе, стоит как 
можно чаще читать ребенку 
книги и обсуждать с ним про-
читанное - задавать вопросы 
о событиях, героях, их дей-
ствиях.

� Играйте 
в настолки.

Чтобы ребенок не терял 
концентрацию и мог выси-
деть 30  - 40 минут урока, 
стоит упражнять способность 
удерживать внимание. Один 
из лучших способов - играть 
с  ребенком в настольные 
игры.

� Объясните, что ошиб-
ки - это нормально.

Без ошибок просто не бы-
вает движения вперед, и не 
забывайте хвалить ребенка 
за достижения.

� Приучайте к школь-
ному режиму.

На успеваемость и эмоцио-
нальное состояние ребенка 
огромное влияние оказывает 
и режим дня, отметила Екате-
рина Девицева. Ребенку нуж-
но вставать, есть, заниматься 
и ложиться спать в одно и то 
же время. Особенно важен 
здоровый сон. Младшекласс-
никам лучше проводить в по-
стели 9 - 12 часов. Гулять на 
свежем воздухе, несмотря на 
занятость, необходимо 1 - 2 
часа в день.

Если вы видите, что ребе-
нок испытывает трудности, 
например, ему сложно уси-
деть на месте, плохо дают-
ся занятия, есть проблемы 
с внимательностью, стоит 
обратиться к логопеду, ней-
ропсихологу, чтобы скоррек-
тировать их.
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- Буквы, 
цифры... 
Лучше бы 
научили, 

как вытерпеть 
40 минут 

урока!

Способность самостоятельно 
завязывать шнурки, самостоя-
тельно одеваться.

«Если ребенок не умеет этого делать, он 
начинает комплексовать и стесняться, сталки-
вается с внутренними переживаниями, диском-
фортом, нередко может и расплакаться. Все 
это очень быстро может привести к проблемам 
со здоровьем и к более серьезным проблемам 
с социализацией», - говорит Лариса Суркова.

Способность удерживать вни-
мание.

Важно также, чтобы ребенок мог 
удерживать внимание на определенной теме. 
Ребенок 5 лет способен удерживать внимание 
не больше 17 минут, это его предел. Дальше 
ему становится некомфортно. При этом он 
может быть интеллектуально развит, уметь 
читать и считать, но физиологически он не 
справится и ему будет очень тяжело. И в 
этот момент снова могут начаться внутренние 
переживания, страдания от того, что у него 
не получается.

Навык пересказа: только чи-
тать недостаточно.

Традиционно родители считают, что умение 
читать само по себе говорит о готовности к 
школе. Однако гораздо важнее здесь - смо-
жет ли он пересказать прочитанное.

- Некоторые могут сказать, что во всем 
мире школа начинается уже в возрасте 
5 лет, - говорит Лариса Суркова. - Однако 
сравнивать категорически неверно: россий-
ская система образования кардинально от-
личается от всех других. То, чем занимаются 
дети в большинстве стран в школе с пяти до 
девяти лет, - это в основном игровой, под-
вижный формат занятий, что несравнимо 
с тем, как занимаются дети в начальной 
школе в России.

К счастью, сегодня возраст принятия в 
школу строго регламентирован: ребенка не 
примут, если ему к 1 сентября нет 6,5 года. 
И это к лучшему: кроме сложностей в млад-
шей школе, есть вероятность столкнуться 
с трудностями в общении уже в средней 
школе, когда будет трудно находить общий 
язык с одноклассниками более старшего 
возраста. Решая, отдавать ребенка в школу 
или нет, ориентируйтесь прежде всего на его 
физическую и эмоциональную готовность и 
на тягу к знаниям.

ТРИ ВАЖНЫХ НАВЫКА

Читайте книги и научите слушатьА ЧТО ЕЩЕ?

Анна КУКАРЦЕВА

Психолог Суркова 
объяснила, 
что поможет 
понять, готов ли 
ребенок школе.

1

2

3

Сандалеты надевать 
и рассказ пересказать

Ар
хи
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и
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    Дела духовные

Первый день 
Рождественского поста. 

Горячая пища с раст. 
маслом, рыба

Четверг,
28 ноября

Суббота,
14 декабря

Пятница,
20 декабря

Воскресенье,
8 декабря

Четверг,
26 декабря

Среда,
1 января

Четверг,
2 января

Пятница,
3 января

Суббота,
4 января

Горячая пища 
без масла

Воскресенье,
5 января

Понедельник,
6 января

Рождество 
Христово. 

Окончание поста. 
Сегодня 

(и до Крещенского 
сочельника, 
18 января) 
можно всё

Вторник,
7 января

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Воскресенье,
15 декабря

Холодная пища без 
раст. масла, сухоядение

Суббота,
21 декабря

Понедельник,
9 декабря

Горячая пища 
с раст. маслом

Пятница,
27 декабря

Суббота,
30 ноября

Холодная пища без 
раст. масла, сухоядение

Понедельник,
16 декабря

Четверг,
5 декабря

Горячая пища 
без масла

Воскресенье,
22 декабря

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Вторник,
10 декабря

Суббота,
28 декабря

Воскресенье,
1 декабря

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Вторник,
17 декабря

Понедельник,
23 декабря

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Среда,
11 декабря

Воскресенье,
29 декабря

Понедельник,
2 декабря

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Среда,
18 декабря

Горячая пища 
с раст. маслом, рыба

Вторник,
24 декабря

Горячая пища 
без масла

Четверг,
12 декабря

Горячая пища 
без масла

Понедельник,
30 декабря

Память святителя Николая, архиепископа 
Мир Ликийских, чудотворца.

Рыба, горячая пища с раст. маслом

День святителя Николая. 
Четверг, 19 декабря. Большой праздник

Введение во храм Пресвятой Богородицы. 
Среда, 4 декабря. Большой праздник

Вторник,
3 декабря

Пятница,
6 декабря

Суббота,
7 декабря

Горячая пища 
с раст. маслом, рыба

Среда,
25 декабря

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Пятница,
13 декабря

Горячая пища 
с раст. маслом, рыба

Вторник,
31 декабря

Строгий пост, который держат монахи, предпола-
гает в понедельник, среду и пятницу - сухоядение, то 
есть потребление только овощей, фруктов, воды и 
хлеба. Миряне могут в эти дни недели есть го-
рячую пищу, но не рыбу, а также отказаться 
от растительного масла. А сухоядения при-
держиваться только в среду и пятницу пред-
праздничной недели.

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

По преданию, родители Богородицы, св. Иоаким 
и Анна, дали обет посвятить девочку Богу, 

привели 3-летнюю Марию в Иерусалимский храм. 
Рыба, горячая пища с раст. маслом, вино

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом, вино

Холодная пища без раст. 
масла, сухоядение

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Пятница
29 ноября

Рождественский 
сочельник. 

Строгий пост. 
Не едят 

до первой звезды. 
Разговляются 

сочивом

Холодная пища 
без раст. масла, 

сухоядение

Горячая пища 
без масла

Холодная пища без раст. 
масла, сухоядение

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Холодная пища без 
раст. масла, сухоядение

Холодная пища без 
раст. масла, сухоядение

Холодная пища без 
раст. масла, сухоядение

Холодная пища без 
раст. масла, сухоядение

Горячая пища 
с раст. маслом

Горячая пища без раст. 
масла

Горячая пища 
с раст. маслом, 

рыба

Горячая пища 
с раст. маслом

Горячая пища 
с раст. маслом

Рыба, горячая пища 
с раст. маслом

Горячая пища 
без масла

Пост могут не соблюдать: 
больные, пожилые, беременные, 
дети и люди, занятые на тяжелой 
физической работе.
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09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.35 Сегодня.
23.00 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
23.55 ЗАХВАТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.20 СПЕЦИАЛИСТ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Бывший офицер спецназа 
ГРУ Дмитрий продолжает и 
на гражданке применять 
свои навыки - разыскивает и 
доставляет заказчикам про-
павших и похищенных 
людей. Однако он хочет 
отойти от дел и посвятить 
себя своей давней мечте - 
открыть небольшое кафе и 
даже нанимает первого 
сотрудника.

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

В кладовке квартиры найден 
труп девушки, умершей от 
истощения без еды и воды. 
Хозяйка квартиры Нина в 
ужасе - она понятия не 
имеет, как незнакомая 
девушка оказалась в кварти-
ре ее бабушки. Квартира 
последние месяцы пустова-
ла, пока Нина ждала всту-
пления в наследство. Нина 
устраивает мужу скандал.

02.00 Вести.
02.30 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 ПРОТИВОСТОЯНИЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Галина Польских. Я 
нашла своего мужчину. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

КИНО ПО-ОЛЬХОВСКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45, 04.05 Мой герой. 
Ангелина Стречина. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.55 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. ИЩИТЕ 
ЖЕНЩИНУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.00 Битва на поминках. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 ЗАГАДКА МОНТИ ХОЛЛА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
19.00 ЗАГАДКА ФЕРМА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Звездные разво-

ды. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Дорогие товарищи. 

Золотое дно. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Цыгане XXI века. 

Док. фильм. (16+)
03.25 Галина Польских. Я 

нашла своего мужчину. 
Док. фильм. (16+)

09.40 ДОРОГОЙ ДЖОН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.55 ПРИТВОРИСЬ МОИМ 
МУЖЕМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Скромный фотограф Брайан 
Лайтхаус неожиданно ока-
зался в долгу перед обосно-
вавшимся в США криминаль-
ным авторитетом. Теперь 
Брайану нужно жениться на 
дочери бандита, чтобы та 
смогла получить американ-
ское гражданство...

14.00, 19.00 КТО БЫСТРЕЕ? 
СЕРИАЛ. (16+)

15.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

15.15, 18.00 ТАМАРА 
ИГОРЕВНА И ДРУГИЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.20 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 ВСЕ МОГУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.35 МЕСТЬ ПУШИСТЫХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.25 ЭЙФЕЛЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.25 ЛЮБОВЬ С РИСКОМ 
ДЛЯ ЖИЗНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

02.50 Маша и Медведь. 
Мультфильм. (0+)

04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.50, 00.20, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30 Секреты на кухне. 

(16+)

06.10, 07.10, 09.10 Черный 

список. На кухне. (16+)

08.10, 01.30 Гастротур. (16+)

10.00, 11.30, 13.00 Молодые 

ножи. (16+)

14.30, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00 ЛЮБИМАЯ ЖЕНЩИНА 

МЕХАНИКА ГАВРИЛОВА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

00.40 На ножах. (16+)

02.20 Черный список. (16+)

09.00, 12.15, 15.30, 18.30, 22.45 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15 XXV Международный теле-

визионный конкурс юных 
музыкантов Щелкунчик. 

12.30 Новости. Подробно. Кино.
12.45 Кино о кино. Снежная коро-

лева. Оживи, милый! 
Док. фильм.

13.25 XXV Международный теле-
визионный конкурс юных 
музыкантов Щелкунчик. 

15.50 XXV Международный теле-
визионный конкурс юных 
музыкантов Щелкунчик. 

18.00 Уроки русского. Чтения. 
В. Гаршин. Встреча.

18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. 
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. История 

в летописях.
21.15 МЕГРЭ. МЕГРЭ 

ОТПРАВЛЯЕТСЯ В ШКОЛУ. 
СЕРИАЛ.

23.00 Нормандия - земля воинов. 
Док. фильм.

23.55 ХХ век.
00.40 КРАСАВЕЦ-МУЖЧИНА. 

ХУД. ФИЛЬМ.

04.00, 17.00, 00.25, 03.25 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.15 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ВОЗМЕЗДИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 Безумные факты. (16+)
22.30 ДЭННИ ЦЕПНОЙ ПЕС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)

05.00 Музэнерго. (16+)

07.05 Teen чарт. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Новое Радио чарт. (16+)

09.00, 13.00 Плейлист. Осень. 

(16+)

10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

12.00 Звезда на замене. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

17.20 10 самых! (16+)

17.55 Приехали! (16+)

18.30 Приехали! (16+)

19.05 Кто следующий? (16+)

19.55 Сплетни-шейкер. (16+)

21.00 ВК Меломан. (16+)

22.00 ВК неигры. (16+)

23.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.30, 05.15, 06.00, 
06.55, 08.30 
ДОЗНАВАТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25 НоваЯ. (12+)
09.00, 10.00, 10.55, 03.40 

ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.55 Знание - сила. (0+)
12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-7. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

27.11.2024

ФАНТАСТИКА Великобритания, 2015

СРЕДА, 20.00

«ВСЕ МОГУ» (16+)

Злобные инопланетяне, собира-
ясь уничтожить Землю, дают ей 
последний шанс - наделяют 
учителя-неудачника Нила Кларка 
способностью исполнять любые 
желания. Он бы мог положить 
конец войнам или воскресить 
величайшие умы всех времен. Вот 
только как заманчиво стать 
президентом США, соблазнить 
неприступную красотку или 
заставить заговорить собственно-
го пса. Спасет ли Нил Кларк 
Землю или устроит полный 
беспредел?

Режиссер - Терри Джонс.
В главных ролях: Саймон 

Пегг, Кейт Бекинсейл, 
Санджив Бхаскар.

ТРИЛЛЕР Великобритания - США, 2010

СРЕДА, 19.00

«ВОЗМЕЗДИЕ» (16+)

Томас Крейвен - 
полицейский детек-
тив, чья дочь однаж-
ды была убита. Едва 
начав расследова-
ние, герой обнаружи-
вает, что смерть ее 
не была случайной, и 
следы приводят к 
коррумпированным 
системам власти.

Режиссер - 
Мартин 
Кэмпбелл.

В главных 
ролях: Мэл 
Гибсон, Рэй 
Уинстон, Дэнни 
Хьюстон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Крюк - Мост - Ошибка - Ранение - Руны - Орех - Душа - Шарф - Развод - Револьвер - Боль - Утка - Кадриль - Спальник - 
Монантес - Сонгкран - Свобода - Мидас - Павел - Рука - «Рибок» - Элопс - Довод - Потрясок - Радий - Конь - Рони - Водка - Ягуар - Сдача - Кюрзе - Ящер.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Редис - Пепел - Пояс - Проверка - Лето - Лесть - Бильярд - Щель - Небо - Вирши - Добро - Кета - Икра - Кедр - Крик - Краб - Мышь - Эйве - Тофу -  
Мастерская - Охрана - Мадьяр - Рынок - Бовари - Рид - День - Сон - Сударь.
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Николай Бурляев - 
о сохранении культуры:
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Остудим западные горячие головы: на эскалацию со стороны НАТО 
Россия ответила обновленной ядерной доктриной 
и испытала в боевых условиях гиперзвуковую ракету «Орешник»

РОУМИНГ, БЫВАЙ*
В Союзном государстве 
уравняют тарифы 
на мобильную связь

GROMКО 
КЛИКАЮТ БЕДУ
На Беларусь готовятся 
напасть по сценарию, 
отработанному в Курской 
области

КАРАУЛ! КАРТОШКУ 
ГОТОВИТЬ НЕ УМЕЮТ

Танцор Антон Пануфник:

Распространяется бесплатно

ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ
2

* Прощай (бел.)
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Чужой хлеб всегда горький - эту 
истину познали многие, кто погнал-
ся за лучшей жизнью в другие стра-
ны. Зачем? Сейчас много возмож-
ностей реализовать себя на Родине.

УСПЕВАЙТЕ  
ПО МАКСИМУМУ
В формате «открытого микрофона» 

президент в этот раз говорил со сту-
дентами МГЛУ.

- То, что у нас образование не хуже, - 
это факт однозначный и в доказатель-
ствах не нуждается. - Александр Лука-
шенко сразу закрыл тему про хваленые 
Гарварды и Оксфорды и рассуждения 
о том, как там «у них».

Обсуждали выбор профессии. Глава 
государства считает, что нужно обяза-
тельно проверять себя в деле как мож-
но раньше. Чтобы, если понял, что не 
твое, можно было сменить вуз:

- С первого курса, в крайнем случае 
со второго - практика, практика, прак-
тика! Чтобы вы понимали, можете или 
нет.

А еще много зависит не только от 
преподавателей, а от целеустремлен-
ности.

- Чем бы я ни занимался, стремился 
быть лучшим, сильным. И все от вас 
зависит. Если вы попали не туда, пе-
реориентируйтесь побыстрее и  начи-
найте заниматься своим делом. Стре-
митесь в это время сделать максимум. 
Потому что завтра будет не до этого. 
А Господь увидит. Он протянет руку 
тому, кто больше всего желает и мо-
жет. Вы молодые, талантливые. Дей-
ствуйте! У нас люди от природы умные. 
И будьте готовы, что у вас сразу может 
ничего не получиться. И скорее всего,  
не получится. Надо терпеть. Господь 
увидит - поможет.

РАЗНЫЕ «ПЕРАМЕНЫ»
- Не забывайте, одна из тем для на-

шего разговора - «перамены». Разные. 
Вот это наша с вами тема или темы, 
по которым мы должны сегодня прой-
тись и откровенно поговорить. «Калi 
перамены, то якiя?» Поэтому давайте 
обсудим: если перемены, то каких вы 
хотите перемен? - спросил у ребят 
Александр Лукашенко. - Требовать 
перемен просто, а вот их обозначить, 
а потом реализовать - сложнее. А реа-
лизовывать - вам.

Ответ же на главный вопрос, по его 

словам, будет дан 26 января - на вы-
борах Президента Беларуси.

ПРОПАГАНДИСТЫ МЫ
Сейчас весь мир замер в ожидании - 

неизвестно, что будет дальше.
- Много в последнее время мы гово-

рим о том, чтобы, дай бог, не началась 
третья мировая война, что мы просто 
накануне этого страшного события. 
Но, слава богу, как-то человечество 
тормозит и не окунулось в эту третью 
мировую. Что идет просто противосто-
яние, а настоящая информационная 
война, это точно, - сказал президент. - 
Именно на вас нацелена информаци-
онная пропаганда. Чуждых ценностей, 
праздников, традиций, исторических 
концепций. И ее цель - оторвать вас от 
корней, заставить забыть свою исто-
рию. Мне важно видеть, как вы пони-
маете суть таких информационных 
диверсий.

Яркий пример диверсии - события 
в Буче.

- В которых обвинили россиян, хотя 
на самом деле (и тому есть подтверж-
дения, полученные разведкой) это сде-
лали спецслужбы Великобритании.

Высказался и о пропаганде:
- Что в этом плохого? Все журнали-

сты, все политики - это пропаганда, 
контрпропаганда и агитация. Они все 
этим занимаются. Некоторые из-за ру-
бежа сегодня говорят: «Да ну, это про-
пагандист!» А ты кто? Мы пропаганди-
руем свой образ жизни, свою культуру 
и так далее. Агитируем людей за это. 
А вы за кого? За тех, кто деньги дает.

НЕ ОБРУБАЙТЕ  
СВОИ КОРНИ
Глава государства напомнил старую, 

но и сейчас верную пословицу:
- Где родился, там и пригодился. Это 

выстрадано народом. В стране сегодня 

огромные возможности. Не хочешь 
в стране, работай по специальности, 
сопрягая свои знания и образование 
с дружественными странами.

Вспомнил о несогласных, которые 
в 2020-м в панике рванули за рубеж.

- А сейчас толпами просятся вер-
нуться обратно. Всякое же было. Кто-
то очумел, одурел. Кого-то сагитиро-
вали.

Бежали за хорошей жизнью, с про-
секко за завтраком и круассаном на 
ужин. А в итоге...

- Приходят на работу, даже в Польше. 
«Ты кто?» - «Из Беларуси». - «Второсорт-
ный!» Ты будешь там посуду пока мыть. 
Они об этом говорят: ты - второго сорта 
человек. Надо все попробовать своими 
руками, но не советую пробовать так, 
чтобы потом не вернуться к тому, что 
ты потерял. Уедете, корни обрубите 
и там будете все время второсортными 
людьми. Некоторые и нормально ж 
зарабатывают, но их убивает то, что 
они второго сорта люди.

В Беларуси к приезжим другой 
 подход.

- Не важно, какой ты националь-
ности, ты - родной. У нас так люди 
воспитаны. Они обогреют, накормят 
и последнее отдадут для чужого че-
ловека.

Для тех, кто еще сомневается, пре-
зидент пояснил:

- Я же пришел вас агитировать и эту 
пропаганду проталкивать. А вы думай-
те. Как видите, страна не рухнула без 
этих уехавших. И не рухнет никогда. 
Кто-то хочет попробовать - попробуй-
те. Я не могу закрыть дверь для вас. Вы 
все равно просочитесь через границу 
и попробуете там чужого хлеба. Но 
чужой хлеб всегда горький. Это не я 
придумал.

ТАМ СТАНЕТЕ ВТОРОСОРТНЫМИ ЛЮДЬМИ
Александр ЛУКАШЕНКО - тем, кто думает уехать:

Об участии в мирных пере-
говорах

 ● К сожалению, эскалация 
продолжается. Как мне себя 
в этой ситуации вести? Влезать 
в это ни в коем случае нельзя. 
А если начнется столкновение 
России с НАТО, нам тоже будет 
непросто. Не хотелось, чтобы 
война была на нашей терри-
тории, чтобы чьи-то интересы 
решались здесь, за наш счет. 
Мы - три славянских народа. 
Никакие америкосы, никакие 
европейцы - никто нам ниче-
го хорошего не сделает и не 
поможет. Мы должны сесть 
и договориться. Почему в Бе-
ларуси? Потому что это у на-
шего забора, у нашей границы. 
И наши интересы должны быть 
соблюдены.

Об управлении страной
 ● Вождизма быть не должно. 

Это то, чего я боюсь всю свою 
президентскую жизнь. Никакой 
диктатуры в стране нет и быть 
не может. Потому что для того, 
чтобы быть диктатором, у тебя 
должны быть рычаги диктату-
ры. А какие у меня рычаги? 
Это америкосы придумали: 
диктатор, диктатор! Сегодня 
Трамп, Байден и прочие не 
могут диктовать, которые бо-
лее тридцати процентов ВВП 
в мире производят. А я чем 
могу диктовать? У нас что, са-
мая сильная экономика? Нет. 
Никакой диктатуры нет, и мне 
это не нужно.

 ● Если все будет гладенько, 
по шерсти и хорошо, страна 
начнет загнивать. Надо делать 

так, чтобы все шевелились, 
все что-то делали.

Как стать членом его 
коман ды

 ● Человек, любящий свою 
страну, способный  - иди 
работай!

О событиях 2020 года
 ● У нас была бы война похле-

ще, чем в Украине. Моя глав-
ная обязанность - защитить 
страну. И я понял - страну раз-
рушат. Поэтому я бегал там со 
своими детьми с автоматом 
по Минску. Это были мои пол-
номочия, никуда не денешь-
ся - надо было утихомирить 
их. А они врали: «Лукашенко 
сбежал, Лукашенко пьяный, 
Лукашенко больной…» Но я 
знал, что если я тогда с со-
ответствующими людьми не 

устою, здесь будут войска 
 НАТО. Они уже были заряжены 
к этому. Они выдвинулись бы 
до Смоленска. Ответ какой? 
Как бы отреагировала Россия? 
Началась бы война, опять на 
нашей территории.

 ● Человек такая тварь от при-
роды, что только он сам себя 
уничтожит. Ядерное оружие 
и прочее - зачем это нужно? 
Зачем? Должны жить, сорев-
новаться мозгами и так далее, 
но жить.

Каким видит будущее  
республики

 ● Это страна  - для наших 
детей, моих внуков, ваших 
детей. Это будущее. Можно 
как-то патетически, громко 
сказать, какой я вижу Бела-
русь в этом миропорядке. Но 

я человек практичный. Я хо-
чу, чтобы вы были в Беларуси, 
могли работать и заработать 
и чтобы вы управляли своей 
судьбой и своей страной. А для 
этого вы должны определять 
ее лицо, начиная с выборов 
президента.

 ● Я хочу, чтобы мы были в 
хороших отношениях и с по-
ляками, и с россиянами, но 
жили в  своей квартире. Это 
в крови у нас, это генетически 
наше. Потому что наши дедуш-
ки, бабушки наелись этих войн. 
И это к нам перешло, мы хо-
тим, чтобы было хорошо. Пото-
му что в войну плохо. Вот наш 
миропорядок - это мир и покой. 
А все остальное - что зарабо-
таем, будем жить. Как будем 
работать, так и будем жить.

В Минске приступают  
к строительству нового зда-
ния Национального истори-
ческого музея.

- Мы хотим показать, что 
мы не Иваны, не помнящие 
родства своего. А мы вот от-
туда: далеко-далеко. Чтобы 
молодежь, даже не вы, а ва-
ши дети пришли и посмотре-

ли: да, мы такие древние; 
да, мы такое можем творить. 
Успех Беларуси в одном - 
страна не отбросила свое 
наследие, сохранила опыт 
и достижения советской эпо-
хи. Мы совершенствовали, 
совершенствовали, совер-

шенствовали и чего-то до-
стигли.

Если бы отбросили,  
у нас бы не было денег для 
того, чтобы создать что-то 
новое. На все надо бешеные 
деньги, откуда они сейчас? 
Лишние, резервные деньги. 

Газ, нефть, металлы и так 
далее - что у нас из этого 
есть? Ничего, кроме своих 
мозгов. А мы удержались. 
Мы развились благода-
ря тому, что не отбросили  
то, что предки до нас сде-
лали.

«НИКАКИЕ АМЕРИКОСЫ И ЕВРОПЕЙЦЫ НАМ НЕ ПОМОГУТ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ГЛАВНЫЙ УСПЕХ БЕЛАРУСИ НАСЛЕДИЕ

- Значит, троллите 
меня? Ну, понятно, - 
улыбнулся студентам 
президент.
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 ■ Чтобы снизить пыл пого-
рячившегося Байдена и его 
своры, им сказали о послед-
ствиях. И показали в дей-
ствии новое супероружие - 
«Орешник».

И НАЧАЛАСЬ 
ПАНИКА...
Россия хрястнула кулаком по 

столу. Да так, что дрожь пошла 
по всей планете. В западных 
столицах, откуда в  последнее 
время раздавались воинствен-
ные заявления, воцарилась на-
стороженная тишина. Наши 
заклятые парт неры совсем 
страх потеряли. Сначала ци-
нично дают разрешение Кие-
ву на удары их дальнобойным 
оружием вглубь территории 
России. А  в  Вашингтоне на 
уровне стратегического ко-
мандования всерьез начина-
ют рассуждать о возможном 
обмене ядерными ударами.

При этом от всех настойчи-
вых и неоднократно повторен-
ных призывов Владимира Пу-
тина прекратить эскалацию 
и вернуться к мирному диало-
гу там попросту отмахивались. 
Но утром 21 ноября поняли, 
что ошибались, - Москва уста-
ла говорить и перешла к реши-
тельным  действиям.

Целый день эксперты во всем 
мире гадали, чем это ВС РФ на-
несли удар по району Днепро-
петровска, разом  испепелив 
гигант еще советского раке-
тостроения «Южмаш». На ре-
зонансных кадрах, снятых оче-
видцами рано утром там же, в  
Днепропетровске, видно, как с 
неба метеоритным дождем по-
ражающие элементы один за 
другим вонзаются в постройки 
промзоны, оставляя за собой 
характерные огненные хво-
сты. Киев сразу в панике рас-
трубил, что Москва ударила 
межконтинентальной балли-
стической ракетой РС-26. Од-
ним из вариантов «Тополя».

ТОЧКИ НАД «I»
Но оставалась одна зака-

выка - Россия в этом случае 
должна была бы предупредить 
о пуске американцев. Офици-
альный Вашингтон впал в па-
нику. Что еще больше подо-
гревало интригу. Точки над «i» 

поставил Владимир Путин. 
Мир впервые услышал о но-
вом суперсекретном оружии 
русских - гиперзвуковых раке-
тах средней дальности «Ореш-
ник», которые наши войска ис-
пытали в боевой обстановке. 
Но сначала он подробно объ-
яснил, что заставило Россию 
пойти на этот исключительно 
ответный шаг:

- Продолжая курс на эскала-
цию спровоцированного За-
падом конфликта на Украине, 
США и их союзники по НАТО 
ранее заявили о том, что да-
ют разрешение на примене-
ние своих систем дальнобой-
ного высокоточного оружия 
по территории РФ. Экспертам 
хорошо известно, и российская 
сторона это  неоднократно 
подчеркивала, что исполь-
зовать подобное оружие без 
прямого участия военных 
 специалистов стран - произ-
водителей  такого оружия не-
возможно. 19 ноя бря шестью 
оперативно-тактическими ра-
кетами ATACMS производства 
США и 21 ноября в ходе ком-
бинированной ракетной ата-
ки системами Storm Shadow 

производства Великобритании 
и HIMARS производства США 
были нанесены удары по во-
енным объектам в Брянской 
и Курской областях. С этого 
момента, как мы неоднократно 
подчеркивали ранее, спрово-
цированный Западом регио-
нальный конфликт на Украине 
приобрел элементы глобально-
го характера. Наши системы 
противовоздушной обороны 
отражали эти атаки. В резуль-
тате цели, которые, очевидно, 
были поставлены перед собой 
противником, не достигнуты.

«ШТОРМА»  
НАШИМ ВОЙСКАМ  
НЕ СТРАШНЫ
По словам президента, по-

жар, возникший на складе бое-
припасов в Брянской области 
от падения обломков ATACMS, 
оперативно потушили. Обо-
шлось без серьезных разру-
шений. А главное - без жертв. 
Однако в Курской области, 
где атаке подвергся один из 
командных пунктов группи-
ровки «Север», были потери.

- В результате атаки и проти-
вовоздушного боя есть, к со-

жалению, пострадавшие, по-
гибшие и раненые из числа 
личного состава подразделе-
ний внешней охраны объекта 
и обслуживающего персона-
ла. Командный и оператив-
ный состав пункта управления 
не пострадал и осуществля-
ет в штатном режиме руко-
водство действиями наших 
 войск по уничтожению и вы-
дворению частей противника 
из Курской области, - сказал 
глава государства. И сделал 
при этом важную оговорку:

- Еще раз хочу особо подчер-
кнуть, что применение про-
тивником подобного оружия 
не в состоянии повлиять на 
ход боевых действий в зоне 
специальной военной опера-
ции. Наши войска успешно 
наступают по всей линии бое-
вого соприкосновения. Все за-
дачи, которые мы перед собой 
ставим, будут решены.

Именно в ответ на эту ата-
ку, пояснил Владимир Путин, 
российские войска нанесли 
комбинированный удар по 
одному из ключевых объек-
тов украинского ВПК:

- В боевых условиях было 

проведено в том числе и ис-
пытание одной из новейших 
российских ракетных систем 
средней дальности - в данном 
случае с баллистической раке-
той в безъядерном гиперзвуко-
вом оснащении. Наши ракет-
чики назвали ее «Орешник». 
Испытания прошли успешно, 
цель пуска достигнута. На 
территории Украины в горо-
де Днепропетровске поражен 
один из крупнейших, извест-
ных еще со времен Советского 
Союза промышленных ком-
плексов, который и сегодня 
производит ракетную технику, 
другое вооружение.

РАЗРУШИТЕЛЬНАЯ 
ОШИБКА
Судя по словам главы госу-

дарства, система «Орешник», 
название которой прозвучало 
вообще впервые, относится к 
типу ракет средней и меньшей 
дальности. Их разработкой 
Россия занимается в ответ на 
выход США в 2019 году из До-
говора по РСМД:

- Полагаем, что США со-
вершили ошибку, разрушив 
в одностороннем порядке 
Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально-
сти. Сегодня США не только 
производят такую технику, 
но, как мы видим, они в ходе 
мероприятий по подготовке 
своих войск отработали во-
просы переброски в разные 
регионы мира, в том числе 
в Европу, своих перспектив-
ных ракетных систем. Более 
того, в ходе учений они про-
водят тренировки по их при-
менению. Напомню, Россия 
добровольно, в односторон-
нем порядке взяла на себя 
обязательство не разверты-
вать ракеты средней и мень-
шей дальности до тех пор, 
пока американское оружие 
подобного рода не появится 
в каком-либо регионе мира.

И повторил:
- Испытания в боевых усло-

виях ракетной системы «Ореш-
ник» проводятся нами в ответ 
на агрессивные действия стран 
НАТО в отношении России. 
Вопрос о дальнейшем раз-
вертывании ракет средней и 
меньшей дальности будет ре-
шаться нами в зависимости от 
действий США и их сателлитов.

КТО СОМНЕВАЕТСЯ - НАПРАСНО, 
ОТВЕТ ВСЕГДА БУДЕТ

Владимир ПУТИН - странам НАТО:

 ■ Удар отразить невозможно.

Премьера «Орешника», без сомне-
ния, произвела должное впечатление 
на всех тех, кто еще питает иллюзии 
о  том, чтобы нанести России страте-
гическое поражение. В случае необхо-
димости, дал понять Владимир Путин 
ястребам на Западе, продолжение по-
следует:

- Объекты для поражения в ходе 
дальнейших испытаний наших новей-
ших ракетных комплексов будут опре-
деляться нами исходя из угроз безопас-
ности РФ. Мы считаем себя вправе 
применять наше оружие против воен-
ных объектов тех стран, которые по-
зволяют применять свое оружие против 
наших объектов, а в случае эскалации 

агрессивных действий будем отвечать 
так же решительно и зеркально. Об 
этом рекомендую серьезно задуматься 
и правящим элитам тех стран, которые 
вынашивают планы использовать про-
тив России свои воинские контингенты.

А эти его слова особенно вниматель-
но слушали жители Киева и других 
больших и поменьше городов Неза-
лежной:

- Выбирая в случае необходимости 
и в качестве ответных мер объекты 
для поражения такими системами, как 
«Орешник», на территории Украины, 
мы будем заранее предлагать мир-
ным жителям, а также просить нахо-
дящихся там граждан дружественных 

государств покинуть опасные зоны. 
Будем делать это по гуманитарным со-
ображениям - открыто, публично, без 
опасения противодействия со стороны 
противника, также получающего эту 
информацию.

Почему «без опасений», Владимир 
Путин тоже объяснил. Да потому что 
против новейшего ракетного лома, ко-
торый появился у России, в мире про-
сто нет приема. И нескоро появится:

- Средств противодействия такому 
оружию на сегодняшний день не суще-
ствует. Ракеты атакуют цели со скоро-
стью 10 Махов - это 2,5 - 3 километра 
в секунду. Современные имеющиеся 
в мире системы противовоздушной 

обороны и создаваемые американца-
ми системы противоракетной обороны 
в Европе подобные ракеты не пере-
хватывают, это исключено.

- Подчеркну еще раз, - сделал ударе-
ние Владимир Путин, - что не Россия, 
а именно США разрушили систему меж-
дународной безопасности и, продолжая 
бороться, цепляться за свою гегемо-
нию, толкают весь мир к глобальному 
конфликту. Мы всегда предпочитали 
и сейчас готовы решать все спорные 
вопросы мирными средствами. Но мы 
готовы также и к любому развитию со-
бытий. Если в этом кто-то еще сомнева-
ется, то напрасно - ответ всегда будет.

Продолжение - на стр. 6.
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- Мне кажется, достаточно 
ясно и понятно, - сказал 
Владимир Путин, вставая 
из-за стола в своем 
кремлевском кабинете.
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 ■ Чужой хлеб всегда горький - эту 
истину познали многие, кто погнал-
ся за лучшей жизнью в другие стра-
ны. Зачем? Сейчас много возмож-
ностей реализовать себя на Родине.

УСПЕВАЙТЕ  
ПО МАКСИМУМУ
В формате «открытого микрофона» 

президент в этот раз говорил со сту-
дентами МГЛУ.

- То, что у нас образование не хуже, - 
это факт однозначный и в доказатель-
ствах не нуждается. - Александр Лука-
шенко сразу закрыл тему про хваленые 
Гарварды и Оксфорды и рассуждения 
о том, как там «у них».

Обсуждали выбор профессии. Глава 
государства считает, что нужно обяза-
тельно проверять себя в деле как мож-
но раньше. Чтобы, если понял, что не 
твое, можно было сменить вуз:

- С первого курса, в крайнем случае 
со второго - практика, практика, прак-
тика! Чтобы вы понимали, можете или 
нет.

А еще много зависит не только от 
преподавателей, а от целеустремлен-
ности.

- Чем бы я ни занимался, стремился 
быть лучшим, сильным. И все от вас 
зависит. Если вы попали не туда, пе-
реориентируйтесь побыстрее и  начи-
найте заниматься своим делом. Стре-
митесь в это время сделать максимум. 
Потому что завтра будет не до этого. 
А Господь увидит. Он протянет руку 
тому, кто больше всего желает и мо-
жет. Вы молодые, талантливые. Дей-
ствуйте! У нас люди от природы умные. 
И будьте готовы, что у вас сразу может 
ничего не получиться. И скорее всего,  
не получится. Надо терпеть. Господь 
увидит - поможет.

РАЗНЫЕ «ПЕРАМЕНЫ»
- Не забывайте, одна из тем для на-

шего разговора - «перамены». Разные. 
Вот это наша с вами тема или темы, 
по которым мы должны сегодня прой-
тись и откровенно поговорить. «Калi 
перамены, то якiя?» Поэтому давайте 
обсудим: если перемены, то каких вы 
хотите перемен? - спросил у ребят 
Александр Лукашенко. - Требовать 
перемен просто, а вот их обозначить, 
а потом реализовать - сложнее. А реа-
лизовывать - вам.

Ответ же на главный вопрос, по его 

словам, будет дан 26 января - на вы-
борах Президента Беларуси.

ПРОПАГАНДИСТЫ МЫ
Сейчас весь мир замер в ожидании - 

неизвестно, что будет дальше.
- Много в последнее время мы гово-

рим о том, чтобы, дай бог, не началась 
третья мировая война, что мы просто 
накануне этого страшного события. 
Но, слава богу, как-то человечество 
тормозит и не окунулось в эту третью 
мировую. Что идет просто противосто-
яние, а настоящая информационная 
война, это точно, - сказал президент. - 
Именно на вас нацелена информаци-
онная пропаганда. Чуждых ценностей, 
праздников, традиций, исторических 
концепций. И ее цель - оторвать вас от 
корней, заставить забыть свою исто-
рию. Мне важно видеть, как вы пони-
маете суть таких информационных 
диверсий.

Яркий пример диверсии - события 
в Буче.

- В которых обвинили россиян, хотя 
на самом деле (и тому есть подтверж-
дения, полученные разведкой) это сде-
лали спецслужбы Великобритании.

Высказался и о пропаганде:
- Что в этом плохого? Все журнали-

сты, все политики - это пропаганда, 
контрпропаганда и агитация. Они все 
этим занимаются. Некоторые из-за ру-
бежа сегодня говорят: «Да ну, это про-
пагандист!» А ты кто? Мы пропаганди-
руем свой образ жизни, свою культуру 
и так далее. Агитируем людей за это. 
А вы за кого? За тех, кто деньги дает.

НЕ ОБРУБАЙТЕ  
СВОИ КОРНИ
Глава государства напомнил старую, 

но и сейчас верную пословицу:
- Где родился, там и пригодился. Это 

выстрадано народом. В стране сегодня 

огромные возможности. Не хочешь 
в стране, работай по специальности, 
сопрягая свои знания и образование 
с дружественными странами.

Вспомнил о несогласных, которые 
в 2020-м в панике рванули за рубеж.

- А сейчас толпами просятся вер-
нуться обратно. Всякое же было. Кто-
то очумел, одурел. Кого-то сагитиро-
вали.

Бежали за хорошей жизнью, с про-
секко за завтраком и круассаном на 
ужин. А в итоге...

- Приходят на работу, даже в Польше. 
«Ты кто?» - «Из Беларуси». - «Второсорт-
ный!» Ты будешь там посуду пока мыть. 
Они об этом говорят: ты - второго сорта 
человек. Надо все попробовать своими 
руками, но не советую пробовать так, 
чтобы потом не вернуться к тому, что 
ты потерял. Уедете, корни обрубите 
и там будете все время второсортными 
людьми. Некоторые и нормально ж 
зарабатывают, но их убивает то, что 
они второго сорта люди.

В Беларуси к приезжим другой 
 подход.

- Не важно, какой ты националь-
ности, ты - родной. У нас так люди 
воспитаны. Они обогреют, накормят 
и последнее отдадут для чужого че-
ловека.

Для тех, кто еще сомневается, пре-
зидент пояснил:

- Я же пришел вас агитировать и эту 
пропаганду проталкивать. А вы думай-
те. Как видите, страна не рухнула без 
этих уехавших. И не рухнет никогда. 
Кто-то хочет попробовать - попробуй-
те. Я не могу закрыть дверь для вас. Вы 
все равно просочитесь через границу 
и попробуете там чужого хлеба. Но 
чужой хлеб всегда горький. Это не я 
придумал.

ТАМ СТАНЕТЕ ВТОРОСОРТНЫМИ ЛЮДЬМИ
Александр ЛУКАШЕНКО - тем, кто думает уехать:

Об участии в мирных пере-
говорах

 ● К сожалению, эскалация 
продолжается. Как мне себя 
в этой ситуации вести? Влезать 
в это ни в коем случае нельзя. 
А если начнется столкновение 
России с НАТО, нам тоже будет 
непросто. Не хотелось, чтобы 
война была на нашей терри-
тории, чтобы чьи-то интересы 
решались здесь, за наш счет. 
Мы - три славянских народа. 
Никакие америкосы, никакие 
европейцы - никто нам ниче-
го хорошего не сделает и не 
поможет. Мы должны сесть 
и договориться. Почему в Бе-
ларуси? Потому что это у на-
шего забора, у нашей границы. 
И наши интересы должны быть 
соблюдены.

Об управлении страной
 ● Вождизма быть не должно. 

Это то, чего я боюсь всю свою 
президентскую жизнь. Никакой 
диктатуры в стране нет и быть 
не может. Потому что для того, 
чтобы быть диктатором, у тебя 
должны быть рычаги диктату-
ры. А какие у меня рычаги? 
Это америкосы придумали: 
диктатор, диктатор! Сегодня 
Трамп, Байден и прочие не 
могут диктовать, которые бо-
лее тридцати процентов ВВП 
в мире производят. А я чем 
могу диктовать? У нас что, са-
мая сильная экономика? Нет. 
Никакой диктатуры нет, и мне 
это не нужно.

 ● Если все будет гладенько, 
по шерсти и хорошо, страна 
начнет загнивать. Надо делать 

так, чтобы все шевелились, 
все что-то делали.

Как стать членом его 
коман ды

 ● Человек, любящий свою 
страну, способный  - иди 
работай!

О событиях 2020 года
 ● У нас была бы война похле-

ще, чем в Украине. Моя глав-
ная обязанность - защитить 
страну. И я понял - страну раз-
рушат. Поэтому я бегал там со 
своими детьми с автоматом 
по Минску. Это были мои пол-
номочия, никуда не денешь-
ся - надо было утихомирить 
их. А они врали: «Лукашенко 
сбежал, Лукашенко пьяный, 
Лукашенко больной…» Но я 
знал, что если я тогда с со-
ответствующими людьми не 

устою, здесь будут войска 
 НАТО. Они уже были заряжены 
к этому. Они выдвинулись бы 
до Смоленска. Ответ какой? 
Как бы отреагировала Россия? 
Началась бы война, опять на 
нашей территории.

 ● Человек такая тварь от при-
роды, что только он сам себя 
уничтожит. Ядерное оружие 
и прочее - зачем это нужно? 
Зачем? Должны жить, сорев-
новаться мозгами и так далее, 
но жить.

Каким видит будущее  
республики

 ● Это страна  - для наших 
детей, моих внуков, ваших 
детей. Это будущее. Можно 
как-то патетически, громко 
сказать, какой я вижу Бела-
русь в этом миропорядке. Но 

я человек практичный. Я хо-
чу, чтобы вы были в Беларуси, 
могли работать и заработать 
и чтобы вы управляли своей 
судьбой и своей страной. А для 
этого вы должны определять 
ее лицо, начиная с выборов 
президента.

 ● Я хочу, чтобы мы были в 
хороших отношениях и с по-
ляками, и с россиянами, но 
жили в  своей квартире. Это 
в крови у нас, это генетически 
наше. Потому что наши дедуш-
ки, бабушки наелись этих войн. 
И это к нам перешло, мы хо-
тим, чтобы было хорошо. Пото-
му что в войну плохо. Вот наш 
миропорядок - это мир и покой. 
А все остальное - что зарабо-
таем, будем жить. Как будем 
работать, так и будем жить.

В Минске приступают  
к строительству нового зда-
ния Национального истори-
ческого музея.

- Мы хотим показать, что 
мы не Иваны, не помнящие 
родства своего. А мы вот от-
туда: далеко-далеко. Чтобы 
молодежь, даже не вы, а ва-
ши дети пришли и посмотре-

ли: да, мы такие древние; 
да, мы такое можем творить. 
Успех Беларуси в одном - 
страна не отбросила свое 
наследие, сохранила опыт 
и достижения советской эпо-
хи. Мы совершенствовали, 
совершенствовали, совер-

шенствовали и чего-то до-
стигли.

Если бы отбросили,  
у нас бы не было денег для 
того, чтобы создать что-то 
новое. На все надо бешеные 
деньги, откуда они сейчас? 
Лишние, резервные деньги. 

Газ, нефть, металлы и так 
далее - что у нас из этого 
есть? Ничего, кроме своих 
мозгов. А мы удержались. 
Мы развились благода-
ря тому, что не отбросили  
то, что предки до нас сде-
лали.

«НИКАКИЕ АМЕРИКОСЫ И ЕВРОПЕЙЦЫ НАМ НЕ ПОМОГУТ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ГЛАВНЫЙ УСПЕХ БЕЛАРУСИ НАСЛЕДИЕ

- Значит, троллите 
меня? Ну, понятно, - 
улыбнулся студентам 
президент.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Чтобы снизить пыл пого-
рячившегося Байдена и его 
своры, им сказали о послед-
ствиях. И показали в дей-
ствии новое супероружие - 
«Орешник».

И НАЧАЛАСЬ 
ПАНИКА...
Россия хрястнула кулаком по 

столу. Да так, что дрожь пошла 
по всей планете. В западных 
столицах, откуда в  последнее 
время раздавались воинствен-
ные заявления, воцарилась на-
стороженная тишина. Наши 
заклятые парт неры совсем 
страх потеряли. Сначала ци-
нично дают разрешение Кие-
ву на удары их дальнобойным 
оружием вглубь территории 
России. А  в  Вашингтоне на 
уровне стратегического ко-
мандования всерьез начина-
ют рассуждать о возможном 
обмене ядерными ударами.

При этом от всех настойчи-
вых и неоднократно повторен-
ных призывов Владимира Пу-
тина прекратить эскалацию 
и вернуться к мирному диало-
гу там попросту отмахивались. 
Но утром 21 ноября поняли, 
что ошибались, - Москва уста-
ла говорить и перешла к реши-
тельным  действиям.

Целый день эксперты во всем 
мире гадали, чем это ВС РФ на-
несли удар по району Днепро-
петровска, разом  испепелив 
гигант еще советского раке-
тостроения «Южмаш». На ре-
зонансных кадрах, снятых оче-
видцами рано утром там же, в  
Днепропетровске, видно, как с 
неба метеоритным дождем по-
ражающие элементы один за 
другим вонзаются в постройки 
промзоны, оставляя за собой 
характерные огненные хво-
сты. Киев сразу в панике рас-
трубил, что Москва ударила 
межконтинентальной балли-
стической ракетой РС-26. Од-
ним из вариантов «Тополя».

ТОЧКИ НАД «I»
Но оставалась одна зака-

выка - Россия в этом случае 
должна была бы предупредить 
о пуске американцев. Офици-
альный Вашингтон впал в па-
нику. Что еще больше подо-
гревало интригу. Точки над «i» 

поставил Владимир Путин. 
Мир впервые услышал о но-
вом суперсекретном оружии 
русских - гиперзвуковых раке-
тах средней дальности «Ореш-
ник», которые наши войска ис-
пытали в боевой обстановке. 
Но сначала он подробно объ-
яснил, что заставило Россию 
пойти на этот исключительно 
ответный шаг:

- Продолжая курс на эскала-
цию спровоцированного За-
падом конфликта на Украине, 
США и их союзники по НАТО 
ранее заявили о том, что да-
ют разрешение на примене-
ние своих систем дальнобой-
ного высокоточного оружия 
по территории РФ. Экспертам 
хорошо известно, и российская 
сторона это  неоднократно 
подчеркивала, что исполь-
зовать подобное оружие без 
прямого участия военных 
 специалистов стран - произ-
водителей  такого оружия не-
возможно. 19 ноя бря шестью 
оперативно-тактическими ра-
кетами ATACMS производства 
США и 21 ноября в ходе ком-
бинированной ракетной ата-
ки системами Storm Shadow 

производства Великобритании 
и HIMARS производства США 
были нанесены удары по во-
енным объектам в Брянской 
и Курской областях. С этого 
момента, как мы неоднократно 
подчеркивали ранее, спрово-
цированный Западом регио-
нальный конфликт на Украине 
приобрел элементы глобально-
го характера. Наши системы 
противовоздушной обороны 
отражали эти атаки. В резуль-
тате цели, которые, очевидно, 
были поставлены перед собой 
противником, не достигнуты.

«ШТОРМА»  
НАШИМ ВОЙСКАМ  
НЕ СТРАШНЫ
По словам президента, по-

жар, возникший на складе бое-
припасов в Брянской области 
от падения обломков ATACMS, 
оперативно потушили. Обо-
шлось без серьезных разру-
шений. А главное - без жертв. 
Однако в Курской области, 
где атаке подвергся один из 
командных пунктов группи-
ровки «Север», были потери.

- В результате атаки и проти-
вовоздушного боя есть, к со-

жалению, пострадавшие, по-
гибшие и раненые из числа 
личного состава подразделе-
ний внешней охраны объекта 
и обслуживающего персона-
ла. Командный и оператив-
ный состав пункта управления 
не пострадал и осуществля-
ет в штатном режиме руко-
водство действиями наших 
 войск по уничтожению и вы-
дворению частей противника 
из Курской области, - сказал 
глава государства. И сделал 
при этом важную оговорку:

- Еще раз хочу особо подчер-
кнуть, что применение про-
тивником подобного оружия 
не в состоянии повлиять на 
ход боевых действий в зоне 
специальной военной опера-
ции. Наши войска успешно 
наступают по всей линии бое-
вого соприкосновения. Все за-
дачи, которые мы перед собой 
ставим, будут решены.

Именно в ответ на эту ата-
ку, пояснил Владимир Путин, 
российские войска нанесли 
комбинированный удар по 
одному из ключевых объек-
тов украинского ВПК:

- В боевых условиях было 

проведено в том числе и ис-
пытание одной из новейших 
российских ракетных систем 
средней дальности - в данном 
случае с баллистической раке-
той в безъядерном гиперзвуко-
вом оснащении. Наши ракет-
чики назвали ее «Орешник». 
Испытания прошли успешно, 
цель пуска достигнута. На 
территории Украины в горо-
де Днепропетровске поражен 
один из крупнейших, извест-
ных еще со времен Советского 
Союза промышленных ком-
плексов, который и сегодня 
производит ракетную технику, 
другое вооружение.

РАЗРУШИТЕЛЬНАЯ 
ОШИБКА
Судя по словам главы госу-

дарства, система «Орешник», 
название которой прозвучало 
вообще впервые, относится к 
типу ракет средней и меньшей 
дальности. Их разработкой 
Россия занимается в ответ на 
выход США в 2019 году из До-
говора по РСМД:

- Полагаем, что США со-
вершили ошибку, разрушив 
в одностороннем порядке 
Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально-
сти. Сегодня США не только 
производят такую технику, 
но, как мы видим, они в ходе 
мероприятий по подготовке 
своих войск отработали во-
просы переброски в разные 
регионы мира, в том числе 
в Европу, своих перспектив-
ных ракетных систем. Более 
того, в ходе учений они про-
водят тренировки по их при-
менению. Напомню, Россия 
добровольно, в односторон-
нем порядке взяла на себя 
обязательство не разверты-
вать ракеты средней и мень-
шей дальности до тех пор, 
пока американское оружие 
подобного рода не появится 
в каком-либо регионе мира.

И повторил:
- Испытания в боевых усло-

виях ракетной системы «Ореш-
ник» проводятся нами в ответ 
на агрессивные действия стран 
НАТО в отношении России. 
Вопрос о дальнейшем раз-
вертывании ракет средней и 
меньшей дальности будет ре-
шаться нами в зависимости от 
действий США и их сателлитов.

КТО СОМНЕВАЕТСЯ - НАПРАСНО, 
ОТВЕТ ВСЕГДА БУДЕТ

Владимир ПУТИН - странам НАТО:

 ■ Удар отразить невозможно.

Премьера «Орешника», без сомне-
ния, произвела должное впечатление 
на всех тех, кто еще питает иллюзии 
о  том, чтобы нанести России страте-
гическое поражение. В случае необхо-
димости, дал понять Владимир Путин 
ястребам на Западе, продолжение по-
следует:

- Объекты для поражения в ходе 
дальнейших испытаний наших новей-
ших ракетных комплексов будут опре-
деляться нами исходя из угроз безопас-
ности РФ. Мы считаем себя вправе 
применять наше оружие против воен-
ных объектов тех стран, которые по-
зволяют применять свое оружие против 
наших объектов, а в случае эскалации 

агрессивных действий будем отвечать 
так же решительно и зеркально. Об 
этом рекомендую серьезно задуматься 
и правящим элитам тех стран, которые 
вынашивают планы использовать про-
тив России свои воинские контингенты.

А эти его слова особенно вниматель-
но слушали жители Киева и других 
больших и поменьше городов Неза-
лежной:

- Выбирая в случае необходимости 
и в качестве ответных мер объекты 
для поражения такими системами, как 
«Орешник», на территории Украины, 
мы будем заранее предлагать мир-
ным жителям, а также просить нахо-
дящихся там граждан дружественных 

государств покинуть опасные зоны. 
Будем делать это по гуманитарным со-
ображениям - открыто, публично, без 
опасения противодействия со стороны 
противника, также получающего эту 
информацию.

Почему «без опасений», Владимир 
Путин тоже объяснил. Да потому что 
против новейшего ракетного лома, ко-
торый появился у России, в мире про-
сто нет приема. И нескоро появится:

- Средств противодействия такому 
оружию на сегодняшний день не суще-
ствует. Ракеты атакуют цели со скоро-
стью 10 Махов - это 2,5 - 3 километра 
в секунду. Современные имеющиеся 
в мире системы противовоздушной 

обороны и создаваемые американца-
ми системы противоракетной обороны 
в Европе подобные ракеты не пере-
хватывают, это исключено.

- Подчеркну еще раз, - сделал ударе-
ние Владимир Путин, - что не Россия, 
а именно США разрушили систему меж-
дународной безопасности и, продолжая 
бороться, цепляться за свою гегемо-
нию, толкают весь мир к глобальному 
конфликту. Мы всегда предпочитали 
и сейчас готовы решать все спорные 
вопросы мирными средствами. Но мы 
готовы также и к любому развитию со-
бытий. Если в этом кто-то еще сомнева-
ется, то напрасно - ответ всегда будет.

Продолжение - на стр. 6.
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- Мне кажется, достаточно 
ясно и понятно, - сказал 
Владимир Путин, вставая 
из-за стола в своем 
кремлевском кабинете.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Вдарим по киевской 
и прочей орде так, что мо-
крого места не останется.

ПРИНУЖДЕНИЕ  
К ВОЙНЕ
Даже упоротым оптимистам 

стало очевидно, что Запад 
 войну проигрывает. Байден 
и его европейские шакалы 
решили рискнуть.

- Использование Украиной 
ракет большой дальности мо-
жет заставить Россию вести 
переговоры о мире, - заявили 
в Госдепе США, пояснив раз-
решение Киеву бить вглубь 
России.

Еще и помечтали, конечно:
- Конфликт на Украине 

может закончиться прямо 
сейчас, если Россия выведет 
свои войска с Украины и будет 
уважать границы Украины. 
Оружие, которое президент 
Байден разрешил Украине ис-
пользовать, даст ей большую 
способность защищать себя 
и, надеюсь, позволит РФ по-
нять, что применение силы 
не будет успешным, и, воз-
можно, она просто отступит 
с украинской территории, - 
заявил помощник Госсекрета-
ря США Брайан Николс.

В общем, решили устро-
ить не принуждение к миру, 
а принуждение к войне.

Зеленский внезапно сва-
лившейся поддержке обра-
довался и попытался вдарить 
ATACMS по Брянской области:

- У Украины есть дальнобой-
ные возможности, есть даль-
нобойные дроны собственно-
го производства, у нас теперь 
есть длинный «Нептун», и не 
один. И теперь у нас есть 
ATACMS, и мы все это будем 
использовать!

Наши ПВО пять американ-
ских ракет сбили, одну по-
вредили. Жертв и разруше-
ний нет.

А ведь они серьезно счита-
ли, что будут и дальше с  ухмы-
лочкой переходить красные 
линии.

- Это все ядерная риторика, 
которой Владимир Путин раз-
махивает последние 2,5 года, 
чтобы вызвать беспокойство. 
Давайте не будем пугаться! - 
говорил глава МИД Франции 
Жан-Ноэль Барро.

Все остальные дули в ту же 
дуду - требовали не восприни-
мать ядерные угрозы России 
всерьез и продолжать нано-
сить удары.

- Из десяти шагов до полной 
катастрофы мы уже преодоле-
ли девять. Любой следующий 
шаг приведет нас к полноцен-

ному ядерному конфликту. 
Некоторые, кто не знает пре-
зидента Путина, говорят: нет, 
нет, он этого не сделает, он 
угрожает этим пустым писто-
летом. Вы, люди, которые так 
говорят, ненормальные. Будет 
ли под угрозой безопасность 
Москвы, безопасность ее сил? 
Если Путин увидит, что друго-
го выхода нет, я тебе сейчас 
говорю, даже если он на меня 
рассердится, я все равно ска-
жу, что он не будет колебаться 
ни часа, - президент Сербии 
Вучич предупреждал, но его 
не слушали.

Враг не угомонился - под-
тянулась Англия. Несколько 
ракет Storm Shadow полетели 
в поселок Марьино Курской 
области. «Великобритания 
бросает вызов Путину, когда 
Украина стреляет британски-
ми ракетами по России», - все 
британские СМИ ликовали, 
что Лондон открыто вступил 
в войну с Россией. Ведь укра-
инцы сами не могут использо-
вать эти ракеты. Это требует 
прямого участия США и круп-
ной страны НАТО, такой как 
Франция, Великобритания 
или Германия.

ДВА ВЕРНЫХ ШАГА
Наш первый ответный 

и  очень взвешенный шаг 
на эскалацию  - Владимир 
 Путин утвердил новую док-
трину ядерной безопасности 
(об этом читайте ниже). Вто-
рой шаг - предъявил засекре-
ченное супероружие, новую 
российскую ракету средней 
дальности «Орешник». Этот 
ход стал явно неожиданным 
для заклятых друзей, пото-
му что им ткнули в морду не 
ядерное предупреждение, 
а показали, что есть и дру-
гие действенные методы.  
По Днепропетровску нанес-
ли демонстративный удар 
в обычном исполнении, но 
при необходимости можно 
и в ядерном.

Помните, в сказании об 
Илье Муромце, когда он под 
Киевом метелил вражеские 
орды Калина-царя: махнет - 
станет улица, отмахнет - пе-
реулочек. «Орешник» летит 
со скоростью десять Махов. 
Махнем так, что мокрого ме-
ста не останется.

Президент дал понять, что  
в случае крайней необходи-
мости следующий удар нане-
сем как по Украине, так и по 
ее союзникам, предоставля-
ющим Киеву дальнобой. Так 
что всем, помогающим бить 
по России, придется крепко 
задуматься о своем поведе-
нии. А  США  - не Байдену,  
а Трампу, который уже через 
несколько недель заедет в Бе-
лый дом, - придется срочно 
решать, как будем сосуще-
ствовать в дальнейшем.

МАХНЕМ - СТАНЕТ УЛИЦА, 
ОТМАХНЕМ - ПЕРЕУЛОЧЕК

 ■ Наших изобретателей оружия «бо-
таниками» не назовешь.

На Западе гадают: почему «Орешник»? Мы 
знаем ответ. В нашем саду «растет» много 
цветиков-семицветиков и добротных дере-
вьев, которые могут здорово проредить див-
ный западный сад Борреля.

 ✿ 122-мм САУ «Гвоздика»
 ✿ 203-мм самоходная пушка 2С7 «Пион»
 ✿ 240-мм самоходный миномет «Тюльпан»
 ✿ автоматический 82-мм миномет 2Б9 

«Василек»
 ✿ самоходный противотанковый ракетный 

комплекс 9М123 «Хризантема»
 ✿ 120-мм самоходный миномет 2С8 «Астра»
 ✿ 152-мм самоходная гаубица 2С3 «Акация»
 ✿ 152-мм самоходная пушка 2C5 «Гиацинт»
 ✿ ракетный комплекс РТ-2ПМ «Тополь»
 ✿ переносной ЗРК 9К333 «Верба».

 ■ Нападение на Минск даже 
с обычным оружием  - повод 
для удара ядерным.

Согласно новому документу, теперь 
в  качестве основания для примене-
ния РФ ЯО может стать «поступление 
достоверной информации о старте 
баллистических ракет, атакующих 
территории РФ и (или) ее союзни-
ков». Это первый пункт из списка.

Базовый принцип доктрины: ядер-
ное оружие - крайняя мера для защи-
ты суверенитета страны. При этом 
из-за возникновения новых военных 
угроз и рисков России потребова-
лось уточнить параметры, допускаю-
щие применение ЯО.

Ядерный ответ от России возмо-
жен при критической угрозе ее су-
веренитету даже обычным оружием: 
«РФ оставляет за собой право при-
менить ядерное оружие в  ответ на 

применение против нее и (или) ее 
союзников ядерного и (или) других 
видов оружия массового пораже-
ния. Также в случае агрессии против 
РФ или Респуб лики Беларусь как 
участников Союзного государства 
с применением обычного оружия, 
создающей критическую угрозу их 
суверенитету и (или) территориаль-
ной целостности. Решение о приме-
нении ядерного оружия принимается 
президентом».

Ответ последует даже при масси-
рованном старте военных самоле-
тов, крылатых ракет, беспилотников, 
других летательных аппаратов и пе-
ресечении ими российской границы.

 ✔ Также расширили категорию го-
сударств и военных союзов, в отно-
шении которых проводится ядерное 
сдерживание.

 ✔ Дополнили перечень военных 
угроз.

 ✔ Агрессию со стороны любого нея-
дерного государства, но с участием 
или при поддержке ядерной страны, 
будут считать их совместным напа-
дением на РФ.

- Использование ракет альянса по-
добным образом можно квалифици-
ровать как нападение стран блока 
на Россию. В этом случае возникает 
право нанести ответный удар оружи-
ем массового поражения по Киеву 
и основным объектам НАТО, где бы 
они ни находились. И это уже третья 
мировая война, - пояснил зампред-
седателя Совбеза России Дмитрий 
Медведев. - Может, старик Байден 
и вправду решил красиво уйти из 
жизни, забрав с собой значительную 
часть человечества?

Предыдущую редакцию ядерной 
доктрины РФ утвердили в июне 2020 
года. До этого она не менялась де-
сять лет.

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ ПРАВИЛЬНЫЙ ПОДХОД
АРМЕЙСКИЙ 

НАРВУ ЦВЕТОВ  
И ПОДАРЮ БУКЕТ

Ка
др

 в
ид

ео

ЮМОР

Украинцы уже прикинули, что «Орешник» уничтожит Ки-
ев одним ударом: «Сплошные разрушения, если сбросить 
прямо на Крещатик. Все будет снесено до фундамента. Вы-
жить почти нереально, особенно если там шесть блоков 
(ракеты с ядерной боеголовкой), то на Киев пять хватит».  
Европейцы тоже посчитали и приуныли.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Наша страна вправе ис-
пользовать свое вооруже-
ние против военных объек-
тов тех государств, которые 
нас атакуют.

РЕШЕНИЕ 
ПОДДЕРЖИВАЕМ
Пока наши войска выковы-

ривали осиные нацистские 
гнезда, США с союзничками 
решили поддержать ВСУ даль-
нобойными ракетами. США - 
своими ATACMS, Великобрита-
ния - Storm Shadow. Французы 
свои SCALP тоже пообещали 
дать. Шольц про немецкие 
Taurus сразу во всеуслышание 
заявил, что Киеву отправлять 
не будет. Тем не менее посы-
лочки от американцев и ан-
гличан уже дали о себе знать.

- Разрешение США и их со-
юзников применять Украине 
дальнобойное оружие запад-
ного производства по нашей 
стране еще раз подтвержда-
ет, что против России воюет 
 НАТО,  - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин. - Без участия их во-
енных специалистов и спут-
никовых данных вооружение 
невозможно навести на цель 
и привести в действие. 
Ракеты США и Вели-
кобритании нанесли 
удары по военным 
объектам в Курской 
и Брянской областях. 
Российская Федера-
ция неоднократно 
подчеркивала - и мы 
об этом говорили,  - 
что на подобные дей-
ствия будет дан ответ. Причем 
более мощный.

Президент России подписал 
обновленную ядерную док-
трину и объявил о создании 
российского супероружия под 
милым названием «Орешник» 
(подробнее - на стр. 2, 5 и 6). 
«Путинскую ракету-монстра 
построили для атаки на Бер-

лин!», «Путин хочет ударить по 
Лондону!», «Ужас! Россия хочет 
на нас напасть!» - запестрели 

заголовки на первых 
полосах западной 
прессы. Европейцы 
и американцы наки-
нулись с упреками на 
своих руководителей, 
которые хотят развя-
зать войну. А россия-
не действия первого 
лица одобрили.

- Владимир Путин 
принял решение, которое 
мы поддерживаем, - написал 
в своем телеграм-канале Вя-
чеслав Володин. - В условиях, 
когда США и их европейские 
союзники используют ракеты 
для нанесения ударов по тер-
ритории РФ, это правильный 
и долгожданный ответ. Наша 
страна вправе использовать 

свое  вооружение против воен-
ных объектов тех государств, 
которые нас атакуют. Когда 
на Западе слышны голоса, что 
Россия не посмеет, - еще как 
посмеет. И имеет полное на это 
право! Мы обязаны сделать все 
для защиты территориальной 
целостности и безопасности 
наших граждан.

В СИТУАЦИИ 
ЭСКАЛАЦИИ
Эту тему Председатель Гос-

думы продолжил в интер-
вью телеканалу «Россия 24».
- Все те, кто начал наращивать 
эскалацию, в первую очередь 
Байден, его друзья в Европе - 
Макрон, Шольц и другие, они 
должны понимать  - Россия 
себя защитит. И у нас есть 
чем это сделать. Депутатский 
корпус настроен именно так, 

несмотря на партийную при-
надлежность. Все понимают, 
что в ситуации вызовов, в си-
туации эскалации, когда нано-
сятся удары по нашим россий-
ским городам, надо отвечать.

Депутаты поддержат прези-
дента:

- И будут делать все воз-
можное для того, чтобы наша 
страна себя не только могла 
защитить, но и обеспечить ста-
бильное развитие.

Обращение российского 
президента - предупреждение, 
что пора остановиться и пере-
стать повышать ставки.

- Уходящий Байден вместе 
со своими дружками в Европе 
умышленно осложняет ситуа-
цию, - считает Володин. - Де-
лает все, чтобы не потерять 
остатки гегемонии. Не думая 
о людях и безопасности мира 
в целом. Его решения ведут 
к эскалации, которая приоб-
ретает глобальный характер. 
Наша страна готова к любому 
развитию событий. А полити-
кам западных стран надо за-
дать себе вопрос: готовы ли 
они к этому и осознают ли по-
следствия?!

ЗАОДНО ДОБИТЬ ЕС
Джо хочет напоследок соз-

дать как можно больше про-
блем следующему президенту 
Америки, когда тот вступит в 
должность. Трамп - не голубь 
мира, но ему придется расхле-
бывать то, что натворит ны-
нешняя команда ястребов. А 
напакостить они собираются 
по-крупному. Карибский кри-
зис по сравнению с нынешни-
ми событиями кажется детской 
шалостью.

- Все поступки Байдена го-
ворят об одном - чем хуже, тем 

для него лучше. Но в данном 
случае хуже для всего мира, 
хуже для тех же американ-
цев. И, конечно, больше все-
го страдает Европа. Полити-
ка главы нашего государства 
была направлена на диалог, 
и Путин делал все, чтобы 
предотвратить конфликт на 
Украине: с  Байденом много-
кратно разговаривал об этом, 
с Макроном, еще в тот период 
времени и с Меркель, и с Ол-
ландом. Но, как мы видим, 
все они изначально были 
уже заточены под конфликт. 
И сначала обманывали, потом 
сделали все для того, чтобы 
напряжение на Украине пере-
шло фактически в военные 
действия, где нам противо-
стоит НАТО, - сказал Предсе-
датель ПС.

ТРЕТЬЕГО 
ВАРИАНТА НЕТ
Лишь у некоторых глав евро-

пейских государств включает-
ся голос разума.

- Что касается Словакии, 
Сербии, Венгрии - главы этих 
государств думают о том, как 
сохранить свои народы, свою 
идентичность, традиции, 
историю и обеспечить остат-
ки суверенитета. Понятно, что 
часть полномочий передали 
Брюсселю, но они пережива-
ют, стараются, несмотря на 
давление, - отметил Вячеслав 
Володин.

К слову, Президент Сербии 
Александр Вучич попытал-
ся втолковать коллегам, что 
Путин «не блефует», говоря 
о ядерном оружии:

- Если вы думаете, что буде-
те стрелять во все на террито-
рии России, во что захотите, 
с логистикой западных стран, 
с  оружием западных стран, не 
получая ответа, и что Путин не 
будет использовать все виды 
оружия, которые ему нужны, 
которые он считает нужными, 
вы либо не знаете его, либо 
ненормальные. Третьего ва-
рианта не существует.

РОССИЯ СЕБЯ ЗАЩИТИТ. 
У НАС ЕСТЬ ЧЕМ ЭТО СДЕЛАТЬ!

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ А до того, как туда 
попасть. Тесты по рус-
скому языку станут 
обязательными для 
детей мигрантов.

В интервью «России 24» 
Вячеслав Володин проком-
ментировал принятые за-
коны в сфере нелегальной 
миграции - всего их три-
надцать. По его мнению, 

они решают практически 
весь спектр вопросов, 
которые просили решить 
россияне:

- Введена ответствен-
ность за подделку доку-
ментов, запрещены ком-
мерческие организации 
в сфере миграции, кото-
рые действовали ранее. 

Существенно выросла от-
ветственность в случае, 
если кто-то занимается 
организацией незаконной 
миграции.

Спикер ГД анонсиро-
вал еще один проект за-
кона:

- Мы планируем рас-
смотреть еще одну зако-

нодательную инициативу, 
которую поддерживает 
 подавляющее большин-
ство депутатов. Речь идет 
о запрете детям мигран-
тов, если они не знают 
русского языка, поступать 
в школу. Мы считаем пра-
вильным проводить пред-
варительные тестирова-
ния, а потом уже зачислять 
их в классы.

 ■ В бюджете предусмотрены сред-
ства на все необходимые выплаты.

Бюджет РФ на 2025 год и на плановый 
период 2026 - 2027 годов принят.

- До 1 января 2025 года регионы получат 
необходимые средства. Бюджеты будут до-
ведены в виде субсидий. При этом должен 
быть парламентский контроль, и депутаты 
в ходе поездок по регионам посмотрят, как 
реализуются программы в рамках феде-
рального бюджета, а также национальные 
проекты, - сообщил Председатель Госдумы.

Все социальные обязательства выполнят, 
развитие страны продолжится.

- Для нас главный приоритет - чтобы ни 
в  чем не нуждались семьи участников СВО, 
наши солдаты и офицеры, воюющие и де-
лающие все для защиты безопасности на-
ших граждан.

 ■ На которых определят глав-
ные моменты сотрудничества 
РФ и РБ.

Вячеслав Володин, рассказывая 
о межпарламентском сотрудничестве 
Государственной Думы в ближайшее 
время, назвал повестку «очень на-
сыщенной»:

- Буквально на днях приедет парла-
ментская делегация во главе со спи-

кером парламента Пакистана. Кроме 
этого, приедут наши коллеги из Юж-
ной Осетии. Мы планируем в начале 
декабря посетить Индию. До конца го-
да пройдет заседание Парламентской 
ассамблеи Организации Договора 
о коллективной безопасности. К нам 
приедут председатели парламентов 
дружественных стран, союзников, 
партнеров по ОДКБ. В декабре про-
ведем сессию Парламентского Со-

брания Союза Беларуси и России, 
где рассмотрим бюджет Союзного 
государства на следующий год.

Сессия состоится в Москве 12 дека-
бря. Неделей раньше в Минске прой-
дет заседание Высшего Госсовета СГ. 
На нем, как обещал Александр Лука-
шенко, «расставят все точки над «i»:

- Чтобы и будущий, и последующий 
годы были понятными в сотрудниче-
стве для Беларуси и России.

БЮДЖЕТ

БОЙЦЫ И ИХ СЕМЬИ - 
В ПРИОРИТЕТЕ

В ДЕКАБРЕ - СЕССИЯ И ВЫСШИЙ ГОССОВЕТ
СОЮЗНОЕ 

УЧАТ НЕ В ШКОЛЕ ПРАВИЛА

«Кремль предупреждает: 
вы вступили 
в войну» - радость 
от удара британскими 
ракетами по Курской 
области быстро 
сменилась паникой.

ГОСУДАРСТВО
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Андрей МОШКОВ

 ■ Вдарим по киевской 
и прочей орде так, что мо-
крого места не останется.

ПРИНУЖДЕНИЕ  
К ВОЙНЕ
Даже упоротым оптимистам 

стало очевидно, что Запад 
 войну проигрывает. Байден 
и его европейские шакалы 
решили рискнуть.

- Использование Украиной 
ракет большой дальности мо-
жет заставить Россию вести 
переговоры о мире, - заявили 
в Госдепе США, пояснив раз-
решение Киеву бить вглубь 
России.

Еще и помечтали, конечно:
- Конфликт на Украине 

может закончиться прямо 
сейчас, если Россия выведет 
свои войска с Украины и будет 
уважать границы Украины. 
Оружие, которое президент 
Байден разрешил Украине ис-
пользовать, даст ей большую 
способность защищать себя 
и, надеюсь, позволит РФ по-
нять, что применение силы 
не будет успешным, и, воз-
можно, она просто отступит 
с украинской территории, - 
заявил помощник Госсекрета-
ря США Брайан Николс.

В общем, решили устро-
ить не принуждение к миру, 
а принуждение к войне.

Зеленский внезапно сва-
лившейся поддержке обра-
довался и попытался вдарить 
ATACMS по Брянской области:

- У Украины есть дальнобой-
ные возможности, есть даль-
нобойные дроны собственно-
го производства, у нас теперь 
есть длинный «Нептун», и не 
один. И теперь у нас есть 
ATACMS, и мы все это будем 
использовать!

Наши ПВО пять американ-
ских ракет сбили, одну по-
вредили. Жертв и разруше-
ний нет.

А ведь они серьезно счита-
ли, что будут и дальше с  ухмы-
лочкой переходить красные 
линии.

- Это все ядерная риторика, 
которой Владимир Путин раз-
махивает последние 2,5 года, 
чтобы вызвать беспокойство. 
Давайте не будем пугаться! - 
говорил глава МИД Франции 
Жан-Ноэль Барро.

Все остальные дули в ту же 
дуду - требовали не восприни-
мать ядерные угрозы России 
всерьез и продолжать нано-
сить удары.

- Из десяти шагов до полной 
катастрофы мы уже преодоле-
ли девять. Любой следующий 
шаг приведет нас к полноцен-

ному ядерному конфликту. 
Некоторые, кто не знает пре-
зидента Путина, говорят: нет, 
нет, он этого не сделает, он 
угрожает этим пустым писто-
летом. Вы, люди, которые так 
говорят, ненормальные. Будет 
ли под угрозой безопасность 
Москвы, безопасность ее сил? 
Если Путин увидит, что друго-
го выхода нет, я тебе сейчас 
говорю, даже если он на меня 
рассердится, я все равно ска-
жу, что он не будет колебаться 
ни часа, - президент Сербии 
Вучич предупреждал, но его 
не слушали.

Враг не угомонился - под-
тянулась Англия. Несколько 
ракет Storm Shadow полетели 
в поселок Марьино Курской 
области. «Великобритания 
бросает вызов Путину, когда 
Украина стреляет британски-
ми ракетами по России», - все 
британские СМИ ликовали, 
что Лондон открыто вступил 
в войну с Россией. Ведь укра-
инцы сами не могут использо-
вать эти ракеты. Это требует 
прямого участия США и круп-
ной страны НАТО, такой как 
Франция, Великобритания 
или Германия.

ДВА ВЕРНЫХ ШАГА
Наш первый ответный 

и  очень взвешенный шаг 
на эскалацию  - Владимир 
 Путин утвердил новую док-
трину ядерной безопасности 
(об этом читайте ниже). Вто-
рой шаг - предъявил засекре-
ченное супероружие, новую 
российскую ракету средней 
дальности «Орешник». Этот 
ход стал явно неожиданным 
для заклятых друзей, пото-
му что им ткнули в морду не 
ядерное предупреждение, 
а показали, что есть и дру-
гие действенные методы.  
По Днепропетровску нанес-
ли демонстративный удар 
в обычном исполнении, но 
при необходимости можно 
и в ядерном.

Помните, в сказании об 
Илье Муромце, когда он под 
Киевом метелил вражеские 
орды Калина-царя: махнет - 
станет улица, отмахнет - пе-
реулочек. «Орешник» летит 
со скоростью десять Махов. 
Махнем так, что мокрого ме-
ста не останется.

Президент дал понять, что  
в случае крайней необходи-
мости следующий удар нане-
сем как по Украине, так и по 
ее союзникам, предоставля-
ющим Киеву дальнобой. Так 
что всем, помогающим бить 
по России, придется крепко 
задуматься о своем поведе-
нии. А  США  - не Байдену,  
а Трампу, который уже через 
несколько недель заедет в Бе-
лый дом, - придется срочно 
решать, как будем сосуще-
ствовать в дальнейшем.

МАХНЕМ - СТАНЕТ УЛИЦА, 
ОТМАХНЕМ - ПЕРЕУЛОЧЕК

 ■ Наших изобретателей оружия «бо-
таниками» не назовешь.

На Западе гадают: почему «Орешник»? Мы 
знаем ответ. В нашем саду «растет» много 
цветиков-семицветиков и добротных дере-
вьев, которые могут здорово проредить див-
ный западный сад Борреля.

 ✿ 122-мм САУ «Гвоздика»
 ✿ 203-мм самоходная пушка 2С7 «Пион»
 ✿ 240-мм самоходный миномет «Тюльпан»
 ✿ автоматический 82-мм миномет 2Б9 

«Василек»
 ✿ самоходный противотанковый ракетный 

комплекс 9М123 «Хризантема»
 ✿ 120-мм самоходный миномет 2С8 «Астра»
 ✿ 152-мм самоходная гаубица 2С3 «Акация»
 ✿ 152-мм самоходная пушка 2C5 «Гиацинт»
 ✿ ракетный комплекс РТ-2ПМ «Тополь»
 ✿ переносной ЗРК 9К333 «Верба».

 ■ Нападение на Минск даже 
с обычным оружием  - повод 
для удара ядерным.

Согласно новому документу, теперь 
в  качестве основания для примене-
ния РФ ЯО может стать «поступление 
достоверной информации о старте 
баллистических ракет, атакующих 
территории РФ и (или) ее союзни-
ков». Это первый пункт из списка.

Базовый принцип доктрины: ядер-
ное оружие - крайняя мера для защи-
ты суверенитета страны. При этом 
из-за возникновения новых военных 
угроз и рисков России потребова-
лось уточнить параметры, допускаю-
щие применение ЯО.

Ядерный ответ от России возмо-
жен при критической угрозе ее су-
веренитету даже обычным оружием: 
«РФ оставляет за собой право при-
менить ядерное оружие в  ответ на 

применение против нее и (или) ее 
союзников ядерного и (или) других 
видов оружия массового пораже-
ния. Также в случае агрессии против 
РФ или Респуб лики Беларусь как 
участников Союзного государства 
с применением обычного оружия, 
создающей критическую угрозу их 
суверенитету и (или) территориаль-
ной целостности. Решение о приме-
нении ядерного оружия принимается 
президентом».

Ответ последует даже при масси-
рованном старте военных самоле-
тов, крылатых ракет, беспилотников, 
других летательных аппаратов и пе-
ресечении ими российской границы.

 ✔ Также расширили категорию го-
сударств и военных союзов, в отно-
шении которых проводится ядерное 
сдерживание.

 ✔ Дополнили перечень военных 
угроз.

 ✔ Агрессию со стороны любого нея-
дерного государства, но с участием 
или при поддержке ядерной страны, 
будут считать их совместным напа-
дением на РФ.

- Использование ракет альянса по-
добным образом можно квалифици-
ровать как нападение стран блока 
на Россию. В этом случае возникает 
право нанести ответный удар оружи-
ем массового поражения по Киеву 
и основным объектам НАТО, где бы 
они ни находились. И это уже третья 
мировая война, - пояснил зампред-
седателя Совбеза России Дмитрий 
Медведев. - Может, старик Байден 
и вправду решил красиво уйти из 
жизни, забрав с собой значительную 
часть человечества?

Предыдущую редакцию ядерной 
доктрины РФ утвердили в июне 2020 
года. До этого она не менялась де-
сять лет.

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ ПРАВИЛЬНЫЙ ПОДХОД
АРМЕЙСКИЙ 

НАРВУ ЦВЕТОВ  
И ПОДАРЮ БУКЕТ

Ка
др

 в
ид

ео

ЮМОР

Украинцы уже прикинули, что «Орешник» уничтожит Ки-
ев одним ударом: «Сплошные разрушения, если сбросить 
прямо на Крещатик. Все будет снесено до фундамента. Вы-
жить почти нереально, особенно если там шесть блоков 
(ракеты с ядерной боеголовкой), то на Киев пять хватит».  
Европейцы тоже посчитали и приуныли.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Наша страна вправе ис-
пользовать свое вооруже-
ние против военных объек-
тов тех государств, которые 
нас атакуют.

РЕШЕНИЕ 
ПОДДЕРЖИВАЕМ
Пока наши войска выковы-

ривали осиные нацистские 
гнезда, США с союзничками 
решили поддержать ВСУ даль-
нобойными ракетами. США - 
своими ATACMS, Великобрита-
ния - Storm Shadow. Французы 
свои SCALP тоже пообещали 
дать. Шольц про немецкие 
Taurus сразу во всеуслышание 
заявил, что Киеву отправлять 
не будет. Тем не менее посы-
лочки от американцев и ан-
гличан уже дали о себе знать.

- Разрешение США и их со-
юзников применять Украине 
дальнобойное оружие запад-
ного производства по нашей 
стране еще раз подтвержда-
ет, что против России воюет 
 НАТО,  - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин. - Без участия их во-
енных специалистов и спут-
никовых данных вооружение 
невозможно навести на цель 
и привести в действие. 
Ракеты США и Вели-
кобритании нанесли 
удары по военным 
объектам в Курской 
и Брянской областях. 
Российская Федера-
ция неоднократно 
подчеркивала - и мы 
об этом говорили,  - 
что на подобные дей-
ствия будет дан ответ. Причем 
более мощный.

Президент России подписал 
обновленную ядерную док-
трину и объявил о создании 
российского супероружия под 
милым названием «Орешник» 
(подробнее - на стр. 2, 5 и 6). 
«Путинскую ракету-монстра 
построили для атаки на Бер-

лин!», «Путин хочет ударить по 
Лондону!», «Ужас! Россия хочет 
на нас напасть!» - запестрели 

заголовки на первых 
полосах западной 
прессы. Европейцы 
и американцы наки-
нулись с упреками на 
своих руководителей, 
которые хотят развя-
зать войну. А россия-
не действия первого 
лица одобрили.

- Владимир Путин 
принял решение, которое 
мы поддерживаем, - написал 
в своем телеграм-канале Вя-
чеслав Володин. - В условиях, 
когда США и их европейские 
союзники используют ракеты 
для нанесения ударов по тер-
ритории РФ, это правильный 
и долгожданный ответ. Наша 
страна вправе использовать 

свое  вооружение против воен-
ных объектов тех государств, 
которые нас атакуют. Когда 
на Западе слышны голоса, что 
Россия не посмеет, - еще как 
посмеет. И имеет полное на это 
право! Мы обязаны сделать все 
для защиты территориальной 
целостности и безопасности 
наших граждан.

В СИТУАЦИИ 
ЭСКАЛАЦИИ
Эту тему Председатель Гос-

думы продолжил в интер-
вью телеканалу «Россия 24».
- Все те, кто начал наращивать 
эскалацию, в первую очередь 
Байден, его друзья в Европе - 
Макрон, Шольц и другие, они 
должны понимать  - Россия 
себя защитит. И у нас есть 
чем это сделать. Депутатский 
корпус настроен именно так, 

несмотря на партийную при-
надлежность. Все понимают, 
что в ситуации вызовов, в си-
туации эскалации, когда нано-
сятся удары по нашим россий-
ским городам, надо отвечать.

Депутаты поддержат прези-
дента:

- И будут делать все воз-
можное для того, чтобы наша 
страна себя не только могла 
защитить, но и обеспечить ста-
бильное развитие.

Обращение российского 
президента - предупреждение, 
что пора остановиться и пере-
стать повышать ставки.

- Уходящий Байден вместе 
со своими дружками в Европе 
умышленно осложняет ситуа-
цию, - считает Володин. - Де-
лает все, чтобы не потерять 
остатки гегемонии. Не думая 
о людях и безопасности мира 
в целом. Его решения ведут 
к эскалации, которая приоб-
ретает глобальный характер. 
Наша страна готова к любому 
развитию событий. А полити-
кам западных стран надо за-
дать себе вопрос: готовы ли 
они к этому и осознают ли по-
следствия?!

ЗАОДНО ДОБИТЬ ЕС
Джо хочет напоследок соз-

дать как можно больше про-
блем следующему президенту 
Америки, когда тот вступит в 
должность. Трамп - не голубь 
мира, но ему придется расхле-
бывать то, что натворит ны-
нешняя команда ястребов. А 
напакостить они собираются 
по-крупному. Карибский кри-
зис по сравнению с нынешни-
ми событиями кажется детской 
шалостью.

- Все поступки Байдена го-
ворят об одном - чем хуже, тем 

для него лучше. Но в данном 
случае хуже для всего мира, 
хуже для тех же американ-
цев. И, конечно, больше все-
го страдает Европа. Полити-
ка главы нашего государства 
была направлена на диалог, 
и Путин делал все, чтобы 
предотвратить конфликт на 
Украине: с  Байденом много-
кратно разговаривал об этом, 
с Макроном, еще в тот период 
времени и с Меркель, и с Ол-
ландом. Но, как мы видим, 
все они изначально были 
уже заточены под конфликт. 
И сначала обманывали, потом 
сделали все для того, чтобы 
напряжение на Украине пере-
шло фактически в военные 
действия, где нам противо-
стоит НАТО, - сказал Предсе-
датель ПС.

ТРЕТЬЕГО 
ВАРИАНТА НЕТ
Лишь у некоторых глав евро-

пейских государств включает-
ся голос разума.

- Что касается Словакии, 
Сербии, Венгрии - главы этих 
государств думают о том, как 
сохранить свои народы, свою 
идентичность, традиции, 
историю и обеспечить остат-
ки суверенитета. Понятно, что 
часть полномочий передали 
Брюсселю, но они пережива-
ют, стараются, несмотря на 
давление, - отметил Вячеслав 
Володин.

К слову, Президент Сербии 
Александр Вучич попытал-
ся втолковать коллегам, что 
Путин «не блефует», говоря 
о ядерном оружии:

- Если вы думаете, что буде-
те стрелять во все на террито-
рии России, во что захотите, 
с логистикой западных стран, 
с  оружием западных стран, не 
получая ответа, и что Путин не 
будет использовать все виды 
оружия, которые ему нужны, 
которые он считает нужными, 
вы либо не знаете его, либо 
ненормальные. Третьего ва-
рианта не существует.

РОССИЯ СЕБЯ ЗАЩИТИТ. 
У НАС ЕСТЬ ЧЕМ ЭТО СДЕЛАТЬ!

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ А до того, как туда 
попасть. Тесты по рус-
скому языку станут 
обязательными для 
детей мигрантов.

В интервью «России 24» 
Вячеслав Володин проком-
ментировал принятые за-
коны в сфере нелегальной 
миграции - всего их три-
надцать. По его мнению, 

они решают практически 
весь спектр вопросов, 
которые просили решить 
россияне:

- Введена ответствен-
ность за подделку доку-
ментов, запрещены ком-
мерческие организации 
в сфере миграции, кото-
рые действовали ранее. 

Существенно выросла от-
ветственность в случае, 
если кто-то занимается 
организацией незаконной 
миграции.

Спикер ГД анонсиро-
вал еще один проект за-
кона:

- Мы планируем рас-
смотреть еще одну зако-

нодательную инициативу, 
которую поддерживает 
 подавляющее большин-
ство депутатов. Речь идет 
о запрете детям мигран-
тов, если они не знают 
русского языка, поступать 
в школу. Мы считаем пра-
вильным проводить пред-
варительные тестирова-
ния, а потом уже зачислять 
их в классы.

 ■ В бюджете предусмотрены сред-
ства на все необходимые выплаты.

Бюджет РФ на 2025 год и на плановый 
период 2026 - 2027 годов принят.

- До 1 января 2025 года регионы получат 
необходимые средства. Бюджеты будут до-
ведены в виде субсидий. При этом должен 
быть парламентский контроль, и депутаты 
в ходе поездок по регионам посмотрят, как 
реализуются программы в рамках феде-
рального бюджета, а также национальные 
проекты, - сообщил Председатель Госдумы.

Все социальные обязательства выполнят, 
развитие страны продолжится.

- Для нас главный приоритет - чтобы ни 
в  чем не нуждались семьи участников СВО, 
наши солдаты и офицеры, воюющие и де-
лающие все для защиты безопасности на-
ших граждан.

 ■ На которых определят глав-
ные моменты сотрудничества 
РФ и РБ.

Вячеслав Володин, рассказывая 
о межпарламентском сотрудничестве 
Государственной Думы в ближайшее 
время, назвал повестку «очень на-
сыщенной»:

- Буквально на днях приедет парла-
ментская делегация во главе со спи-

кером парламента Пакистана. Кроме 
этого, приедут наши коллеги из Юж-
ной Осетии. Мы планируем в начале 
декабря посетить Индию. До конца го-
да пройдет заседание Парламентской 
ассамблеи Организации Договора 
о коллективной безопасности. К нам 
приедут председатели парламентов 
дружественных стран, союзников, 
партнеров по ОДКБ. В декабре про-
ведем сессию Парламентского Со-

брания Союза Беларуси и России, 
где рассмотрим бюджет Союзного 
государства на следующий год.

Сессия состоится в Москве 12 дека-
бря. Неделей раньше в Минске прой-
дет заседание Высшего Госсовета СГ. 
На нем, как обещал Александр Лука-
шенко, «расставят все точки над «i»:

- Чтобы и будущий, и последующий 
годы были понятными в сотрудниче-
стве для Беларуси и России.

БЮДЖЕТ

БОЙЦЫ И ИХ СЕМЬИ - 
В ПРИОРИТЕТЕ

В ДЕКАБРЕ - СЕССИЯ И ВЫСШИЙ ГОССОВЕТ
СОЮЗНОЕ 

УЧАТ НЕ В ШКОЛЕ ПРАВИЛА

«Кремль предупреждает: 
вы вступили 
в войну» - радость 
от удара британскими 
ракетами по Курской 
области быстро 
сменилась паникой.

ГОСУДАРСТВО
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 ■ Ведущий военный экс-
перт, заместитель прези-
дента Российской Академии 
ракетных и артиллерийских 
наук Константин Сивков 
рассказал о четырех сцена-
риях нынешнего противо-
стояния с США и их васса-
лами.

ПАНАМЕРИКАНСКИЙ 
ПРОЕКТ
Складывается впечатление, 

что Джо Байден, а точнее - его 
кукловоды, так как он давно 
уже не способен к самостоя-
тельным действиям, решили 
втянуть мир в большую войну. 
Дав разрешение Украине на-
носить удары вглубь России, 
американцы подтвердили, что 
вступили в открытую войну 
с нашей страной.

- Почему это сделали имен-
но сейчас?

- Я предупреждал, что эти 
два месяца до ухода Байде-
на и прихода Трам-
па будут наиболее 
опасными. Именно 
в этот период воз-
можны различные 
шаги как со  сто-
роны Зеленского, 
так и  со  стороны 
уходящей адми-
нистрации Байде-
на, направленные 
на  максимальную эскала-
цию конфликта с Украиной, 
вплоть до втягивания в этот 
конфликт стран НАТО.

Разговоры Зеленского про 
ядерную бомбу, про грязную 
бомбу и  так далее  - не  что 
иное, как ядерный шантаж 
 Запада. То  есть не  против 
России, а именно послание 
Западу.

Фактически он создал ди-
лемму. Либо они сами втяги-
ваются в войну против России, 
либо Зеленский устраивает 
грандиозную ядерную про-
вокацию, и Запад все равно 
будет вынужден на этом фоне 
выступить с оружием против 
России.

Краеугольным камнем 
в политике Трампа является 
заявление о прекращении 
военного конфликта,  раз. 
И  второе  - это разрушение 
континентального блока в ви-
де центральной оси Минск - 
Москва - Пекин.

Причем центральный во-
прос - разрушить российско-
китайские отношения. 
И  Россия по экономическим 
причинам должна стать вы-
нужденным сателлитом США.
Проект панамериканский, 
предполагающий установ-
ление господства над миром 
только американских элит. 
И места в этом проекте гло-
балистам нет.

Этот фактор заставляет Бай-
дена создавать прецедент или 
наращивать конфликт на тер-
ритории Украины до прямого 
столкновения России с США.

Удары ракетами предпола-
гают наличие полетных за-
даний. Что касается ATACMS 
- тривиальная баллистическая 

ракета. И в принци-
пе действительно 
ими могут стрелять 
и украинцы. Но все 
равно подготовка за-
даний для ATACMS - 
это определение точ-
ки прицеливания, 
режима подхода 
боеголовки к цели, 
высоты подрыва... 

В общем, много деталей. И 
при применении этих ракет, 
конечно же, участвуют амери-
канские специалисты.

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ?
- Как должна поступить 

Россия в этой ситуации?
- Давайте рассмотрим четы-

ре возможных варианта ре-
акции нашего руководства 
на подобные действия.

Первый - никак не реаги-
ровать. Сделать дипломати-
ческие заявления, сбить все 
ракеты, нарастив противо-
воздушную оборону вокруг 
объектов удара.

Борьба с ATACMS у нас идет 
успешно. Она куда менее 

опасная, чем, скажем, Storm 
Shadow или «Скальпель». Но 
их тоже поражали.

Конечно, какие-то отдель-
ные ракеты прорывались, по-
тому что эффективность ПВО 
у нас хоть и оценивается высо-
ко - 95 процентов, но предпо-
лагает пролет одной или двух 
ракет из ста.

При таком варианте ответа 
мы фактически не даем ника-
кого основания Западу и Аме-
рике объявлять, что началось 
столкновение России и НАТО.

Второй вариант - мы начнем 
передавать наше современ-
ное ракетное оружие тому же 
самому Ирану или другим 
силам, политическим груп-

пировкам, которые не любят 
США.

В этом случае мы поступа-
ем симметрично со Штата-
ми. Подобно тому как мы да-
ем оружие, точно так же там 
готовят полетное задание 
некие другие специалисты, 
обладающие соответствую-
щей подготовкой, и  точно 
так же, прикрываясь именем 
этих группировок, мы бьем 
по американским  объектам.

Такой вариант вполне осу-
ществим, но он чреват тем, 
что риск наращивания аме-
риканских ударов, перехода 
в  конфликт высок. Однако 
проблемы с обвинением Рос-
сии, что она не прореагирова-

ла на переход красных линий, 
практически снимается.

Третий вариант - открытый 
удар нашими ракетами, на-
шей авиацией или нашими 
кораблями, без всяких огра-
ничений и стеснений, по аме-
риканским и натовским ба-
зам за пределами территории 
этих стран.

Такие объекты есть в Сирии, 
например. Это очень высокий 
риск прямого столкновения, 
перехода в  прямую войну 
между США, НАТО и Россией. 
Резко возрастает риск ядер-
ной войны.

Есть четвертый вариант, 
когда можно наносить удары 
по объектам на территории 
Британии, Франции, США на-
шими ракетами с дальностью 
боя 5,5 тысячи километров.

В США их система NORAD 
оптимизирована для отраже-
ния ударов высотного про-
тивника. На малых высотах 
они вообще ничего не берут, 
поэтому наши ракеты там спо-
койно достигнут назначенных 
целей. В Европе посложнее 
будет. Но тоже вполне дости-
жимая цель. У нас для Европы 
есть «Кинжалы», например.

Тут практически гаранти-
рованный переход Запада 
к войне против России, пусть 
ограниченными силами, 
с применением, скажем, мас-
сивного удара крылатых ракет 
и авиации. И как следствие - 
очень быстрый переход в фазу 
ядерного столкновения.

 ■ Из-за чего начались волнения 
в Абхазии.

- Я три с половиной года был совет-
ником Президента Абхазии Сергея 
Багабша. Естественно, представляю 
ситуацию.

Встал вопрос о земле и о приватиза-
ции объектов на территории Абхазии. 
Там с большой трепетностью относятся 
к контролю над своей территорией и над 
имуществом. Настолько трепетно, что 
у них конституционно забит запрет на по-
купку каких-то объектов на территории 
Абхазии. То есть если вы хотите создать 

завод там - пожалуйста. Вы там може-
те быть соучастником, но контрольный 
пакет акций должен находиться в руках 
 представителей Абхазии, будь то част-
ные лица или Абхазское государство.

Это центральный вопрос. И суть се-
годняшнего конфликта состоит в том, 
что в соответствии с договоренностями 
между Россией и Абхазией российским 
инвесторам должно быть предоставлено 
право участвовать в приватизации. Абха-
зы опасаются, что грузинская диаспора 
России начнет приватизировать какие-то 
объекты на территории Абхазии, что для 
них абсолютно неприемлемо.

- Этой смутой в Абхазии может же 
воспользоваться Запад? Какова ве-
роятность, что он приведет к власти 
своего человека?

- Если российское руководство будет 
вести политику с Абхазией в интересах 
российского государства, находить спо-
собы экономического взаимодействия 
Абхазии и России без приватизации, 
то никто туда не влезет. Совершенно 
точно я могу сказать. Если же пойдет 
работа в интересах крупного бизне-
са, то  риск потерять  Абхазию есть. 
И Запад,  конечно, туда попытается вле-
зать.

- Существует мнение, что Абхазия - 
продолжение истории с Карабахом.

- То, что происходит в Абхазии, да-
же близко не соответствует Нагорно-
му Карабаху. В отличие от Нагорного 
Карабаха, Россия признала Абхазию. 
В Абхазии стоят не миротворцы, а пол-
ноценная российская военная база. 
Между Россией и Абхазией существует 
договор взаимопомощи во всех сферах, 
включая военные. Поэтому аналогии 
с Нагорным Карабахом абсолютно не 
 соответствуют действительности.

Единственный случай, когда там мо-
жет произойти подобное, это если в Аб-
хазии придут к власти лица такие, как 
Пашинян.
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ВЗБУДОРАЖЕННЫЙ СОСЕД ИСТОКИ КОНФЛИКТА

Чем бы нам ни угрожали 
противники, наши системы 
ПВО всегда на страже.

С такими «орлами» командование 
НАТО каши не сварит.
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 ■ Впервые мощное оружие 
испытали прямо на поле 
боя. Его особенность: одним 
ударом может попасть сразу 
в несколько целей, а по силе 
равно ядерному.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
- Вы знаете, вчера я проин-

формировал личный состав 
Вооруженных сил, граждан 
России, наших союзников во 
всем мире, а также тех, кто 
пытается шантажировать 
нас силой, о новейшей рос-
сийской ракетной системе 
средней дальности. Это наш, 
ваш комплекс, который вы на-
звали «Орешник». Баллисти-
ческая ракета в безъядерном 
гиперзвуковом оснащении, - 
на следующий день после пре-
вентивного удара по «Южма-
шу» Владимир Путин провел 
совещание с  руководством 
Мин обороны, представите-
лями ВПК и разработчиками 
ракетных систем.  - Как мы 
с  вами знаем по анализу дан-
ных объективного контроля, 
испытания про шли успешно. 
Я вас с этим поздравляю!

Испытания продолжат, 
в том числе в боевых услови-
ях.

- В зависимости от ситуации 
и характера угроз безопасно-
сти, которые создаются для 
России, - пояснил президент. - 
Тем более что запас таких из-
делий и систем, готовых к их 
применению, у нас имеется. 
Будем считать, что решение 
по серийному производ-
ству этой системы принято. 
Да, собственно говоря, оно 
практически организовано. 
Имея в виду особую силу этого 
оружия, его мощь, оно будет 
поставлено на вооружение 
именно в Ракетные войска 
стратегического назначения.

Встречу организовали, как 
признался глава РФ, «почти 
с единственной» целью - по-
благодарить разработчиков 
и всех, кто участвовал в соз-
дании, за их работу. Конструк-
торы, ученые, инженеры, ра-
бочие в условиях повышенной 
секретности разрабатывали 
гиперзвуковые технологии, 

рассчитывали баллистику, 
осваивали выпуск новейших 
материалов, систем управле-
ния, микроэлектроники.

- Достигнутые результаты 
и скорость разработки новой 
системы действительно вызы-
вают гордость, восхищение, 
убедительно демонстрируют, 
что отечественная школа ра-
кетостроения обладает огром-
ным потенциалом и способна 
решать самые сложные задачи 
по обеспечению безопасности 
и суверенитета России, - ска-
зал президент.

Всех создателей «Ореш-
ника» представят к госна-
градам.

НЕЯДЕРНАЯ ПЛЕЯДА
О потрясающей по своим 

характеристикам системе 
известно немного. Чуть при-
открыл завесу сам Владимир 
Путин:

- «Орешник»  - не просто 
эффективное гиперзвуковое 
оружие. В силу своей ударной 
мощи, особенно при масси-
рованном, групповом приме-
нении, да еще и в сочетании 
с другими высокоточными 

дальнобойными системами, 
которые также есть у России, 
результаты ее использования 
по объектам противника бу-
дут сопоставимы по эффекту, 
по своему могуществу с ору-
жием стратегического назна-
чения. Хотя по факту система 
«Орешник» стратегическим 
оружием не является, во вся-
ком случае, это не межконти-
нентальная баллистическая 
ракета, не является средством 
массового поражения, в том 
числе и потому, что это еще 
и высокоточное оружие.

Чтобы не говорили, мол, 
ничего нового придумать 
российские ученые не могут, 
подчеркнул, что «Орешник» - 
не модернизация советских 
систем:

- Это прежде всего результат 
работы, которая была проде-
лана в условиях новой Рос-
сии. Она создана именно на 
базе современных, новейших 
разработок. И в сегодняшних 
условиях работа над такими 
системами вооружения име-
ет особое, жизненно важное 
значение для нашей страны. 
Очень важно, чтобы и фрон-

товики, и наши граждане 
знали, что для защиты нашей 
безопасности у нас есть ко-
лоссальная технологическая 
база, крепкий индустриаль-
ный и научный тыл. И система 
оружия, которая была вчера 
испытана, является еще од-
ним надежным гарантом тер-
риториальной целостности и 
суверенитета России. Такого 
оружия ни у кого в мире по-
ка нет. Да, рано или поздно 
оно появится и в других веду-
щих странах, мы знаем, какие 
разработки там ведутся. Но 
это будет завтра, или через 
год, или через два. А у нас эта 
система есть сего дня. И это 
важно.

В чем сомневаться не надо - 
в том, что у нашего президен-
та есть и другие козыри. Он 
сказал честно - кроме «Ореш-

ника» к испытанию готовятся 
несколько систем подобного 
рода:

- По результатам испытания 
это оружие также пойдет в се-
рию. То есть у нас складывает-
ся целая линейка комплексов 
средней и меньшей дально-
сти.

Для разнаглевших гегемо-
нов «салют» в Днепропетров-
ске грянул как гром среди 
ясного неба. Россия послала 
сигнал, не предусматриваю-
щий двояких трактовок. Бай-
ден разыграл последнюю кар-
ту. Но не знал, что у Путина 
есть туз в рукаве. Мы ударили 
козырем. Вменяемого ответа 
с той стороны до сих пор нет. 
Руководители как воды в рот 
набрали - не говорят ничего 
даже своему народу, который 
не мешало бы успокоить.

ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ

На Банковой все в шоке - 
пресловутый «план побе-
ды» можно выкинуть в помойку. Зеленский уже потребовал 
от США срочно выдать на блюдечке с голубой каемочкой 
какое-нибудь их супероружие. Ну не может же быть тако-
го, чтобы Россия, у которой «ракет осталось на два дня», 
обскакала матерый Пентагон.

Посмотрев видео с залпами по Дне-
пропетровску, спецы со всего мира 
гадали: что это было? Что за неиз-
вестный куст? Теперь знают. И ста-
ло еще страшнее. Характеристики 
«Орешника» - непревзойденные. Его 
создание удалось сохранить в тайне до 
последнего. Систему первой в истории 
испытали в боевых условиях. Эффект 
потрясающий - «Южмаш» в щепки. 
Гиперзвук любые перекрытия и под-
земные бункеры пробьет на раз.

- Комплекс создан в кратчайшие сро-
ки и полностью на российских техноло-
гиях. Вопросы импортозамещения ре-
шены. Научно-производственная база 
предприятий оборонно-промышленного 
комплекса позволяет в кратчайшие 

сроки организовать серийный выпуск 
данного типа вооружения, - сообщил 
первый зампредседателя Военно-
промышленной комиссии Василий 
Тонкошкуров. - Набранные темпы про-
изводства и поставки вооружения по-
зволят достичь уровня оснащенности 
современными образцами вооружения 
военной и специальной техники в части 
стратегических ядерных сил больше 
чем на 95 процентов, а по ВКС - боль-
ше 82.

Командующий РВСН Сергей Ка-
ракаев:

- Боевое оснащение ракеты позво-
ляет гарантированно преодолевать 
любые существующие и перспектив-
ные средства противоракетной обо-

роны. Данным ракетным комплексом 
с гиперзвуковыми блоками возможно 
поражать различные цели - от оди-
ночных до площадных, а также вы-
сокозащищенных, с высокой эффек-
тивностью. Исходя из поставленных 
задач и дальности действий данного 
оружия оно может поражать цели на 
всей территории Европы, что выгод-
но его отличает от других видов вы-
сокоточного оружия большой даль-
ности. Массированное применение 
данного вида оружия будет сопоста-
вимо с применением ядерного оружия.
Но главное, наш крепкий «орешек» 
может одним ударом уничтожить не-
сколько целей.

- Разработка «Орешника» позволит 

расширить боевые возможности Ракет-
ных войск стратегического назначения 
по поражению различных типов целей 
в соответствии с поставленными за-
дачами как в неядерном, так и в ядер-
ном снаряжении. Высокая оператив-
ная готовность комплекса позволяет 
в кратчайшие сроки провести перепри-
целивание по любому назначенному 
объекту и нанести ему поражение, - 
уточнил Каракаев.

Дальность полета - до 5,5 тысячи 
километров. Так что легко и быстро 
долетит до любой точки Европы. Уже 
и подлетное время посчитали: до Лон-
дона - девятнадцать минут, до Герма-
нии - одиннадцать, до Польши - всего 
восемь. Похоже, может махнуть и на-
много дальше. Но вряд ли американцы 
хотят, чтобы это испытали и на них.

ЭКЗАМЕН СДАН НА ОТЛИЧНО ПОДРОБНОСТИ

К БЛИЖАЙШЕМУ «ОРЕШНИКУ» 
ЗА НОВОЮ МЕТЛОЙ
«ОРЕШНИК» ТТХ

Баллистическая ракета 
средней дальности 

с гиперзвуковыми боевыми 
блоками.

Скорость - 
10 Махов, то есть 2,5 - 3 
километра в секунду.

Дальность - 
от тысячи до 

5,5 тысячи 
километров.

Может быть 
использована 

в ядерном 
оснащении.

Несет от трех 
до шести 

термоядерных 
боевых 
блоков 

мощностью 
150 килотонн 

каждый.

Судя по видео удара, ракета 
оснащена разделяющейся 

головной частью 
индивидуального наведения.

Неуязвим для всех 
существующих систем 

ПВО в мире.

Почему так назвали? Орехи у куста 
свисают гроздью. Ракета несет «гроздь» 
из нескольких боевых частей. Видимо, 

именно эта ассоциация и была в голове 
у создателей.

По мощности 
не уступает 

ЯО.
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 ■ Ведущий военный экс-
перт, заместитель прези-
дента Российской Академии 
ракетных и артиллерийских 
наук Константин Сивков 
рассказал о четырех сцена-
риях нынешнего противо-
стояния с США и их васса-
лами.

ПАНАМЕРИКАНСКИЙ 
ПРОЕКТ
Складывается впечатление, 

что Джо Байден, а точнее - его 
кукловоды, так как он давно 
уже не способен к самостоя-
тельным действиям, решили 
втянуть мир в большую войну. 
Дав разрешение Украине на-
носить удары вглубь России, 
американцы подтвердили, что 
вступили в открытую войну 
с нашей страной.

- Почему это сделали имен-
но сейчас?

- Я предупреждал, что эти 
два месяца до ухода Байде-
на и прихода Трам-
па будут наиболее 
опасными. Именно 
в этот период воз-
можны различные 
шаги как со  сто-
роны Зеленского, 
так и  со  стороны 
уходящей адми-
нистрации Байде-
на, направленные 
на  максимальную эскала-
цию конфликта с Украиной, 
вплоть до втягивания в этот 
конфликт стран НАТО.

Разговоры Зеленского про 
ядерную бомбу, про грязную 
бомбу и  так далее  - не  что 
иное, как ядерный шантаж 
 Запада. То  есть не  против 
России, а именно послание 
Западу.

Фактически он создал ди-
лемму. Либо они сами втяги-
ваются в войну против России, 
либо Зеленский устраивает 
грандиозную ядерную про-
вокацию, и Запад все равно 
будет вынужден на этом фоне 
выступить с оружием против 
России.

Краеугольным камнем 
в политике Трампа является 
заявление о прекращении 
военного конфликта,  раз. 
И  второе  - это разрушение 
континентального блока в ви-
де центральной оси Минск - 
Москва - Пекин.

Причем центральный во-
прос - разрушить российско-
китайские отношения. 
И  Россия по экономическим 
причинам должна стать вы-
нужденным сателлитом США.
Проект панамериканский, 
предполагающий установ-
ление господства над миром 
только американских элит. 
И места в этом проекте гло-
балистам нет.

Этот фактор заставляет Бай-
дена создавать прецедент или 
наращивать конфликт на тер-
ритории Украины до прямого 
столкновения России с США.

Удары ракетами предпола-
гают наличие полетных за-
даний. Что касается ATACMS 
- тривиальная баллистическая 

ракета. И в принци-
пе действительно 
ими могут стрелять 
и украинцы. Но все 
равно подготовка за-
даний для ATACMS - 
это определение точ-
ки прицеливания, 
режима подхода 
боеголовки к цели, 
высоты подрыва... 

В общем, много деталей. И 
при применении этих ракет, 
конечно же, участвуют амери-
канские специалисты.

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ?
- Как должна поступить 

Россия в этой ситуации?
- Давайте рассмотрим четы-

ре возможных варианта ре-
акции нашего руководства 
на подобные действия.

Первый - никак не реаги-
ровать. Сделать дипломати-
ческие заявления, сбить все 
ракеты, нарастив противо-
воздушную оборону вокруг 
объектов удара.

Борьба с ATACMS у нас идет 
успешно. Она куда менее 

опасная, чем, скажем, Storm 
Shadow или «Скальпель». Но 
их тоже поражали.

Конечно, какие-то отдель-
ные ракеты прорывались, по-
тому что эффективность ПВО 
у нас хоть и оценивается высо-
ко - 95 процентов, но предпо-
лагает пролет одной или двух 
ракет из ста.

При таком варианте ответа 
мы фактически не даем ника-
кого основания Западу и Аме-
рике объявлять, что началось 
столкновение России и НАТО.

Второй вариант - мы начнем 
передавать наше современ-
ное ракетное оружие тому же 
самому Ирану или другим 
силам, политическим груп-

пировкам, которые не любят 
США.

В этом случае мы поступа-
ем симметрично со Штата-
ми. Подобно тому как мы да-
ем оружие, точно так же там 
готовят полетное задание 
некие другие специалисты, 
обладающие соответствую-
щей подготовкой, и  точно 
так же, прикрываясь именем 
этих группировок, мы бьем 
по американским  объектам.

Такой вариант вполне осу-
ществим, но он чреват тем, 
что риск наращивания аме-
риканских ударов, перехода 
в  конфликт высок. Однако 
проблемы с обвинением Рос-
сии, что она не прореагирова-

ла на переход красных линий, 
практически снимается.

Третий вариант - открытый 
удар нашими ракетами, на-
шей авиацией или нашими 
кораблями, без всяких огра-
ничений и стеснений, по аме-
риканским и натовским ба-
зам за пределами территории 
этих стран.

Такие объекты есть в Сирии, 
например. Это очень высокий 
риск прямого столкновения, 
перехода в  прямую войну 
между США, НАТО и Россией. 
Резко возрастает риск ядер-
ной войны.

Есть четвертый вариант, 
когда можно наносить удары 
по объектам на территории 
Британии, Франции, США на-
шими ракетами с дальностью 
боя 5,5 тысячи километров.

В США их система NORAD 
оптимизирована для отраже-
ния ударов высотного про-
тивника. На малых высотах 
они вообще ничего не берут, 
поэтому наши ракеты там спо-
койно достигнут назначенных 
целей. В Европе посложнее 
будет. Но тоже вполне дости-
жимая цель. У нас для Европы 
есть «Кинжалы», например.

Тут практически гаранти-
рованный переход Запада 
к войне против России, пусть 
ограниченными силами, 
с применением, скажем, мас-
сивного удара крылатых ракет 
и авиации. И как следствие - 
очень быстрый переход в фазу 
ядерного столкновения.

 ■ Из-за чего начались волнения 
в Абхазии.

- Я три с половиной года был совет-
ником Президента Абхазии Сергея 
Багабша. Естественно, представляю 
ситуацию.

Встал вопрос о земле и о приватиза-
ции объектов на территории Абхазии. 
Там с большой трепетностью относятся 
к контролю над своей территорией и над 
имуществом. Настолько трепетно, что 
у них конституционно забит запрет на по-
купку каких-то объектов на территории 
Абхазии. То есть если вы хотите создать 

завод там - пожалуйста. Вы там може-
те быть соучастником, но контрольный 
пакет акций должен находиться в руках 
 представителей Абхазии, будь то част-
ные лица или Абхазское государство.

Это центральный вопрос. И суть се-
годняшнего конфликта состоит в том, 
что в соответствии с договоренностями 
между Россией и Абхазией российским 
инвесторам должно быть предоставлено 
право участвовать в приватизации. Абха-
зы опасаются, что грузинская диаспора 
России начнет приватизировать какие-то 
объекты на территории Абхазии, что для 
них абсолютно неприемлемо.

- Этой смутой в Абхазии может же 
воспользоваться Запад? Какова ве-
роятность, что он приведет к власти 
своего человека?

- Если российское руководство будет 
вести политику с Абхазией в интересах 
российского государства, находить спо-
собы экономического взаимодействия 
Абхазии и России без приватизации, 
то никто туда не влезет. Совершенно 
точно я могу сказать. Если же пойдет 
работа в интересах крупного бизне-
са, то  риск потерять  Абхазию есть. 
И Запад,  конечно, туда попытается вле-
зать.

- Существует мнение, что Абхазия - 
продолжение истории с Карабахом.

- То, что происходит в Абхазии, да-
же близко не соответствует Нагорно-
му Карабаху. В отличие от Нагорного 
Карабаха, Россия признала Абхазию. 
В Абхазии стоят не миротворцы, а пол-
ноценная российская военная база. 
Между Россией и Абхазией существует 
договор взаимопомощи во всех сферах, 
включая военные. Поэтому аналогии 
с Нагорным Карабахом абсолютно не 
 соответствуют действительности.

Единственный случай, когда там мо-
жет произойти подобное, это если в Аб-
хазии придут к власти лица такие, как 
Пашинян.
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ВЗБУДОРАЖЕННЫЙ СОСЕД ИСТОКИ КОНФЛИКТА

Чем бы нам ни угрожали 
противники, наши системы 
ПВО всегда на страже.

С такими «орлами» командование 
НАТО каши не сварит.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Впервые мощное оружие 
испытали прямо на поле 
боя. Его особенность: одним 
ударом может попасть сразу 
в несколько целей, а по силе 
равно ядерному.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
- Вы знаете, вчера я проин-

формировал личный состав 
Вооруженных сил, граждан 
России, наших союзников во 
всем мире, а также тех, кто 
пытается шантажировать 
нас силой, о новейшей рос-
сийской ракетной системе 
средней дальности. Это наш, 
ваш комплекс, который вы на-
звали «Орешник». Баллисти-
ческая ракета в безъядерном 
гиперзвуковом оснащении, - 
на следующий день после пре-
вентивного удара по «Южма-
шу» Владимир Путин провел 
совещание с  руководством 
Мин обороны, представите-
лями ВПК и разработчиками 
ракетных систем.  - Как мы 
с  вами знаем по анализу дан-
ных объективного контроля, 
испытания про шли успешно. 
Я вас с этим поздравляю!

Испытания продолжат, 
в том числе в боевых услови-
ях.

- В зависимости от ситуации 
и характера угроз безопасно-
сти, которые создаются для 
России, - пояснил президент. - 
Тем более что запас таких из-
делий и систем, готовых к их 
применению, у нас имеется. 
Будем считать, что решение 
по серийному производ-
ству этой системы принято. 
Да, собственно говоря, оно 
практически организовано. 
Имея в виду особую силу этого 
оружия, его мощь, оно будет 
поставлено на вооружение 
именно в Ракетные войска 
стратегического назначения.

Встречу организовали, как 
признался глава РФ, «почти 
с единственной» целью - по-
благодарить разработчиков 
и всех, кто участвовал в соз-
дании, за их работу. Конструк-
торы, ученые, инженеры, ра-
бочие в условиях повышенной 
секретности разрабатывали 
гиперзвуковые технологии, 

рассчитывали баллистику, 
осваивали выпуск новейших 
материалов, систем управле-
ния, микроэлектроники.

- Достигнутые результаты 
и скорость разработки новой 
системы действительно вызы-
вают гордость, восхищение, 
убедительно демонстрируют, 
что отечественная школа ра-
кетостроения обладает огром-
ным потенциалом и способна 
решать самые сложные задачи 
по обеспечению безопасности 
и суверенитета России, - ска-
зал президент.

Всех создателей «Ореш-
ника» представят к госна-
градам.

НЕЯДЕРНАЯ ПЛЕЯДА
О потрясающей по своим 

характеристикам системе 
известно немного. Чуть при-
открыл завесу сам Владимир 
Путин:

- «Орешник»  - не просто 
эффективное гиперзвуковое 
оружие. В силу своей ударной 
мощи, особенно при масси-
рованном, групповом приме-
нении, да еще и в сочетании 
с другими высокоточными 

дальнобойными системами, 
которые также есть у России, 
результаты ее использования 
по объектам противника бу-
дут сопоставимы по эффекту, 
по своему могуществу с ору-
жием стратегического назна-
чения. Хотя по факту система 
«Орешник» стратегическим 
оружием не является, во вся-
ком случае, это не межконти-
нентальная баллистическая 
ракета, не является средством 
массового поражения, в том 
числе и потому, что это еще 
и высокоточное оружие.

Чтобы не говорили, мол, 
ничего нового придумать 
российские ученые не могут, 
подчеркнул, что «Орешник» - 
не модернизация советских 
систем:

- Это прежде всего результат 
работы, которая была проде-
лана в условиях новой Рос-
сии. Она создана именно на 
базе современных, новейших 
разработок. И в сегодняшних 
условиях работа над такими 
системами вооружения име-
ет особое, жизненно важное 
значение для нашей страны. 
Очень важно, чтобы и фрон-

товики, и наши граждане 
знали, что для защиты нашей 
безопасности у нас есть ко-
лоссальная технологическая 
база, крепкий индустриаль-
ный и научный тыл. И система 
оружия, которая была вчера 
испытана, является еще од-
ним надежным гарантом тер-
риториальной целостности и 
суверенитета России. Такого 
оружия ни у кого в мире по-
ка нет. Да, рано или поздно 
оно появится и в других веду-
щих странах, мы знаем, какие 
разработки там ведутся. Но 
это будет завтра, или через 
год, или через два. А у нас эта 
система есть сего дня. И это 
важно.

В чем сомневаться не надо - 
в том, что у нашего президен-
та есть и другие козыри. Он 
сказал честно - кроме «Ореш-

ника» к испытанию готовятся 
несколько систем подобного 
рода:

- По результатам испытания 
это оружие также пойдет в се-
рию. То есть у нас складывает-
ся целая линейка комплексов 
средней и меньшей дально-
сти.

Для разнаглевших гегемо-
нов «салют» в Днепропетров-
ске грянул как гром среди 
ясного неба. Россия послала 
сигнал, не предусматриваю-
щий двояких трактовок. Бай-
ден разыграл последнюю кар-
ту. Но не знал, что у Путина 
есть туз в рукаве. Мы ударили 
козырем. Вменяемого ответа 
с той стороны до сих пор нет. 
Руководители как воды в рот 
набрали - не говорят ничего 
даже своему народу, который 
не мешало бы успокоить.

ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ

На Банковой все в шоке - 
пресловутый «план побе-
ды» можно выкинуть в помойку. Зеленский уже потребовал 
от США срочно выдать на блюдечке с голубой каемочкой 
какое-нибудь их супероружие. Ну не может же быть тако-
го, чтобы Россия, у которой «ракет осталось на два дня», 
обскакала матерый Пентагон.

Посмотрев видео с залпами по Дне-
пропетровску, спецы со всего мира 
гадали: что это было? Что за неиз-
вестный куст? Теперь знают. И ста-
ло еще страшнее. Характеристики 
«Орешника» - непревзойденные. Его 
создание удалось сохранить в тайне до 
последнего. Систему первой в истории 
испытали в боевых условиях. Эффект 
потрясающий - «Южмаш» в щепки. 
Гиперзвук любые перекрытия и под-
земные бункеры пробьет на раз.

- Комплекс создан в кратчайшие сро-
ки и полностью на российских техноло-
гиях. Вопросы импортозамещения ре-
шены. Научно-производственная база 
предприятий оборонно-промышленного 
комплекса позволяет в кратчайшие 

сроки организовать серийный выпуск 
данного типа вооружения, - сообщил 
первый зампредседателя Военно-
промышленной комиссии Василий 
Тонкошкуров. - Набранные темпы про-
изводства и поставки вооружения по-
зволят достичь уровня оснащенности 
современными образцами вооружения 
военной и специальной техники в части 
стратегических ядерных сил больше 
чем на 95 процентов, а по ВКС - боль-
ше 82.

Командующий РВСН Сергей Ка-
ракаев:

- Боевое оснащение ракеты позво-
ляет гарантированно преодолевать 
любые существующие и перспектив-
ные средства противоракетной обо-

роны. Данным ракетным комплексом 
с гиперзвуковыми блоками возможно 
поражать различные цели - от оди-
ночных до площадных, а также вы-
сокозащищенных, с высокой эффек-
тивностью. Исходя из поставленных 
задач и дальности действий данного 
оружия оно может поражать цели на 
всей территории Европы, что выгод-
но его отличает от других видов вы-
сокоточного оружия большой даль-
ности. Массированное применение 
данного вида оружия будет сопоста-
вимо с применением ядерного оружия.
Но главное, наш крепкий «орешек» 
может одним ударом уничтожить не-
сколько целей.

- Разработка «Орешника» позволит 

расширить боевые возможности Ракет-
ных войск стратегического назначения 
по поражению различных типов целей 
в соответствии с поставленными за-
дачами как в неядерном, так и в ядер-
ном снаряжении. Высокая оператив-
ная готовность комплекса позволяет 
в кратчайшие сроки провести перепри-
целивание по любому назначенному 
объекту и нанести ему поражение, - 
уточнил Каракаев.

Дальность полета - до 5,5 тысячи 
километров. Так что легко и быстро 
долетит до любой точки Европы. Уже 
и подлетное время посчитали: до Лон-
дона - девятнадцать минут, до Герма-
нии - одиннадцать, до Польши - всего 
восемь. Похоже, может махнуть и на-
много дальше. Но вряд ли американцы 
хотят, чтобы это испытали и на них.

ЭКЗАМЕН СДАН НА ОТЛИЧНО ПОДРОБНОСТИ

К БЛИЖАЙШЕМУ «ОРЕШНИКУ» 
ЗА НОВОЮ МЕТЛОЙ
«ОРЕШНИК» ТТХ

Баллистическая ракета 
средней дальности 

с гиперзвуковыми боевыми 
блоками.

Скорость - 
10 Махов, то есть 2,5 - 3 
километра в секунду.

Дальность - 
от тысячи до 

5,5 тысячи 
километров.

Может быть 
использована 

в ядерном 
оснащении.

Несет от трех 
до шести 

термоядерных 
боевых 
блоков 

мощностью 
150 килотонн 

каждый.

Судя по видео удара, ракета 
оснащена разделяющейся 

головной частью 
индивидуального наведения.

Неуязвим для всех 
существующих систем 

ПВО в мире.

Почему так назвали? Орехи у куста 
свисают гроздью. Ракета несет «гроздь» 
из нескольких боевых частей. Видимо, 

именно эта ассоциация и была в голове 
у создателей.

По мощности 
не уступает 

ЯО.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У ребят от Бреста до 
Дальнего Востока открыт 
простор для творческого 
и интеллектуального ро-
ста, это помогает им ре-
ализовать свои планы и 
смелые задумки.

К ОБЩЕМУ 
ЗНАМЕНАТЕЛЮ
Будущее Союзного госу-

дарства напрямую зависит 
от инициативных, способ-
ных нестандартно мыслить, 
находить ответы на вызовы 
времени молодых людей.

Существует мнение, что 
подрастающее поколение не 
стремится к развитию, про-
являет ко всему лишь по-
требительское отношение 
и проводит свободное время 
в «ТикТоках». Все это - до-
сужие разговоры. Большин-
ство тинейджеров активно 
ищут новые возможности 
для самореализации, во-
площения интересных идей 
и улучшения мира вокруг 
себя.

Союзные спартакиады, 
турслеты, молодежные фо-
румы и диалоговые площад-
ки, патриотические смены, 
студ отряды, олимпиадное 
движение - укрепляют друж-
бу, формируют стержень 
патрио тизма. Чтобы тако-
го было больше и проходили 
они без бюрократических 
препон, депутаты предла-
гают создать стратегию раз-
вития молодежной полити-
ки в Союзном государстве. 
Инициатива прозвучала на 
заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по мо-

лодежной политике, спорту 
и туризму в Минске.

- Молодежная политика - 
одно из ключевых направ-
лений работы депутатского 
корпуса и органов исполни-
тельной власти, отдельное 
внимание этому уделяют 
президенты наших стран. 
Нам, как законодателям, 
очень важно выработать 
единый подход в этой сфе-
ре. Создан проект дорожной 
карты, который охватывает 
практически все направле-
ния. Это сохранение исто-
рической памяти, граж-
данско-патриотическое 
воспитание, трудовые от-
ряды, спорт, вопросы обра-
зования, - рассказал Артем 
Туров, председатель Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туриз-
му.

Законодательство наших 
стран не всегда синхрони-
зировано, из-за чего одни и 
те же вопросы развиваются 
параллельным курсом. Поэ-
тому в Союзном государстве 
идет работа над устранени-
ем разночтений.

- Мы обсуждаем создание 
рабочей группы по вопро-
сам сближения законода-
тельства по молодежной 
политике. Важно продол-
жать выстраивать систем-
ную работу в этом направле-
нии, - озвучил задачи Артем 
Туров.

Задачи требуют решения 
уже сейчас.

ПРИВИВКА 
ПРАВДЫ
Запад ведет против наших 

стран информационную 
войну. Под прицелом - не-
окрепшие умы, а они осо-
бенно подвержены влия-
нию цифрового мира.

- Нельзя позволять рас-
таптывать наши ценности. 
В следующем году союзный 
бюджет увеличили на 15,3 
процента. Предусмотрели 
финансирование различных 
программ и проектов, сре-
ди которых реконструкция 
Брестской крепости и соз-
дание мемориального ком-
плекса на Курской дуге, что 
особенно важно накануне 
восьмидесятилетия Вели-
кой Победы. Добавились 
молодежные инициативы. 
Но порой у нас возникают 
вопросы со сближением за-
конодательства в различных 
сферах - социальные льго-
ты, получение спортивных 
разрядов, участие в сорев-
нованиях. Эти моменты 
должна взять на вооружение 
рабочая группа, - обратила 
внимание заместитель Гос-
секретаря Союзного госу-
дарства Елена Богдан.

В последнее время от пар-
ней и девушек поступают 
различные инициативы, 
связанные с информацион-
ной политикой, и их впол-
не можно использовать. Об 
этом рассказал заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по молодежной политике, 

спорту и туризму Сергей 
Клишевич:

- Уже объявлено о созда-
нии медиахолдинга Союз-
ного государства. Мы на-
деемся, что новый состав 
Молодежной палаты, ко-
торый сформируют и пред-
ставят в Москве в декабре, 
тоже внесет свой вклад 
в развитие этого дела, через 
трансляцию информации 
в соцсетях, своей среде, 
донося до сверстников 
правду.

 ■ Подвиг народов должен остать-
ся в памяти.

Сотрудничество ребят Бе-
ларуси и России придает но-
вый импульс интеграции двух 
стран.

- Мы обмениваемся опытом, 
создаем совместные проек-
ты, раскрываем свои воз-
можности. Многочисленные 
встречи также позволяют 
наладить прямой диалог мо-
лодежи с органами власти, - говорит 
заместитель председателя Моло-
дежной палаты при Парламентском 
Собрании, член Комиссии Молодеж-
ной палаты по цифровому разви-
тию и информационной политике 
 Максим Тютеньков. - В 2022 году 
создали инициативную группу «Время 
Помнить». В 2023 году к проекту под-
ключилась наша Молодежная палата, 
и работа вышла на более масштабный 
уровень. Так, при поддержке БРСМ 
прошли трудовые акции по благоу-
стройству захоронений наших героев. 
Состоялись мероприятия «Голос По-
беды» - провели 424 урока мужества. 
Такой формат позволил привлечь 
к проекту больше двенадцати тысяч 
учеников. И эта важная работа про-
должается.

- Все чаще встречаются попытки 

пересмотреть итоги Великой Отече-
ственной войны...

- Важно проводить уроки исто-
рии, которые подчеркива-
ют значимость тех событий, 
героизм и жертвы наро-
да. Интерактивные лекции, 
выставки, семинары, экс-
курсии по местам боевой 
славы помогут молодежи 
глубже понять события про-
шлого. Важно организовать 
встречи ребят с ветерана-

ми  войны. Их личные переживания, 
воспоминания способны передать 
уникальный опыт, что помогает 
создать эмоциональную связь с исто-
рией.

В сентябре в Смоленске в рамках 
ежегодного фестиваля «Молодежь - за 
Союзное государство» прошел первый 
Форум молодых историков, где мы об-
судили вызовы XXI века, с которыми 
сталкиваются наши страны, включая 
давление со стороны коллективного 
Запада.

- Молодежь участвует в полити-
ческой и общественной жизни Бе-
ларуси?

- Парни и девушки стали больше ин-
тересоваться политикой, ведь от их 
голоса тоже зависит будущее страны. 
В университетах студенты обсуждают 
проблемы, проводят круглые столы 

и дебаты. Также организуется много 
встреч, мастер-классов, где эксперты 
рассказывают, как работать с инфор-
мацией, распознавать фейки. Ведь уже 
сегодня технологии начинают влиять 
не только на нашу жизнь, но и на по-
литические процессы.

- Вы преподаете на факультете жур-
налистики БГУ. Что скрывается за 
появлением фейков сегодня?

- Нас окружает изобилие инфор-
мации: политической, общественной, 
международной… У большинства бе-
лорусов и россиян сейчас как раз вы-
рабатывается запрос на качественные, 
достоверные сведения. А главное - про-
веренные. По сути, традиционные СМИ 
являются едва ли не единственными, 
кто верифицирует новости. Порой 
пользователи распространяют фейки 
из-за своей неопытности, необразован-
ности, но чаще - это намеренные вбро-
сы. Так пытаются раскачать общество. 
И здесь задача СМИ - опровергнуть, 
доказать, объяснить гражданам про-
цессы, события, которые происходят 
как в Беларуси, так и за ее пределами. 
На журфаке мы с коллегами расска-
зываем об этапах верификации ин-
формации, как отличить правду от вы-
мысла. Информпространство живет по 
особенным правилам, и сегодня важно 
усиливать борьбу за настоящие цен-
ности.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодеж-
ной политике, спорту и туризму:

- Одна из функ-
ций, которую не-
сет молодежная 
политика Со-
юзного государ-
ства,  - давать 
возможность мо-
лодым ребятам 
проявить себя, в 
том числе в кон-
тексте влияния на 
принятие важных решений. 

Мы доверяем нашей молодежи. 
За время нынешнего созыва Мо-
лодежной палаты больше десяти 
инициатив реализовали либо на ре-
гиональном уровне при поддержке 
Парламентского Собрания, либо на 
международном уровне Беларуси и 
России. Мы должны предоставлять 
ребятам практические площадки, 
где бы они могли применять свои 
навыки, посмотреть, как выстраи-
ваются различные процессы.

 
Дмитрий БАСКОВ, член Комис-

сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Поддерживаю 
создание рабо-
чей группы по 
вопросам выра-
ботки законода-
тельных инициа-
тив в области 
молодежной по-
литики, спорта 
и туризма в Со-
юзном государ-
стве с  участием парламентариев, 
представителей профильных мини-
стерств и ведомств, а также моло-
дежных объединений. Думаю, такой 
шаг поможет выстроить согласован-
ную работу, в том числе и спортив-
ным федерациям.

НАШИ ПАВШИЕ КАК ЧАСОВЫЕ ИСТОРИИ
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МОЛОДО, НО УЖЕ НЕ ЗЕЛЕНО

Артем Туров - за единый подход 
в реализации молодежной политики. 
Ведь это ключевое направление 
работы  союзных депутатов.

ФЕЙК�КОНТРОЛЬ
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 ■ У Союзного государства 
появится большая команда 
из медиа.

НАПОМНИМ 
ПЛАНЕТЕ
Пока Запад клепает фейки с 

помощью искусственного ин-
теллекта и тратит миллионы на 
боты, которые продвигают анти-
белорусский и антироссийский 
контенты в соцсетях, мы про-
должим стоять на своем - сила 
в правде. Именно поэтому нашим 
главным оружием в информаци-
онной войне, а это именно война, 
остается объективное отражение 
происходящих событий.

- Это касается не только ны-
нешнего дня, но и нашего про-
шлого. В следующем году отме-
тим восьмидесятилетие Победы 
в Великой Отечественной войне. 
И работу союзных СМИ в этом 
направлении стоит усилить,  - 
считает председатель Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Игорь 
Луцкий. И предупреждает жур-
налистов:

- Никаких проходных сюже-
тов и материалов! Мы говорим 
о важной дате не только для на-
ших стран, но и для всего миро-
вого сообщества. Это особенно 
важно в условиях совершенно 
дикой, лживой информацион-
ной повестки, направленной 
против нас и наших предков. 
Историю пытаются всеми сила-
ми разорвать на части, вложить 

в умы белорусов и россиян со-
вершенно чуждые, не имеющие 
под собой правды нарративы.

- Руководство Парламентского 
Собрания инициировало прове-
дение Международного форума 
Союзного государства «Великое 
наследие - общее будущее». Он 
пройдет в апреле 2025 года в 
Волгограде. Соберутся депутаты 
и сенаторы, ученые и молодежь, 
деятели культуры и журналисты - 
не меньше пятисот участников, - 
рассказал заместитель ответ-
ственного секретаря ПС Вадим 
Иванец.  - В качестве почетных 
гостей на мероприятие пригла-
шены парламентские делегации 
стран-участниц СНГ и других дру-
жественных стран.

Первую скрипку в освещении 
форума должны сыграть имен-
но союзные СМИ, уверен Вадим 
Иванец. От того, насколько эф-
фективной будет эта работа, за-
висит многое.

ЧЕТКАЯ СТРАТЕГИЯ
В январе Высший Госсовет 

принял постановление о созда-
нии медиакомпании Союзного 
государства, а пару недель назад 
на заседании Совета Министров 
холдинг был уже и учрежден. Там 
же утвердили Устав компании 
и  Наблюдательный совет как 
высший орган управления. Сле-
дующий шаг - решить, кто воз-
главит холдинг.

- До 30 ноября Минцифры Рос-
сии по согласованию с Минин-
формом Беларуси должно внести 

в Постоянный Комитет Союзно-
го государства кандидатуру на 
пост директора медиакомпании, - 
поделился подробностями пер-
вый замминистра информации 
и связи Беларуси Андрей Кун-
цевич.

Вырисовывается и четкая стра-
тегия развития. Упор в работе 
сделают на цифру.

- У нас есть телевизионная 
компания, есть печатные изда-
ния. Но этого в новых услови-
ях недостаточно. Должно быть 
глубокое взаимное погружение 
аудитории двух стран в повестку 
обеих стран - Беларуси и России. 
Добиться этого удастся именно 
в цифровой среде, - объяснил 
Игорь Луцкий.

Сергей Пахомов дополнил кол-
легу:

- Создание медиахолдинга на 
базе существующих средств мас-
совой информации шло несколь-
ко лет. Ключевые решения при-
няты. Сейчас уже можно сказать, 
что в следующем году общий хол-
динг и, что еще важнее, общее 
информационное пространство 
будет  сформировано и зарабо-
тает в полную силу.

По словам парламентария, 
перед союзными журналистами 
стоит задача - наполнить его пра-
вильным смыслом.

- Медиахолдинг станет инстру-
ментом, благодаря которому мы 
сможем четко выстраивать еди-
ную политику как внутри Союз-
ного государства, так и вовне, - 
сказал Сергей Пахомов.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске союзные парламентарии обсудили 
вопросы гармоничных тарифов мобильной связи 
для граждан наших стран и вопросы единого ме-
диапространства.

Животрепещущий вопрос, решение которого вышло 
на финишную прямую, - отмена роуминга на терри-
тории Союзного государства и приведение тарифов 
мобильных операторов к единому показателю.

- На первый взгляд, вопрос простой - взять и отме-
нить. Но техническая часть на практике требует очень 
серьезной работы. Поскольку в Беларуси и России - в 
двух суверенных странах - существуют разные подходы 
к деятельности операторов связи, - отметил замести-
тель председателя Комиссии Парламентского Со-
брания по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи Сергей Пахомов. - Но 
механизмы унификации найдены, и задача по отмене 
роуминга к 1 марта 2025 года будет выполнена.

Чего ждать гражданам двух стран?
- Будут льготные условия, на какие-то услуги доста-

точно доступные цены, а что-то вообще бесплатно, - 
поделился подробностями зампредседателя комиссии.

Прямо сейчас профильные ведомства двух стран 
плотно работают над формированием комфортных цен 
для пользователей услуг связи в Союзном государстве.

- Есть уверенность, что отмена роуминга однознач-
но пойдет на пользу и экономическим, и торговым, 
и туристическим, и братским связям между нашими 
странами, - убежден Сергей Пахомов.

Несколько недель назад Совет Министров Союзного 
государства принял решение, которым предусмотрено 
предоставление трехсот минут входящих бесплатных 
звонков и плата за интернет, сопоставимая с ценами 
в домашнем регионе.

- Это та база, от которой мы с коллегами из России 
отталкиваемся и рассматриваем варианты единого 
подхода к тарифам на услуги связи. Об итогах совмест-
ной работы говорить пока рано, но уже есть конкре-
тика в части голосовых вызовов, - рассказал первый 
замглавы белорусского Мининформа Павел Ткач.

Заместитель директора Департамента развития 
массовых коммуникаций и международного сотруд-
ничества Минцифры России Андрей Живов объ-
яснил, что является главным камнем преткновения:

- Это так называемые комфортные тарифы, которых 
все ждут. Но сначала нам нужно выяснить, можем ли 
мы обнулить операторские ставки.

Пока работа представителей ведомств направлена на 
анализ, из чего конкретно складывается стоимость на 
тарифы связи для абонентов двух стран.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по информационной политике, 
информационным технологиям и связи:

- Технически, на базе теле-
радиовещательной организа-
ции Союзного государства, га-
зет «Союзное вече» и «Союз. 
Беларусь - Россия», а также 
журнала «Союзное государ-
ство» создается новый медиа-
холдинг с главным офисом в 
Москве и партнерским пред-
ставительством в Минске.

Работа над стратегией раз-
вития АНО «Медиакомпания Союзного государ-
ства» ведется. Ждем от коллег из исполнительной 
власти ее первый вариант для обсуждения. Зако-
нодательных решений для всей вышеупомянутой 
работы достаточно.

 
Николай БУЗИН, член Комиссии ПС по ин-

формационной политике, информационным 
технологиям и  связи:

- Представители СМИ пре-
красно понимают, что инфор-
мацию можно использовать как 
оружие, а можно - для защиты 
государственных интересов. И у 
нас есть огромное непаханое по-
ле для работы на перспективу. 
Сегодня есть острая необходи-
мость выстраивать информа-
ционную  работу в рамках Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси и России, 
СНГ, ОДКБ. Особая тема - создание  медиахолдинга 
Союзного государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Отмена роуминга 
делает нас еще 
ближе друг к другу.

Газеты до сих пор 
востребованы, интернет 
их не отменил.

ПИШЕМ, СОЗДАЕМ, 
ПОКАЗЫВАЕМ, 

ДОРОГА К ЦИФРЕ ОБЩЕЕ ПРОСТРАНСТВО
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У ребят от Бреста до 
Дальнего Востока открыт 
простор для творческого 
и интеллектуального ро-
ста, это помогает им ре-
ализовать свои планы и 
смелые задумки.

К ОБЩЕМУ 
ЗНАМЕНАТЕЛЮ
Будущее Союзного госу-

дарства напрямую зависит 
от инициативных, способ-
ных нестандартно мыслить, 
находить ответы на вызовы 
времени молодых людей.

Существует мнение, что 
подрастающее поколение не 
стремится к развитию, про-
являет ко всему лишь по-
требительское отношение 
и проводит свободное время 
в «ТикТоках». Все это - до-
сужие разговоры. Большин-
ство тинейджеров активно 
ищут новые возможности 
для самореализации, во-
площения интересных идей 
и улучшения мира вокруг 
себя.

Союзные спартакиады, 
турслеты, молодежные фо-
румы и диалоговые площад-
ки, патриотические смены, 
студ отряды, олимпиадное 
движение - укрепляют друж-
бу, формируют стержень 
патрио тизма. Чтобы тако-
го было больше и проходили 
они без бюрократических 
препон, депутаты предла-
гают создать стратегию раз-
вития молодежной полити-
ки в Союзном государстве. 
Инициатива прозвучала на 
заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по мо-

лодежной политике, спорту 
и туризму в Минске.

- Молодежная политика - 
одно из ключевых направ-
лений работы депутатского 
корпуса и органов исполни-
тельной власти, отдельное 
внимание этому уделяют 
президенты наших стран. 
Нам, как законодателям, 
очень важно выработать 
единый подход в этой сфе-
ре. Создан проект дорожной 
карты, который охватывает 
практически все направле-
ния. Это сохранение исто-
рической памяти, граж-
данско-патриотическое 
воспитание, трудовые от-
ряды, спорт, вопросы обра-
зования, - рассказал Артем 
Туров, председатель Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туриз-
му.

Законодательство наших 
стран не всегда синхрони-
зировано, из-за чего одни и 
те же вопросы развиваются 
параллельным курсом. Поэ-
тому в Союзном государстве 
идет работа над устранени-
ем разночтений.

- Мы обсуждаем создание 
рабочей группы по вопро-
сам сближения законода-
тельства по молодежной 
политике. Важно продол-
жать выстраивать систем-
ную работу в этом направле-
нии, - озвучил задачи Артем 
Туров.

Задачи требуют решения 
уже сейчас.

ПРИВИВКА 
ПРАВДЫ
Запад ведет против наших 

стран информационную 
войну. Под прицелом - не-
окрепшие умы, а они осо-
бенно подвержены влия-
нию цифрового мира.

- Нельзя позволять рас-
таптывать наши ценности. 
В следующем году союзный 
бюджет увеличили на 15,3 
процента. Предусмотрели 
финансирование различных 
программ и проектов, сре-
ди которых реконструкция 
Брестской крепости и соз-
дание мемориального ком-
плекса на Курской дуге, что 
особенно важно накануне 
восьмидесятилетия Вели-
кой Победы. Добавились 
молодежные инициативы. 
Но порой у нас возникают 
вопросы со сближением за-
конодательства в различных 
сферах - социальные льго-
ты, получение спортивных 
разрядов, участие в сорев-
нованиях. Эти моменты 
должна взять на вооружение 
рабочая группа, - обратила 
внимание заместитель Гос-
секретаря Союзного госу-
дарства Елена Богдан.

В последнее время от пар-
ней и девушек поступают 
различные инициативы, 
связанные с информацион-
ной политикой, и их впол-
не можно использовать. Об 
этом рассказал заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по молодежной политике, 

спорту и туризму Сергей 
Клишевич:

- Уже объявлено о созда-
нии медиахолдинга Союз-
ного государства. Мы на-
деемся, что новый состав 
Молодежной палаты, ко-
торый сформируют и пред-
ставят в Москве в декабре, 
тоже внесет свой вклад 
в развитие этого дела, через 
трансляцию информации 
в соцсетях, своей среде, 
донося до сверстников 
правду.

 ■ Подвиг народов должен остать-
ся в памяти.

Сотрудничество ребят Бе-
ларуси и России придает но-
вый импульс интеграции двух 
стран.

- Мы обмениваемся опытом, 
создаем совместные проек-
ты, раскрываем свои воз-
можности. Многочисленные 
встречи также позволяют 
наладить прямой диалог мо-
лодежи с органами власти, - говорит 
заместитель председателя Моло-
дежной палаты при Парламентском 
Собрании, член Комиссии Молодеж-
ной палаты по цифровому разви-
тию и информационной политике 
 Максим Тютеньков. - В 2022 году 
создали инициативную группу «Время 
Помнить». В 2023 году к проекту под-
ключилась наша Молодежная палата, 
и работа вышла на более масштабный 
уровень. Так, при поддержке БРСМ 
прошли трудовые акции по благоу-
стройству захоронений наших героев. 
Состоялись мероприятия «Голос По-
беды» - провели 424 урока мужества. 
Такой формат позволил привлечь 
к проекту больше двенадцати тысяч 
учеников. И эта важная работа про-
должается.

- Все чаще встречаются попытки 

пересмотреть итоги Великой Отече-
ственной войны...

- Важно проводить уроки исто-
рии, которые подчеркива-
ют значимость тех событий, 
героизм и жертвы наро-
да. Интерактивные лекции, 
выставки, семинары, экс-
курсии по местам боевой 
славы помогут молодежи 
глубже понять события про-
шлого. Важно организовать 
встречи ребят с ветерана-

ми  войны. Их личные переживания, 
воспоминания способны передать 
уникальный опыт, что помогает 
создать эмоциональную связь с исто-
рией.

В сентябре в Смоленске в рамках 
ежегодного фестиваля «Молодежь - за 
Союзное государство» прошел первый 
Форум молодых историков, где мы об-
судили вызовы XXI века, с которыми 
сталкиваются наши страны, включая 
давление со стороны коллективного 
Запада.

- Молодежь участвует в полити-
ческой и общественной жизни Бе-
ларуси?

- Парни и девушки стали больше ин-
тересоваться политикой, ведь от их 
голоса тоже зависит будущее страны. 
В университетах студенты обсуждают 
проблемы, проводят круглые столы 

и дебаты. Также организуется много 
встреч, мастер-классов, где эксперты 
рассказывают, как работать с инфор-
мацией, распознавать фейки. Ведь уже 
сегодня технологии начинают влиять 
не только на нашу жизнь, но и на по-
литические процессы.

- Вы преподаете на факультете жур-
налистики БГУ. Что скрывается за 
появлением фейков сегодня?

- Нас окружает изобилие инфор-
мации: политической, общественной, 
международной… У большинства бе-
лорусов и россиян сейчас как раз вы-
рабатывается запрос на качественные, 
достоверные сведения. А главное - про-
веренные. По сути, традиционные СМИ 
являются едва ли не единственными, 
кто верифицирует новости. Порой 
пользователи распространяют фейки 
из-за своей неопытности, необразован-
ности, но чаще - это намеренные вбро-
сы. Так пытаются раскачать общество. 
И здесь задача СМИ - опровергнуть, 
доказать, объяснить гражданам про-
цессы, события, которые происходят 
как в Беларуси, так и за ее пределами. 
На журфаке мы с коллегами расска-
зываем об этапах верификации ин-
формации, как отличить правду от вы-
мысла. Информпространство живет по 
особенным правилам, и сегодня важно 
усиливать борьбу за настоящие цен-
ности.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодеж-
ной политике, спорту и туризму:

- Одна из функ-
ций, которую не-
сет молодежная 
политика Со-
юзного государ-
ства,  - давать 
возможность мо-
лодым ребятам 
проявить себя, в 
том числе в кон-
тексте влияния на 
принятие важных решений. 

Мы доверяем нашей молодежи. 
За время нынешнего созыва Мо-
лодежной палаты больше десяти 
инициатив реализовали либо на ре-
гиональном уровне при поддержке 
Парламентского Собрания, либо на 
международном уровне Беларуси и 
России. Мы должны предоставлять 
ребятам практические площадки, 
где бы они могли применять свои 
навыки, посмотреть, как выстраи-
ваются различные процессы.

 
Дмитрий БАСКОВ, член Комис-

сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Поддерживаю 
создание рабо-
чей группы по 
вопросам выра-
ботки законода-
тельных инициа-
тив в области 
молодежной по-
литики, спорта 
и туризма в Со-
юзном государ-
стве с  участием парламентариев, 
представителей профильных мини-
стерств и ведомств, а также моло-
дежных объединений. Думаю, такой 
шаг поможет выстроить согласован-
ную работу, в том числе и спортив-
ным федерациям.

НАШИ ПАВШИЕ КАК ЧАСОВЫЕ ИСТОРИИ
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МОЛОДО, НО УЖЕ НЕ ЗЕЛЕНО

Артем Туров - за единый подход 
в реализации молодежной политики. 
Ведь это ключевое направление 
работы  союзных депутатов.

ФЕЙК�КОНТРОЛЬ
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 ■ У Союзного государства 
появится большая команда 
из медиа.

НАПОМНИМ 
ПЛАНЕТЕ
Пока Запад клепает фейки с 

помощью искусственного ин-
теллекта и тратит миллионы на 
боты, которые продвигают анти-
белорусский и антироссийский 
контенты в соцсетях, мы про-
должим стоять на своем - сила 
в правде. Именно поэтому нашим 
главным оружием в информаци-
онной войне, а это именно война, 
остается объективное отражение 
происходящих событий.

- Это касается не только ны-
нешнего дня, но и нашего про-
шлого. В следующем году отме-
тим восьмидесятилетие Победы 
в Великой Отечественной войне. 
И работу союзных СМИ в этом 
направлении стоит усилить,  - 
считает председатель Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Игорь 
Луцкий. И предупреждает жур-
налистов:

- Никаких проходных сюже-
тов и материалов! Мы говорим 
о важной дате не только для на-
ших стран, но и для всего миро-
вого сообщества. Это особенно 
важно в условиях совершенно 
дикой, лживой информацион-
ной повестки, направленной 
против нас и наших предков. 
Историю пытаются всеми сила-
ми разорвать на части, вложить 

в умы белорусов и россиян со-
вершенно чуждые, не имеющие 
под собой правды нарративы.

- Руководство Парламентского 
Собрания инициировало прове-
дение Международного форума 
Союзного государства «Великое 
наследие - общее будущее». Он 
пройдет в апреле 2025 года в 
Волгограде. Соберутся депутаты 
и сенаторы, ученые и молодежь, 
деятели культуры и журналисты - 
не меньше пятисот участников, - 
рассказал заместитель ответ-
ственного секретаря ПС Вадим 
Иванец.  - В качестве почетных 
гостей на мероприятие пригла-
шены парламентские делегации 
стран-участниц СНГ и других дру-
жественных стран.

Первую скрипку в освещении 
форума должны сыграть имен-
но союзные СМИ, уверен Вадим 
Иванец. От того, насколько эф-
фективной будет эта работа, за-
висит многое.

ЧЕТКАЯ СТРАТЕГИЯ
В январе Высший Госсовет 

принял постановление о созда-
нии медиакомпании Союзного 
государства, а пару недель назад 
на заседании Совета Министров 
холдинг был уже и учрежден. Там 
же утвердили Устав компании 
и  Наблюдательный совет как 
высший орган управления. Сле-
дующий шаг - решить, кто воз-
главит холдинг.

- До 30 ноября Минцифры Рос-
сии по согласованию с Минин-
формом Беларуси должно внести 

в Постоянный Комитет Союзно-
го государства кандидатуру на 
пост директора медиакомпании, - 
поделился подробностями пер-
вый замминистра информации 
и связи Беларуси Андрей Кун-
цевич.

Вырисовывается и четкая стра-
тегия развития. Упор в работе 
сделают на цифру.

- У нас есть телевизионная 
компания, есть печатные изда-
ния. Но этого в новых услови-
ях недостаточно. Должно быть 
глубокое взаимное погружение 
аудитории двух стран в повестку 
обеих стран - Беларуси и России. 
Добиться этого удастся именно 
в цифровой среде, - объяснил 
Игорь Луцкий.

Сергей Пахомов дополнил кол-
легу:

- Создание медиахолдинга на 
базе существующих средств мас-
совой информации шло несколь-
ко лет. Ключевые решения при-
няты. Сейчас уже можно сказать, 
что в следующем году общий хол-
динг и, что еще важнее, общее 
информационное пространство 
будет  сформировано и зарабо-
тает в полную силу.

По словам парламентария, 
перед союзными журналистами 
стоит задача - наполнить его пра-
вильным смыслом.

- Медиахолдинг станет инстру-
ментом, благодаря которому мы 
сможем четко выстраивать еди-
ную политику как внутри Союз-
ного государства, так и вовне, - 
сказал Сергей Пахомов.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске союзные парламентарии обсудили 
вопросы гармоничных тарифов мобильной связи 
для граждан наших стран и вопросы единого ме-
диапространства.

Животрепещущий вопрос, решение которого вышло 
на финишную прямую, - отмена роуминга на терри-
тории Союзного государства и приведение тарифов 
мобильных операторов к единому показателю.

- На первый взгляд, вопрос простой - взять и отме-
нить. Но техническая часть на практике требует очень 
серьезной работы. Поскольку в Беларуси и России - в 
двух суверенных странах - существуют разные подходы 
к деятельности операторов связи, - отметил замести-
тель председателя Комиссии Парламентского Со-
брания по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи Сергей Пахомов. - Но 
механизмы унификации найдены, и задача по отмене 
роуминга к 1 марта 2025 года будет выполнена.

Чего ждать гражданам двух стран?
- Будут льготные условия, на какие-то услуги доста-

точно доступные цены, а что-то вообще бесплатно, - 
поделился подробностями зампредседателя комиссии.

Прямо сейчас профильные ведомства двух стран 
плотно работают над формированием комфортных цен 
для пользователей услуг связи в Союзном государстве.

- Есть уверенность, что отмена роуминга однознач-
но пойдет на пользу и экономическим, и торговым, 
и туристическим, и братским связям между нашими 
странами, - убежден Сергей Пахомов.

Несколько недель назад Совет Министров Союзного 
государства принял решение, которым предусмотрено 
предоставление трехсот минут входящих бесплатных 
звонков и плата за интернет, сопоставимая с ценами 
в домашнем регионе.

- Это та база, от которой мы с коллегами из России 
отталкиваемся и рассматриваем варианты единого 
подхода к тарифам на услуги связи. Об итогах совмест-
ной работы говорить пока рано, но уже есть конкре-
тика в части голосовых вызовов, - рассказал первый 
замглавы белорусского Мининформа Павел Ткач.

Заместитель директора Департамента развития 
массовых коммуникаций и международного сотруд-
ничества Минцифры России Андрей Живов объ-
яснил, что является главным камнем преткновения:

- Это так называемые комфортные тарифы, которых 
все ждут. Но сначала нам нужно выяснить, можем ли 
мы обнулить операторские ставки.

Пока работа представителей ведомств направлена на 
анализ, из чего конкретно складывается стоимость на 
тарифы связи для абонентов двух стран.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по информационной политике, 
информационным технологиям и связи:

- Технически, на базе теле-
радиовещательной организа-
ции Союзного государства, га-
зет «Союзное вече» и «Союз. 
Беларусь - Россия», а также 
журнала «Союзное государ-
ство» создается новый медиа-
холдинг с главным офисом в 
Москве и партнерским пред-
ставительством в Минске.

Работа над стратегией раз-
вития АНО «Медиакомпания Союзного государ-
ства» ведется. Ждем от коллег из исполнительной 
власти ее первый вариант для обсуждения. Зако-
нодательных решений для всей вышеупомянутой 
работы достаточно.

 
Николай БУЗИН, член Комиссии ПС по ин-

формационной политике, информационным 
технологиям и  связи:

- Представители СМИ пре-
красно понимают, что инфор-
мацию можно использовать как 
оружие, а можно - для защиты 
государственных интересов. И у 
нас есть огромное непаханое по-
ле для работы на перспективу. 
Сегодня есть острая необходи-
мость выстраивать информа-
ционную  работу в рамках Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси и России, 
СНГ, ОДКБ. Особая тема - создание  медиахолдинга 
Союзного государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Отмена роуминга 
делает нас еще 
ближе друг к другу.

Газеты до сих пор 
востребованы, интернет 
их не отменил.

ПИШЕМ, СОЗДАЕМ, 
ПОКАЗЫВАЕМ, 

ДОРОГА К ЦИФРЕ ОБЩЕЕ ПРОСТРАНСТВО
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 ■ Творчество - обязательное условие процветания.

- Мы сейчас расскажем, как в нашем Союзном государстве 
стать самыми лучшими и талантливыми, - так бодро начала 
свое выступление проректор Российской академии музыки 
имени Гнесиных Дина Кирнарская.

Оказывается, без массового художественного образования 
это никак не получится.

- Все больше гуманитарных и художественных предметов 
вводится для финансистов, экономистов и людей всех специ-
альностей, потому что именно это сохранит естественный ин-
теллект, - утверждает педагог. Каждый нобелевский лауреат 
за последние сто лет так или иначе занимался искусством. 
Сейчас ведь как? Есть учительница пения? Ну и отлично. Не-
ту? Да и черт с ней! Пусть будет математика.

Но ведь музыка дает пространственное мышление. Люди, 
которые начинают регулярно слушать Моцарта, улучшают свои 
математические способности на десять процентов.

По словам эксперта, многоканальное мышление очень нуж-
но и для финансистов. Не случайно студентка Нижегородской 
консерватории выиграла конкурс Нижегородской биржи.

- Художественное образование повышает качество чело-
веческого капитала, а это ключ к будущим успехам России 
и  Беларуси, - уверена Дина Кирнарская.

 ■ Искусственный интеллект все 
больше оказывает информационно-
психологическое давление на людей. 
В чью пользу?

ОПАСНЫЕ АЛГОРИТМЫ
А вы знаете, что некоторые институты Рос-

сии уже официально разрешили использовать 
генерируемые тексты для экзаменационных 
работ? Об этом тоже рассказали на семинаре. 
Например, в Московском городском педагоги-
ческом университете ректор пояснил, что за-
прещать - лишь привлекать внимание. И если 
студенты все равно будут пользоваться такими 
системами, что неизбежно, то пусть уж лучше 
учатся делать это правильно. Проблема в том, 
что информация, которую выдает искусствен-
ный интеллект, вовсе не обязательно правди-
вая. Попросту говоря, это может быть ложь или 
манипуляция.

- У любой лжи есть какая-то цель, - говорит 
доцент Института экономики Ольга Караба-
нова. - Казалось бы, у нейросети с генерирован-
ным текстом такой цели нет. Но математические 
алгоритмы, заложенные в ней, - другое дело. 
Нейросеть может выдавать несуществующие 
факты или искажать их. Большая проблема се-
годняшнего дня в том, что ответы поисковых за-
просов ИИ невозможно проверить. Сгенериро-
ванный текст не дает ссылок на первоисточники.

Добавим от себя - есть удивительные при-
меры саботажа виртуальных мозгов. Напри-
мер, «умная колонка» «Алиса», которую сделал 
российский вроде бы Яндекс, прекрасно знает, 
кто такой Юрий Дудь, признанный иноагентом, 
а также иноагентов Быкова и Улицкую. А вот 
Захара Прилепина, тиражи которого до начала 
спецоперации перекрывали за границей всех 
иноагентов, вместе взятых, колонка не зна-
ет. Даже не так - знает, но говорит на запрос 
о Захаре: «Я лучше помолчу». «Удивительное» 
совпадение, что именно Прилепин известен 
своей патриотической позицией. И ведь кто-то 
«Алису» этому научил!

ПОИСК ИСТИНЫ
При этом, как говорит доцент, рост запросов, 

скачанных текстов, объем научной информации 
все растет.

Сгенерированные тексты приходят уже 
в серьез ные журналы на рецензирование. Про-
граммы для их выявления создаются, но они 
несовершенны.

- Опасность осознают не только в России, - 
говорит Ольга Карабанова. - Технологию пы-
таются сдерживать. Например, в августе 2023 
года Китай принял свод руководящих принци-
пов для разработки и контроля искусственного 
интеллекта.

Президент России Владимир Путин в фев-
рале 2024 года подписал указ об обновлении 
стратегии развития искусственного интеллекта 
до 2030 года. Это нужно, чтобы включить поло-
жение о прозрачности и объяснимости работы 
таких систем. Основная задача сегодня - соз-
дание механизмов для того, чтобы оснащать 
прямыми ссылками такую информацию. Гря-
дет маркировка нейронно сгенерированных 
текстов, чтобы определять первоисточники 
и маркировать то, что мы видим, созданное 
искусственно.

Эксперт уверена: основная задача сегодня как 
для молодежи, так и для общества в целом, - 
генерировать не удобные своей доступностью 
тексты, а интерес к поиску истины. Уметь на-
ходить достоверные источники. Создавать 
собственную, обоснованную и проверенную 
информацию. И развивать в себе умение ана-
лизировать и созидать.

 ■ На Западе пытаются зад-
ним числом изменять исто-
рию. К сожалению, в этом 
им подыгрывают некоторые 
отечественные деятели ис-
кусств.

ПОДМЕНА ФАКТОВ
На семинаре много говорили о 

сохранении исторической памяти. 
Например, преступления поль-
ских властей против белорус-
ского народа замалчивались по 
политическим мотивам - Польша 
стала союзником СССР. А ведь 
можно много чего вспомнить. Ар-
хиепископ Гродненский и Вол-
ковысский Антоний напомнил, 
что поляки, вопреки воле жите-
лей Гродно, снесли православ-
ный храм Александра Невского, 
когда Западная Беларусь была 
еще частью Польши. Теперь храм 
восстанавливают к восьмидеся-
тилетию Великой Победы.

Член-корреспондент Нацио-
нальной академии наук Бе-
ларуси Владимир Марзалюк 
напомнил, что самое большое 
количество мистификаций в быв-
ших странах соцлагеря связано 
с трактовкой Второй мировой 
войны.

- В первую очередь это ка-
сается того, кто является ее 

винов ником, - сказал он. - По 
сути, были взяты тезисы геб-
бельсовской пропаганды. Это 
значит, что Гитлер просто был 
вынужден напасть, пока на него 
не напал Советский Союз. И Ста-
лин - главный поджигатель. Или 
второй тезис - «оба виноваты»: 
приравнивая советский строй 
к фашизму.

Как напомнил историк, в этом 
им, к сожалению, активно по-
могали некоторые российские 
«творцы». Он вспомнил позор-
ный фильм «Сволочи», где яко-
бы советских детей-уголовников 
насильно превращали в дивер-
сантов. Чего, конечно, никогда 
не было.

КОДЕКС ЧЕСТИ
- Кино действительно имеет 

магию, - говорит Николай Бур-
ляев. - Оно попадает не только 
в сознание, но и в подсознание. 
Формирует зрителя через об-
разы, музыку, ритмику, пласти-
ку и так далее. Братья Люмьер 
изобрели синематограф не так 
давно, сто с чем-то лет назад. 
И знаете, что интересно? В этом 
же году в Париже была явлена 
Туринская плащаница. Это тоже 
негатив - отпечаток на ткани Ли-
ка Иисуса Христа.

Получается, уже тогда нам 
было явлено два пути. Или путь 
к Создателю - возвышать душу 
человека, или заниматься рын-
ком, всей этой пошлостью, до-
ходным промыслом. В идеале 
люди должны смотреть на экран 
как на икону. К сожалению, ки-
нематограф избрал путь второй - 
рыночный, пагубный.

При этом, как напомнил Нико-
лай Бурляев, в Советском Сою-
зе при полном финансировании 
фильмов за счет государства ки-
нематографическая индустрия 
давала огромный доход стране 
и была на третьем месте по при-
были после алкоголя и сигарет.

- Сейчас же идет реклама по 
всем каналам этих пустышек, - 
говорит парламентарий.  - Им 
нужно успеть за семь дней со-
брать кассу, потому что после 
этого люди разберутся и не пой-
дут больше.

Николай Бурляев предложил 
создать общее с белорусскими 
коллегами творческое объеди-
нение.

- Хуже не будет! - уверен из-
вестный актер и  режиссер. - Мы 
будем жить по единому кодексу 
чести. Где четко должно быть 
прописано, что такое хорошо 
и  что такое плохо.

Наталия КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- О нравственном, духовном и патриотическом воспита-
нии мы должны говорить уже с начальной школы, а может 
быть, и раньше. Дети растут быстро. И уже завтра они 
будут руководить главными социально-политическими 
процессами наших государств. Поэтому нам очень важно 
обсудить, что у нас получается, а что - нет, и на что об-
ратить особое внимание.

Главная задача - это понять, где мы недорабатываем. 
На семинаре выступают практики, которые «с земли» 
понимают, где у нас что-то недокручивается по части 
социальной политики по всем направлениям.

Следующий год у нас юбилейный - восемьдесят лет По-
беды в Великой Отечественной войне. Это грандиозное 
мероприятие. Но мы не должны работать от юбилея до 
юбилея. Патриотическим воспитанием нашего населения 
надо заниматься ежегодно и ежедневно. Если мы стро-
им новое - обязательно должны сохранить прошлое. Мы 
будем помнить, знать и любить.

 
Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии ПС по культуре, 

науке и образованию:
- Это очень знаковое мероприятие. Участниками явля-

ются люди, которые внесли весомый вклад в развитие 
культуры и России, и Беларуси. И мне очень приятно, 
что оно состоялось в Гродно, потому что я сам родом из 
Гродненской области.

Мы выработали целый ряд рекомендаций, которые 
будем воплощать в жизнь и в рамках нашей Комиссии 
Парламентского Собрания - в обеих странах. Проектов 
существует много - и не только в культуре, но и в науке, 
образовании. Мы обязательно уделим им самое при-
стальное внимание. Работы очень много.

СЛОВО ДЕПУТАТОВ

МУЗЫКА МАТЕМАТИКИ ДО�РЕ�МИ

КИНО БУДТО ИКОНА ВАЖНЕЙШЕЕ ИЗ ИСКУССТВ
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В СЕТИ НЕЙРОСЕТИ IT Библиотеки остаются 
главными хранителями 
нашей культуры.

Искусственный интеллект вторгся в нашу жизнь 
плотно, и не обращать на него внимание - опасно.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Противодействовать 
массовой культуре, которая 
потакает лишь примитив-
ным инстинктам, трудно, но 
жизненно необходимо, уве-
рены участники семинара 
Парламентского Собрания 
в Гродно.

ДОСТОЙНОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ
- Девять часов, 49 докладов! 

Я в жизни столько не сидел на 
месте, - признался председа-
тель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Николай Бурляев. - Но оно 
того стоило! Давно не видел 
таких замотивированных слу-
шателей.

Народный артист РФ являл-
ся модератором 72-го посто-
янно действующего семинара 
при Парламентском Собра-
нии. Если просто перечислить 
всех спикеров, их звания и ре-
галии, а также темы высту-
плений - места не хватит. На 
этот раз мероприятие полно-
стью посвятили политике Со-
юзного государства в сфере 
культуры.

Парламентских депутатов 
принял председатель Грод-
ненского облисполкома 
Владимир Караник, которо-
го делегация сердечно побла-
годарила за гостеприимство. 
Николай Бурляев предложил 
главе региона, чтобы местные 
театры поучаствовали в рос-
сийских культурных форумах.

Персональную благодар-
ность выразила член Комис-
сии ПС по культуре, науке 

и образованию Ольга Герма-
нова, представитель Курской 
области,  - за помощь, которая 
в многострадальный россий-
ский регион отправлена из 
Гродненской области.

- Знаю, что к отправке гума-
нитарного конвоя имел пря-
мое отношение Белорусский 
союз женщин, и женщины 
Гродно в нем приняли самое 
активное участие,  - сказа-
ла парламентарий. - Сейчас 
в оккупации находится 1041 
объект культурного наследия, 

восемнадцать из них уничто-
жены полностью. Но я, как и 
все, уверена, что победа будет 
за нами. Мы все восстановим.

Ольга Германова утвержда-
ет, что происходящее в Кур-
ской области имеет самое не-
посредственное отношение 
к культуре.

- Сейчас на моей малой ро-
дине сражается молодое поко-
ление, воспитанное на приме-
ре подвига своих герои ческих 
дедов, - сказала она «СВ». - Па-
триотизм - высшее проявле-

ние духа и культуры человека. 
В 1943 году именно Курская 
битва предопределила ко-
нец Великой Отечественной 
 войны. Уверена, что и сейчас 
будет так же - в ходе нашей 
спецоперации.

НРАВСТВЕННЫЙ 
ФУНДАМЕНТ
Николай Бурляев на правах 

модератора форума начал со 
стихотворения Тютчева «Сла-
вяне», которое поэт написал 
в 1861 году. В нем, в частно-
сти, есть такие строки:

Хотя враждебною судьбиной
И были мы разлучены,
Но все же мы народ единый,
Единой матери сыны;
Но все же братья мы род-

ные!
Вот, вот что ненавидят 

в нас!
Вам не прощается Россия,
России - не прощают вас!
- Тотальная русофобия не-

дружественных стран при-
обретает огромные масшта-
бы,  - сказал он.  - Культура 

любого народа - это тот нрав-
ственный фундамент, на ко-
тором выстраивается вся 
жизнь. Духовная, профес-
сиональная, общественная, 
политическая. Культуре Ве-
ликой и Белой Руси есть чем 
гордиться и что отстаивать. 
Ее создавали великие сы-
ны Отечества, память о ко-
торых мы бережно храним.
Известный актер и режиссер 
вспомнил также слова Федо-
ра Достоевского о том, что 
 дьявол с Богом борется, и поле 
битвы - сердце человека.

- Этот бой идет за каждую 
душу, - сказал Николай Бур-
ляев.  - Недоброжелатели 
предпринимают постоян-
ные системные атаки на на-
шу культуру и традиционные 
ценности, стремясь подорвать 
веру, посеять смуту, навя-
зать ложные идеалы. Запад 
внедряет в сознание вседо-
зволенное потребительское 
существование, насаждает 
губительное отношение к се-
мейным ценностям.

Идет непримиримая мен-
тальная война с опорой на 
отработанную в стратегиях 
социальную инженерию, на-
правленную на уничтожение 
национальной идентичности, 
духовности, выколачивание 
здравого смысла и человеч-
ности.

Но, по мнению Николая 
Бурляева, социальную инже-
нерию можно использовать 
и во благо.

- Союзное государство 
должно всемирно развивать 
институт семьи, оказывать 
семьям социальную поддерж-
ку, обеспечивать доступность 
к настоящей культуре и ка-
чественному образованию. 
Вклад в семью - это вклад в бу-
дущее, - уверен  председатель 
комиссии. - Нам противодей-
ствуют, но мы делаем бого-
угодное дело, придется потер-
петь визг сатаны.

ПОЛЕ БИТВЫ - СЕРДЦЕ ЧЕЛОВЕКА
Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ Только в Беларусь - она поближе будет.

Символично, что форум прошел в одном из самых краси-
вых городов Беларуси, который считается ее неформальной 
культурной столицей. На семинаре как раз обсуждали про-
движение национальных брендов, и в Гродненской области 
их предостаточно. Здесь сосредоточено семьдесят процентов 
историко-культурного потенциала всей страны: свыше семи-
сот памятников архитектуры, истории, археологии, искусства. 
Три объекта включены в список Всемирного наследия, еще 
четыре находятся в предварительном списке ЮНЕСКО. Но 
это еще не все!

По словам главы региона Владимира Караника, здесь есть 
даже собственное Бали. Только вот это не остров, а живописная 
деревня, которую, по его словам, стоит посетить.

- У нас туристы очень любят фотографироваться на фоне 
дорожной таблички «Бали», - рассказал он парламентским 
депутатам. - В следующий раз обязательно поезжайте туда, 
не пожалеете.

 ■ Недопустимо воспринимать культуру 
через призму выгоды.

- Культура и рынок - понятия несовмести-
мые, - заявил Николай Бурляев. - У нас разные 
задачи. У культуры - поднимать дух наций, про-
светлять и гармонизировать, а у рынка - делать 
деньги, чем они и занимаются. И телевидение 
наше российское как будто не замечает указов 
президента об основе государственной куль-

турной политики, о сохранении традиционных 
духовно-нравственных ценностей. Они говорят: 
«А вы нас не трогайте, у нас все хорошо, у нас 
реклама, все отлажено». Сколько нам нуж-
но сделать, как менять сознание чиновников, 
которые часто далеки от культуры вообще! А 
почему-то при этом имеют рычаги влияния. И 
к ним идут за деньгами. А они не понимают 
часто, как важны для государства те проекты, 
которые мы продвигаем.

НЕ ВСЕ ИЗМЕРЯЕТСЯ ДЕНЬГАМИ ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

ПРИЕЗЖАЙТЕ НА БАЛИ
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Мирский замок - одна 
из жемчужин Синеокой.

Парламентариев тепло принял председатель Гродненского 
облисполкома Владимир Караник (в центре).
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 ■ Творчество - обязательное условие процветания.

- Мы сейчас расскажем, как в нашем Союзном государстве 
стать самыми лучшими и талантливыми, - так бодро начала 
свое выступление проректор Российской академии музыки 
имени Гнесиных Дина Кирнарская.

Оказывается, без массового художественного образования 
это никак не получится.

- Все больше гуманитарных и художественных предметов 
вводится для финансистов, экономистов и людей всех специ-
альностей, потому что именно это сохранит естественный ин-
теллект, - утверждает педагог. Каждый нобелевский лауреат 
за последние сто лет так или иначе занимался искусством. 
Сейчас ведь как? Есть учительница пения? Ну и отлично. Не-
ту? Да и черт с ней! Пусть будет математика.

Но ведь музыка дает пространственное мышление. Люди, 
которые начинают регулярно слушать Моцарта, улучшают свои 
математические способности на десять процентов.

По словам эксперта, многоканальное мышление очень нуж-
но и для финансистов. Не случайно студентка Нижегородской 
консерватории выиграла конкурс Нижегородской биржи.

- Художественное образование повышает качество чело-
веческого капитала, а это ключ к будущим успехам России 
и  Беларуси, - уверена Дина Кирнарская.

 ■ Искусственный интеллект все 
больше оказывает информационно-
психологическое давление на людей. 
В чью пользу?

ОПАСНЫЕ АЛГОРИТМЫ
А вы знаете, что некоторые институты Рос-

сии уже официально разрешили использовать 
генерируемые тексты для экзаменационных 
работ? Об этом тоже рассказали на семинаре. 
Например, в Московском городском педагоги-
ческом университете ректор пояснил, что за-
прещать - лишь привлекать внимание. И если 
студенты все равно будут пользоваться такими 
системами, что неизбежно, то пусть уж лучше 
учатся делать это правильно. Проблема в том, 
что информация, которую выдает искусствен-
ный интеллект, вовсе не обязательно правди-
вая. Попросту говоря, это может быть ложь или 
манипуляция.

- У любой лжи есть какая-то цель, - говорит 
доцент Института экономики Ольга Караба-
нова. - Казалось бы, у нейросети с генерирован-
ным текстом такой цели нет. Но математические 
алгоритмы, заложенные в ней, - другое дело. 
Нейросеть может выдавать несуществующие 
факты или искажать их. Большая проблема се-
годняшнего дня в том, что ответы поисковых за-
просов ИИ невозможно проверить. Сгенериро-
ванный текст не дает ссылок на первоисточники.

Добавим от себя - есть удивительные при-
меры саботажа виртуальных мозгов. Напри-
мер, «умная колонка» «Алиса», которую сделал 
российский вроде бы Яндекс, прекрасно знает, 
кто такой Юрий Дудь, признанный иноагентом, 
а также иноагентов Быкова и Улицкую. А вот 
Захара Прилепина, тиражи которого до начала 
спецоперации перекрывали за границей всех 
иноагентов, вместе взятых, колонка не зна-
ет. Даже не так - знает, но говорит на запрос 
о Захаре: «Я лучше помолчу». «Удивительное» 
совпадение, что именно Прилепин известен 
своей патриотической позицией. И ведь кто-то 
«Алису» этому научил!

ПОИСК ИСТИНЫ
При этом, как говорит доцент, рост запросов, 

скачанных текстов, объем научной информации 
все растет.

Сгенерированные тексты приходят уже 
в серьез ные журналы на рецензирование. Про-
граммы для их выявления создаются, но они 
несовершенны.

- Опасность осознают не только в России, - 
говорит Ольга Карабанова. - Технологию пы-
таются сдерживать. Например, в августе 2023 
года Китай принял свод руководящих принци-
пов для разработки и контроля искусственного 
интеллекта.

Президент России Владимир Путин в фев-
рале 2024 года подписал указ об обновлении 
стратегии развития искусственного интеллекта 
до 2030 года. Это нужно, чтобы включить поло-
жение о прозрачности и объяснимости работы 
таких систем. Основная задача сегодня - соз-
дание механизмов для того, чтобы оснащать 
прямыми ссылками такую информацию. Гря-
дет маркировка нейронно сгенерированных 
текстов, чтобы определять первоисточники 
и маркировать то, что мы видим, созданное 
искусственно.

Эксперт уверена: основная задача сегодня как 
для молодежи, так и для общества в целом, - 
генерировать не удобные своей доступностью 
тексты, а интерес к поиску истины. Уметь на-
ходить достоверные источники. Создавать 
собственную, обоснованную и проверенную 
информацию. И развивать в себе умение ана-
лизировать и созидать.

 ■ На Западе пытаются зад-
ним числом изменять исто-
рию. К сожалению, в этом 
им подыгрывают некоторые 
отечественные деятели ис-
кусств.

ПОДМЕНА ФАКТОВ
На семинаре много говорили о 

сохранении исторической памяти. 
Например, преступления поль-
ских властей против белорус-
ского народа замалчивались по 
политическим мотивам - Польша 
стала союзником СССР. А ведь 
можно много чего вспомнить. Ар-
хиепископ Гродненский и Вол-
ковысский Антоний напомнил, 
что поляки, вопреки воле жите-
лей Гродно, снесли православ-
ный храм Александра Невского, 
когда Западная Беларусь была 
еще частью Польши. Теперь храм 
восстанавливают к восьмидеся-
тилетию Великой Победы.

Член-корреспондент Нацио-
нальной академии наук Бе-
ларуси Владимир Марзалюк 
напомнил, что самое большое 
количество мистификаций в быв-
ших странах соцлагеря связано 
с трактовкой Второй мировой 
войны.

- В первую очередь это ка-
сается того, кто является ее 

винов ником, - сказал он. - По 
сути, были взяты тезисы геб-
бельсовской пропаганды. Это 
значит, что Гитлер просто был 
вынужден напасть, пока на него 
не напал Советский Союз. И Ста-
лин - главный поджигатель. Или 
второй тезис - «оба виноваты»: 
приравнивая советский строй 
к фашизму.

Как напомнил историк, в этом 
им, к сожалению, активно по-
могали некоторые российские 
«творцы». Он вспомнил позор-
ный фильм «Сволочи», где яко-
бы советских детей-уголовников 
насильно превращали в дивер-
сантов. Чего, конечно, никогда 
не было.

КОДЕКС ЧЕСТИ
- Кино действительно имеет 

магию, - говорит Николай Бур-
ляев. - Оно попадает не только 
в сознание, но и в подсознание. 
Формирует зрителя через об-
разы, музыку, ритмику, пласти-
ку и так далее. Братья Люмьер 
изобрели синематограф не так 
давно, сто с чем-то лет назад. 
И знаете, что интересно? В этом 
же году в Париже была явлена 
Туринская плащаница. Это тоже 
негатив - отпечаток на ткани Ли-
ка Иисуса Христа.

Получается, уже тогда нам 
было явлено два пути. Или путь 
к Создателю - возвышать душу 
человека, или заниматься рын-
ком, всей этой пошлостью, до-
ходным промыслом. В идеале 
люди должны смотреть на экран 
как на икону. К сожалению, ки-
нематограф избрал путь второй - 
рыночный, пагубный.

При этом, как напомнил Нико-
лай Бурляев, в Советском Сою-
зе при полном финансировании 
фильмов за счет государства ки-
нематографическая индустрия 
давала огромный доход стране 
и была на третьем месте по при-
были после алкоголя и сигарет.

- Сейчас же идет реклама по 
всем каналам этих пустышек, - 
говорит парламентарий.  - Им 
нужно успеть за семь дней со-
брать кассу, потому что после 
этого люди разберутся и не пой-
дут больше.

Николай Бурляев предложил 
создать общее с белорусскими 
коллегами творческое объеди-
нение.

- Хуже не будет! - уверен из-
вестный актер и  режиссер. - Мы 
будем жить по единому кодексу 
чести. Где четко должно быть 
прописано, что такое хорошо 
и  что такое плохо.

Наталия КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- О нравственном, духовном и патриотическом воспита-
нии мы должны говорить уже с начальной школы, а может 
быть, и раньше. Дети растут быстро. И уже завтра они 
будут руководить главными социально-политическими 
процессами наших государств. Поэтому нам очень важно 
обсудить, что у нас получается, а что - нет, и на что об-
ратить особое внимание.

Главная задача - это понять, где мы недорабатываем. 
На семинаре выступают практики, которые «с земли» 
понимают, где у нас что-то недокручивается по части 
социальной политики по всем направлениям.

Следующий год у нас юбилейный - восемьдесят лет По-
беды в Великой Отечественной войне. Это грандиозное 
мероприятие. Но мы не должны работать от юбилея до 
юбилея. Патриотическим воспитанием нашего населения 
надо заниматься ежегодно и ежедневно. Если мы стро-
им новое - обязательно должны сохранить прошлое. Мы 
будем помнить, знать и любить.

 
Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии ПС по культуре, 

науке и образованию:
- Это очень знаковое мероприятие. Участниками явля-

ются люди, которые внесли весомый вклад в развитие 
культуры и России, и Беларуси. И мне очень приятно, 
что оно состоялось в Гродно, потому что я сам родом из 
Гродненской области.

Мы выработали целый ряд рекомендаций, которые 
будем воплощать в жизнь и в рамках нашей Комиссии 
Парламентского Собрания - в обеих странах. Проектов 
существует много - и не только в культуре, но и в науке, 
образовании. Мы обязательно уделим им самое при-
стальное внимание. Работы очень много.

СЛОВО ДЕПУТАТОВ

МУЗЫКА МАТЕМАТИКИ ДО�РЕ�МИ

КИНО БУДТО ИКОНА ВАЖНЕЙШЕЕ ИЗ ИСКУССТВ
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В СЕТИ НЕЙРОСЕТИ IT Библиотеки остаются 
главными хранителями 
нашей культуры.

Искусственный интеллект вторгся в нашу жизнь 
плотно, и не обращать на него внимание - опасно.

29 ноября - 5 декабря / 2024 / № 5310 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГРАМОТНОЕ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Противодействовать 
массовой культуре, которая 
потакает лишь примитив-
ным инстинктам, трудно, но 
жизненно необходимо, уве-
рены участники семинара 
Парламентского Собрания 
в Гродно.

ДОСТОЙНОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ
- Девять часов, 49 докладов! 

Я в жизни столько не сидел на 
месте, - признался председа-
тель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Николай Бурляев. - Но оно 
того стоило! Давно не видел 
таких замотивированных слу-
шателей.

Народный артист РФ являл-
ся модератором 72-го посто-
янно действующего семинара 
при Парламентском Собра-
нии. Если просто перечислить 
всех спикеров, их звания и ре-
галии, а также темы высту-
плений - места не хватит. На 
этот раз мероприятие полно-
стью посвятили политике Со-
юзного государства в сфере 
культуры.

Парламентских депутатов 
принял председатель Грод-
ненского облисполкома 
Владимир Караник, которо-
го делегация сердечно побла-
годарила за гостеприимство. 
Николай Бурляев предложил 
главе региона, чтобы местные 
театры поучаствовали в рос-
сийских культурных форумах.

Персональную благодар-
ность выразила член Комис-
сии ПС по культуре, науке 

и образованию Ольга Герма-
нова, представитель Курской 
области,  - за помощь, которая 
в многострадальный россий-
ский регион отправлена из 
Гродненской области.

- Знаю, что к отправке гума-
нитарного конвоя имел пря-
мое отношение Белорусский 
союз женщин, и женщины 
Гродно в нем приняли самое 
активное участие,  - сказа-
ла парламентарий. - Сейчас 
в оккупации находится 1041 
объект культурного наследия, 

восемнадцать из них уничто-
жены полностью. Но я, как и 
все, уверена, что победа будет 
за нами. Мы все восстановим.

Ольга Германова утвержда-
ет, что происходящее в Кур-
ской области имеет самое не-
посредственное отношение 
к культуре.

- Сейчас на моей малой ро-
дине сражается молодое поко-
ление, воспитанное на приме-
ре подвига своих герои ческих 
дедов, - сказала она «СВ». - Па-
триотизм - высшее проявле-

ние духа и культуры человека. 
В 1943 году именно Курская 
битва предопределила ко-
нец Великой Отечественной 
 войны. Уверена, что и сейчас 
будет так же - в ходе нашей 
спецоперации.

НРАВСТВЕННЫЙ 
ФУНДАМЕНТ
Николай Бурляев на правах 

модератора форума начал со 
стихотворения Тютчева «Сла-
вяне», которое поэт написал 
в 1861 году. В нем, в частно-
сти, есть такие строки:

Хотя враждебною судьбиной
И были мы разлучены,
Но все же мы народ единый,
Единой матери сыны;
Но все же братья мы род-

ные!
Вот, вот что ненавидят 

в нас!
Вам не прощается Россия,
России - не прощают вас!
- Тотальная русофобия не-

дружественных стран при-
обретает огромные масшта-
бы,  - сказал он.  - Культура 

любого народа - это тот нрав-
ственный фундамент, на ко-
тором выстраивается вся 
жизнь. Духовная, профес-
сиональная, общественная, 
политическая. Культуре Ве-
ликой и Белой Руси есть чем 
гордиться и что отстаивать. 
Ее создавали великие сы-
ны Отечества, память о ко-
торых мы бережно храним.
Известный актер и режиссер 
вспомнил также слова Федо-
ра Достоевского о том, что 
 дьявол с Богом борется, и поле 
битвы - сердце человека.

- Этот бой идет за каждую 
душу, - сказал Николай Бур-
ляев.  - Недоброжелатели 
предпринимают постоян-
ные системные атаки на на-
шу культуру и традиционные 
ценности, стремясь подорвать 
веру, посеять смуту, навя-
зать ложные идеалы. Запад 
внедряет в сознание вседо-
зволенное потребительское 
существование, насаждает 
губительное отношение к се-
мейным ценностям.

Идет непримиримая мен-
тальная война с опорой на 
отработанную в стратегиях 
социальную инженерию, на-
правленную на уничтожение 
национальной идентичности, 
духовности, выколачивание 
здравого смысла и человеч-
ности.

Но, по мнению Николая 
Бурляева, социальную инже-
нерию можно использовать 
и во благо.

- Союзное государство 
должно всемирно развивать 
институт семьи, оказывать 
семьям социальную поддерж-
ку, обеспечивать доступность 
к настоящей культуре и ка-
чественному образованию. 
Вклад в семью - это вклад в бу-
дущее, - уверен  председатель 
комиссии. - Нам противодей-
ствуют, но мы делаем бого-
угодное дело, придется потер-
петь визг сатаны.

ПОЛЕ БИТВЫ - СЕРДЦЕ ЧЕЛОВЕКА
Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ Только в Беларусь - она поближе будет.

Символично, что форум прошел в одном из самых краси-
вых городов Беларуси, который считается ее неформальной 
культурной столицей. На семинаре как раз обсуждали про-
движение национальных брендов, и в Гродненской области 
их предостаточно. Здесь сосредоточено семьдесят процентов 
историко-культурного потенциала всей страны: свыше семи-
сот памятников архитектуры, истории, археологии, искусства. 
Три объекта включены в список Всемирного наследия, еще 
четыре находятся в предварительном списке ЮНЕСКО. Но 
это еще не все!

По словам главы региона Владимира Караника, здесь есть 
даже собственное Бали. Только вот это не остров, а живописная 
деревня, которую, по его словам, стоит посетить.

- У нас туристы очень любят фотографироваться на фоне 
дорожной таблички «Бали», - рассказал он парламентским 
депутатам. - В следующий раз обязательно поезжайте туда, 
не пожалеете.

 ■ Недопустимо воспринимать культуру 
через призму выгоды.

- Культура и рынок - понятия несовмести-
мые, - заявил Николай Бурляев. - У нас разные 
задачи. У культуры - поднимать дух наций, про-
светлять и гармонизировать, а у рынка - делать 
деньги, чем они и занимаются. И телевидение 
наше российское как будто не замечает указов 
президента об основе государственной куль-

турной политики, о сохранении традиционных 
духовно-нравственных ценностей. Они говорят: 
«А вы нас не трогайте, у нас все хорошо, у нас 
реклама, все отлажено». Сколько нам нуж-
но сделать, как менять сознание чиновников, 
которые часто далеки от культуры вообще! А 
почему-то при этом имеют рычаги влияния. И 
к ним идут за деньгами. А они не понимают 
часто, как важны для государства те проекты, 
которые мы продвигаем.

НЕ ВСЕ ИЗМЕРЯЕТСЯ ДЕНЬГАМИ ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

ПРИЕЗЖАЙТЕ НА БАЛИ
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Мирский замок - одна 
из жемчужин Синеокой.

Парламентариев тепло принял председатель Гродненского 
облисполкома Владимир Караник (в центре).
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Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Соревнованиями в Бре-
сте завершилась Спарта-
киада среди студенческой 
молодежи, посвященная 
восьмидесятилетию осво-
бождения Беларуси и двад-
цатипятилетию Союзного 
государства.

ЖЕСТКАЯ ИГРА
На крытой площадке фут-

больного клуба «Динамо-
Брест» царил накал борьбы, 
достойный престижных тур-
ниров. Команда Белорусского 
государственного универси-
тета физкультуры на четырех 
добавленных минутах вырва-
ла победу у Белорусского го-
сударственного университета 
пищевых и химических тех-
нологий. Счет 2:0 далек от 
кипевших страстей.

- На Спартакиаду ехали по-
беждать. Жесткая получилась 
игра с соперниками из Моги-
лева, - поделился впечатлени-
ем опорный полузащитник 
Евгений Радьков, первокурс-
ник минского вуза. Брест он 
знает, и площадка ему хорошо 
знакома - пять лет занимался 
в школе ФК «Динамо».

А вот центральный защит-
ник могилевского клуба Дми-
трий Дольников в городе над 
Бугом был впервые:

- Во время игры получил 
травму, но разбитое колено 
заживет, а впечатления оста-
нутся.

Голкипер футбольной коман-
ды Санкт-Петербургского го-
сударственного университета 
промышленных технологий 
и  дизайна Вадим Ракузин 
очень рад, что познакомился 
с Брестом:

- Интересно было посмо-
треть, как играют белорус-
ские команды, сразиться 
с ними на поле. Безусловно, 
много эмоций подарила экс-
курсионная программа. Сту-
денты общались, посещали 
знаковые места, получали но-
вые эмоции.

Преподаватель Поволжско-

го государственного универ-
ситета физкультуры, спорта 
и туризма Валерий Покани-
нов уверен: посещение знако-
вых для наших народов мест - 
важное событие:

- То, что открытие прошло 
на легендарной земле Брест-
ской крепости-героя, придало 
соревнованиям высокий ста-
тус. А еще мы отдали дань па-
мяти защитникам цитадели, 
за которую насмерть стояли 
представители более 30 на-
циональностей, в том числе 
наши земляки - татары.

ИЗ КРЕПОСТИ  
В ПУЩУ
Важность дат, под эгидой 

которых проходили соревно-

вания, отметил Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев:

- Это подчеркивает масштаб 
нашей совместной задачи - со-
хранение исторической прав-
ды о беспримерном подвиге 
братских народов в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

- Участников объединяет не 

только настоящая дружба, но 
и любовь к Родине. Старые до-
брые традиции воспитания па-
триотизма, любви к родной 
земле не надо забывать. Поэто-
му в программу включили по-
сещение Брестской крепости и 
Пятого форта, Национального 
парка «Беловежская пуща», - 
сказал первый заместитель 
министра спорта Беларуси 
Александр Дорохович.

ЭТО 
ИНТЕРЕСНО

Спартакиада Союзно-
го государства для детей 
и юношества проводится 
ежегодно с 2003 года. Ее 
участниками стали более 
шестнадцати тысяч ребят, 
а состязания принимали 
в  двух десятках городов 
наших стран. Два этапа 
Спартакиады организуются 
в России, два - в Беларуси. 
В 2024 году соревнования 
прошли в Волгограде, Го-
меле и Бресте.

Участвовали в Спартакиаде 
286 атлетов в возрасте до 21 
года. В состав спортивной делегации Беларуси вошли пред-
ставители всех областей. Россию представляли студенты из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Татарстана, Крыма, Амурской 
и Свердловской областей. В Бресте ребята соревновались 
в трех видах спорта: футболе, волейболе и плавании. Со-
стязания проходили в футбольном манеже, спорткомплексе 
«Олимп» и во Дворце водных видов спорта.

ПРОСТО ФАКТЫ

Бе
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А

ФИЗКУЛЬТУРНИКИ ПРОТИВ ХИМИКОВ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Игра Николая Лукашенко на 
рояле, танцы под оркестр в за-
водских цехах, квесты, нескучные 
лекции - акция «Марафон един-
ства» продолжает шагать по Си-
неокой.

В СЕРДЦЕ ПОЛЕСЬЯ
В маршруте республиканской 

общественно-культурной акции «Ма-
рафон  единства», которой 17 сентября 
дал старт Александр Лукашенко,  - 
тринадцать городов Беларуси.

На Пинском железнодорожном вокза-
ле, как в песне, под диктовку вагонных 
колес прошло одно из самых интерес-
ных мероприятий - «Знаковая встреча». 
Ведь вокзал - то место, откуда уезжа-
ют покорять мир и куда возвращаются 
героями. Среди хедлайнеров - члены 
команды «МАЗ-СПОРТавто» Сергей 
Вязович и Павел Мурылев - смельча-
ки, которые мчатся по экстремальному 
бездорожью на ралли-марафонах. Ни-
каких скучных лекций - только живое 
и динамичное общение.

- Интерес к гонкам есть. Думаю, мно-
гие ребята хотели бы стать участни-
ками нашей команды. Двери всегда 
открыты, мы это говорим при любой 
возможности. Приходите на Минский 
автомобильный завод, в нашу команду. 
Мы всегда рады, - улыбнулся Сергей 
Вязович.

Для пинчан и туристов организовали 
различные интерактивные площадки, 
фуд-корты, ярмарки ремесленников, 
где можно было приобрести занима-
тельные поделки. Финальный аккорд - 
шоу «Время выбрало нас». На сцену 
вышли около семисот артистов. Над 

городом зазвучали яркие вокальные 
композиции, оригинальные хореогра-
фические постановки, чтение стихов.

Николай Лукашенко и Елена 
Осташкина-Мысливчик исполнили 
композицию «Славянское сузор’е». На 
сцене - два рояля «Беларусь», игра 

света и теней и красочный видеоряд.
Игорь Луцкий, председатель Ко-

миссии Парламентского Собрания по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи, на-
помнил, что совсем недавно, посещая 
Пинский район, Александр Лукашенко 
поставил задачу в следующей пятилет-
ке сделать Полесье еще краше, а жизнь 
людей - еще лучше:

- Это реально. И полешуки с этим 
справятся. Для этого давайте развивать 
производства, строить дома, создавать 
семьи, сохранять наши традиции!  У нас 

все есть. Главное - сохранить и пере-
дать детям! Сможем? Конечно, сможем!

ПОД ВЗМАХ 
ДИРИЖЕРСКОЙ ПАЛОЧКИ
В Бобруйске гостей после участия 

в различных выставках и тематических 
квестах угощали драниками, налистни-
ками, ароматными колбасками.

Еще в городе торжественно откры-
ли мурал «Будущее Беларуси в твоих 
руках». Местом для размещения кра-
сочного арт-объекта стал новый микро-
район, где расположились дома для 
молодых специалистов и молодоженов.

Заслуженный артист Беларуси Рус-
лан Алехно признался, что Бобруйск 
для него - место силы, родной город, 
где он всегда черпает энергию. О спор-
тивных победах на своей малой родине 
рассказал двадцатиоднократный пара-
лимпийский чемпион Игорь Бокий:

- Нам действительно есть чем гор-
диться. И у каждого есть возможность 
достичь высот во всех сферах. Спор-
тивные победы - это регулярный упор-
ный труд, тренировки. Нужно ведь по-
стоянно расти над собой, достигать 
новых высот.

А еще в цеху деревообрабатывающе-
го предприятия выступил президент-
ский оркестр. Рабочие идею оценили 
и от простого прослушивания быстро 
перешли к танцам под знакомые с дет-
ства мелодии.

О дате завершения акции пока не 
объявлялось. Учитывая, как позитивно 
люди реагируют на события, не исклю-
чено, что к марафону подключится еще 
больше городов Беларуси.

КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ АКЦИЯ
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Маршрут праздника:
Брест, Барановичи, Пинск, Лида, 

Гродно, Солигорск, Гомель, Жлобин, 
Молодечно, Бобруйск, Могилев, Ви-
тебск и Орша.

НА ЗАМЕТКУ

Заводчане не только слушали 
оркестр, но и пустились в пляс.

Финальная Спартакиада 
началась с обязательного 

ритуала - поклонения 
могилам героев.
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Олег ЗИНЧЕНКО, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Боевики из числа беглых 
планировали захватить Бе-
ларусь, но обломились.

БЛИЦКРИГ 
ДУБЛЬ ДВА
Александр Арлукевич - на-

емник запрещенного в РБ тер-
рористического формирова-
ния «Полк Калиновского». Его 
позывной - «Вацлав». Ожидая 
приказа перейти границу Бе-
ларуси, решил позвонить до-
чери. Уроженец Гродно ни-
когда не ставил во главу угла 
моральные принципы и ин-
тересы общества. Прожигать 
жизнь и зарабатывать на кон-
трабанде была его стезя. Ког-
да понял, что закон его выход-
ки терпеть не будет, рванул 
в Польшу. Ну а там - вербовка 
и лагерь для подготовки бое-
виков.

Обратите внимание, дочери 
11 лет. Но у папы не нашлось 
отеческих слов, только ядови-
тая отрыжка:

- Я приеду. Только на войну 
приеду. Только будем стре-
лять, мразей лукашистских 
будем убивать. Я уже тут 
с оружием сижу вот - мы гото-
вы заходить в Беларусь. Ждем 
приказа! Будем сук убивать 
всех. Беларусь будем вызво-
лять! - и уже спокойнее, но 
опять с клиникой в голове: - 
Дорогуша моя. Блин, большая 
ты уже девочка. Уезжал - была 
маленькая. Видишь, как все 
это затянулось. Я же ненавижу 
эту власть. Я их готов убивать.

Запись этого разговора, 
точнее  - монолога преда-
теля, прозвучала в фильме-
расследовании «Бесы: как 
хотят захватить Беларусь», 
который вышел в эфир на 
белорусском телеканале ОНТ.

«Полк Калиновского» вы-
рос из сборища отщепен-
цев  -  тактической группы 
«Беларусь». Из ее состава 
сформировали батальон. Сей-
час это полк. Костяк - беглецы 
из Синеокой. Но есть и поля-
ки, и литовцы. Тут принима-
ют всех душегубов. Вначале 
это была банда преступников, 
оппозиционеров и просто асо-
циальных элементов. Но за-
тем опытные инструкторы 
из Польши, Литвы и Украины 
превратили его в вооружен-
ную террористическую банду. 
Теорию наемники оттачивали 
на полигонах НАТО. 

Руку приложили и офице-
ры польского спецназа GROM.  
Его задачи, к слову, - проведе-

ние специальных операций, 
включая контртеррористиче-
ские, как в мирное время, так 
и во время войны. 

Тот же Арлукевич освоил все 
приемы диверсионной рабо-
ты. Он способен совершать 
длительные переходы по силь-
но пересеченной местности 
в любую погоду и время суток. 
Вести скрытный образ жиз-
ни, добывать пищу, оказывать 
первую помощь. И главное - 
убивать, убивать, убивать.

Кстати, практиковались 
террористы в боевых действи-
ях против России. Здесь они 
оттачивали умение не только 
вести боевые действия, но и 
осуществлять диверсии в тылу  
против мирного населения.

- Все в полку думали, что бу-
дут воевать против России. Но 
потом поняли, что на самом 
деле конечная цель - зайти 
в Беларусь, - заявил в эфире 
ОНТ Максим Ралько, терро-
рист из «Полка Калиновско-
го». Он, как и многие его по-
дельники, воевал на Украине.

ПОДЛАЯ «ТИШИНА»
Плацдармы для вторжения 

созданы в Польше, Литве и на 
Украине - на территории эда-
кого нового тройственного 
союза. Направлением первого 
удара стали южные районы 
Брестской области.

Там живут мирные люди - 
белорусы, русские, украинцы, 

поляки... Такие же тружени-
ки, как и в других областях 
республики, да и всего нашего 
Союзного государства.

Они хотят учиться, рабо-
тать, создавать семьи, рожать 
детей - строить нормальную 
жизнь.

Все как везде. И вряд ли 
у отщепенцев к ним личные 
счеты. Но именно Брестская 
область была выбрана вра-
гами как объект для начала 
вторжения в Беларусь. Волей-
неволей возникает аналогия 
с 1941 годом. Именно здесь 
гитлеровцы нанесли пер-
вый удар по СССР. Брестская 
крепость-герой с ее памятни-
ками - вечное тому напоми-
нание.

Сразу после событий 2020 
года, когда западные эмис-
сары хотели по украинскому 
сценарию совершить в Бела-
руси вооруженный переворот, 
беглые оппозиционеры со сво-
ими западными заказчиками 
начали готовить вооруженное 
вторжение.

Первая стадия, в общем-то, 
началась уже давно. Это мас-
сированная информационная 
атака на РБ с разных подкон-
трольных ресурсов. А в 2020-
м враги привели в действие 
план «Тишина». Он предпо-
лагал устранение Алексан-
дра Лукашенко и его семьи. 
Затем - ликвидацию ближай-
шего окружения, высокопо-

ставленных 
чиновников. 
Хотели взять 
под контроль 
средства мас-
совой инфор-
мации, объекты 
транспорта, связи и 
жизнеобеспечения. Затем 
планировалось посадить сво-
их людей в регионах. Все, как 
на Украине в 2014 году. Ниче-
го нового.

СЦЕНАРИЙ 
ВТОРЖЕНИЯ
В этот раз на Западе решили 

использовать другую схему. 
Эмиссары вражеских разве-
док начали искать в регионах 
Беларуси приверженцев анти-
государственных идей, объе-
диняя предателей в ячейки. 
Для них с Украины должны 
переправить оружие и бое-
припасы.

После подготовительных 
этапов начинается активная 
фаза. В один момент грани-
цу на стыке Беларуси, Поль-
ши и Украины должны были 
пересечь вооруженные фор-
мирования. Те самые полки 
Калиновского и иже с ними.

Александр Арлукевич, с ко-
торого мы начали свое пове-
ствование, как раз и ожидал 
приказа на вторжение.

В этот момент должны 
проснуться ячейки, группы 
и отряды внутри страны. Их 

задачи - засады, захваты не-
больших населенных пунктов, 
создание паники. Параллель-
но по стратегическим объек-
там Беларуси бьют ударные 
дроны.

По замыслу врага, в стра-
не наступает хаос, власть 
деморализована и не может 
понять, откуда ждать новые 
удары. Дальше группы берут 
крупные населенные пункты. 
Постепенно под контроль пе-
реходят областные центры. 
И - в финале - захвачен Минск. 
После того как Беларусь яко-
бы освобождена, а фактиче-
ски оккупирована, в страну 
прибывают беглые «демокра-
тические силы».

- Нас обкатывали, забрасы-
вали для диверсий в Россию. 
А потом, когда будет при-
каз, мы должны были выдви-
нуться к границам Беларуси. 
И вторг нуться. А вы знаете, 
какие идеи в полку ходили? 

Пусть украинцы сами во-
юют и умирают. У нас 

другая задача - Бе-
ларусь. Нам надо 

подготовиться. 
И если они во-
рвутся в Бе-
ларусь, будет 
война. А что 

такое война? 
Это жертвы. Во-

енные или мир-
ные люди. И им точ-

но будет плевать, кто 
перед ними. Мирное населе-
ние? Да ну! В лучшем случае 
они станут живым щитом, - 
рассказывает о цинизме по-
мыслов Максим Ралько.

И мы тут же вспоминаем на-
падение на Курскую область, 
где террористы расстрелива-
ли мирных жителей, которые 
высказывали возмущение 
действиями варваров. Где на-
цисты убивали женщин и де-
тей, уничтожали гражданские 
автомобили, унижали стари-
ков. Вот такая их правда, вот 
такая их мораль.

Хорошо, что планы вторже-
ния удалось раскрыть. К сло-
ву, в рамках международно-
го сотрудничества по запросу 
Комитета государственной 
безопасности в Беларусь из 
Вьетнама доставлен Василий 
Веремейчик, разыскиваемый 
за деятельность в террористи-
ческом вооруженном форми-
ровании. В КГБ подчеркнули, 
это очередное напоминание 
тем, кто посягнул на незави-
симость, территориальную 
целостность и конституци-
онный строй Беларуси, о не-
отвратимости наказания.

GROMКО КЛИКАЮТ БЕДУ

Константин БЫЧЕК, начальник 
следственного управления Коми-
тета госбезопасности:

- Получены достоверные данные 
о  том, что часть участников неза-
конных вооруженных формирований 
проходит подготовку на территории 
Польши при непосредственном уча-
стии спецназа GROM. Польские власти 
были проинформированы об этом по 
линии противодействия международ-

ному терроризму. Однако в ответ, к со-
жалению, усилились лишь меры кон-
спирации со стороны участников этих 
террористических ячеек. Так, польские 
власти порекомендовали им легали-
зоваться под видом страйкбольных 
клубов, а также ограничить распро-
странение агитационной информации 
в публичном доступе.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС по 
международным делам, миграционной полити-
ке и связям с соотечественниками:

- Нахождение в странах Европейского Союза не несет ни-
какой гарантии безопасности для предателей и преступни-
ков, которые сбежали из страны. Вопрос только во времени 
и в целесообразности их задержания и доставки в Минск. 
Многие, скажу как есть, находясь за границей, несут нам 
только пользу - кто-то «стучит», а кто-то настолько  бездарен 
и туп, что хотелось бы, чтобы он руководил радикальной 
оппозицией еще много-много лет.

ho
us
e.
go
v.
by

АНТИТЕРРОРОТКРОВЕННО

Такие, как Максим Ралько, 
подготовлены к переходу границы. 
Ему не дает покоя размеренная жизнь 
на родине, которую он предал.
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Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Соревнованиями в Бре-
сте завершилась Спарта-
киада среди студенческой 
молодежи, посвященная 
восьмидесятилетию осво-
бождения Беларуси и двад-
цатипятилетию Союзного 
государства.

ЖЕСТКАЯ ИГРА
На крытой площадке фут-

больного клуба «Динамо-
Брест» царил накал борьбы, 
достойный престижных тур-
ниров. Команда Белорусского 
государственного универси-
тета физкультуры на четырех 
добавленных минутах вырва-
ла победу у Белорусского го-
сударственного университета 
пищевых и химических тех-
нологий. Счет 2:0 далек от 
кипевших страстей.

- На Спартакиаду ехали по-
беждать. Жесткая получилась 
игра с соперниками из Моги-
лева, - поделился впечатлени-
ем опорный полузащитник 
Евгений Радьков, первокурс-
ник минского вуза. Брест он 
знает, и площадка ему хорошо 
знакома - пять лет занимался 
в школе ФК «Динамо».

А вот центральный защит-
ник могилевского клуба Дми-
трий Дольников в городе над 
Бугом был впервые:

- Во время игры получил 
травму, но разбитое колено 
заживет, а впечатления оста-
нутся.

Голкипер футбольной коман-
ды Санкт-Петербургского го-
сударственного университета 
промышленных технологий 
и  дизайна Вадим Ракузин 
очень рад, что познакомился 
с Брестом:

- Интересно было посмо-
треть, как играют белорус-
ские команды, сразиться 
с ними на поле. Безусловно, 
много эмоций подарила экс-
курсионная программа. Сту-
денты общались, посещали 
знаковые места, получали но-
вые эмоции.

Преподаватель Поволжско-

го государственного универ-
ситета физкультуры, спорта 
и туризма Валерий Покани-
нов уверен: посещение знако-
вых для наших народов мест - 
важное событие:

- То, что открытие прошло 
на легендарной земле Брест-
ской крепости-героя, придало 
соревнованиям высокий ста-
тус. А еще мы отдали дань па-
мяти защитникам цитадели, 
за которую насмерть стояли 
представители более 30 на-
циональностей, в том числе 
наши земляки - татары.

ИЗ КРЕПОСТИ  
В ПУЩУ
Важность дат, под эгидой 

которых проходили соревно-

вания, отметил Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев:

- Это подчеркивает масштаб 
нашей совместной задачи - со-
хранение исторической прав-
ды о беспримерном подвиге 
братских народов в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

- Участников объединяет не 

только настоящая дружба, но 
и любовь к Родине. Старые до-
брые традиции воспитания па-
триотизма, любви к родной 
земле не надо забывать. Поэто-
му в программу включили по-
сещение Брестской крепости и 
Пятого форта, Национального 
парка «Беловежская пуща», - 
сказал первый заместитель 
министра спорта Беларуси 
Александр Дорохович.

ЭТО 
ИНТЕРЕСНО

Спартакиада Союзно-
го государства для детей 
и юношества проводится 
ежегодно с 2003 года. Ее 
участниками стали более 
шестнадцати тысяч ребят, 
а состязания принимали 
в  двух десятках городов 
наших стран. Два этапа 
Спартакиады организуются 
в России, два - в Беларуси. 
В 2024 году соревнования 
прошли в Волгограде, Го-
меле и Бресте.

Участвовали в Спартакиаде 
286 атлетов в возрасте до 21 
года. В состав спортивной делегации Беларуси вошли пред-
ставители всех областей. Россию представляли студенты из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Татарстана, Крыма, Амурской 
и Свердловской областей. В Бресте ребята соревновались 
в трех видах спорта: футболе, волейболе и плавании. Со-
стязания проходили в футбольном манеже, спорткомплексе 
«Олимп» и во Дворце водных видов спорта.

ПРОСТО ФАКТЫ

Бе
лТ
А

ФИЗКУЛЬТУРНИКИ ПРОТИВ ХИМИКОВ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Игра Николая Лукашенко на 
рояле, танцы под оркестр в за-
водских цехах, квесты, нескучные 
лекции - акция «Марафон един-
ства» продолжает шагать по Си-
неокой.

В СЕРДЦЕ ПОЛЕСЬЯ
В маршруте республиканской 

общественно-культурной акции «Ма-
рафон  единства», которой 17 сентября 
дал старт Александр Лукашенко,  - 
тринадцать городов Беларуси.

На Пинском железнодорожном вокза-
ле, как в песне, под диктовку вагонных 
колес прошло одно из самых интерес-
ных мероприятий - «Знаковая встреча». 
Ведь вокзал - то место, откуда уезжа-
ют покорять мир и куда возвращаются 
героями. Среди хедлайнеров - члены 
команды «МАЗ-СПОРТавто» Сергей 
Вязович и Павел Мурылев - смельча-
ки, которые мчатся по экстремальному 
бездорожью на ралли-марафонах. Ни-
каких скучных лекций - только живое 
и динамичное общение.

- Интерес к гонкам есть. Думаю, мно-
гие ребята хотели бы стать участни-
ками нашей команды. Двери всегда 
открыты, мы это говорим при любой 
возможности. Приходите на Минский 
автомобильный завод, в нашу команду. 
Мы всегда рады, - улыбнулся Сергей 
Вязович.

Для пинчан и туристов организовали 
различные интерактивные площадки, 
фуд-корты, ярмарки ремесленников, 
где можно было приобрести занима-
тельные поделки. Финальный аккорд - 
шоу «Время выбрало нас». На сцену 
вышли около семисот артистов. Над 

городом зазвучали яркие вокальные 
композиции, оригинальные хореогра-
фические постановки, чтение стихов.

Николай Лукашенко и Елена 
Осташкина-Мысливчик исполнили 
композицию «Славянское сузор’е». На 
сцене - два рояля «Беларусь», игра 

света и теней и красочный видеоряд.
Игорь Луцкий, председатель Ко-

миссии Парламентского Собрания по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи, на-
помнил, что совсем недавно, посещая 
Пинский район, Александр Лукашенко 
поставил задачу в следующей пятилет-
ке сделать Полесье еще краше, а жизнь 
людей - еще лучше:

- Это реально. И полешуки с этим 
справятся. Для этого давайте развивать 
производства, строить дома, создавать 
семьи, сохранять наши традиции!  У нас 

все есть. Главное - сохранить и пере-
дать детям! Сможем? Конечно, сможем!

ПОД ВЗМАХ 
ДИРИЖЕРСКОЙ ПАЛОЧКИ
В Бобруйске гостей после участия 

в различных выставках и тематических 
квестах угощали драниками, налистни-
ками, ароматными колбасками.

Еще в городе торжественно откры-
ли мурал «Будущее Беларуси в твоих 
руках». Местом для размещения кра-
сочного арт-объекта стал новый микро-
район, где расположились дома для 
молодых специалистов и молодоженов.

Заслуженный артист Беларуси Рус-
лан Алехно признался, что Бобруйск 
для него - место силы, родной город, 
где он всегда черпает энергию. О спор-
тивных победах на своей малой родине 
рассказал двадцатиоднократный пара-
лимпийский чемпион Игорь Бокий:

- Нам действительно есть чем гор-
диться. И у каждого есть возможность 
достичь высот во всех сферах. Спор-
тивные победы - это регулярный упор-
ный труд, тренировки. Нужно ведь по-
стоянно расти над собой, достигать 
новых высот.

А еще в цеху деревообрабатывающе-
го предприятия выступил президент-
ский оркестр. Рабочие идею оценили 
и от простого прослушивания быстро 
перешли к танцам под знакомые с дет-
ства мелодии.

О дате завершения акции пока не 
объявлялось. Учитывая, как позитивно 
люди реагируют на события, не исклю-
чено, что к марафону подключится еще 
больше городов Беларуси.

КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ АКЦИЯ

Бе
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А

Маршрут праздника:
Брест, Барановичи, Пинск, Лида, 

Гродно, Солигорск, Гомель, Жлобин, 
Молодечно, Бобруйск, Могилев, Ви-
тебск и Орша.

НА ЗАМЕТКУ

Заводчане не только слушали 
оркестр, но и пустились в пляс.

Финальная Спартакиада 
началась с обязательного 

ритуала - поклонения 
могилам героев.
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Олег ЗИНЧЕНКО, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Боевики из числа беглых 
планировали захватить Бе-
ларусь, но обломились.

БЛИЦКРИГ 
ДУБЛЬ ДВА
Александр Арлукевич - на-

емник запрещенного в РБ тер-
рористического формирова-
ния «Полк Калиновского». Его 
позывной - «Вацлав». Ожидая 
приказа перейти границу Бе-
ларуси, решил позвонить до-
чери. Уроженец Гродно ни-
когда не ставил во главу угла 
моральные принципы и ин-
тересы общества. Прожигать 
жизнь и зарабатывать на кон-
трабанде была его стезя. Ког-
да понял, что закон его выход-
ки терпеть не будет, рванул 
в Польшу. Ну а там - вербовка 
и лагерь для подготовки бое-
виков.

Обратите внимание, дочери 
11 лет. Но у папы не нашлось 
отеческих слов, только ядови-
тая отрыжка:

- Я приеду. Только на войну 
приеду. Только будем стре-
лять, мразей лукашистских 
будем убивать. Я уже тут 
с оружием сижу вот - мы гото-
вы заходить в Беларусь. Ждем 
приказа! Будем сук убивать 
всех. Беларусь будем вызво-
лять! - и уже спокойнее, но 
опять с клиникой в голове: - 
Дорогуша моя. Блин, большая 
ты уже девочка. Уезжал - была 
маленькая. Видишь, как все 
это затянулось. Я же ненавижу 
эту власть. Я их готов убивать.

Запись этого разговора, 
точнее  - монолога преда-
теля, прозвучала в фильме-
расследовании «Бесы: как 
хотят захватить Беларусь», 
который вышел в эфир на 
белорусском телеканале ОНТ.

«Полк Калиновского» вы-
рос из сборища отщепен-
цев  -  тактической группы 
«Беларусь». Из ее состава 
сформировали батальон. Сей-
час это полк. Костяк - беглецы 
из Синеокой. Но есть и поля-
ки, и литовцы. Тут принима-
ют всех душегубов. Вначале 
это была банда преступников, 
оппозиционеров и просто асо-
циальных элементов. Но за-
тем опытные инструкторы 
из Польши, Литвы и Украины 
превратили его в вооружен-
ную террористическую банду. 
Теорию наемники оттачивали 
на полигонах НАТО. 

Руку приложили и офице-
ры польского спецназа GROM.  
Его задачи, к слову, - проведе-

ние специальных операций, 
включая контртеррористиче-
ские, как в мирное время, так 
и во время войны. 

Тот же Арлукевич освоил все 
приемы диверсионной рабо-
ты. Он способен совершать 
длительные переходы по силь-
но пересеченной местности 
в любую погоду и время суток. 
Вести скрытный образ жиз-
ни, добывать пищу, оказывать 
первую помощь. И главное - 
убивать, убивать, убивать.

Кстати, практиковались 
террористы в боевых действи-
ях против России. Здесь они 
оттачивали умение не только 
вести боевые действия, но и 
осуществлять диверсии в тылу  
против мирного населения.

- Все в полку думали, что бу-
дут воевать против России. Но 
потом поняли, что на самом 
деле конечная цель - зайти 
в Беларусь, - заявил в эфире 
ОНТ Максим Ралько, терро-
рист из «Полка Калиновско-
го». Он, как и многие его по-
дельники, воевал на Украине.

ПОДЛАЯ «ТИШИНА»
Плацдармы для вторжения 

созданы в Польше, Литве и на 
Украине - на территории эда-
кого нового тройственного 
союза. Направлением первого 
удара стали южные районы 
Брестской области.

Там живут мирные люди - 
белорусы, русские, украинцы, 

поляки... Такие же тружени-
ки, как и в других областях 
республики, да и всего нашего 
Союзного государства.

Они хотят учиться, рабо-
тать, создавать семьи, рожать 
детей - строить нормальную 
жизнь.

Все как везде. И вряд ли 
у отщепенцев к ним личные 
счеты. Но именно Брестская 
область была выбрана вра-
гами как объект для начала 
вторжения в Беларусь. Волей-
неволей возникает аналогия 
с 1941 годом. Именно здесь 
гитлеровцы нанесли пер-
вый удар по СССР. Брестская 
крепость-герой с ее памятни-
ками - вечное тому напоми-
нание.

Сразу после событий 2020 
года, когда западные эмис-
сары хотели по украинскому 
сценарию совершить в Бела-
руси вооруженный переворот, 
беглые оппозиционеры со сво-
ими западными заказчиками 
начали готовить вооруженное 
вторжение.

Первая стадия, в общем-то, 
началась уже давно. Это мас-
сированная информационная 
атака на РБ с разных подкон-
трольных ресурсов. А в 2020-
м враги привели в действие 
план «Тишина». Он предпо-
лагал устранение Алексан-
дра Лукашенко и его семьи. 
Затем - ликвидацию ближай-
шего окружения, высокопо-

ставленных 
чиновников. 
Хотели взять 
под контроль 
средства мас-
совой инфор-
мации, объекты 
транспорта, связи и 
жизнеобеспечения. Затем 
планировалось посадить сво-
их людей в регионах. Все, как 
на Украине в 2014 году. Ниче-
го нового.

СЦЕНАРИЙ 
ВТОРЖЕНИЯ
В этот раз на Западе решили 

использовать другую схему. 
Эмиссары вражеских разве-
док начали искать в регионах 
Беларуси приверженцев анти-
государственных идей, объе-
диняя предателей в ячейки. 
Для них с Украины должны 
переправить оружие и бое-
припасы.

После подготовительных 
этапов начинается активная 
фаза. В один момент грани-
цу на стыке Беларуси, Поль-
ши и Украины должны были 
пересечь вооруженные фор-
мирования. Те самые полки 
Калиновского и иже с ними.

Александр Арлукевич, с ко-
торого мы начали свое пове-
ствование, как раз и ожидал 
приказа на вторжение.

В этот момент должны 
проснуться ячейки, группы 
и отряды внутри страны. Их 

задачи - засады, захваты не-
больших населенных пунктов, 
создание паники. Параллель-
но по стратегическим объек-
там Беларуси бьют ударные 
дроны.

По замыслу врага, в стра-
не наступает хаос, власть 
деморализована и не может 
понять, откуда ждать новые 
удары. Дальше группы берут 
крупные населенные пункты. 
Постепенно под контроль пе-
реходят областные центры. 
И - в финале - захвачен Минск. 
После того как Беларусь яко-
бы освобождена, а фактиче-
ски оккупирована, в страну 
прибывают беглые «демокра-
тические силы».

- Нас обкатывали, забрасы-
вали для диверсий в Россию. 
А потом, когда будет при-
каз, мы должны были выдви-
нуться к границам Беларуси. 
И вторг нуться. А вы знаете, 
какие идеи в полку ходили? 

Пусть украинцы сами во-
юют и умирают. У нас 

другая задача - Бе-
ларусь. Нам надо 

подготовиться. 
И если они во-
рвутся в Бе-
ларусь, будет 
война. А что 

такое война? 
Это жертвы. Во-

енные или мир-
ные люди. И им точ-

но будет плевать, кто 
перед ними. Мирное населе-
ние? Да ну! В лучшем случае 
они станут живым щитом, - 
рассказывает о цинизме по-
мыслов Максим Ралько.

И мы тут же вспоминаем на-
падение на Курскую область, 
где террористы расстрелива-
ли мирных жителей, которые 
высказывали возмущение 
действиями варваров. Где на-
цисты убивали женщин и де-
тей, уничтожали гражданские 
автомобили, унижали стари-
ков. Вот такая их правда, вот 
такая их мораль.

Хорошо, что планы вторже-
ния удалось раскрыть. К сло-
ву, в рамках международно-
го сотрудничества по запросу 
Комитета государственной 
безопасности в Беларусь из 
Вьетнама доставлен Василий 
Веремейчик, разыскиваемый 
за деятельность в террористи-
ческом вооруженном форми-
ровании. В КГБ подчеркнули, 
это очередное напоминание 
тем, кто посягнул на незави-
симость, территориальную 
целостность и конституци-
онный строй Беларуси, о не-
отвратимости наказания.

GROMКО КЛИКАЮТ БЕДУ

Константин БЫЧЕК, начальник 
следственного управления Коми-
тета госбезопасности:

- Получены достоверные данные 
о  том, что часть участников неза-
конных вооруженных формирований 
проходит подготовку на территории 
Польши при непосредственном уча-
стии спецназа GROM. Польские власти 
были проинформированы об этом по 
линии противодействия международ-

ному терроризму. Однако в ответ, к со-
жалению, усилились лишь меры кон-
спирации со стороны участников этих 
террористических ячеек. Так, польские 
власти порекомендовали им легали-
зоваться под видом страйкбольных 
клубов, а также ограничить распро-
странение агитационной информации 
в публичном доступе.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС по 
международным делам, миграционной полити-
ке и связям с соотечественниками:

- Нахождение в странах Европейского Союза не несет ни-
какой гарантии безопасности для предателей и преступни-
ков, которые сбежали из страны. Вопрос только во времени 
и в целесообразности их задержания и доставки в Минск. 
Многие, скажу как есть, находясь за границей, несут нам 
только пользу - кто-то «стучит», а кто-то настолько  бездарен 
и туп, что хотелось бы, чтобы он руководил радикальной 
оппозицией еще много-много лет.

ho
us
e.
go
v.
by

АНТИТЕРРОРОТКРОВЕННО

Такие, как Максим Ралько, 
подготовлены к переходу границы. 
Ему не дает покоя размеренная жизнь 
на родине, которую он предал.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Чем вызвано подо-
рожание такси в Бела-
руси и в России?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В январе 2024 года Алек-
сандром Лукашенко был 
подписан Указ № 32 «Об ав-
томобильных перевозках пас-
сажиров». 

Затем был создан «Реестр 
автомобильных перевозок 
пассажиров в нерегулярном 
сообщении». 

В него включили сведения 
о перевозчиках, водителях, 
транспортных средствах, 
в  том числе автомобилях-
такси. Такие реестры суще-
ствуют во многих странах.

С 1 ноября 2024 года води-
тель обязан заключить трудо-
вой договор с перевозчиком, 
оборудовать автомобиль так-
сометром, видеорегистрато-
ром, оклеить машины и уста-
новить фонарь. 

Теперь запрещено работать 
при отсутствии предрейсово-
го медосмотра или на автомо-
биле без страхового полиса.

Не все водители смогли во-
время подготовить свои лич-
ные автомобили, если они 
работали на них, к работе 
в новых условиях. Часть во-
дителей ушли, что, возмож-
но, повлияло и на увеличение 
времени ожидания такси, и на 
стоимость поездки.

В России с 1 сентября 2024 
года введено обязательное 
страхование гражданской от-
ветственности перевозчиков 
(ОСГОП) для легковых такси.

Страховой полис позволяет 
лучше защитить пассажиров 
во время поездки. В случае 
аварии или иного происше-
ствия, из-за которого причи-
нен вред жизни или здоровью 
пассажиров при перевозке 
в такси, они смогут получить 
возмещение вреда до двух 
миллионов рублей. 

Раньше, в рамках прежнего 
ОСАГО, эта сумма была пять-
сот тысяч рублей. 

Основное условие при 
оформлении полиса ОСГОП - 
водитель и автомобиль долж-
ны числиться в региональном 
реестре такси. Отсутствие 
страховки наказывается 
штрафом.

Эти нововведения, возмож-
но, и вызвали рост стоимо-
сти поездки в такси в России. 
Кроме того, на стоимость по-
влияла нехватка водителей, 
медленное обновление парка 
автомобилей.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Война за мир»(16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства 

(итоги)» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
14.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Татьяна 

Навка» (12+)
16.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
18.05 «Наши» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15 «ДЗИСАЙ» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
02.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
03.15 «ДЗИСАЙ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 23.45, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Военкоры-3. Он молится на 

языке Бога» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15 «Наши люди. Ашот Джазоян 

(с субтитрами)» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 14.45, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

13.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 
СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)

15.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Ольга Шашкова» (12+)
22.15, 03.15 «РОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00  
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 23.45, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.45 Мультфильмы (0+)
07.05 «СВОе женское дело» (12+)
07.30 «Боги войны» (16+)
08.15, 12.45, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Валентин 
Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
13.15 «ДЗИСАЙ» (12+)
14.45, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.05 «Наши люди. Тимур Ведерников 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 05.05 «ИСАЕВ» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «РОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Тимур Ведерников 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 23.45, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Оружейные бароны Украины» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Геннадий 
Давыдько (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
13.15 «РОЙ» (12+)
14.45, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 
Иванов» (12+)

16.05, 00.05 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. 25 лет Союзному 
государству. Что строим и чего 
добились?» (12+)

22.15, 03.15 «БА-БУ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Военкоры-3. Он молится на 

языке Бога» (16+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Никас Сафронов 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

13.15 «РОЙ» (12+)
14.45, 22.00, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Анна 
Шатилова» (12+)

16.05, 00.05 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 03.05 «Горячая точка» (16+)
22.15, 03.15 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «КИНОШНИКИ» (12+)
09.55 «ИСАЕВ» (12+)
14.50 «СВОе женское дело» (12+)
15.25 «Боги войны» (16+)
16.00 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2011 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.30 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
19.30 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+). Три парня и девушка 
приехали из Москвы в отпуск 
в небольшой сибирский городок 
Семиреченск. Приехав отдохнуть, 
они и не предполагали, что им 
придется принять участие 
в расследовании преступления...

22.40 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

09.05 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

10.45, 05.05 «Тургеневские 
белорусы» (0+)

11.30 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
15.15 «Вместе» (12+)
15.45, 22.45, 05.45 «Год в истории 

День Единения (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 
(18+). Главный герой - удачливый 
бизнесмен и гениальный сердцеед, 
хорошо изучивший женскую 
психологию. Чтобы заслужить 
повышение по службе, он вступает 
в контакт с опасным бизнесменом 
с криминальным прошлым. 
Но во время переговоров, не 
сдержав темперамента, легко 
соблазняет его подругу, а выходя 
от нее утром, попадается на глаза 
шоферу бизнесмена...

17.45 «Концерт Кубанского 
казачьего хора в Московском 
международном доме музыки 
(9 мая)». Музыкальная программа 
(6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 

(12+)
23.00 «БА-БУ» (12+)

6 декабря 7 декабря 8 декабря

2 декабря 3 декабря 4 декабря 5 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

У Владимира Путина много исторических речей, 
которые повлияли на мировую политику: Мюнхен-
ская речь, о вхождении Крыма в состав России, 
о начале СВО. Речь об испытании «Орешника» 
в боевых условиях - одна из них.

Политолог и востоковед Каринэ Геворгян - об 
Армении, Карабахе, Азербайджане и большой игре 
вокруг стратегически важного региона. Каковы 
интересы Турции, что здесь важного для Ирана 
и многое другое.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

29 ноября - 5 декабря / 2024 / № 5314 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИЗВЕСТНЫЙ ГОСТЬ

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный танцор по-
делился впечатлениями от 
участия в реалити-шоу.

УСТРОИЛО ВСЕ
На канале ТНТ завер-

шился показ спортивно-
развлекательного реалити-
шоу «Вызов. Китайский 
сезон», в котором между со-
бой соревновались команда 
селебрити и коллектив уче-
ных. На кону - десять миллио-
нов рублей. Игроки состяза-
лись в категориях «Быстрее, 
выше, сильнее».

Но главная сложность за-
ключается в том, что участ-
ники должны были объеди-
няться в команды, где один из 
них - русский, а другой - кита-
ец. А  на общение на англий-
ском языке наложено табу.

В проекте участвовал и уро-
женец Беларуси Антон Па-
нуфник. Проходить испыта-
ния на выживание для него 
не впервой. Антон уже ста-
новился победителем экстре-
мального реалити-шоу «Вы-
живалити» на телеканале 
«Пятница!».

Также он участник россий-
ского телешоу «Танцы» на ТНТ 
и победитель проекта «Танцы. 
Битва сезонов».

Как признавался сам Антон, 
на шоу «Вызов» он приехал, 
чтобы покайфовать.

- У меня самый лучший до-
мик, мы живем медийной 
пятеркой, идеально друг дру-
га понимаем. У меня самые 
лучшие соседи, - признается 
Антон Пануфник. - Некото-
рые участники хныкают, но-
ют, воют: «То не так, это не 
так», «Я устал». А я же такими 
темпами могу здесь жить до 
конца года.

«ЛЕГКО ОБХОЖУСЬ 
БЕЗ ТЕЛЕФОНА»
- А как же средства вирту-

альной коммуникации?
- Я легко обхожусь без теле-

фона, независим от соцсетей. 
Мама знает, что со мной все 
в порядке, я поел и все нор-
мально. Зачем мне погру-
жаться во внешний мир, в его 
проблемы, если я живу в  ре-
алити? Мне бы справиться 
с собственными проблемами.

- Какими же?

- Например, языковым 
барьером. Однажды моя 
 китайская партнерша накри-
чала на меня, и я не услышал 
от нее адекватного ответа 
на вопросы, в чем моя вина, 
что случилось и чем она рас-
строена.

- Возникали ли у вас когда-
нибудь проблемы из-за язы-
кового барьера, когда вы ез-
дили за границу?

- Так как я учил английский 
с первого класса, у меня осо-
бо не было никаких проблем. 

В  Китай я не 
ездил. А  все 
о с т а л ь н ы е 
страны, кото-
рые посещал, 
в основном 
англоговоря-
щие.

- Что ска-
зали ваши 
друзья и зна-
комые из Бе-
ларуси, когда 
вы поехали на 
шоу «Вызов»?

- Витебские пацаны сказа-
ли: «Если не выиграешь еще 
одно шоу, спрос будет как с не-
доразвитого» (увы, в этот раз 
Антону победить не удалось, 
он выбыл за шаг до финала. - 
Ред.).

Но так как недавно я выи-
грал более-менее увесистую 
сумму, сейчас суть моего на-
хождения здесь - это наслаж-
дение, знакомства. Просто 
тут я кайфую и не чувствую 
никакого давления. На шоу 
«Вызов. Китайский сезон» 
я пришел веселиться, про-
ходить испытания. Это как 
суперклассный детский ла-
герь, только для взрослых. Вы 
представьте, что этот момент 
никогда в моей жизни не по-
вторится. А из взрослых раз-
влечений здесь костер и мы-
тье посуды. 

- То есть вы максимально 
уверены в себе?

- После «Выживалити»? 
Я же не говорю, что самый 
крутой и выиграю здесь все 

испытания, просто тут 
все более лояльно 

и мягко. На проекте «Вызов» 
конкурсы не такие адренали-
новые. По крайней мере пока. 
После шоу «Выживалити» мне 
не хватало испытаний с адре-
налиновой остринкой. Я про-
сыпался и думал: «Как так, 
камер нет, ничего нет?» На 
«Выживалити» тебя загнали 
в психологическую яму и вы-
сасывали все ресурсы. А здесь 
я, наоборот, наполняюсь энер-
гией.

- Вы известный танцов-
щик. Пользуетесь своими 
танцевальными навыками 
на проекте «Вызов»? 

- В первый день, когда мы 
познакомились, я просто на-
чал танцевать, и ребята ста-
ли повторять за мной движе-
ния. Я потихонечку их научил 
одному движению. А уже ког-
да на следующий день мы пе-
ред одним испытанием собра-
лись в пары и начали учить 
друг друга словам, я даже сде-
лал танцевальную считалку, 
которая на китайском языке 
переводится как «Вперед, на-
зад, вправо, влево».

«ВЫЗОВ» - СУПЕРКЛАССНЫЙ 
ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Антон ПАНУФНИК:

 ■ Картошки отведать не удалось.

- Вы чувствуете ответственность за то, 
что на этом проекте, можно сказать, пред-
ставляли Беларусь?

- Тогда в представлении китайцев это краси-
вый белорусский народ! Я, правда, не думал 
об этом (смеется).

- Как часто вы приезжаете в родную стра-
ну?

- Стараюсь по возможности там часто по-
являться.

- А что вы скажете об одном из символов 
Беларуси - картошке?

- Картошку ребята жарили на костре. Нам 

включили электричество, а мы зажгли огонь. 
Димка (участник проекта Дмитрий Огнеру-
бов. - Ред.) стал сразу же мешать картошку, 
я ему посоветовал не делать этого. Потом мне 
принесли то, что они изготовили. Я открыл 
кастрюлю, понял, что картофель наполовину 
сырой, и закрыл обратно... А еще я видел, как 
картошку жарят китайцы. Она была острой. 
Караул! Готовить ее немногие умеют хоро-
шо.

- Что, на ваш взгляд, сближает китайцев 
и белорусов?

- Сильные национальные лидеры! Настоящие 
мужчины. И то, что и китайцы, и белорусы лю-
бят свою страну.

 ■ Антон не видит в реалити запретов.

- Есть ли у вас какие-то табу в реалити-шоу?
- В реалити приемлемо все. Но в прошлом проекте «Выживали-

ти» я вел свою линию. И в результате вся огромная коалиция-
стена была разбита об эту маленькую белорусскую щепоч-
ку. А потом эта коалиция ходила и смотрела мне в рот. 
А здесь у нас все же есть кое-какие договоренности между 
собой.
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НАРОДНЫЙ ПОСОЛ РАЗГОВОР О РОДИНЕ

«СТЕНА РАЗБИЛАСЬ 
О БЕЛОРУССКУЮ ЩЕПКУ»

 ✔ Пануфник девять лет за-
нимался бальными танцами. 
На занятия водила мама, так 
как отец был против.

 ✔ В четырнадцать лет 
увлекся брейком и други-
ми стрит-танцами.

 ✔ После школы выступал 
в Академическом ансамбле 
песни и танца Вооруженных 
сил Беларуси. 

 ✔ Затем увлекся брейкин-
гом, контемпорари, джаз-
фанком и джаз-модерном. 

С этим и пошел покорять 
телевизионные конкурсные 
проекты.

ДОСЬЕ 
«СВ»

ЗАКУЛИСЬЕ
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Антон Пануфник и Марго Овсянникова в шоу «Звездные 
танцы» пока не в лидерах, но и не в отстающих.

Белорусу сложно далось 
общение с китайской 
партнершей, но он справился.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Чем вызвано подо-
рожание такси в Бела-
руси и в России?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В январе 2024 года Алек-
сандром Лукашенко был 
подписан Указ № 32 «Об ав-
томобильных перевозках пас-
сажиров». 

Затем был создан «Реестр 
автомобильных перевозок 
пассажиров в нерегулярном 
сообщении». 

В него включили сведения 
о перевозчиках, водителях, 
транспортных средствах, 
в  том числе автомобилях-
такси. Такие реестры суще-
ствуют во многих странах.

С 1 ноября 2024 года води-
тель обязан заключить трудо-
вой договор с перевозчиком, 
оборудовать автомобиль так-
сометром, видеорегистрато-
ром, оклеить машины и уста-
новить фонарь. 

Теперь запрещено работать 
при отсутствии предрейсово-
го медосмотра или на автомо-
биле без страхового полиса.

Не все водители смогли во-
время подготовить свои лич-
ные автомобили, если они 
работали на них, к работе 
в новых условиях. Часть во-
дителей ушли, что, возмож-
но, повлияло и на увеличение 
времени ожидания такси, и на 
стоимость поездки.

В России с 1 сентября 2024 
года введено обязательное 
страхование гражданской от-
ветственности перевозчиков 
(ОСГОП) для легковых такси.

Страховой полис позволяет 
лучше защитить пассажиров 
во время поездки. В случае 
аварии или иного происше-
ствия, из-за которого причи-
нен вред жизни или здоровью 
пассажиров при перевозке 
в такси, они смогут получить 
возмещение вреда до двух 
миллионов рублей. 

Раньше, в рамках прежнего 
ОСАГО, эта сумма была пять-
сот тысяч рублей. 

Основное условие при 
оформлении полиса ОСГОП - 
водитель и автомобиль долж-
ны числиться в региональном 
реестре такси. Отсутствие 
страховки наказывается 
штрафом.

Эти нововведения, возмож-
но, и вызвали рост стоимо-
сти поездки в такси в России. 
Кроме того, на стоимость по-
влияла нехватка водителей, 
медленное обновление парка 
автомобилей.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Война за мир»(16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства 

(итоги)» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
14.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Татьяна 

Навка» (12+)
16.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
18.05 «Наши» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15 «ДЗИСАЙ» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
02.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
03.15 «ДЗИСАЙ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 23.45, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Военкоры-3. Он молится на 

языке Бога» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15 «Наши люди. Ашот Джазоян 

(с субтитрами)» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 14.45, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

13.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 
СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)

15.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Ольга Шашкова» (12+)
22.15, 03.15 «РОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00  
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 23.45, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.45 Мультфильмы (0+)
07.05 «СВОе женское дело» (12+)
07.30 «Боги войны» (16+)
08.15, 12.45, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Валентин 
Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
13.15 «ДЗИСАЙ» (12+)
14.45, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.05 «Наши люди. Тимур Ведерников 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 05.05 «ИСАЕВ» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «РОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Тимур Ведерников 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 23.45, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Оружейные бароны Украины» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Геннадий 
Давыдько (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
13.15 «РОЙ» (12+)
14.45, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 
Иванов» (12+)

16.05, 00.05 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. 25 лет Союзному 
государству. Что строим и чего 
добились?» (12+)

22.15, 03.15 «БА-БУ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Военкоры-3. Он молится на 

языке Бога» (16+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Никас Сафронов 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

13.15 «РОЙ» (12+)
14.45, 22.00, 02.45, 04.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Анна 
Шатилова» (12+)

16.05, 00.05 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 03.05 «Горячая точка» (16+)
22.15, 03.15 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «КИНОШНИКИ» (12+)
09.55 «ИСАЕВ» (12+)
14.50 «СВОе женское дело» (12+)
15.25 «Боги войны» (16+)
16.00 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2011 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.30 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
19.30 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+). Три парня и девушка 
приехали из Москвы в отпуск 
в небольшой сибирский городок 
Семиреченск. Приехав отдохнуть, 
они и не предполагали, что им 
придется принять участие 
в расследовании преступления...

22.40 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

09.05 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

10.45, 05.05 «Тургеневские 
белорусы» (0+)

11.30 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
15.15 «Вместе» (12+)
15.45, 22.45, 05.45 «Год в истории 

День Единения (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 
(18+). Главный герой - удачливый 
бизнесмен и гениальный сердцеед, 
хорошо изучивший женскую 
психологию. Чтобы заслужить 
повышение по службе, он вступает 
в контакт с опасным бизнесменом 
с криминальным прошлым. 
Но во время переговоров, не 
сдержав темперамента, легко 
соблазняет его подругу, а выходя 
от нее утром, попадается на глаза 
шоферу бизнесмена...

17.45 «Концерт Кубанского 
казачьего хора в Московском 
международном доме музыки 
(9 мая)». Музыкальная программа 
(6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 

(12+)
23.00 «БА-БУ» (12+)

6 декабря 7 декабря 8 декабря

2 декабря 3 декабря 4 декабря 5 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

У Владимира Путина много исторических речей, 
которые повлияли на мировую политику: Мюнхен-
ская речь, о вхождении Крыма в состав России, 
о начале СВО. Речь об испытании «Орешника» 
в боевых условиях - одна из них.

Политолог и востоковед Каринэ Геворгян - об 
Армении, Карабахе, Азербайджане и большой игре 
вокруг стратегически важного региона. Каковы 
интересы Турции, что здесь важного для Ирана 
и многое другое.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный танцор по-
делился впечатлениями от 
участия в реалити-шоу.

УСТРОИЛО ВСЕ
На канале ТНТ завер-

шился показ спортивно-
развлекательного реалити-
шоу «Вызов. Китайский 
сезон», в котором между со-
бой соревновались команда 
селебрити и коллектив уче-
ных. На кону - десять миллио-
нов рублей. Игроки состяза-
лись в категориях «Быстрее, 
выше, сильнее».

Но главная сложность за-
ключается в том, что участ-
ники должны были объеди-
няться в команды, где один из 
них - русский, а другой - кита-
ец. А  на общение на англий-
ском языке наложено табу.

В проекте участвовал и уро-
женец Беларуси Антон Па-
нуфник. Проходить испыта-
ния на выживание для него 
не впервой. Антон уже ста-
новился победителем экстре-
мального реалити-шоу «Вы-
живалити» на телеканале 
«Пятница!».

Также он участник россий-
ского телешоу «Танцы» на ТНТ 
и победитель проекта «Танцы. 
Битва сезонов».

Как признавался сам Антон, 
на шоу «Вызов» он приехал, 
чтобы покайфовать.

- У меня самый лучший до-
мик, мы живем медийной 
пятеркой, идеально друг дру-
га понимаем. У меня самые 
лучшие соседи, - признается 
Антон Пануфник. - Некото-
рые участники хныкают, но-
ют, воют: «То не так, это не 
так», «Я устал». А я же такими 
темпами могу здесь жить до 
конца года.

«ЛЕГКО ОБХОЖУСЬ 
БЕЗ ТЕЛЕФОНА»
- А как же средства вирту-

альной коммуникации?
- Я легко обхожусь без теле-

фона, независим от соцсетей. 
Мама знает, что со мной все 
в порядке, я поел и все нор-
мально. Зачем мне погру-
жаться во внешний мир, в его 
проблемы, если я живу в  ре-
алити? Мне бы справиться 
с собственными проблемами.

- Какими же?

- Например, языковым 
барьером. Однажды моя 
 китайская партнерша накри-
чала на меня, и я не услышал 
от нее адекватного ответа 
на вопросы, в чем моя вина, 
что случилось и чем она рас-
строена.

- Возникали ли у вас когда-
нибудь проблемы из-за язы-
кового барьера, когда вы ез-
дили за границу?

- Так как я учил английский 
с первого класса, у меня осо-
бо не было никаких проблем. 

В  Китай я не 
ездил. А  все 
о с т а л ь н ы е 
страны, кото-
рые посещал, 
в основном 
англоговоря-
щие.

- Что ска-
зали ваши 
друзья и зна-
комые из Бе-
ларуси, когда 
вы поехали на 
шоу «Вызов»?

- Витебские пацаны сказа-
ли: «Если не выиграешь еще 
одно шоу, спрос будет как с не-
доразвитого» (увы, в этот раз 
Антону победить не удалось, 
он выбыл за шаг до финала. - 
Ред.).

Но так как недавно я выи-
грал более-менее увесистую 
сумму, сейчас суть моего на-
хождения здесь - это наслаж-
дение, знакомства. Просто 
тут я кайфую и не чувствую 
никакого давления. На шоу 
«Вызов. Китайский сезон» 
я пришел веселиться, про-
ходить испытания. Это как 
суперклассный детский ла-
герь, только для взрослых. Вы 
представьте, что этот момент 
никогда в моей жизни не по-
вторится. А из взрослых раз-
влечений здесь костер и мы-
тье посуды. 

- То есть вы максимально 
уверены в себе?

- После «Выживалити»? 
Я же не говорю, что самый 
крутой и выиграю здесь все 

испытания, просто тут 
все более лояльно 

и мягко. На проекте «Вызов» 
конкурсы не такие адренали-
новые. По крайней мере пока. 
После шоу «Выживалити» мне 
не хватало испытаний с адре-
налиновой остринкой. Я про-
сыпался и думал: «Как так, 
камер нет, ничего нет?» На 
«Выживалити» тебя загнали 
в психологическую яму и вы-
сасывали все ресурсы. А здесь 
я, наоборот, наполняюсь энер-
гией.

- Вы известный танцов-
щик. Пользуетесь своими 
танцевальными навыками 
на проекте «Вызов»? 

- В первый день, когда мы 
познакомились, я просто на-
чал танцевать, и ребята ста-
ли повторять за мной движе-
ния. Я потихонечку их научил 
одному движению. А уже ког-
да на следующий день мы пе-
ред одним испытанием собра-
лись в пары и начали учить 
друг друга словам, я даже сде-
лал танцевальную считалку, 
которая на китайском языке 
переводится как «Вперед, на-
зад, вправо, влево».

«ВЫЗОВ» - СУПЕРКЛАССНЫЙ 
ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Антон ПАНУФНИК:

 ■ Картошки отведать не удалось.

- Вы чувствуете ответственность за то, 
что на этом проекте, можно сказать, пред-
ставляли Беларусь?

- Тогда в представлении китайцев это краси-
вый белорусский народ! Я, правда, не думал 
об этом (смеется).

- Как часто вы приезжаете в родную стра-
ну?

- Стараюсь по возможности там часто по-
являться.

- А что вы скажете об одном из символов 
Беларуси - картошке?

- Картошку ребята жарили на костре. Нам 

включили электричество, а мы зажгли огонь. 
Димка (участник проекта Дмитрий Огнеру-
бов. - Ред.) стал сразу же мешать картошку, 
я ему посоветовал не делать этого. Потом мне 
принесли то, что они изготовили. Я открыл 
кастрюлю, понял, что картофель наполовину 
сырой, и закрыл обратно... А еще я видел, как 
картошку жарят китайцы. Она была острой. 
Караул! Готовить ее немногие умеют хоро-
шо.

- Что, на ваш взгляд, сближает китайцев 
и белорусов?

- Сильные национальные лидеры! Настоящие 
мужчины. И то, что и китайцы, и белорусы лю-
бят свою страну.

 ■ Антон не видит в реалити запретов.

- Есть ли у вас какие-то табу в реалити-шоу?
- В реалити приемлемо все. Но в прошлом проекте «Выживали-

ти» я вел свою линию. И в результате вся огромная коалиция-
стена была разбита об эту маленькую белорусскую щепоч-
ку. А потом эта коалиция ходила и смотрела мне в рот. 
А здесь у нас все же есть кое-какие договоренности между 
собой.
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НАРОДНЫЙ ПОСОЛ РАЗГОВОР О РОДИНЕ

«СТЕНА РАЗБИЛАСЬ 
О БЕЛОРУССКУЮ ЩЕПКУ»

 ✔ Пануфник девять лет за-
нимался бальными танцами. 
На занятия водила мама, так 
как отец был против.

 ✔ В четырнадцать лет 
увлекся брейком и други-
ми стрит-танцами.

 ✔ После школы выступал 
в Академическом ансамбле 
песни и танца Вооруженных 
сил Беларуси. 

 ✔ Затем увлекся брейкин-
гом, контемпорари, джаз-
фанком и джаз-модерном. 

С этим и пошел покорять 
телевизионные конкурсные 
проекты.

ДОСЬЕ 
«СВ»

ЗАКУЛИСЬЕ
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Антон Пануфник и Марго Овсянникова в шоу «Звездные 
танцы» пока не в лидерах, но и не в отстающих.

Белорусу сложно далось 
общение с китайской 
партнершей, но он справился.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ И хотя европейская часть 
и  юг России еще без снега, 
основная территория страны 
обильно им присыпана. А зна-
чит, самое время... искупаться!

1. КОМФОРТНО
Мы знаем, что Тюменская область - кладовая неф-

ти и газа. А еще - территория горячих источников, где можно 
с огромным наслаждением окунуться, невзирая на мороз. 
В Тюмени и предместье на двадцати источниках построены 
курорты. В термальной воде много йода, брома, соли и других 
веществ. Купание полезно для кожи, костей, сердца, сосудов 
и нервов. Но находиться в ней больше получаса нельзя. Тем-
пература источников от 38 до 45 градусов.

4. ДАЛЕКО-ДАЛЕКО
Это купание - для любителей преодолевать расстоя-

ния. Остров Итуруп на Курильской гряде не зря имеет прозвище 
«горячий». Потому что тут и вулканы ворчащие, и термальные 
водоемы. Они оборудованы как открытыми, так и крытыми 
бассейнами. До некоторых мест зимой можно добраться только 
на снегоходах.

Температура воды от 26 до пятидесяти градусов.

3. ТРАДИЦИОННО
Ну кто хоть раз в жизни не 

слышал название Мацеста? Воистину, 
побережье Черного моря создано, что-
бы удивлять. Там расположен один из 
крупнейших в мире источников серо-
водородных вод. В его составе более 
двадцати различных химических эле-
ментов, которые благотворно влияют 
на здоровье. Температура воды от 
46 градусов.

2. БЕСПЛАТНО
В Пятигорске есть источники, которые на-

зываются «бесстыжие».
Вода там сероводородная и горячая - около пяти-

десяти градусов. Есть небольшие ванны. В них может 
поместиться только пять человек. Поэтому в сезон 
там очередь.

Чем выше бассейн, тем вода горячее. В самом верх-
нем бассейне - до семидесяти градусов. Поскольку ис-
точники бесплатные, удобств там почти нет.
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ПЯТЬ ТЕРМАЛЬНЫХ ИСТОЧНИКОВ, 
ГДЕ МОЖНО ИСКУПАТЬСЯ ЗИМОЙ

ПАМЯТКА
ПЕРЕД ПОЕЗДКОЙ 
ПОСОВЕТУЙТЕСЬ 

С ВРАЧОМ.

5. ЦЕЛЕБНО
Крымский город Саки известен своими целебными 

грязями и термальными источниками. Вода здесь не только 
насыщена множеством полезных веществ, но и пригодна для 
питья. Ее температура обычно от 43 градусов. В центральном 
парке есть бесплатный бювет, где можно выпить стаканчик-
другой полезной воды.

Глядя на красоты, 
хочется прокричать: 
- Хорошо-то как!

Главное - следите за временем. Долго 
находиться в горячей воде нельзя.

Наслаждение - термальный 
источник и вид на Курилы.

И в лечебной 
грязи поваляться, 
и в лечебной 
воде искупаться.
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